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17/junio/2024  
SECRETARIO 

 
(B 228) Desarrollarán Agricultura e industria cervecera investigación y tecnología en 
buenas prácticas agrícolas y desarrollo de variedades de gramíneas 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), y la Cervecería Cuauhtémoc 
Moctezuma (Heineken de México) firmaron un convenio de colaboración orientado al desarrollo 
de investigación y tecnologías en el manejo de variedades e híbridos de gramíneas (trigo y 
cebada), técnicas agronómicas y capacitación en prácticas agrícolas sostenibles en diferentes 
regiones del país. Milenio Diario,  21 / Milenio Estado de México,  21 /El Heraldo de México, 18 / Reforma, 

20 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000497nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000782nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000388nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001502nc.pdf 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/563996/SADER-INIFAP-y-Heineken-firman-convenio-de-
colaboracion.html 
https://losnoticieristas.com/post/612993/uniran-esfuerzos-sader-y-la-industria-cervecera-de-mexico-por-
el-desarrollo-de-las-gramineas/ 
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/desarrollara-agricultura-tecnologia-en-buenas-practicas-
agricolas/ 
https://hojaderutadigital.mx/desarrollaran-agricultura-e-industria-cervecera-investigacion-y-tecnologia-
en-buenas-practicas-agricolas-y-desarrollo-de-variedades-de-gramineas/ 
  
(B228) Corporativo / Fijan fechas Esentia / Rogelio Varela 
La Secretaría cíe Agricultura y Desarrollo Rural, de Víctor Villalobos, y la Cervecería 
Cuauhtémoc Moctezuma, que es parte cíe Heineken cíe México, que lleva Guillaume 
Duverdier, firmaron un convenio orientado al desarrollo de investigación y tecnologías en el 
manejo de variedades e híbridos de gramíneas (trigo y cebada), técnicas agronómicas y 
capacitación en prácticas agrícolas sostenibles en diferentes regiones del país. El Heraldo de 

México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000377nc.pdf 
 

 
SECRETARÍA 

 
Alertan para prevenir plagas en los cultivos mexiquenses 
Al concluir la séptima Mesa Técnica Agroclimática (MTA) organizada por la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y la Secretaría del Campo del gobierno del Estado de 
México, se informó sobre las variaciones climáticas esperadas para los próximos meses, 
donde se prevé que el nivel de lluvia será mayor al de los últimos 30 años, sin embargo. Las 
autoridades advirtieron la necesidad de tomar precauciones para evitar plagas y enfermedades 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000497nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000782nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000388nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001502nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/563996/SADER-INIFAP-y-Heineken-firman-convenio-de-colaboracion.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/563996/SADER-INIFAP-y-Heineken-firman-convenio-de-colaboracion.html
https://losnoticieristas.com/post/612993/uniran-esfuerzos-sader-y-la-industria-cervecera-de-mexico-por-el-desarrollo-de-las-gramineas/
https://losnoticieristas.com/post/612993/uniran-esfuerzos-sader-y-la-industria-cervecera-de-mexico-por-el-desarrollo-de-las-gramineas/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/desarrollara-agricultura-tecnologia-en-buenas-practicas-agricolas/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/desarrollara-agricultura-tecnologia-en-buenas-practicas-agricolas/
https://hojaderutadigital.mx/desarrollaran-agricultura-e-industria-cervecera-investigacion-y-tecnologia-en-buenas-practicas-agricolas-y-desarrollo-de-variedades-de-gramineas/
https://hojaderutadigital.mx/desarrollaran-agricultura-e-industria-cervecera-investigacion-y-tecnologia-en-buenas-practicas-agricolas-y-desarrollo-de-variedades-de-gramineas/
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000377nc.pdf
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en los cultivos. De acuerdo con los expertos, para julio, agosto y septiembre las temperaturas 
se mantendrán elevadas y el nivel de lluvias será mayor al de las últimas tres décadas, por lo 
que se requiere aprovechar de la mejor manera el agua. Diario de México, 14 / La Calle Edomex, 

P.p.1 / La Tribuna Edomex, 15 / El Valle Edomex, 10 / Eje Central, 15 / Milenio Estado de México, 10 / El Sol 
de Toluca, 15 / Diario de México, 14 / El Heraldo de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000060nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000168nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000254nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000208nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000330nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000819nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000722nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000060nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000388nc.pdf 
 
En riesgo, 40% de cultivo de mango por la sequía 
José Ángel Crespo, presidente de Empacadora de Mango de Exportación (Emex), estima que 
la escasez de agua puede reducir este año 40 por ciento la producción de esta fruta en México. 
De acuerdo con datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), hasta abril 
de 2024 se tenía una producción de 551 mil 829 toneladas de mango en México, 4 mil 622 
toneladas menos que lo reportado en el mismo lapso del año pasado. También  detalló que 
Sinaloa es la entidad de mayor producción al aportar 475 mil 324 toneladas en 2023, seguida 
por Guerrero, Nayarit, Chiapas y Oaxaca. Milenio Diario, 20 / Milenio Estado de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000489nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000742nc.pdf 
 
Agua y crédito: ejes en la Sader 
Para la próxima Administración federal, los ejes de trabajo en la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) son claros: mantener los programas de Bienestar, mejorar la 
distribución de agua y recuperar esquemas de financiamiento a productores. En el caso del 
agua, quien fuera funcionario de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación 
y la Agricultura (FAO), acotó que es uno de los temas más urgentes en la agenda agropecuaria 
de Sheinbaum, pues se perfila a ser una urgencia de seguridad nacional. Por ello, buscarán 
no solo eficientar los procesos de consumo de agua en la agricultura, sino también reorganizar 
Conagua, fortalecer la gestión de cuencas, invertir en infraestructura de distribución y 
actualizar el marco legal sobre los derechos de uso. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001247nc.pdf 
 
Gabinetazo de Sheinbaum: SDP 
La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum no ha dado a conocer de manera oficial 
quiénes integrarán su gabinete, pues sería a partir de hoy y hasta el 21 de junio cuando revele 
el nombre de dichos funcionarios, sin embargo, este domingo, el portal de noticias SDP, 
publicó una nota donde aparece una lista de nombres que incluirá en su gabinete, en la que 
resaltan Arturo Zaldívar, Mario Delgado y Marcelo Ebrard. También Julio Berdgué, como titular 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000060nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000168nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000254nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000208nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000330nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000819nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000722nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000060nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000388nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000489nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000742nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001247nc.pdf
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de la Secretaría de Agricultura, Héctor Ulises García Nieto, Comisión Nacional de Inteligencia 
de Mercados Agroalimentarios. El Independiente, p.p.1, 13 /  El Independiente, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000535nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000457nc.pdf 
 
Impacta al agro cambio climático 
Al concluir la séptima Mesa Técnica Agroclimática (MTA) organizada por la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y la Secretaría del Campo del Gobierno del Estado 
de México, se informó sobre las variaciones climáticas esperadas para los próximos meses, 
donde se prevé que el nivel de lluvia será mayor al de los últimos 30 años, sin embargo, las 
autoridades advirtieron la necesidad de tomar precauciones para evitar plagas y enfermedades 
en los cultivos. Milenio Estado de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000819nc.pdf 
 
El cambio climático y el maíz del futuro 
Actualmente, cerca del 90% de la superficie de México tiene algún grado de sequía. En México, 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural presentó el proyecto estratégico Desarrollo 
de territorios rurales con productores que custodian maíces nativos en México, el cual busca 
fomentar la innovación y el desarrollo de capacidades para el "establecimiento de bancos de 
germoplasma, intercambio de semillas, incremento de la producción, productividad y valor 
agregado" de estas variedades, consideradas "símbolo de identidad y cultura". Eje Central, P15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000330nc.pdf 
 
Piden a Sheinbaum regresar la tortilla a la canasta básica 
El Consejo Nacional de la Tortilla (CNT) pidió al nuevo Gobierno que encabezará Claudia 
Sheinbaum a regresar a dicho alimento como parte de la canasta básica. Homero López, 
presidente del Consejo, dijo a este diario que la próxima mandataria debe dar confianza y 
certidumbre a la industria, como ha sucedido en administraciones pasadas. "Pedimos que nos 
dejen trabajar y que podamos acercarnos como sector a los programas de apoyo, por el bien 
de los consumidores y la estabilidad del kilo de tortilla en México". Y es que Segalmex retiró a 
la tortilla de los 40 productos primordiales que integran la canasta básica. 24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000823nc.pdf 
 
Cierran establos de vacas lecheras en Chihuahua 
Las intensas temperaturas y la sequía provocan enfermedades en las vacas lecheras que se 
encuentran en los establos de la región centro-sur del estado, donde se concentra la mayor 
producción de leche, informó Octavio Magallanes, vocal de la Asociación Ganadera de 
Saucillo. Indicó que este problema, que consideran "grave", también afecta el bajo precio de 
garantía de la leche, por los altos costos de los insumos y la falta de apoyos para la 
infraestructura, situaciones que provocan cierre de los establos, pues son insostenibles. El 
vocal agregó que a los productores Liconsa les paga un precio de garantía por cada litro de 
leche de 8.60 pesos y un subsidio de 2.45 pesos, que frecuentemente no llega a tiempo, pues 
debería depositarse cada ocho días. La Jornada, 33 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001015nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000535nc.pdf
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Desplegado / Gobierno de Mèxico 
¡Cultivamos un futuro sostenible para México! El Gobierno de México, comprometido con una 
agricultura sostenible, trabaja de la mano con las productoras y productores para cuidar los 
recursos naturales y asegurar la producción de alimentos sanos y de 
calidad.  www.gob.mx/agricultura. 24 Horas, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000796nc.pdf 
 
Razones / El gabinete / Jorge Fernández Menéndez 
Julio Berdegué estará en Agricultura, donde también se tendrán que renovar políticas luego 
de los debates absurdos que hemos tenido con Estados Unidos por temas como el maíz, las 
semillas genéticamente modificadas y el glifosato, además de la falta de apoyos a productores. 
Excélsior, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001362nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Presidente constata avances de Agua Saludable para la Laguna 
Durante la supervisión del proyecto Agua  Saludable para la Laguna, el presidente Manuel 
López Obrador informó que regresará entre julio y agosto a inaugurar este sistema de 
abastecimiento de agua potable, limpia y de calidad, "pero si hubiese alguna dificultad, ya está 
la garantía de Claudia de que se va a concluir todo este sistema de Agua Saludable para La 
Laguna". Germán Arturo Martínez Santoyo, detalló lizando 75 años de datos hidrológicos y nos 
dio como resultado que sí hay agua suficiente para la agricultura y para el agua potable del 
proyecto que estamos implementando".  El Día, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000035nc.pdf 
 
Desaprovechamos la lluvia 
Las recientes lluvias en varias entidades del centro-sur del país redujeron un poco el calor 
sofocante, pero siguen las altas temperaturas, las mayores de la historia. Además, casi 80 por 
ciento de la superficie nacional registra sequía y virtualmente todos los municipios tienen 
problemas para surtir de agua a los hogares. No escapan de la escasez colonias de seis 
alcaldías de la Ciudad de México. Tampoco hay suficiente en la agricultura y la ganadería. Las 
víctimas mortales por el calor son ya 100. La Jornada, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000966nc.pdf 
 
Chatarra en escuelas 
De acuerdo con organizaciones de la sociedad civil que integran la Alianza por la Salud 
Alimentaria, si continúa la venta de alimentos chatarra en los planteles educativos de 
educación básica, el próximo ciclo escolar habrá 500 mil niños y adolescentes con obesidad 
en todo el país. La plataforma Mi Escuela Saludable, que pusieron en marcha desde 2015 la 
Red por los Derechos de la Infancia en México y El Poder del Consumidor, documentó que 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000796nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001362nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000035nc.pdf
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durante el ciclo 2023-2024, el 95.2% de los planteles de la capital permiten la venta de 
alimentos de alto contenido calórico, ultraprocesados y bebidas azucaradas. Reporte Índigo, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000890nc.pdf 
 
En Quintana Roo, Cártel de Caborca busca desplazar a ejidatarios 
Pobladores de la comunidad "El Gallito", entre hombres, mujeres y niños, tuvieron que 
abandonar sus casas para refugiarse tras el ataque de la organización que fundó Rafael Caro 
Quintero, el Cártel de Caborea. Ejidatarios aseguraron que la madrugada del pasado 12 de 
junio, un grupo de sicarios ingresó a la comunidad para disparar, con armas de grueso calibre, 
a casas y vehículos de los 40 ejidatarios que viven con sus familias. Unomásuno, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000092nc.pdf 
 
Grupo Lala ve un México “próspero” con Claudia 
Eduardo Tricio, presidente del Consejo de Administración de Grupo Lala, confió en que con 
Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, México tendrá un futuro "positivo y próspero". Al 
participar en la supervisión del proyecto Agua Saludable para La Laguna, junto con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador y Sheinbaum, el empresario destacó la trayectoria 
de la próxima mandataria de México. Milenio Diario, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000523nc.pdf 
 
Impulsa gobierno de Teoloyucan las actividades agropecuarias y artesanales con 
perspectiva emprendedora 
Dentro de las actividades de la Expo Feria Teoloyucan 2024, el gobierno municipal de 
Teoloyucan, llevé a cabo la Expo Ganadera y Artesanal con el objetivo de impulsar al sector 
agrícola y ganadero del municipio, el alcalde Juan CarlasUribe Padilla fue quien apertura las 
actividades emprendedoras dé esta muestra con artículos que representan una forma dé 
generar economía local. Heraldo Estado de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000603nc.pdf 
 
Cártel De Caborca Siembra Terror En Bacalar, Quintana Roo 
"El Gallito", en el municipio de Bacalar, Quintana Roo, denunciaron que el Cártel de Caborca 
atacó con armamento de alto calibre varias de sus casas con la intención de apoderarse de 
las tierras y robar sus pertenecías, provocando con esto muerte y momentos de verdadero 
terror entre la población y algunos turistas. Esta gente tiene meses que nos quieren robar 
nuestros ranchos, nuestras parcelas. Tenemos como unos 40 ejidatarios que vivimos aquí y 
pues ahora sí que nos dedicamos al engorde de ganado, al pie de cría, a la agricultura, maíz, 
tenemos barbecho y tierra mecanizada con tractores", apuntó el poblador. El Independiente, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000600nc.pdf 
 
El cambio climático y el maíz del futuro 
Actualmente, cerca del 90% de la superficie de México tiene algún grado de sequía. Y a pesar 
de que la temporada de huracanes podría aliviar la situación en este año, es prácticamente 
seguro que en el futuro volveremos a padecer situaciones similares o peores. Eje Central, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000330nc.pdf 
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DIF municipal trabaja sin descanso para todas las comunidades y para todos los 
sectores 
Con estas iniciativas, que son fundamentales para el desarrollo y bienestar de la comunidad, 
el Sistema Municipal DIF sigue dando cumplimiento a la atención de la población para 
consumar el cometido del Desarrollo Integral de la Familia, al aplicar los programas de 
capacitación a las y los emprendedores; apoyar en la gestión de proyectos como la apertura 
de su programa "CANASTA ALIMENTARIA DEL BIENESTAR diseñado para apoyar a la 
población en situación de vulnerabilidad. Diario Amanecer, 8/ Uno más uno, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000115nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000095nc.pdf 
 
 

GANADERÍA / APICULTURA 
 
Por intensificación de sequía, 80% de producción agrícola en riesgo 
Las intensas temperaturas y la sequía provocan enfermedades en las vacas lecheras que se 
encuentran en los establos de la región centro-sur del estado, donde se concentra la mayor 
producción de leche, informó Octavio Magallanes, vocal de la Asociación Ganadera de 
Saucillo. Indicó que este problema, que consideran "grave", también afecta el bajo precio de 
garantía de la leche, por los altos costos de los insumos y la falta de apoyos para la 
infraestructura, situaciones que provocan cierre de los establos, pues son insostenibles. La 

Razón de México, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001015nc.pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
La salida a la crisis será regional o no será 
Plantear una salida regional a los embates neoliberales y a las crisis económicas actividades 
primarias y sabemos también que es necesario incentivar la agregación de valor y el desarrollo 
de procesos de industrialización en rubros como el agro, los hidrocarburos, la pesca, lo forestal 
y la minería; sin embargo, planteamos que la estrategia que potencie la productividad con 
agregación de valor se haga desde una perspectiva regional. La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001142nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Aumentó 12% el kilo de pollo 
En las últimas dos semanas el kilo de pollo incrementó hasta un 12% en negocios de Almoloya 
de Juárez y Zinacantepec, ya que anteriormente tenía un costo de 63 pesos y ahora se ubica 
en un promedio de 72 pesos y aumenta cuatro pesos si se solicita únicamente pierna y muslo. 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000115nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000095nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001015nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001142nc.pdf
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Mientras que en los grandes centros comerciales de la zona, los precios varían ya que se 
pueden encontrar desde los 55 pesos el kilo a los 113 pesos o más, dependiendo de la 
cantidad, incluso la marca. El Sol de Toluca, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000784nc.pdf 
 
Largo camino 
El 39 por ciento de la población mundial espera que la inflación regrese a los rangos normales 
en sus respectivos países en más de un año, especialmente porque consideran que los precios 
de bienes básicos seguirán al alza en los próximos seis meses. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001291nc.pdf 
 
Importación al alza 
El volumen de las importaciones de carne de res en México se dispararon 44 por ciento anual, 
rompiendo la racha superavitaria que traía el País en términos de valor desde 2015, debido al 
dólar barato registrado y al Apecic, según productores. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001349nc.pdf 
 
Rompe res su racha de superávit comercial 
De enero a abril pasado, el volumen de las importaciones de carne de res en México se 
dispararon 44 por ciento anual, mientras que las exportaciones bajaron 16.5 por ciento. Con 
ello, el valor de la balanza comercial de este producto registró un déficit de 21 millones de 
dólares en el periodo, lo que terminó la racha superavitaria que traía México en términos de 
esta divisa, desde 2015, de acuerdo con datos del Banco de México (Banxico). Reforma, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001457nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
México exporta monto récord de aguas envasadas a EU 
México exportó 1,002 millones de dólares de agua y bebidas no alcohólicas en distintas 
presentaciones a Estados Unidos en 2023, de acuerdo con datos del Departamento de 
Comercio de Estados Unidos. Según la Comisión Nacional del Agua (Conagua), México tiene 
10 ríos principales, más de 180 represas y 4,820 pequeños embalses: un total de 984 plantas 
de tratamiento de agua potable, 2,540 plantas de tratamiento de aguas residuales municipales 
y 3,144 plantas de tratamiento de aguas residuales industriales. México ha estado luchando 
por satisfacer la demanda de agua de la agricultura, la industria y los ciudadanos a medida 
que los patrones de lluvia cambian debido al clima y la sequía. El Economista, 31 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001047nc.pdf 
 
Ven factible unión aduanera en Tratado 

Crear una unión aduanera entre los países que conforman el Tratado México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC) es factible y podría potenciar el comercio regional, señalaron expertos. El 
consultor económico y de comercio internacional, Félix González Sáenz, indicó que una 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000784nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001291nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001349nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001457nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001047nc.pdf
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eventual unión aduanera en el T-MEC implicaría beneficios como la facilitación del comercio, 
mayor eficiencia productiva y una integración económica más robusta en la región de América 
del Norte. Sectores. Azucarero y acerero pueden ser considerados como prototipos, ya que en 
el primero logró libre comercio y el segundo un arancel común. El Financiero, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001309nc.pdf 
  

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Centro y norte, las zonas del país más afectadas en el agro por sequía 
Durante el primer trimestre de 2024, la actividad agropecuaria nacional decreció 6.1%, cuyas 
regiones más afectadas fueron norte y centro con caídas trimestrales de 11.6 y 7.8% 
respectivamente. Las condiciones de sequía en los principales estados productores tuvieron 
un impacto en los volúmenes, de acuerdo con el Reporte sobre las economías regionales, al 
primer trimestre de 2024 del Banco de México (Banxico). El informe de Banxico mide la 
actividad económica en seis indicadores, de los cuales el sector agropecuario fue el que más 
cayó, con una disminución en todo del país; las regiones centro norte bajó 3.3% y la sur, 2.1%. 
El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001201nc.pdf 
 
Sequía pone en riesgo 40% de la producción de mango; inundan lluvias a Chetumal 
El gremio exportador alerta sobre especulación en el precio de la fruta; Chetumal anegado por 
una hora de lluvia. La secretaria de Gobierno de Quintana Roo, Cristina Torres, informó que 
se mantienen los trabajos de manera coordinada con los tres órdenes de gobierno para atender 
el operativo implementado por los efectos hidrometeorológicos en Chetumal, luego de las 
lluvias torrenciales que se registraron este fin de semana en la zona con 135.2 milímetros de 
precipitación: en solo cuatro horas cayeron 63 milímetros, por lo que colapsó el sistema de 
drenaje. "Cayó demasiada agua en muy poco tiempo, como sucedió de las 11 a las 12 de la 
noche (del sábado) cayeron 58 milímetros. Milenio Diario, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000533nc.pdf 

 
Altas temperaturas y poca lluvia, futuro complicado para agro mexiquense 
A pesar de que los pronósticos meteorológicos prevén mejores condiciones de lluvias en julio 
y agosto, las altas temperaturas prevalecerán por arriba del promedio de años anteriores, lo 
que también augura afectaciones,como la generación de plagas y enfermedades. Ante dichas 
condiciones adversas para la producción agropecuaria, productores de las distintas regiones 
de la entidad, autoridades estatales y especialistas, analizaron los i-etos a los que se enfrenta 
y enfrentará el séctíir, así como propuestas de acción para que, desdé el campo se haga frente 
al cambio climático. Heraldo Estado de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000563nc.pdf 
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COLUMNAS 

 
Reporte económico / Ocupación y empleo (1 / er trim. 2024) / David Márquez Ayala 
POR POSICIÓN EN la ocupación, las personas trabajadoras subordinadas y remuneradas son 
69.1%; quienes trabajan por cuenta propia 21.7%, los empleadores 5.6% y quienes trabajan 
sin remuneración (por ej., en negocios familiares) son 3.6% POR SECTORES, EL primario 
(agropecuario) ocupa a 6.4 millones de personas (casi sin variación), 10.8%; el secundario 
(industrial) a 14.8 m (con aumentos marginales), 25%; y el terciario (servicios) a 37.6 millones 
(con aumentos leves), 63.6% (gráfico 2). En el trimestre, la ocupación agropecuaria cayó -
2.93% respecto a igual periodo de 2023, la industrial aumentó 0.09%, y la de servicios, 2.21%. 
La Jornada, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001001nc.pdf 
 
Retrato hereje / Sheinbaum: ¿Quién será quién en el gabinete? / Roberto Rock 
En un giro que será considerado viento fresco, al frente de Educación estaría Rosaura Ruiz, 
acreditada científica y exsecretaria en estos ámbitos en la administración capitalina. Lo mismo 
podría decirse del eventual titular de Agricultura, Julio Berdegué, reconocido experto en 
múltiples campos afines. En esa misma línea también, en Salud, David Kershenobich. El Sol de 

México, 7/ El Sol de Toluca, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000688nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000639nc.pdf 
 
Política zoom / Barajeando nombres para el gabinete / Ricardo Raphael 
Esta semana, la virtual presidenta electa presentará a las personas que van a acompañarla en 
su gobierno. Sus nombres serán una señal definitiva sobre el perfil profesional que Claudia 
Sheinbaum impondrá para el arranque de su mandato. Entre las nuevas adquisiciones suena 
plausible la llegada del doctor David Kershenobich, actual director de Nutrición, a la Secretaría 
de Salud y de Julio Bedegué, profesional proveniente de la FAO, para ocupar Agricultura. 
Milenio Diario, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000566nc.pdf 
 
Estira y Afloja / Nuevos bonos soberanos por 23 mil mdp / Jesús Rangel M. 
El crédito del Banco Mundial al México por mil millones de dólares aprobado el 3 de junio busca 
aprovechar las oportunidades de la relocalización de empresas con énfasis en finanzas verdes, 
sustentabilidad, mayor participación privada y de inclusión para mipymes productivas y 
mujeres, con mayor actuación de Nacional Financiera, FIRA las Afores y el mercado de 
valores. Milenio Diario, 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000511nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 
Pierden 100 mmdp por invasión china 
La llegada masiva de productos asiáticos -chinos y coreanos- y el crecimiento de macroplazas 
para venderlos y distribuirlos provoca pérdidas a comerciantes establecidos por 65 mil millones 
de pesos. Además, la falta de tributación al SAT genera pérdidas por 38 mil millones de pesos 
más, sólo en la industria del vestido, alerta la Canaco. El Centro Histórico es "un bodegón" de 
productos chinos, asegura Jesús Rodríguez, presidente de la Canaco Ciudad de México. 
Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001229nc.pdf 

 
Supera Sedena a la GN en tareas de seguridad  
A 14 días de que la Guardia Nacional (GN) cumpla cinco años, el 1 de julio, la institución ha 
sido superada por la Secretaría de la Defensa Nacional en materia de seguridad pública. De 
acuerdo con estadísticas obtenidas por transparencia y con datos abiertos del gobierno federal, 
la Sedeña es el cuerpo de seguridad que más ha destacado en decomisos de drogas y armas, 
así como en detenciones y destrucción de laboratorios clandestinos. Desde el 21 de julio del 
2021, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que a finales de 2023 la GN se 
consolidaría. Incluso, expertos consideran que la GN carece de capacidad de investigación 
criminal. El Universal, P.p 1-4 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001070nc.pdf 

 
Rechazan México y 12 países acuerdo en cumbre sobre Ucrania  
La Cumbre para la Paz entre Ucrania y Rusia culminó ayer con una declaración que México, 
Brasil, Colombia y otros nueves países no suscribieron, en la que se reitera el apoyo a la 
independencia de Kiev y la soberanía territorial de la nación eslava invadida, y se señala que 
el gobierno del presidente Volodymir Zelensky debe dialogar con el del mandatario Vladimir 
Putin para poner fin a la guerra. Unos 80 países acordaron en Suiza que el diálogo "entre todas 
las partes" y el respeto de la integridad territorial de Ucrania constituyen el camino a seguir par 
a poner fin a la guerra, desencadenada por la invasión rusa hace más de dos años. La Jornada, 

P.p 1-15 y 28 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024000953nc.pdf 

 
La oposición resiste en 16 capitales 
La mitad de las capitales del país configuran el mapa de los islotes de la oposición que 
quedaron de pie después del tsunami morenista del 2 de junio, así como algunas alcaldías 
importantes. Se trata de 16 capitales que serán gobernadas por PAN, PRI, PRD y Movimiento 
Ciudadano en medio de la ola electoral que pintó de guinda a la República Mexicana: 
Aguascalientes, Guanajuato. Campeche, Saltillo, Colima, Chihuahua, Chilpancingo, 
Guadalajara, Morelia, Cuernavaca, Monterrey, Querétaro, San Luis Potosí, Hermosillo, Mérida 
y Zacatecas. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_17062024/17062024001369nc.pdf 
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MÁS ALLÁ de los dimes y diretes de los políticos, la idea
de que jueces y magistrados lleguen al cargo por medio
del voto implica un riesgo grande: que se pierdan los
años de experiencia, estudio y aprendizaje que se les
exigen actualmente a los juzgadores.

HOY POR HOY, la gran mayoría de quienes buscan
tomar una posición destacada en el Poder Judicial
recorren un camino que les lleva años y en el que van
pasando de un escalón a otro, no por arte de magia,
sino por medio de concursos de oposición.

¿QUE HAY corrupción, recomendados y favoritismos?
Probablemente sí, pero no en todos los casos. En el país
hay más de mil 600 juzgadores que tendrán que ceder
su lugar a personas que tendrán los votos, pero nadie
sabe si tienen la preparación necesaria o, al menos,
suficiente.

QUE QUIENES hicieron su carrera en la política
pretendan juzgar a quienes la hicieron por méritos
técnicos, no parece ser la mejor receta para el éxito
del Poder Judicial. Ahí está el detalle.

POCO se ha dicho al respecto, pero la ola naranja de
Movimiento Ciudadano dejó viendo estrellitas a la
gobernadora Layda Sansores La folclórica mandataria
de Campeche fue de las que peores cuentas entregó
a su partido, Morena, tras las elecciones del 2 de junio.
DE ENTRADA perdió nuevamente la principal ciudad
campechana, que ahora será gobernada por Biby

Rabelo, de MC. Pero, además, las seis diputaciones
locales metropolitanas pasaron de guindas a naranjas,
para dolor de Layda.

POR SI todo esto fuera poco, el conflicto entre
la gobernadora y los elementos de la policía de
Campeche sigue sin resolverse y la morenista nomás
no logra meter en cintura a los agentes que se le
rebelaron.

LOS COORDINADORES parlamentarios serán clave en
la próxima legislatura federal. Los líderes de bancadas
se convertirán en las piezas fundamentales para
integrar comisiones y para las negociaciones finas de
las iniciativas que pretendan votarse, apenas arranque
la 66 Legislatura.

LA DISPUTA entre los diputados de Morena estará entre
Ricardo Monreal y Alfonso Ramírez Cuéllar, quien
goza de mayores simpatías en el equipo de Claudia
Sheinbaum. En el PRI pinta Rubén Moreira y en el
PAN el yucateco Jorge Elias Lixa o Kenia López. Por
Movimiento Ciudadano, se apunta a Juan Zavala

EN EL SENADO las cosas están más cerradas y en el
caso de Morena dependerá de cómo quede el gabinete,
aunque se espera que Adán Augusto López sea el
designado como coordinador del partido oficial. En
el PRI se perfila el guerrerense Manuel Añorve y
en el PAN desde luego que Marko Cortés. En MC el
resucitado Dante Delgado repetiría como coordinador.
Puro novato.
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CIRCUITO
INTERIOR

EN DONCELES hacen
como que trabajan y, .
después, a punta de
impugnaciones tienen
que trabajar de nuevo.

ESO ha pasado con
leyes como la de
Atención a Personas
con Síndrome de
Down y, ahora, va que
vuela para pasar con la
de Bienestar.

EN SU afán por taparle
el ojo a los jueces, esta
última la consideraron
un equivalente del
Sistema de Cuidados,
sólo que no incluyeron
la consulta obligada
a las personas con
alguna discapacidad,
por lo que se vuelve
un marco legal con
altísima posibilidad de
ser echado para atrás.

LO MALO es que
cada vez que hay
objeciones por haber

pasado por alto los
procedimientos, la
lentísima maquinaria
legislativa tarda
mucho en volver

a arrancar para
corregirlos.

AUNQUE en teoría
los trabajos de
intervención mayor
en la Línea 9 del Metro
tendrían que estar
ya terminados, en el
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento nomás
no fijan fecha para
reanudarla operación.

DICEN que será
pronto, que no hay
que comer ansias,
que van bastante bien
y que los usuarios
deben confiar en que
se está laborando con
intensidad.

SIGUIENTE estación:

¡paciencia!
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¿Usted se acuerda de la pro
mesa de un Sistema Ae
roportuario Metropolita
no (SAM) para el Valle de
México? Aparecía en el
Plan Nacional de Desarro
llo 20192024 (PND) elabo
rado por el gobierno fede
ral. La idea era crear un sis
tema de aeropuertos para
operar de manera simultá
nea: el Felipe Angeles (AI
FA) en Santa Lucía (civil/
militar), el de Toluca (AIT)
y, como eje central del Siste
ma, el AICM. No hace falta
decir que a la actual gestión
presidencial le faltan pocos
meses para terminar y no
hace falta decir que el siste
ma nó se concretó. El aero
puerto de la Ciudad de Mé
xico va a seguir sufriendo
de congestión aérea, satura
ción de terminales, quejas
interminables (justificadas)
y reducción de operacio
nes aéreas (43 por hora) y
transferencia de carga inter
nacional al AIFA, es decir
que después de 6 años de
rediseño del espacio aéreo,
el aeropuerto capitalino va
a seguir con mal funciona
miento y pérdidas económi

cas. La bueña noticia para
las autoridades es que has
ta ahora curiosamente las
quejas de los pasajeros por
las condiciones del aero
puerto se dirigen a las aero
líneas (y no a la política).

Lo que salió mal (o di
rectamente no salió).

Para comenzar, la cons
trucción de la T3 en el
AICM fue cancelada en
el 2020 por la Secretaría
de Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes
(SICT). El gobierno fede
ral también cancéló la com
pra del 49% de las acciones
del aeropuerto de Toluca
(Aleatica, antes OHL) por
falta de presupuesto. Tam
poco se destinó el suficien
te presupuesto para rehabi
litar.y darle mantenimiento
al AICM. Y por último, el
AIFA no ha logrado llegar a
la meta inicial de 20 millo
nes de pasajeros y 190 mil
operaciones aéreas anua
les. De hecho, tampoco se
ha conseguido (a pesar de
todas las presiones) que al
guna aerolínea internacio
nal la utilice de manera sis

temática como aeropuer
to de origen/destino. En la
actualidad, el AIFA es un
aeropuerto de vuelos do
mésticos con el mínimo de
operaciones aéreas y esca
so tráfico de pasajeros. De
hecho, ni siquiera es con
siderado como aeropuer
to alterno al AICM en cir
cunstancias de mal tiempo
o incidentes.

Toda esta situación ha
llevado a que el AICM ten
ga actualmente un déficit de
capacidad operativa de alre
dedor de 20 millones de pa
sajeros anuales. Para darle
una idea aproximada, esto
significa que, si no hay cam
bios ni mejoras, en el 2035
el sector va a perder 20,000
millones de dólares anuales
y una pérdida de posibilidad
de crecimiento en empleos
de alrededor de 200,000. Y
no vaya a pensar que sólo la
CDMX pierde dinero y pre
eminencia en el sector a ni
vel internacional: la aviación
en México contribuye con
el 3.5% al PIB del país y ge
nera un millón y medio de
empleos (Casas Lías, 2024).
Prácticamente la mitad de

los visitantes llegan por
avión y gastan en la econo
mía local aproximadamen
te 13,300 millones de dóla
res, lo que significa 667,000
empleos, sin contar con los
empleos directos 278,000
personas (restaurantes, ope
radores aeroportuarios, co
mercios y proveedores de
servicios). Para el 2035 se
espera un crecimiento ma
yor que rebasa por com
pleto la capacidad de la in
fraestructura actual (30
millones). A pesar de la pér
dida evidente y del perjuicio
que causa semejante polí
tica federal a la Ciudad de
México (y todo el Valle Me
tropolitano) no hubo ningu
na voz crítica en todos estos
años al desfinanciamiento
del AICM y el empeora
miento de las condiciones
de vuelo de la Ciudad que
va a profundizarse todavía
más en el futuro (la nueva
gestión no tiene previstos
cambios importantes).
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Curar con votos
"No puedes curar el cáncer

con uná mayoría".
Winston Churchill

UERNAVACA. Segalmex hac sido una institución carcomi
da por la corrupción desde su

creación el 18 de enero de 2019. El pro
pio gobierno de López Obrador, que
dice que ya no hay corrupción en es
te sexenio, lo ha reconocido. ¿Cómo
podríamos resolver esta proclividad?
Muy fácil. Que su director general sea
electo por voto popular.

No es broma. Esto propone el Pre
sidente para resolver un supuesto pro
blema de corrupción en el Poder Ju
dicial. Es una simple ocurrencia, pero
tiene objetivos más perversos.

Nadie duda de la necesidad de una
reforma del sistema de justicia. Es im
prescindible atacar la complejidad y
lentitud de los procesos. Debemos re
solver también el problema de inequi
dad, que deja a los más necesitados, a
los que no tienen recursos para con
tratar un abogado, en indefensión Solo
que el voto popular que exige AMLO
no cura ninguno de estos males.

Si el voto popular fuera una vacu
na contra la corrupción no tendríamos
tan altos niveles de abusos en legisla
turas, alcaldías, gobiernos estatales y
el Poder Ejecutivo federal, cuyos titu
lares son electos por sufragio. La de
mocracia es la mejor forma de escoger
a gobernantes y legisladores, pero los
tribunales no deben ser encabezados

por políticos, sino por juristas con un
sólido conocimiento sobre el complejo
campo del derecho y, sobre todo, con
reconocida imparcialidad. Esto no se
logrará si los jueces son electos por los
operadores del poder político.

Tampoco permitirá el sistema jurí
dico que está impulsando el presiden
te López Obrador, y que tristemente
está adoptando la presidenta electa
Claudia Sheinbaum, un mayor acceso
a la justicia para los más necesitados.
El voto popular en nada ayuda, pero
otras medidas de López Obrador ale
jan la posibilidad. Este viernes 14 de
junio, por ejemplo, el Diario Oficial de
la Federación publicó en una edición
vespertina el decreto que prohibe a los
tribunales "fijar efectos generales" a
las suspensiones de normas. En otras
palabras, solo las personas que pro
mueven los amparos, las que tienen
dinero para pagar un abogado, po
drán beneficiarse de una suspensión
contra un acto abusivo de la autoridad.
Es un decreto que vuelve más elitista
la justicia

Peor aún, por la concentración de
poder que implica, resulta el decreto
publicado también el 14 de junio que
crea un nuevo artículo a la Ley de Am
nistía; "Por determinación exclusiva de
la persona titular del Poder Ejecutivo
Federal se podrá otorgar el beneficio
de la amnistía de manera directa, sin
sujetarse al procedimiento estable
cido en este ordenamiento", cuando
"se otorgue a personas que aporten
elementos comprobables para conocer

la verdad de los hechos en casos que
sean relevantes para el Estado Mexi
cano". En otras palabras, el Presidente
podrá pasar por encima de los fallos de
los tribunales y perdonar a asesinos o
violadores si aceptan formar parte del
programa de testigos beneficiados que
declaran lo que quiere la autoridad.

Las reformas al sistema judicial, en
las que el Congreso controlado por el
Presidente "oirá" a los especialistas y a
la oposición, pero hará lo que ordena
el Presidente, no buscan ni combatir
la corrupción ni permitir el acceso a
la justicia de los más necesitados. El
Presidente solo quiere darse faculta
des ilimitadas en materia de justicia y
acabar con la independencia judicial.
Su sueño es que jueces, magistrados y
ministros simplemente obedezcan sus
instrucciones.

La reforma judicial de AMLO pre
tende concentrar todos los poderes
del país en una sola persona No es ni
siquiera un retorno a los tiempos del
viejo PRI, sino a la presidencia impe
rial de Porfirio Díaz.

• SIN EXAMEN
'Tara convertirse en juez de distrito, los
aspirantes deben aprobar un examen
de cuatro horas sobre amparo, derecho
penal, proceso penal, justicia para ado
lescentes y otros temas relaciones", es
cribe el exprocurador Ignacio Morales
Lechuga "Este año, de 579 aspirantes,
solo 46 aprobaron el proceso". Ahora
bastará con que sean postulados por
la mafia del poder de López Obrador.
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La mecha
unca un poder tanl.N grande y un con
senso tan amplio,

una oportunidad privilegiada para
rediseñar las instituciones del país
y profundizar la democracia con
deliberación y acuerdo.

En un mes, el de septiembre,
puede debilitarse esa enorme opor
tunidad y fracturar la confianza
Pueden estallar dos sexenios, el sa
liente y el entrante, en un solo acto,
la votación sin enmienda de la re
forma judicial.

El apresuramiento empuja a
la aventura AMLO ha decidido
sacar adelante la reforma judicial
en los términos de antes. Cuando
había pleito y los grupos políticos
medían fuerzas, los ministros de la
Corte coloreaban sus togas; cuando
las apariencias engañaban.

La batalla ha concluido. Hay
ahora el mejor sustento de un rele
vo presidencial terso, sólido, trans
parente. No de conflicto.

2. Las transiciones del viejo
régimen ocurrían bajo una regla se
gún la cual apenas iniciaba el nue
vo gobierno y saldaba cuentas con
el anterior.

José López Portillo envió a Luis
Echeverría a las Islas Fiji, Ernesto
Zedillo encarceló a Raúl Salinas. A
pesar de la vendetta, las crisis polí
tica y económica prevalecían.

Las transiciones de la alternan
cia, después del 2000, ocurrieron
bajo pactos. Vicente Fox no persi
guió a Zedillo y ayudó a la regene
ración del PRI, persiguió a AMLO
y dio el poder al panista Felipe
Calderón. Este, amarrado por esa

ayuda no indagó a Fox y secua
ces y entregó el gobierno al priista
Enrique Peña El mexiquense no
persiguió a ningún calderonista y
luego impidió la alianza PANPRI
que podía derrotar a AMLO; eso le
fue eternamente agradecido por el
tabasqueño quien no lo tocó en su
sexenio ni con una mención ofen
siva en la mañanera

Ninguno tuvo lo que ahora un
bono democrático de votos como
el obtenido por Claudia Sheinbaum
y nunca una tersura de mando, de
entregarlo al elegido sin arrepen
timiento.

La alineación de fuerzas alre
dedor de la triunfadora Claudia
Sheinbaum tampoco tiene paran
gón. Todos sus rivales internos que
daron integrados en el grupo gana
dor. Un bloque compacto.

3. La iniciativa de reforma ju
dicial nació como arenga y está a
punto de convertirse en punto de
inflexión de un rumbo incierto.

El origen de la reforma tiene
que ver con el dique que se convir
tió la Suprema Corte para la con
sumación de reformas legislativas
de la 4T. La consigna lanzada por
el presidente AMLO para derrum
bar ese estorbo se transformó en
iniciativa de ley y en estandarte de
campaña (2024). No hay engaño.

La propuesta esencial tiene que
ver con la refúndación del Poder
Judicial a partir de la elección di
recta y en urnas de sus integrantes,
desde jueces hasta ministros de la
Corte, una remodelación adminis
trativa, y la integración de un cuer
po disciplinario de la judicatura con

mayores dientes para castigar a
juzgadores deshonestos.

Su origen, empero, es la re
vancha

4. La reforma judicial como
está concebida es un cambio sig
nificativo de práctica y relación de
los ciudadanos con los juzgadores.

Los jueces a las urnas suena
bien como lema Pero es la puesta
en práctica de un tribunal popular
sin mediaciones. Una pildora enve
nenada ¿dónde están los contrape
sos para jueces todopoderosos .elec
tos en urnas? ¿Quién y cómo decide
su revocación?

No se trata de comparar con
lo actual. El Poder Judicial está co
rrompido. Los jueces en distintos
estados obedecen a poderes fácticos.
También magistrados y no se diga los
ministros, a pesar de tantos exáme
nes especializados que tienen que
aprobar para sus nombramientos.

¿El voto los purifica? Tanto di
putado corrupto electo en urnas lo
desmiente.

5. Todo apunta a una decisión
rasurada Una iniciativa que se ne
gociará en salones antes de que las
comisiones dictaminen. Que reduz
ca el espectro de funcionarios judi
ciales a votar. Acaso solo ministros
de la Corte y magistrados, incluidos
los electorales.

Los jueces de la parte baja pa
sarían a elección indirecta

La esencia es la misma la ven
ganza Y no necesariamente el re
diseño de un Poder Judicial acorde
a normas democráticas, rendición
de cuentas y compromiso con el
Estado de Derecho.
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Centro de atención
asamiento a edad madu"C ra, cornamenta o sepultu
ra". Ese refrán se aplica al

hombre viejo que casa con mujer muy
joven. Don Gerontino, señor que car
gaba 80 calendarios, no hizo apre
cio de la sabia admonición y contrajo
matrimonio con Abrila, muchacha en
flor de edad. La noche de las bodas el
recién casado se puso su piyama de
franela, sus calcetones de lana y su go
rro de dormir y se tendió en el tálamo
nupcial. La novia, por su parte, abrió
su maleta Grande fue la sorpresa de
don Gerontino cuando en vez del ne
gligé que él esperaba la muchacha sa
có un plumero. Le explicó al provecto
galán: "Lo traje porque supongo que
tiene usted algo que desempolvar"...
El vendedor viajero presentó la lista
de gastos de su última salida Entre
los conceptos venía uno que llamó
la atención del gerente: "Por visita a
congal, 2 mil pesos". Le indicó al ti
po: "Estoy de acuerdo en cubrirle ese
gasto, pero no lo ponga así en la rela
ción Escriba, por ejemplo: *Por uso
de equipo anatómico'. Yo entende
ré". Al regreso de su siguiente viaje el
vendedor presentó su lista "Por uso
de equipo anatómico: 2 mil pesos". Y
en seguida "Por gastos médicos para
reparación de equipo: 3 mil"... Doña

Holofernes le prestó el coche a su hi
jo mayor. Nunca lo hubiera hecho: el
muchacho fue a estrellarlo contra un
árbol. Afortunadamente el inexperto
conductor salió ileso del choque, pe
ro hubo pérdida total tanto del mue
ble así son llamados en el norte los
vehículos como del árbol. Doña Ho
lofernes solicitaba que la compañía
de seguros le entregara en efectivo
el valor del bien. El representante de
la agencia le informó: "No podemos
darle dinero, pero le entregaremos
un coche exactamente igual". "Ah ca
brón se preocupó doña Holofernes.
En ese caso cancele de inmediato el
seguro de vida de mi esposo"... Im
propiada por todos conceptos, y por
algunos más, es la gira conjunta rea
lizada por Claudia Sheinbaum y An
drés Manuel López Obrador. Cierta
mente es imposible pedirle a la Presi
denta recién electa que se deslinde de
AMLO. A él, y sólo a él, debe la postu
lación como candidata de Morena, y
a la popularidad y fuerza del caudillo
debe también su contundente triun
fo sobre la mal hilvanada oposición
que tuvo. Pero de López debió salir
la idea de permitir que la mujer que
ganó la elección presidencial disfruta
ra sola su victoria, sin tener que llevar
pegado como lapa a un hombre cuya

presencia en esa gira resalta la impre
sión de que el tal hombre es su hace
dor, su guía y en el futuro su posible
manipulador. "Dejarme solo" ordenó
el torero a su cuadrilla ante la lidia de
un toro de mala casta y pésimas ideas.
Los peones se taparon, o sea que se
metieron tras las tablas para ocultarse
a la vista del marrajo. "Dejarme solo"
volvió a pedir el diestro. Un banderi
llero le hizo notan 'Ya está usté solo,
mataor".'"No opuso éste. Todavía
está aquí ¿1 toro". Los indicios mues
tran que López Obrador se resiste a
abandonar el poder, y exige que los
reflectores lo sigan hasta el final, a la
manera de esos sujetos protagónicos
que buscan ocupar siempre el centro
de atención y que, según el dicho po
pular, en los bautizos quieren ser el ni
ño, en las bodas el novio y en los velo
rios el muerto. Mucho luciría Claudia
Sheinbaum lo merece si recorriera
el país por sí sola a fin de dar las gra
cias a los ciudadanos que le otorga
ron su voto en forma tan mayoritaria
y contundente Eso le serviría también
para reiterar el mensaje conciliatorio
y de unidad que dijo tras conocerse él
resultado de la jornada electoral del 2
de junio. Pero todavía está aquí el toro.
Nos preguntamos si también después
seguirá estando... FIN

Fecha: 17/06/2024

Página: 9

Area cm2: 280

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 61,040

Página 27 de 195 Índice



EL
CABALLITO

llegú el turno para
el Tribunal Electoral chilango
::::: Como parte del proceso de validación de la
elección del 2 de junio, empieza la segunda etapa:

las impugnaciones que se pre
sentaron ante el Tribunal Elec
toral de la Ciudad de México
(TECM), lo que ocurre una vez
que se entregaron las constan
cias de mayoría a los ganadores
por parte del instituto electoral
capitalino. Así, hasta ayer suma
ban más de 100 juicios electora
les, incluidos 29 contra la elec
ción de la Jefatura de Gobierno,
en la que los actores acusan

compra de votos, inequidad de la elección o la
fiscalización de las campañas. Será el presidente
en turno, Armando Ambriz, el encargado de
conducir esta tarea y el foco estará en el Tribunal
las próximas semanas. Hay que recordar que lue
go de las sentencias del TECM, si hay inconformi
dades existe una tercera etapa que es el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación.

¿Se les olvidó legislar
para usar menos plástico?
::::: Nos cuentan que la semana pasada fue muy
fructífera para la Comisión de Preservación del
Medio Ambiente, Cambio Climático y Acción
Ecológica en el Congreso capitalino, pues presen
taron ante el pleno, y fueron aprobadas, la nueva

Ley Ambiental y la de Respon
sabilidad Ambiental. Sin embar
go, se les olvidó una: nos deta
llan que la presidenta de dicha
comisión, la priista Tama la
tios al parecer dejó en el tintero
la iniciativa para regular los
plásticos innecesarios en el co
mercio electrónico, que no es
otra cosa que, por ejemplo,
cuando entreguen un producto
adquirido en línea no esté en
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vuelto en plástico. Así que nos dicen que esperan
que a doña Tania no se le haya olvidado su com
promiso de sacarla antes de que termine la 2 Le
gislatura y suba en alguno de los dos periodos ex
traordinarios que están en puerta.

llega la oralidad
a juicios familiares y civiles
::::: Hoy inicia lo que el presidente del Tribunal
Superior de Justicia de la CDMX, Rafael Guerra,
llamó la primera etapa de la oralidad en los juzga
dos civiles y familiares. Pero todavía no está en vi
gor, pues está en el proceso de capacitación de los
togados y viene uno más administrativo y legal.
Según estimaciones del Tribunal todo será una
realidad en año y medio, por lo que, dada la mag
nitud de la reforma, el arranque de hoy es clave.
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Fuera del aire
Paternidad responsable
I PAOLA ROJAS
Ayer se celebró el Día del Padre en México

y otros países. Es un buen pretexto para
revisar cómo vamos en cuanto a paterni

dad responsable, positiva y presente.
De acuerdo al Inegi, en México hay poco más de

21 millones de hombres que se identifican como
padres y que viven en la misma casa que sus hijos.
Según el Censo de Población y Vivienda 2020, el 56
% solo tiene estudios de educación básica, mientras
que el 97 % realiza alguna actividad económica.
Las que son alarmantes son las cifras de padres

ausentes; en México hay más de cuatro millones de
familias en esa circunstancia. Se trata de ausencia
física y económica, lo que significa que esos ho
gares subsisten en su mayoría gracias al trabajo de
una madre autónoma.
Las mujeres en esta condición enfrentan muchas

dificultades. Según el Instituto Mexicano para la
Competitividad, muchas de estas mujeres buscan
empleos con horarios flexibles para poder atender
a los hijos. Eso las orilla a ganar menos (de por sí
existe aún una brecha salarial por razón de género)
y a quedarse en la informalidad, sin acceso a pres
taciones y seguridad social.

Existe también una violencia institucional que per
mite que muchos padres dejen de cumplir con sus
responsabilidades y no castiga a los deudores alimen
tarios. De cada diez madres autónomas, siete denun
cian a los padres de sus hijos por no cubrir la pensión
alimentaria Sin embargo, solo dos de cada diez re
ciben ese pago para la manutención de los menores.
Eso lo que nos dice es que muchas de las denuncias
no prosperan. Existen además una serie de artimañas
como el usar prestanombres, mostrar a la autoridad
recibos falsos o cambiar de constantemente de trabajo
para no pagar la pensión.

Por otro lado, las mujeres representamos la mi
tad de la fuerza laboral remunerada, pero seguimos
encargándonos de buena parte del trabajo domés
tico. En México, las mujeres realizamos 2.3 veces
más tareas domésticas que los hombres. Eso, ade
más de agotador, es injusto.
Existen, sin embargo, algunos avances relevan

tes. La Encuesta Nacional Sobre Uso del Tiempo
reportaba hace quince años que el 60 por ciento de
los padres que vivían con sus hijos destinaban tiem
po a su cuidado. Actualmente creció a 73 de cada
100. Sin embargo, prácticamente la totalidad de las
madres dedicamos tiempo a esa actividad y casi
triplicamos las horas destinadas a ese fin.
La función del padre no se limita a lo económico.

Lo óptimo es que se involucre en la crianza de los
hijos y sea parte central en su formación. Lamen
tablemente en México, según el censo del Inegi de
2022, hay un 40 por ciento de familias que no cuen
tan con la figura paterna. Peor aún, cuando algún
hijo nace con una discapacidad el porcentaje de
abandono paternal es aún mayor.
Hay mucho camino aún por recorrer para conver

tirnos en una sociedad en la que la paternidad res
ponsable sea la regla. Si bien los cambios sociales y
culturales toman tiempo, el que existan políticas pú
blicas con perspectiva de género acelera el avance.
Pronto habrá por primera vez en la presidencia una
mujer que, como tal, entiende los retos que representa
la maternidad en un entorno que no respalda sufi
cientemente a las madres. Veremos si eso se traduce

en una diferencia consistente para muchas. •
@PaolaRojas

La Junción del padre no se
limita a lo económico.

Fecha: 17/06/2024

Página: 16

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera del Aire /Paola Rojas

Paola Rojas

Costo: 23,400

Página 5 de 195 Índice



Los gabinetes de Sheinbaum
::::: Los teléfonos de los políticos de la autollama
da Cuarta Transformación no dejan de recibir
mensajes con listados de los nombres de quienes
estarán en el gabinete de la hoy virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum. Hay gabinetes para
todos los gustos. En algunos aparece, hasta con
su foto, un miembro de la 4T, como secretario de

Gobernación, mientras que en
otros listados se menciona a
una persona diferente. Nombres
van y nombres vienen en secre
tarías de Estado y en depen
dencias del gabinete ampliado.
En el único que coinciden todas
las listas es en el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, a quien públicamente
Sheinbaum ha dicho que será
ratificado como el encargado de

las finanzas nacionales. El resto, pura especula
ción y posible autopromoción, en pocas palabras
un ejemplo puro defake news. Como dice la vir
tual presidenta electa "no coman ansias", ya en
unas horas se sabrá quién es quién.

PRD morirá endeudado y demandado
::::: Nos comentan que al interior del PRD hay
molestias y preocupación porque el partido mori
rá endeudado y con gran número de demandas.
Nos cuentan que desde 2012, cuando Andrés
Manuel López Obrador dejó al Sol Azteca, dicho
instituto político debía más de 500 millones de
pesos, y en pleno 2024 todavía quedan remanen
tes de la deuda. Por si fuera poco, el año pasado el
PRD hizo contratos millonarios en publicidad, pa
gó por hacer un documental histórico, y por re
modelaciones al edificio sede entre otras cosas.
Además, con la extinción del partido, comenzaron
los despidos, y con ello las demandas laborales. Al
parecer, el muerto dejará muchos problemas.
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Ven venir imposición en MC
::::: Nos cuentan que no solo en los partidos que
integraron la coalición Fuerza y Corazón por Méxi
co, es decir, el PAN, PRI y PRD, hay fuertes recla
mos por la paliza que recibieron en la pasada elec
ción, también en Movimiento Ciudadano hay una
crisis. Nos cuentan que en MC algunos personajes
relevantes están molestos con los resultados
"triunfalistas" que salió a cantar su líder nacional,
Dante Delgado la semana pasada Aseguran que
la actitud de don Dante está generando un muy
mal ambiente y divisiones en el partido. Hay mili
tantes que están haciendo evidente su descontento
en redes sociales y en encuentros privados, porque
dicen que no se puede presumir haber obtenido
más votos qué el PRD y que el PRI y decir que su
exabanderado presidencial, Jorge Álvarez Máy
nez, es el "nuevo líder de México", y al mismo
tiempo advierten que viene una nueva imposición
que dejará, en septiembre, a Delgado como coordi
nador en el Senado, y en diciembre, a Álvarez
Máynez en la silla del líder nacional de MC.

AMLO suma a gobernadores del PRI
para federallzar sistema de salud
::::: Ayer en esta columna les comentamos que en la
gira del presidente López Obrador, acompañado por
Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, los
únicos dos gobernadores del PRI que quedan, Ma
nolo Jiménez, de Coahuila, y de Durango, Este
ban Villegas, se habían cuadrado ante sus visitan
tes y los habían llenado de elogios. Pero eso no fue
todo. Ayer mismo, en el último día de gira, el presi
dente López Obrador de plano comprometió públi
camente a ambos gobernadores tricolores a sumar
se, ya en el próximo gobierno de Sheinbaum al
programa del IMSSBienestar, con lo que, de concre
tarse, serían los dos primeros estados de oposición
en sumarse a este programa que, afirma el gobierno
federal, será el mejor sistema de salud pública del
mundo. Lo que genera dudas es sí ambos goberna
dores expresaron antes su respaldo a sumarse a este
programa o fue al calor de la gira y al no tener mu
cho margen de operación el presidente López
Obrador los comprometió sin haberlos consultado.
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Rafa Márquez y el futuro de
nuestrofutbol
La selección mexicana co

mienza su participación en
la Copa América el próximo

sábado. Hay en el ambiente un fa
talismo casi inédito. Percibo un
consenso: a la generación actual de
futbolistas mexicanos le falta cali
dad. Peor todavía, quienes conocen
a detalle a las selecciones menores
mexicanas sugieren que esa tem
porada de vacas flacas podría ex
tenderse también a las siguientes
generaciones de nuestro fútbol.
Todo esto no es un asunto

menor.

Peca de mezquindad o ceguera
quien a estas alturas no entienda

que el fútbol es una de las pocas,
muy pocas cosas que proveen un
sentido de comunidad, pertenen
cia y, cuando las cosas andan bien,
felicidad a toda una sociedad. El
fútbol es importante —en estos
tiempos, mucho más.
Vale la pena reflexionar de ver

dad sobre el presente y el futuro del
fútbol mexicano.
Hay un debate grande sobre es

tructura e infraestructura. Estoy
convencido de que hay personas
bien intencionadas y serias a caigo
de renovar lo oxidado, que es mucho,
y limpiar todo lo sucio, que, quizá, es
más. Pero más allá del debate orga

nizacional, sí encuentro algo que tie
ne que ver con la voluntad personal
y la vocación de dignidad y conquis
ta de todo el fútbol mexicano.
¿Qué hace falta? En esto, como en

tantas cosas, hay que buscar lecciones
en las historias de éxito. En el fútbol
mexicano no hay muchas, pero hay.
La semana pasada se estrenó en Net
flixel documental sobre la vidade Ra

fael Márquez (tuve el gusto de escri
birlo y producirlo junto con un gran
equipo). Toda la vida y la trayectoria
de Márquez es ejemplo de resiliencia
y esfuerzo. Él le llama "cuestión de ac
titud". La fiase es ilustrativa
¿Pero a qué se refiere Rafa?
Hay una anécdota en el docu

mental, que más allá de las demás,
explica la razón detrás del éxito no
table de Márquez. Rafa cuenta que
después de dejar Zamora siendo ca
si un niño para jugar en el Atlas, de
pronto se encontró sobrepasado
por la melancolía. Veía pocos mi
nutos como jugador y pasaba mu
cho tiempo entrenando. No veía
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claro el futuro y comenzó a pensar
en volver a casa. Con el corazón
acongojado, llamó a sus padres.
Contestó su madre. Con lágrimas,
Rafa le dijo que extrañaba Zamora
y que quería regresar.

"Ya vengan por mí", le pidió. "Ya
no quiero estar".
Ella le respondió tajante:

"¿Quién decidió irse?"
"¿Cómo?, ¿Perdón?", contestó

sorprendido el joven Márquez.
"La decisión fue tuya. La respon

sabilidad es tuya. Gánate tu puesto.
Gánate tu lugar", le dijo su madre...
y le colgó el teléfono.
"Ni siquiera me pasó a mi papá.

Ahí fue donde dije: no hay vuelta
atrás", cuenta Rafa sobre ese mo
mento fundacional.
Debe haber sido un trago difícil y

amargo. Pero rindió frutos. Márquez
debutó en el Atlas y muy rápido en
la selección mexicana Un par de
años más tarde ya estaba en Monaco
y luego en Barcelona. El resto es his
toria Cinco mundiales con México.

No es casualidad que en todos los
mundiales en los que jugó Márquez
México avanzó a la segunda ronda y,
por lo menos en tres de esos parti
dos, arañó el famoso quinto partido.
El ejemplo lo ponía el capitán.
El fútbol mexicano le sigue contes

tandoelteléfonoasus jugadores,pero,
a diferencia de la madre de Rafe Már
quez, nuestro fútbol opta por consen
tir los peores impulsos de sus talentos.
Les permite volver a la comodidad de
casa El aliento no es para enfrentar la
dificultad sino para buscar la como
didad Es cuestión de actitud
Cada día que el futbolista mexica

na los dueños de clubes delfutbolme
xicano, las escuelas de fútbol, los bus
cadores de talento, los agentes de los
futbolistas, las familias de los futbolis
tas, los medios de comunicación y to
dos los otros actores de la estructura
futbolística no entiendan que hay que
colgar el teléfono y empujar hacia la
alta competencia será un día perdido
más.Peortodavía:seráundíaenelque
nos condenaremos a la infelicidad de
la denota Y con millones de mexica
nos viendo la televisión esperanzados
a ambos lados de la frontera eso es un
precio que no debemos pagar. •

@LeonKrauze

Nuestro fútbol consiente los peores impulsos de sus
talentos. Les permite volver a la comodidad de casa.
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Que el Tren Maya no
matú ni una mosca

::::: Luego de tres meses de no
aparecer públicamente en el pala
cio de su gran tlatoani, Amloté

moc (el ganso que ya desciende),
el director del INAH, Diego Prieto,
regresó hace unos días a la confe
rencia presidencial matutina para
anunciar que ya se tiene el 100
por ciento del visto bueno en todo
el tramo que recorre el Tren Ma

ya. Además, sin reparos ni parpa
deos, el cantarada Prieto anunció
que no hubo afectaciones al patri
monio arqueológico del país du
rante la magna obra, y que todos
los hallazgos han dado informa
ción valiosa sobre "la nación ma
ya mesoamericana". Así que el di
rector del INAH ya dio por cerra
da y concluida con saldo blanco a
su favor cualquier investigación
sobre los estragos y destrozos de

las obras del Tren Maya en la Pe
nínsula de Yucatán. Veámoslo po
sitivamente: por lo menos no
anunció una encuesta para que el
pueblo bueno que vive en las in
mediaciones del tren vote a favor
o en contra sobre si hubo daños:

"¿Está usted de acuerdo en que
Tren del Pueblo sólo hizo daño a
la opinión de los conservadores
reaccionarios blancos, racistas y
clasistas?", hubiera sido la pregun
ta... En ese informe tan contun
dente del destacado funcionario
morenista que administra el
INAH, las voces que se atrevieron
a señalar la destrucción del patri
monio cultural y natural en los
cinco tramos de la obra ferroviaria

evidentemente fueron ignoradas.
¿Cuál será el premio para tan ex
traordinaria labor al Movimiento?
Veremos... (Escribanos a columna
crimenycastigo@gmail.com).
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I POR MÉXICO HOY / Abel Clemente Reyes y RMx Hernández Gamundl
Residuos Urbanos: calamidad y
oportunidad para México
La basura o Residuos Sólidos

Urbanos (RSU) es un fenó
meno sociocultural que afec

ta a todos, siendo consecuencia de
una mala planeación que propicia la
economía informal e impacta al am
biente, la salud y la sociedad. Es un
tema complejo del que todos sabe
mos, pero que no se aborda aserti
vamente. En la forma dominante de

"manejo", los residuos son un pro
blema que se oculta debajo del ta
pete de cada centro de población,
impactando al ambiente, los cuer
pos de agua y el paisaje.
En México hay 2,476 municipios y

sólo82 rellenos sanitarios; aparte exis
ten 2,203 sitios de disposición final
entre sitios controlados y tiraderos,
más un número indeterminado de
lugares irregulares de disposición.
Según Conagua, 70% de las plan

tas de agua residual generan lodos
que terminan en los tiraderos au
mentando su caiga orgánica. Anual
mente se generan 53 millones de to
neladas de materia orgánica entre
RSU y lodos que no se aprovechan.
Esto es un serio problema ambien
tal, social y de salud que comprome
te la seguridad nacional. El aprove
chamiento energético de estos resi
duos le daría al país una capacidad

de generación de 447 MW renova
bles suficiente para producir 4 veces
la electricidad consumida por el Me
tro de la CDMX en 2020.
El aprovechamiento de residuos

orgánicos auspicia la economía cir
cular, favorece la salud ambiental,
la equidad social y la vitalidad eco
nómica como pilares de una ges
tión sustentable y con energía ge
nuinamente verde y renovable en
beneficio de la población y los ser
vicios públicos municipales.

Enfoquemos los residuos consi
derando:

1. Reconocer que vivimos una si
tuación de crisis climática y que los
residuos urbanos son un factor de
deterioro cuando no se procesan
adecuadamente.

2. Tecnificar la gestión y aprove
chamiento de los residuos. El campo
obtendría fertilizantes orgánicos
además de composta, la industria y
las ciudades tendrían energía limpia
promoviendo la economía circular.
3. Optimizar la recolección, se

paración y procesamiento de los re
siduos en las zonas urbanas y ru
rales, para lograr el máximo apro
vechamiento de los RSU, reducien
do la quema y tira clandestina.
4. Modernizar y rehabilitar la in

fraestructura para el manejo de re
siduos, contando con la correspon
sabilidad de grandes o pequeños
generadores, con programas de
gestión articulados y con financia
miento adecuado.

5. Incorporar a los modelos de de
sarrollo urbano y de economía cir
cular, la sostenibilidad ambiental y
energética en la metropolización,
evitando presiones insostenibles en
la gestión de residuos. Mover la ba
sura desde las megalópolis afectan
los derechos humanos, la economía
y las condiciones de vida de las po
blaciones forzadas a recibirlos.
6. Rescatar instituciones dedicadas

al desarrollo, investigación y transfe
rencia de tecnología para la gestión
sostenible de residuos, instalando un
enfoque integral y de economía circu
lar previniendo daños ambientales.
7. Realizar una urgente campaña

de información para redimensio
nar nuestra relación con los resi
duos y el ambiente.
Esto sólo será posible si somos ca

paces de desarrollar un nuevo mo
delo institucional y jurídico para la
gestión integral de los residuos, ba
sado en su aprovechamiento estra
tégico con un enfoque holístico en
beneficio de México. •
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EL
CABALLITO
llegú el turno para
el Tribunal Electoral chilango
::::: Como parte del proceso de validación de la
elección del 2 de junio, empieza la segunda etapa:

las impugnaciones que se pre
sentaron ante el Tribunal Elec
toral de la Ciudad de México
(TECM), lo que ocurre una vez
que se entregaron las constan
cias de mayoría a los ganadores
por parte del instituto electoral
capitalino. Así, hasta ayer suma
ban más de 100 juicios electora
les, incluidos 29 contra la elec
ción de la Jefatura de Gobierno,
en la que los actores acusan

compra de votos, inequidad de la elección o la
fiscalización de las campañas. Será el presidente
en turno, Armando Ambriz, el encargado de
conducir esta tarea y el foco estará en el Tribunal
las próximas semanas. Hay que recordar que lue
go de las sentencias del TECM, si hay inconformi
dades existe una tercera etapa que es el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación.

¿Se les olvidó legislar
para usar menos plástico?
::::: Nos cuentan que la semana pasada fue muy
fructífera para la Comisión de Preservación del
Medio Ambiente, Cambio Climático y Acción

Ecológica en el Congreso capitalino, pues presen
taron ante el pleno, y fueron aprobadas, la nueva

Ley Ambiental y la de Respon
sabilidad Ambiental. Sin embar
go, se les olvidó una: nos deta
llan que la presidenta de dicha
comisión, la priista Tama la
tios al parecer dejó en el tintero
la iniciativa para regular los
plásticos innecesarios en el co
mercio electrónico, que no es
otra cosa que, por ejemplo,
cuando entreguen un producto
adquirido en línea no esté en

vuelto en plástico. Así que nos dicen que esperan
que a doña Tania no se le haya olvidado su com
promiso de sacarla antes de que termine la 2 Le
gislatura y suba en alguno de los dos periodos ex
traordinarios que están en puerta.

llega la oralidad
a juicios familiares y civiles
::::: Hoy inicia lo que el presidente del Tribunal
Superior de Justicia de la CDMX, Rafael Guerra,
llamó la primera etapa de la oralidad en los juzga
dos civiles y familiares. Pero todavía no está en vi
gor, pues está en el proceso de capacitación de los
togados y viene uno más administrativo y legal.
Según estimaciones del Tribunal todo será una
realidad en año y medio, por lo que, dada la mag
nitud de la reforma, el arranque de hoy es clave.
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Rayuela
Como dicen los

trabajadores:
Inútil Solicitar Servicios

Sólo Tramitamos Entierros.
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AMERICAN CURIOS
¿Pasarán?
DAVID BROOKS

AMENOS DE CINCO meses de
la elección estadunidense, la
pregunta en el aire es: ¿pasarán?
Esta columna está en peligro de
volverse monotemática y hasta

tediosa, pero es casi imposible no seguir co
locando la mira sobre la amenaza neofascista
que enfrenta el superpoder y sus implicaciones
potencialmente catastróficas tanto dentro de
Estados Unidos como para sus vecinos cerca
nos y lejanos en el mundo.

Y ES LA segunda llegada. Ya estuvo en el po
der el bufón peligroso, y después muchos cele
braron que "el sistema" democrático aguantó
las embestidas sin precedente desatadas por
Trump culminando en el primer intento de
un golpe de Estado en este país (un tipo de
autogolpe más bien), y sobrevivió. Pero ahora
él y sus aliados prometen retornar y vengarse
contra todo lo que no le permitió mantener y
ejercer su poder.

SUS PROMESAS SON parte de una serie
de propuestas para un proyecto de nación
neofascista. El plan que se conoce en público

más desarrollado de este proyecto se llama
Project 2025 (https://www.project2025.
org/), elaborado por el Heritage Foundation
junto con más de 100 de las principales
organizaciones conservadoras del país. Su
plan de acción, que se llama Mandato por
liderazgo: La promesa conservadora, inclu
ye, dentro de sus casi 900 cuartillas, todos
los pasos y medidas que se realizarán en los
primeros 180 días de un gobierno de Trump.
El objetivo es revertir lo que llaman "la larga
marcha del marxismo cultural a través de
nuestras instituciones", y, por lo tanto, la
tarea es depurar el gobierno federal a través
de "la acción colectiva de nuestro movimien
to" para rescatar a la república de las garras
de "la izquierda radical" que, según ellos, se
ha apoderado del país.

MAS ALLÁ DE la noticia de que estamos vi
viendo bajo un gobierno de "izquierda radical"
¿quién sabía que Biden y su gente son apa
rentemente marxistas?, el proyecto de país
que impulsan estos grupos empieza con una
purga masiva de todas las secretarías, agencias
y otras organizaciones del Poder Ejecutivo y
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sustituirlos con funcionarios leales al proyecto
derechista.

DENTRO DE ESTE proyecto, junto con otras
propuestas que desarrollan algunos de los
genios antimigrantes del primer gobierno de
Trump, está la deportación masiva de indocu
mentados más grande de la historia del país,
incluyendo la construcción de lo que serían
campos de concentración para migrantes, que
promete el candidato.

ADEMÁS, TRUMP HA dicho que usará las
fuerzas armadas para suprimir disidentes, per
seguir penalmente a sus adversarios políticos,
anular derechos y libertades civiles y por su
puesto desmantelar o anular regulaciones am
bientales y sobre armas de fuego (las pocas que
quedan), permitir la continuación del ataque
contra los derechos de las mujeres en torno al
control de sus cuerpos e iniciativas para una
reforma conservadora de la educación.

NADA DE ESTO es secreto. Nada sobre el
curriculum vitae de candidato presidencial re
publicano está oculto: criminal convicto, viola
dor, presidente con dos impecichments, fraude
empresarial y fraude electoral, golpista, xenó

fobo, promotor de conceptos neofascistas (los
inmigrantes "envenenan la sangre" de Estados
Unidos), y negacionista del cambio climático y
otras verdades científicas y más. Todo se sabe.
Y sigue empatado o ganando en las encuestas.

¿QUÉ HACER ANTE esta amenaza de que los
neofascistas "pasarán"? Algunos dicen que la
única salida es promover el voto antitrumpista
al optar por Biden, aun si pocos lo quieren.
Hannah Arendt, quien se ha vuelto esencial pa
ra entender el momento, en sus apuntes sobre
Brecht comentó que "los grandes criminales
políticos tienen que ser expuestos, y especial
mente expuestos a la risa".

LA BURLA Y el uso del humor contra los cri
minales políticos son necesarios, pero vale re
cordar que en el pasado eso no ha sido suficien
te si no es acompañado de un gran movimiento
de resistencia. Aquí aun apenas se escucha ese
grito masivo tan urgente de "no pasarán". Oja
lá no tarde mucho más.

Resistance Revival Chorus/Rhiannon Giddens.
Allyou fascists bound to lose, https://www.you
tube.com/watch ?v=dWUa7 aAIfLE
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? DonaLd Trump, aspirante a La presidencia
de Estados Unidos, en un acto de campaña
durante eL fin de semana en una igLesia de

Detroit. EL republicano ha dicho que su
objetivo es rescatar aL país "de Las garras de
La izquierda radical". Foto Ap
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Entre la señora X y Marta Sahagún £ Los viejos
y nuevos organilleros fí Difícil personalidad
para llevar una campaña
ORTIZ TEJEDA

EBO CONFESAR QUE a una
buena parte de los que "ya noDsomos los mismos" no les pareció
la idea que expuse la semana
anterior sobre mi propósito de

regresar al eterno affaire que ha significado
la candidata X. Sus objeciones no eran para
nada desdeñables: la extemporaneidad de la
información, la intrascendencia de sus he
chos y dichos, la conocencia generalizada en
la opinión pública de todos sus exabruptos en
los últimos 50 años y la vigencia de que, sin
merecerlo, se le otorgaría al regresarla a las
líneas ágata, cuando ya muchos de los más
jóvenes electores la confunden con la señora
Marta Sahagún. Yo solamente tengo un argu
mento que, aunque resulta pretencioso, es la
única justificación posible para mi necedad.
Pienso en todo lo comentado en los medios
y en las pomposas mesas redondas de los
intelectuales "organilleros" (perdón, perdón,
perdón por el despropósito, don Antonio
Gramsci). Los organilleros son personas que
deambulan por nuestra ciudad cargando
unos enormes baúles musicales, con una
manivela hueca de bronce, que sirve para
dar las notas de cada melodía (entre 8 y 10)
de cada aparato. Los carretes musicales se
los proporcionan los dueños del instrumento
de comunicación y ellos sólo tienen que dar
vuelta a la manivela para divulgar urbi et orbi
los mensajes que les ordenen los propietarios
de este antiguo instrumento de comunicación
llegado de Alemania hace muchísimos años.
Pero como siempre, perdimos el camino real
y nos fuimos por atajos. Regresemos a la idea
original: evidenciar que los múltiples inciden
tes que X provocó durante su campaña no
pueden ser considerados (por desafortunados
que todos hayan sido), como actos aislados,
sino que por la similitud de síntomas presen
tados deben ser estudiados, sopesados, diag
nosticados en conjunto. Si logramos integrar
los, correlacionarlos nos permitirá configurar
el perfil completo de una personalidad con la
que ya, conscientemente, podremos decidir si
aprobamos o rechazamos, su cercanía y trato.

SÉ DE MAS de una persona que, cuando se
dio a conocer la agria discusión de la candidata
X con su señora madre, pensó que la versión
difundida en las redes sociales se trataba de
una sucia artimaña política de los adversarios.
¿Quién puede imaginar a una exitosa universi
taria mexicana contestarle a su madre, quien
le ruega que no se vaya al extranjero, pues si la
abandona, ella se muere, respondiendo: ¡Pues
muérete, mamá!?

EN EL PRIMER momento yo sucumbí a la
entereza de la estudiante, reconociendo, ade
más, que la señora madre tampoco se midió:
de golpe esgrimió el irracional mandoble de los
padres posesivos y castrantes: hacer sentir cul
pables a los hijos por intentar vivir su vida de
la forma en que lo hayan decidido. Rechazo la
forma despiadada y cruel de la contestación de
X a su madre, y luego la divulgación pública del
desacuerdo, dándola a conocer como prenda
de orgullo, pero siendo en verdad un producto
propagandístico. Ella calculó erradamente,
como generalmente le sucede a X con todo lo
que intenta: no lo piensa, tan sólo desea y lo
imagina. A este diferendo, tan torpe como des
afortunado, deben cargar los geniales analistas
orgánicos de la elección, una buena porción de
la desfavorable votación obtenida por X. Pero
insisto, volver sobre estos sucesos no es una
obsesión, sino una necesaria clarificación de
lo recientemente acontecido, porque si no co
rremos el peligro de torpemente repetirlo. ¿Ya
leyeron que, además de inconformarse ante las
autoridades electorales por la calificación de la
votación, ahora la candidata X planea recorrer
el país para como dijera un viejo general re
volucionario simplemente "regar polvorita"?
Ya los partidos cómplices de su tragedia se han
deslindado ¿Hará lo mismo el fracasado mani
pulador de las marionetas o retando al tiempo
intentará un reprisel

PARA CUMPLIR EL compromiso de la pa
ridad de género, hablemos el próximo lunes
del padre, el cónyuge, el hijo y los líderes de los
partidos que le otorgaron su nominación.

@ortiz_tejeda@hotmail.com
@ortiztejeda
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? La candidata opositora, en el mitin del todo era optimismo hasta antes del último
Zócalo de la marea rosa la mañana en que debate presidencial. Foto Luis Castillo
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Sheinbaum: despegar con propias alas ff Giras
bicéfalas y tmnsexenalidadJ Conagua, Lala, Agua
Saludable//Abiriham Nuncio: Claudia y la crítica

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

AUN CUANDO EN la inmediatez
visual parezca positiva la estam
pa de continuidad que Andrés
Manuel López Obrador y Claudia
Sheinbaum Pardo ofrecen a través

de sus giras en los estados, bajo la batuta del
saliente y la aquiescencia de la virtualmente
entrante, en términos de rigurosidad política
parece necesario que la segunda asuma su
compromiso individual (así sea manteniendo
la continuidad programática de la llamada 4T,
pero en sus términos y circunstancias persona
les), para evitar que se fortalezca la suposición
de que el primero pretende mantener una ape
nas disimulada hegemonía transexenal, con
una heredera a la que no se permite despegar
el vuelo con sus propias alas.

LA GIRA DE fin de semana por tres esta
dos del país, entre declaraciones amables de
Scheinbaum, que al menos en términos de
ortodoxia parecen mostrar su acomodo fluido
a las condiciones que la realidad le impone,
significó más compromisos transexenales. En
Tamaulipas, el entendimiento con el aparato
del gobernador Américo Villarreal que implica
peso y poder de factores oscuros que histórica
mente han regido en la entidad. En Durango y
Coahuila, los dos únicos estados bajo gobierno
priísta, el entendimiento con factores suprae
lectorales de poder regional como la empresa
de productos lácteos Lala, a cuyo beneficio y
sin exigir restituciones por el daño infligido
a la región se ha construido el sistema Agua
Saludable, que beneficia especialmente a las
grandes empresas, como la mencionada, con
la amable colaboración de Conagua, que gasta
y gasta por encima de los proyectos originales,
en plena consonancia con esos grupos empre
sariales dominantes. Conagua, el organismo
desconcentrado de la deficitaria Semarnat, a
cargo de María Luisa Albores.

EN ESE CONTEXTO de fijación de límites
se desenvuelve el pálido intento claudista de
eludir el calendario y los términos que el Presi
dente saliente impone en cuanto a la polémica

reforma judicial. A pesar de que la entrante ha
tratado de abrir cauce a ciertas formas de diálo
go que le permitan a ella negociar y trazar rutas
en cuantos lo que suceda en el septiembre de
la convivencia bicéfala, que será de su respon
sabilidad sexenal, se va imponiendo la postura
de que tal diálogo será solamente en función de
"oír", pero no debatir ni mucho menos cambiar
puntos sustanciales de la citada reforma.

HOY, PARA AGREGAR solidificación al
armado septembrino aprobatorio, Morena,
como partido, dará a conocer los términos
de encuestas que ha ordenado realizar a em
presas demoscópicas. El enigma, en realidad,
no está en el rechazo o aprobación de la muy
citada reforma, sino en la manera como se ha
de procesar, es decir, si se impondrá el plan
obradorista de un septiembre a rajatabla o las
pretensiones claudistas de darle tiempo y aire
a tal proceso.

POR CIERTO, DESDE una indiscutible po
sición de izquierda, Abraham Nuncio, escritor
y analista político radicado en Nuevo León, ha
hecho circular sus reflexiones que, entre otros
puntos, apuntan que "se requiere construir una
nueva oposición que funcione democrática
mente (dentro) de su partido y que sea creíble
a base de honestidad y diligencia política (...)
(Pero) Ya lo vemos, en lugar de proceder a la
autocrítica apelan a la justificación ilógica de su
derrota, a la traslación de culpas y a la arremeti
da contra el INE (que ahora sí se toca)".

ASÍ QUE, INDICA Nuncio, "a quienes no
formamos parte del gobierno que presidirá la
doctora Sheinbaum, nos queda la obligación
ciudadana de dar seguimiento a sus promesas
de campaña, a fin de valorar aquellas que su
gobierno cumpla cabalmente, pero también de
señalar de manera crítica y puntual aquellas
que prometió y no está cumpliendo en el ámbi
to que le corresponde. E incluso, a edificar una
conciencia que dé cauce a la vertebración, la
responsabilidad, la información y el respeto a
la sociedad no estatal para generar propuestas
que ella haya omitido y que son absolutamente
necesarias para resolver los grandes proble
mas nacionales". ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

Los efectos del odio y las mentiras
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LOS DATOS FRÍOS y duros aseguran
que en este sexenio se benefició,
también, a los grandes capitales;
que no hubo expropiaciones como
suponíanni atentados contra la

propiedad privada. México no se convirtió en
Venezuela ni en Cuba, pero cierto grupo de
apóstoles de la derecha quieren que las cosas
cambien.

UN BUEN AMIGO, empresario de verdad, me
invitó a conversar y me preguntó si la vereda
que tomaría Claudia Sheinbaum al inicio de su
administración perfilaría un gobierno como el
que se vive en Venezuela.

DEBO CONFESAR QUE de pronto me sentí
confundido. Mi amigo es un hombre inteligen
te que no obstante parecía uno más de esos
a los que el cúmulo de información falsa, en
gran medida no les permite razonar con clari
dad y se convierten en ecos de necedades.

REVISÉ CON ÉL la información que le obliga
ba a dudar sobre el destino inmediato de Mé
xico. Lo mismo los beneficios para los adultos
mayores que las actividades empresariales que
le han dado un buen crecimiento al país. Tam
bién dimos cuenta de que los capitales de otras
partes del mundo han llegado a asentarse, sin
ningún temor, a nuestro país, y del empleo que
aumentó de forma drástica.

PERO COMO ASTILLA algo le molestaba y
por fin lo soltó: "es que Claudia va a hacer lo
mismo que López Obrador". Respondí: enton
ces la iniciativa privada va a seguir en ascenso y
los capitales van a vivir un buen momento ¿no?

EL TEMA CAMBIÓ, pero me quedó la idea de
que es tal la confusión que han provocado las
noticias falsas que las contradicciones obvias
conviven en un solo relato dañino. El asunto
no es México, eso no les importa, lo que pre
tenden es derrotar de alguna manera a López
Obrador, que les ha ganado de todas, todas.

NO QUIEREN QUE Claudia sea una calca
que no lo seráde López Obrador, aunque

este sexenio les haya dado a los banqueros, por
ejemplo, sus más grandes ganancias en la his
toria, lo que nos deja en claro que el asunto no
es el rumbo, sino el hombre.

AHORA BUSCAN UN rompimiento interno,
aunque esto le pudiera costar a la iniciativa
privada en general grandes pérdidas. En pocas
palabras: el odio a AMLO los ha convertido no
en enemigos, sino en verdugos de su propio
gremio, de sus pares.

TENDRÁ QUE SER la propia iniciativa priva
da la que lidie con las voces que desinforman y
que siembran la desconfianza entre ellos, pero
además deberán corregir sus sistemas de in
formación para tener datos ciertos y concretos
de lo que sucede en el país, de los temas que les
interesan.

AFORTUNADAMENTE, LA MENTIRA y
el odio no fueron suficientes para destruir los
acuerdos que a final de cuentas sí funcionaron
y la inversión fluyó y el producto interno bruto
creció, pero habrá que tener cuidado con aque
llos que insisten en ganar una batalla, aunque
sea una, a López Obrador. Porque saben que
su guerra está perdida, están dispuestos a
todo.

De pasadita
DE NINGUNA MANERA es una buena no
ticia la muerte oficial del Partido de la Revo
lución Democrática. Su deceso y hasta el luto
por ese motivo ya se habían dado. Hace mucho
murió ese partido, tal vez por ello y por los des
atinos en su agonía hoy no se derramó ni una
lágrima por el PRD.

ES MÁS PROBABLE que los autores de su
muerte hoy celebren el deceso porque ya han
fraguado un nuevo engaño. En los funerales
amarillos, sus asesinos anunciaron la creación
de un nuevo organismo al que pretenden ins
cribir en el lado izquierdo de la política, como
si no hubieran entendido que a ellos, a los
chuchos, a los que mataron al PRD, ya nadie
puede creerles y que la gente los puso en el
mismo cajón político en el que enterraron a
ese partido.

cd_perdida@jornada.com.mx
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APRENDERA
MORIR

¿Tener o no
tener hijos?
HERNÁN GONZÁLEZ G.
UNA DE LAS parejas mejor

avenidas que conozco
o, si se prefiere, menos

preocupadas de preocuparse, ya
con 42 años de "unión libre", es
decir, sin la intervención de jueces
ni ministros eclesiásticos, decidió
de común acuerdo antes de irse a
vivir juntos no tener hijos pudien
do haberlos tenido. "Preferimos
engendrar proyectos de una con
vivencia menos estresante y más
imaginativa", comentó ella.

EN SU OBSESIVO afán de contri
buir a la salvación de las almas, las
religiones en general y la católica
en particular, insisten desde sus
respectivas tribunas en el carácter
indisoluble del matrimonio hasta
que la muerte los separe, soste
niendo que a mayor fidelidad,
mayor fecundidad. A saber si los
ocho mil millones de personas
que habitan el planeta son con
secuencia de la fidelidad o sólo
irreflexiva obediencia a la bíblica
consigna "creced y multiplicaos".
En su amoroso celo, la Iglesia
sostiene que Dios para asegurar la
perpetuidad de la especie humana
sobre la tierra dotó al individuo
principalmente de dos instintos:
supervivencia y reproducción, y
que la vocación del matrimonio se
inscribe en la naturaleza misma
del hombre y de la mujer. Estas
versiones no han hecho sino ori
llar a infinidad de individuos, por

lo menos a lo largo de los recientes
2 mil años, a establecer relaciones
sustentadas en el mutuo descono
cimiento de sí mismos y del otro,
no obstante leyes, sacramentos y
bendiciones al uso. Lo que a diario
se multiplican son divorcios, ma
dres y padres solteros y huérfanos.

CONCEPCIONES MENOS
TEOLÓGICAS y más realistas
deberían orillarnos a reflexionar
con responsabilidad y conciencia
acerca de la procreación como
obligación con influencia de la
familia, la escuela, los medios y la
irredimible mentalidad de cada
época o como una elección libre
despojada de culpas, complejos,
miedos y competencias como: "tu
hermana ya tiene dos; a ver si se
apuran" o el ilusionante ¿"quién
los cuidará cuando estén viejos"?
A las dudas de qué hacer con
nosotros mismos si no deseamos
tener hijos hay que añadir factores
que obligan a decisiones más com
prometidas con nosotros y con el
entorno: tecnología idiotizante,
cambio climático sin control, caos
demográfico, crisis laborales,
violencia multifacética, enferme
dades inéditas y un día a día cada
vez más hostil, sobre todo para
niños y adolescentes. Hoy, seguir
trayendo personas al mundo por
costumbre, más que amor es
irresponsabilidad.
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DUDA RAZONABLE

¿Cuál es el
f uturo del PAN?

GARLOS
PUIG

uele suceder que cuando vie
i ne la derrota, sobre todo una
IC. W del tamaño de la que sufrió el
Partido Acción Nacional el 2 de junio, to
do mundo rodea al herido, lo mira, no se
le acerca demasiado porque quiere ver
lo sufrir y esperar el momento adecuado
para quitarlo de la escenay entonces pe
lear por sulugar. Zopilote ar, se llama
Eso viviremos las próximas sema

nas, tal vez meses, con el segundo par
tido con más votos en el país, el PAN.

¿En qué quedará todo esto?Es difícil de
saber. Sería muy sencillo poner toda la
responsabilidad de la situación actual
en Marko Cortés, que sí, ha sido un de
sastre, pero la historia es más larga.
El blanquiazul nunca supo o pudo o

quiso manejar el poder, que lo tuvo al
menos dos sexenios. Ya la sucesión de
Foxfue un primer aviso; nunca quiso que
fuera Felipe Calderón el candidato de su
partido para2006yluegoconel desafue
ro hizo un desastre.
Lo de Calderón fue

diferente, pero igual de
desastrosoalfinalde su

sexenio; peleado conla
mitad del panismo,
empeñado en seguir
siendo de alguna manera líder del PAN,
terminó apartado del partido en 2018 e
intentando crear, junto con su esposa,
una nueva organización No pasó nada
En este escenario Ricardo Anaya vio

una oportunidad para quedarse con to
do el pastel y en algunos años fue pre
sidente del partido, líder del grupo en
el Congreso y, cómo no, candidato ala
Presidencia de la República

La derrota de 2018 y su posterior per
secución política, que resultó en su hui
da a Estados Unidos, dejaron unpartido
herido en manos de... Marko Cortés y
acompañantes que hoy yacen en el piso,
mientras los panistas, ex panistas que
quieren regresar a casay otros más circu
lan revoloteando alrededor de quien dij o
ser líderpanista estos años. Parecía claro
que Jorge Romero y su grupo eran quie
nes se quedarían con el partido, pero la

derrota de Taboadayla
pérdidade alcaldías po
ne todo en duda
Lo que nadie ha di

cho, lo que ninguno de
quienes andan zopilo
teando ha explicado,

es qué van a hacer cuando se queden
con el partido, con la marca.
No está fácil. El partido al menos te

nía una identidad que en la última lec
ción, Marko y sus amigos decidieron
diluir para convertirse enlanada ¿Qué
representan? ¿Qué país quieren? Más
allá de decir que uno donde no gobier
ne Morena. Eso no alcanza ¿Lo habrán
entendido?^™

El blanquiazul nunca
pudo o quiso manejar

el poder
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Es por venganza,
no por justicia

Lo que el presidente López Obrador no
le perdona ala Suprema Corte de Justi
cia es haber negado el ilegal pilón de dos

años al frente del Poder Judicial de la Federación a
su camarada Arturo Zaldívar Lelo de Larreay anu
lado leyes aviesamente inconstitucionales palo
meadas por sus mayorías diputadilesy senatoriales.
En ambos casos, sin embargo, el máximo tri

bunal cumplió su función esencial: hacer valer la
Constitución.

Vendida como panacea para que haya justicia
pronta y expedita "para el pueblo", su iniciativa de
reformajudicial se equivoca de objetivo, porque la
generalizada percepción contra nuestro lamentable
sistema de justicia tiene que ver más con los litigios
delfuero común (homicidios, asaltos, fraudes, divor
cios, violencia intrafamiliar, herencias...) que se ven
tilan enlas instanciasjudicialeslocalesdelas 32 enti
dades federativas, que con la defensa délos derechos
humanos contra la autoridad que procesa el Poder
Judicial Federal, cuya punta, la Suprema Corte, re
suelve controversias constitucionales entre poderes
y acciones contra leyes inconstitucionales.
Importa tener en cuéntala materia de los dos ámbi

tos, porque la propuesta presidencial no busca "justi
cia", sino neutralizar y chatarrizar el contrapeso repu
blicano alospoderes Legislativoy Ejecutivo.
Si de corregir en serio la impartición de justicia se

tratara, lo procedente no es la
contraproducente "elección
popular" de jueces, magistra
dos y ministros, sino la expli
cablemente costosa moder
nización de los tribunales
locales> comenzando por la
contratación de personal su
ficiente, porque en México

hay cinco juezas o jueces por
cada 100 mil habitantes mientras el estándar inter

nacional es 25, así como la tecnificación, creación y
remodelación de los juzgados.
Pese al compromiso inicial de lapróximapresiden

ta de debatir en foros la iniciativa, en estos nada más
"se escucharán" objeciones y desde hoy se difundirán
los previsibles resultados de las populistas encuestas.
¿Quién opinará bien de todo tipo de juzgadores

en abstracto?

"Ustedes conocen nuestra posición sobre la elec
ción de jueces, magistrados, ministros —dice Clau
dia Sheinbaum. Lo hablamos en la campaña, la pu
simos a votación (...). Mi opinión también es que de
ben elegirse losj ueces..
Con el ensoberbecido morenismo poselectoral,

las encuestas de Morena son una burla porque, co
mo azuzó también la doctora, "se tiene unapercep
ción de corrupción" en el Poder judicial, por lo que
"tiene que avanzarla reforma...".
En el orden federal, ¿sabrán los consultados que

los 11 ministros del pleno de la Corte (que se propo
ne limitarlo a nueve) resuelven como 5 mil casos al
año y que por improcedentes descartan alrededor
de 10 mil?¿O que los juzgados de distrito y tribuna
les de circuito reciben un millón 400 mil asuntos
aproximadamente en ese lapso?
Pues aunque lo supieran, como tampoco el bo

chornoso caso Zaldívar, eso nada tiene que ver en ab
soluto con el genuino reclamo social de justicia...

La propuesta
busca chatar rizar

el contrapeso
republicano al

Legislativo y Ejecutivo
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CONTBASENA

ÓSCAR
CEDILLO

Las listas
de los listos'

A horas de que Claudia
Sheinbaum anuncie a los

primeros integrantes de
su gabinete —los indispensables para
la transición— surgen fuentes no ofi
ciales en diversas listas.

Todas son falsas, ha aclarado el equi
po cercano a la mandataria electa, pero
la cercanía de algunos nombres con la
próxima presidenta, con Andrés Ma
nuel López Obrador o con su movi
miento hacen pensar engañosamente
que tienen posibilidad.
Sin duda, el equipo de trabajo en

trante considerará recomendaciones

de la administración anterior y de ahí
que el reto de Sheinbaum Pardo sea
encontrar el punto de equilibrio, inte
grando a liderazgos del equipo propio,
del primer círculo de AMLO y de Mo
rena. Así, los aspirantes se multiplican
y por eso las listas funcionan como bur
da estrategia de los tiradores que las fil
tran para intentar ser considerados.
Hasta el momento, los únicos que po

drían estar más seguros —además del
anunciado secretario de Hacienda, Ro
gelio Ramírez de la O — son los del gru
po cercano a la virtual
presidenta: en Educa
ción Pública, Rosaura
Ruiz Gutiérrez; en Sa
lud se considera muy
seguramente al Dr. Da
vid Kershenobich; pa
raAgriculturay Desarrollo Ruralestaría
llegando el Dr. Julio Berdegué Sacristán.
Tambiénestánmuy adelantados Andrés
Lajous para Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes, y, por supuesto,
Omar GarcíaHarfuch en los terrenos de

la seguridad.
Para los grupos cercanos a AMLO

y a Morena se están considerando es

pacios de relevancia: podrían ser Go
bernación y Bienestar —estratégica—.
Para el primer caso suena como posi
bilidad Mario Delgado, tras el reciente
y aplastante triunfo electoral de More
na bajo su dirigencia nacional; para el
segundo caso es posible la repetición
de Ariadna Montiel, dado su trabajo
con los programas sociales, pero, sobre
todo, por su discreción y prudencia; y,
desde luego, Sheinbaum tiene previsto
colocar a su hombre de confianza, Juan
Ramón de la Fuente, en el lugar don

de le ayude a generar
equilibrio político y
negociación.
Lo demás no son

más que las listas de
'los listos'.

Palabras clave
Hoy nadie tiene al 100% la posición ga
rantizada, ni siquiera el titular de Ha
cienda y su equipo. La semana pasa
da, esta dependencia confirmó que el
secretario y todos sus colaboradores
presentarán su renuncia el 30 de sep
tiembre; la continuidad podrán confir
marla, desde luego, al día siguiente.

E1 reto de
Sheinbaum es encontrar
el punto de equilibrio
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TRASCENDIÓ

que la virtual presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum,
concluyó su primera gira con An
drés Manuel López Obrador y
la consideró "histórica" y "refle
jo del humanismo y de la justicia
que representa" la 4T, mientras
que el mandatario insistió en que
no habrá "ni un paso atrás, ni pa
ra tomar impulso" enlos objetivos
de su movimiento. Eso sí, tuvo que
intervenir cuando el respetable
soltó los primeros silbidos contra
los gobernadores anfitriones de
Coahuilay Durango, al señalar que
la elección ya terminó y que ahora
debe haber unidad.

esta semana quedará lis
to el calendario de foros temáticos

para discutir la reforma al Poder
Judicial luego de que la Comisión
Permanente avale hoy el punto de
acuerdo para exhortar a la Cáma
ra de Diputados a convocar de in
mediato al parlamento abierto. Por
cierto, una vez concluida la alianza
electoral, ellíder del PAN en San Lá
zaro y aspirante a la dirigencia del
blanquiazul, Jorge Romero, expre
só la apertura de su partido al diálo
go, mientras que el priista Rubén
Moreira dej ó entrever que el trico
lor no acudirá a dicho ej ercicio, pues
considera que al final las iniciativas
pasarán sin cambiarle s una coma

Marcelo Ebrard se re

unió con integrantes de El Camino
de México, la asociación civil que
fundó, y entregó reconocimientos
arepresentantesde casillaluegodel
triunfo de Morena en la capital del
país, donde él colaboró en la campa
ña de Clara Bragada; la organiza
ción cumplirá un año el próximo 18
de septiembre, aunque la atención
del ex jefe de Gobierno debe estar
en otra parte, específicamente en el
primer anuncio que hará Claudia
Sheinbaum este martes sobre su

gabinete. El ex canciller suena para
Economía porque Relaciones Ex
terioresestaríaapartada para Juan
Ramón de la Fuente.

esta semana habrá mu
cho movimiento en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, que
encabeza Norma Piña, pues se
analizarán diversas impugnaciones
de los padres de los 43 normalistas
de Ayotzinapa, debido a que el máxi
mo tribunal dio entrada a recursos

interpuestos por Gildardo López
Astudillo, El Gil, presunto inte
grante de Guerreros Unidos. La
ministra Loretta Ortiz Ahlf será
la encargada de presentar los casos
enlaPrimera Sala. A ver qué pasa en
este tema que el propio AMLO ha
tomado en sus manos.
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Los perdedores

Si el triunfo de hace 15 días no hubiera sido
tan avasallador y contundente, tal vez este
texto empezaría de forma diferente. Quizá
cuestionaríalas encuestas que hizo Morena
este fin de semana sobre la reformajudicial.

Probablemente las relacionaría con aquella consulta
hecha a modo para detener el Aeropuerto de Texcoco.
Hablaría de las coincidencias en las formas, las inten
cionesy aún del hecho de que ambas fueron realizadas
por presidentes —el de entonces y la de ahora— que ni
siquiera habían entrado en funciones. Hoy ya no.
El sistema ya cambió. A algunos les sabe dulce y a

otros amargo. Difícil no poner caras, pero después de
15 días dándole vuelta con la lengua, hoy hay que tra
gárselo. Digerir. Unos ganaron y otros perdieron.
Olvidemos las preguntas de las encuestas, los que

ganaron ni siquiera tendrían que hacerlas. No hay
aclaración pedida, ninguna justificación necesaria.
Los votos les dan el pase en automático. Y no, no
es porque las urnas hubieran "mandatado aplicar
el plan C", como algunos dicen. No, eso es muy so
fisticado, por eso solo hablan de ello los que hacen
política y los que opinan de la misma. La gente que
camina por la banqueta es más simple y, como bien
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dijo el Presidente la semana pasada: las personas
votaron por los apoyos económicos que reciben. Ni
siquiera por las reformas en materia laboral, bas
ta recordar que la mayoría de los mexicanos viven
en la informalidad. Así que no hay que minimizar
ni avergonzarse. No se necesita un motivo más su

blime que ese dinero en el
bolsillo. Esos apoyos les
han cambiado la vida. Qué
más da lo que es el plan C, el
spot que hizo la candidata
en campaña, por lo comple
jo que es, ni siquiera lo ex
plicaba. Y no era necesario.
La boleta resultó una carta
blanca que autoriza al Go
bierno a hacer lo que con

sidere pertinente. Y eso es un enorme y respetable
triunfo.

No tengo la menor duda que tendrán el poder abso
luto. Tendrán la mayoría absoluta en ambas cámaras,
modificarán el INE, se reescribirála Constitución y
pasará sin ninguna traba la reforma al Poder Judicial.
Subrayo y enfatizo: ganaron.
Y dicho sea de paso, ¿será peor escoger a los minis

tros como ahora proponen, siendo que como lo hicie
ron antes nos llevó a tener lo que hoy tenemos, inclui
da Lenia Batres? ¿No será aún más delicado lo que ha
rán en el 2025? Baj ar el número de ministros y elegir
a todos nuevos. ¿Nos llevará eso a tener una Suprema
Corte con nueve Lenias?

No, no habrá contrapesos. Lo cual, por cierto, no es
nuevo, eso ya lo hemos vivido. Todo el poder en unas
solas manos. Autoritario. Sin una oposición que se res
pete como interlocutor válido. Con lo cual, la duda es
¿quién podrá preguntarle algo al poder?
El poder necesita cuestionamiento y reflexión pa

ra no perderse a sí mismo. Entre todo lo que les dio las
urnas, esa es una demanda silenciosa que también se
les otorgó. Les dimos todo, exigimos pues, que lo ha
gan todo y bien.
Los periodistas, opinadores e intelectuales orgá

nicos ya no tienen nadie más a quien ganarle, nadie
contra quién pelear, tolerar otros datos, permitir una
mentira, ¡vamos!, ni siquiera tienen que hacer propa
ganda. Ahora son ellos mismos sus propios contrape
sos. Nobleza y obligación del ganador. Cuestionarse,
por ejemplo, ¿realmente queremos nueve Lenias?

"La boleta resultó
una carta blanca que
autoriza al gobierno

a hacer lo que
considere pertinente"
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Maximatum est

¥7
¦ ^ s una ingenuidad creer que Andrés

Manuel López Obrador se retirará de
la política el 1 de octubre. Revísense

las señales más recientes: su imposición de los tér
minos y tiempos de su caprichosa iniciativa de re
forma al Poder Judicial, contra el interés de Claudia
Sheinbaum (CS), a pesar de que afecta al gobierno
que ella encabezará; su anuncio de que romperá su
regla de mutismo cuando su presidenta lo requiera
para ofrecer su guíay ejercer —atención— su dere
cho a disentir. Es el aviso de su pulsión—sí, se trata de
algo instintivo— de instaurar una nueva modalidad
de Maximato: el Jefe Máximo de la Transformación
permanecerá callado mientras su sucesora siga el li
breto que le dejó pero intervendrá cuando se desvíe.
No será AMLO el primero que intente emular a

Plutarco Elias Calles. Casi todos sus predecesores ca
yeron de una u otra forma en la tentación y, uno tras
otro, perdiéronla partida Creo que éltambiénfraca
sará, aunque su férula tardará en romperse. CS ganó
con votos que AMLO le transfirióy le tomará tiempo
forjar su propio capital político. Tampoco será muy
impetuosa su volición de distanciarse de él, por ra
zones afectivasy sobre todo prácticas: lo quiere bien,
lo necesita para contener a Morenay no le conviene
contrariarlo, por aquello de la revocación de manda

to. Pero la experiencia de siglos nos demuestra que la
propensión a ej ercer el poder a cabalidad, sin dicta
dos externos, está en la naturaleza humana. Tal vez
en el cuarto año,siusaconsagacidadlosbotonesypa
lancas que tendrá en su oficina para disuadir e incli
nar lealtades a su favor, CS pueda emanciparse.
La reforma judicial será la primera prenda de la

autocratizacióntransexenal. AMLO presenta al vo
to popular como seguro anticorrupción a sabiendas
de que gobernadores, alcaldes y legisladores son
electos y muchos de ellos son corruptos. ¿Cuáles
no lo son, según él? Los que postula la 4T. Su can
dado, pues, es la militancia: los candidatos a jueces,
magistrados y ministros de la oposición serán por
definición deshonestos y elitistas, mientras que los
de Morena serán dechados de probidad y lealtad al
pueblo. Y su proyecto garantiza que sean estos los
que constituyan la inmensa mayoría, gracias al me
canismo de postulación y la maquinaria electoral
del nuevo partido de Estado. Lo dijo en la mañanera
del jueves: la elección hará que los juzgadores sean
"siervos de la nación". ¿Le suena? Por cierto, agregó
algo que indica que tienen que sean reelectos: deben
votarse para que "no le deban su cargo más que al
pueblo", el cual los sacará si se corrompen. Lo aludo
porque CS se opone ala reelección.
Si bien el Poder Judicial padece vicios y exige

cambios de fondo, la iniciativa de AMLO no preten
de depurarlo sino controlarlo. Por eso no se le ocu
rrió antes, cuando los tribunales cometían las mis
mas injusticias que ahora pero se allanaban a su su
prema voluntad en los casos que le eran prioritarios,
gracias aun titular de la Corte que acatabay operaba
sus designios. Lo que quiere es castigar a los minis
tros que en vez de obedecerlo decidieron acotarlo—
con él casi siempre hay venganza de por medio— y
perpetuar a la 4T vía la concentración del poder en
el Ej ecutivo. Y claro, erigir desde ahí, bajo su mirada
vigilante, un régimen de pensamiento único.
Maximatum est
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La partida, ¡oh, no!
Gil cavilaba en el inicio de la "gira del adiós" por el norte del país; Liópez y la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum, allá van, visitaron a las familias de los
mineros de Pasta de Conchos, donde el mandatario fue fuertemente ovacionado..
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio,
Gil cavilaba en el inicio de la

"gira del adiós" por el nor
te del país. Liópez y la presi

denta electa, Claudia Sheinbaum, allá
van. Gil lo leyó en su periódico El País: la
imagen de ambos en un acto público por
primera vez juntos desde las elecciones
del pasado 2 de junio, que dieron la vic
toria a la sucesora de Liópez, visitaron
a las familias de los mineros de Pasta de

Conchos, donde el gobierno encontró
esta semana restos humanos tras la ma

yor tragedia minera de México, que dejó
a 65 mineros bajo tierra en 2006.
El hallazgo llega como resultado de

una búsqueda que no habían querido
asumir las anteriores administraciones
desde el accidente hace 18 años. "Siento

emociones muy fuertes al estar con uste
des", dijo Sheinbaum en un escueto dis

curso, en el que prometió finalizar en su
gobierno el rescate de los cuerpos. "Fue
la perseverancia de ustedes por muchos
años lo que hizo posible esto", agregó el
Presidente, fuertemente ovacionado
durante todo el evento. Leyó usted bien:
fuertemente ovacionado.

Emotivo
La "gira del adiós" enternece a Gamés. El
acto que dio inicio fue muy emotivo, se
gún Georgina Zerega. Oh, sí, Los ante
riores gobiernos habían evitado mon
tar semejante operación para buscar los
restos, a más de 100 metros de profundi
dad, con la excusa de que era imposible
encontrar a los mineros atrapados en el
colapso, a pesar de que las recomenda
ciones internacionales así lo exigían. La
madre de una de las víctimas agradeció
al Presidente este viernes, con una foto
grafía en mano en la que se veía un López

Obrador más joven. La mujer dijo que
nunca iba a olvidar aquella promesa que
le hizo el entonces candidato presiden
cial en 2012. "Usted sin titubear me di

jo: 'sí hago el rescate'. Aun sabiendo que
todavía no llegaba a la Presidencia. Pero
yo admiro esa gran disposición", recordó
la mujer.
"Me siento muy emocionada de es

tar aquí con ustedes, gracias por la in
vitación, Presidente", dijo Sheinbaum
al tomar el micrófono. "Siento su do
lor, que ha sido desde hace 18 años uno
de los dolores más grandes, no solo para
ustedes, sino un dolor que ha marcado a
nuestro país". La presidenta electa cele
bró lo realizado por el actual gobierno y
prometió, frente alas familias de los mi
neros, acabar el rescate en su sexenio, de
ser necesario. Una hazaña: después de
18 años se hallaron algunos restos de los
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mineros atrapados y muertos en Pasta de
Conchos.

"Si por alguna razón estos trabajos no
pueden ser culminados de aquí a que yo
tome posesión, me comprometo con us
tedes a continuarlos con la misma vo

luntad y la misma determinación que ha
tenido el Presidente". Así se sumarán 25
años de búsqueda. La Presidenta (deje
mos ya eso de que virtual y electa) llegó
al sitio después de que su equipo sufriera
un accidente en la carretera, a pocos ki
lómetros del evento, en San Juan de Sa
binas, en el que murió una mujer.

¿La última y nos vamos?
López Obrador destacó que el inicio de
su recorrido por el país sea "en un sitio

tan importante y simbólico". El manda
tario, que ha pasado los cinco años y me
dio en el cargo recorriendo México, co
menzó este viernes la que será su despe
dida de la gente. En una primera parada,
pasarán este fin de semana por regiones
de Durango, Coahuilay Tamaulipas. En
las dos primeras se espera que visiten la
zona de La Laguna. Allí, el Presidente in
auguró en diciembre el proyecto Agua
Saludable, una red de obras de infraes
tructura para abastecer de agua potable
a nueve municipios. Aunque la construc
ción no está al 100% de su capacidad aún,
se espera que los líderes políticos visiten
el lugar para ver cómo opera estos días.
Gran cosa, todo bien.

El Presidente invitó a Sheinbaum a
sumarse en sus viajes después de que la
candidata de Morena arrasara en las ur

nas con 60% de los votos. Aunque ade
lantó que no estaría en todos sus viajes,
por tener mucho trabaj o que hacer de ca
ra a la próxima administración.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Ibsen: "Sólo lo que se pierde es adquirido
para siempre".^™

AMLO destacó que el
comienzo de su recorrido

sea "en un sitio tan

importante y simbólico"
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POLITICA ZOOM

Barajeando
nombres para
el gabinete

RICARDO
RAPHAEL

17
II I—^ sta semana, la virtual pre
H i sidenta electa presenta
J1 1 rá a las personas que van
a acompañarla en su gobierno. Sus
nombres serán una señal definitiva

sobre el perfil profesional que Claudia
Sheinbaum impondrá para el arranque
de su mandato.

El primer funcionario, ya confirma
do en su cargo, es el actual secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

Juan Ramón de la Fuente también

jugará un papel central. Aunque en un
principio se especuló sobre su posible
incorporación a la Secretaría de Gober
nación, por las t urbulencias que se avi
zoran en el escenario internacionalhay
elementos para suponer que el ex em
bajador de México ante la ONU será el
próximo secretario de Relaciones Ex
teriores. Por este mismo razonamien
to Marcelo Ebrard se enfilaría como el
futuro secretario de Economía.
Hay varios perfiles provenientes del

gobierno de Ciudad de México convo
cados para ascender al gobierno fede
ral. Es el caso de Rosaura Ruiz, quien
iría a Educación, de Jesús Esteva o
Andrés Lajous propuestos para la Se
cretaría de Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes y de Luz Elena
González paralaSecretaríade Energía
A este mismo grupo pertenecen

Claudia Curiel, actual secretaria de
Cultura que podría ocupar ese mismo
cargo a nivel federal (a menos que Su
sana Harp gane la carrera). Algo simi
lar sucede con Esthela Damián, quien
compite con Javier Corral por la Fun
ción Pública.

Suena fuerte Martí Batres para Tra
bajo y Ernestina Godoy para la Conse
jería Jurídica de la Presidencia, así co
mo Omar García Harfush, quien se in
corporaría al gabinete como secretario
de Seguridad.
Lajoven Renata Turrent, mujer que

jugó un papel destacado durante la
campaña, estaría convocada para ocu
par la titularidad de Sedatu.
Previsiblemente repetirán en el

cargo Ariadna Montiel, actual secre
taria de Bienestar, y Zoé Robledo, ti
tular del Instituto Mexicano del Se

guro Social.
Entre las nuevas adquisiciones sue

na plausible la llegada del doctor David
Kershenobich, actual director de Nu
trición, a la Secretaría de Salud y de Ju
lio Bedegué, profesional proveniente
de la FAO, para ocupar Agricultura.
Zoom: entre los nombramientos por

descifrar está el de la persona que va a
ocupar la Secretaría de Gobernación.
Si De la Fuente asume, en efecto, Rela
ciones Exteriores, el cargo podría caer
en manos de la actual secretaria, Luisa
María Alcalde, o del ex presidente de la
Corte, Arturo Zaldívar.
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Los Milei mexicanos
Es muy entretenido de ver que los chuchitos enfu

ga del PRD buscan desesperadamente agarrar
aunque sea un mendrugo político, primero pa
ra seguir medrando como acostumbran, y luego
para que autodenominados como la "verdadera

izquierda" meterse alabrava a un nuevo proyecto partidista
derechosopara ahora sí acabar con la dictadura mascuspá
nica Eso está bonito, abrazar de manera casi ecuménica una
ideología de izquierda(avaladaporgentetande izquierda co
mo Claudio XXX, Alitititito Moreno, Markitititititito Cortés,
Castañeday el Saco de pus, por ejemplo), y al mismo tiempo
acariciar lanoble ideade que elneoliberalismosalinistaregre
se para quedarse de una vez para siempre.
Ahí tienes al Insitituo Chuchístico de Verano tratando de

treparse al tren del mame y del meme de
un nuevo partido basado en la Marea sosa
Todo mientras escurren el bulto sobre su

responsabilidad enla desaparición del Sol
Azteca. Todos son culpables menos Zam
brano, Ortega, Navarrete y Acosta Gua
dajo: las elecciones de estado, los zombis
morenacos, comunistassocialistas que
quieren acabar con quienes tienen la muy
humanista intención de reproducir la ex
plotación del hombre por el hombre. Esta izquierda parece
más dereehueca que el cártel Inmobiliario del PAN.
En honor a la verdad, el ideal de una derecha renovada no

está nada mal, pero construirlaen el mismo lugar y conlamis
magentecomoXóchitlytodoelxochilverso escomo otorgar
le la responsabilidad de una cantina a Jelipillo Calderón, que

le quiere arrebatar aVerástegui el títulode el Milei mexicano.
O sea, aunque la verdadera derecha se tarde un poco más

—se los digo como una amable sugerencia— tendrían que
deshacerse de sus líderes actuales, que ya se vio que no sirvie
ron para nada, y empezar de cero. Sobre todo con sus líderes

intelecuálesque nomás los engañaron,
que les hicieron creer que sus sesudas
reflexiones, basadas en fantasías desa
nimadas de ayer y hoy, seríafatal. Cómo
voy a creer que los dereehairosle van a
hacer caso a personajes como Denise
Dresser, Krauze, Rivapayaso, Sarmien
to, Ferriz, Chumely tantos vivales más,
quedemostraronnosolosufaltadeinte
ligencia, valores éticosycapacidadespa

rala interpretación de la realidad sino Que siguen aferrados al
enconoylanegaciónmáspatibularia Nopuede serque antes
de hacer el mínimo ej ercicio autocrítico, sigan con el mismo
discurso bañado de soberbia, clasismo, misoginiay ardidez
ultraderechosa

Amiguis, dense cuenta

No puede ser que
sigan con el mismo
discurso bañado de
soberbia, clasismo,

misoginia...
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SIN RODEOS

Sin dar ni
pedir cuartel

DIEGO
FERIÁNDEZ
DE CEVALLOS

rri
¦ odo rufián es un servil y despre
H ciable que vive de la estafa y la

mentira

No me cansaré de repetirlo y machacarlo
para que así lo registre la Historia: en este se
xenio ha estado claramente señalado el iter

críminis (camino del delito) del gobierno fe
deral: es una ruta rápida, eficazy perversa que
primero lanza desde el Palacio Nacional cam
pañas de odio, difamaciones y calumnias en
contra de instituciones y personas; después
simula una consulta al pueblo bueno para que
opine al respecto; y finalmente, aplasta a sus
víctimas (al costo que sea) arguyendo que solo
se cumplió con el mandato popular.
Muchos casos demuestran esa felonía en

agravio de la nación, y hay uno paradigmáti
co: la cancelación arbitraria del aeropuerto
de Texcoco en plena construcción. Tartu
fo, aún antes de protestar y asumir el cargo
de presidente, difamó y calumnió a las em
presas constructoras; las acusó (sin apor
tar prueba alguna) de estar cometiendo un
cuantioso saqueo a las arcas públicas; en
seguida hizo la pantomima de "consultar al
pueblo bueno"; y finalmente canceló la refe
rida construcción; y ¡oh sorpresa! indemni
zó y recontrató a las empresas acusadas de
corruptas, dejándole al país una deuda enor
me y privándolo del aeropuerto que requie
re en el Valle de México para su seguridad
aeronáutica y su desarrollo, sustituyéndolo
por otro que no satisface la demanda actual,

y ni hablar de la futura. Lo importante para
ese enfermo mental fue establecer, desde un
principio, "quién manda aquí".
Muchas han sido (y serán) sus fechorías

en ese periplo presidencial, incluidas las
impuestas a su sucesora. Hay una de ellas,
que está en trámite y que será devastadora
para la vida nacional: me refiero al someti
miento forzado del Poder Judicial al Poder

Ejecutivo, usando para ello a sus mayorías
"calificadas" en las legislaturas federal y
locales, como hordas hambrientas y rep
tantes a sus pies.
En efecto, al acecho artero a los juzgado

res, perpetrado durante todo el sexenio, si
gue la farsa de la consulta pública, para dar
apariencia democrática a la demolición del
Poder Judicial de la Federación, trocándolo
porunaburocraciaineptay corrupta coman
dada por el Ej ecutivo Imperial.
Ese atropello será calificado por el obra

dorato como un avance democrático, y tran
quilizará a los ignorantes, pero será el fin de
la independencia y autonomía del Poder Ju
dicial, garantizando que irrumpa insolente
la dictadura cavernaria. Si para ocupar car
gos en los tribunales habrá listas formuladas
respectivamente por el Ejecutivo, el Legisla
tivo (de mayoría cuatrotera) y el Judicial, esa
será la coartada que les asegure entronizar a
los oficialistas.

Por eso y mucho más, los amantes de la li
bertad, que queremos vivir en un auténtico
Estado de derecho, seguiremos firmes en la
lucha, sin dar ni pedir cuartel.
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El principio del
Hombre Araña

Un gran poder conlleva una gran
responsabilidad". Esta es la
frase que le dijo alguna vez el

tío Ben a Peter Parker, el joven mejor conocido como
Hombre Araña. La frase se aplica a la perfección a Mo
rena y sus aliados, quienes a partir de septiembre po
drían tener la mayoría calificada en ambas cámaras del
Congreso, lo que les permitiría realizar cambios consti
tucionales sin tener que dialogar o negociar con la opo
sición. Este enorme poder, otorgado por el voto popu
lar y obtenido por la vía democrática, debe usarse con
gran responsabilidad. Debe tenerse en cuenta que los
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cambios que se realicen podrían tener implicaciones
de mediano y largo plazos. Para bien y para mal.
Permítanme ilustrar el punto con un sencillo ej emplo

numérico. Como es sabido, el simple anuncio de los re
sultados electorales desató un episodio de turbulencia
financiera en el país que se tradujo en una depreciación
del peso de 8% y una caída de la Bolsa de más de 5%. Sin
embargo, esto no fue lo único que pasó. En la reciente su
basta de bonos del gobierno, las tasas de mediano y lar
go plazo aumentaron entre 0.40 y 0.43
puntos porcentuales. Asimismo, la ta
sa de interés implícita de los bonos M
a 10 años alcanzó los niveles máximos
observados en más de una década. Al
cierre de la semana, esta tasa estaba 0.4
puntos porcentuales por encima del ni
vel preelectoral.
Supongamos entonces, por simplifi

car, que la tasa de interés que paga Mé
xico por su deuda aumenta en medio punto porcentual
(es decir, apenas un poco más de lo que ya ha subido).
Esto como resultado del aumento percibido en el ries
gopaís por la posibilidad de una reforma constitu
cional que, entre otras cosas, podría eliminar órganos
autónomos como el Instituto Nacional de Transpa
rencia, Acceso a la Información y Protección de Datos
Personales (INAI), el Instituto Federal de Telecomu
nicaciones (IFT), la Comisión Federal de Competen
cia Económica (Cofece), la Comisión Reguladora de

Energía (CRE) y la Comisión Nacional de Hidrocarbu
ros (CNH). ¿De qué tamaño serían los costos y los "aho
rros" de esta decisión?
Los posibles "ahorros", suponiendo que desaparecie

ran por completo estos cinco organismos autónomos,
serían de poco más de 4 mil millones de pesos al año.
La realidad es que los ahorros serían significativamen
te menores, ya que una parte de la estructura burocrá
tica de estos organismos tendría que mantenerse para

llevar a cabo las funciones esenciales

que realizan estos organismos.
Por otra parte, el costo del au

mento en el riesgopaís sería de me
dio punto porcentual de la tasa de
interés multiplicado por el tamaño
de la deuda pública del país. Como la
deuda pública total es aproximada
mente la mitad del PIB, el costo en
tonces sería de un cuarto de punto

porcentual del PIB (0.005 * 50% del PIB). Esto significa
un aumento en el costo del servicio de la deuda de poco
más de 83 mil millones de pesos al año. Este aumento
representaría casi 20 veces el presupuesto de los órga
nos autónomos que se pretende desaparecer.
¿Sería esta una decisión razonable? ¿No nos saldría

más caro el caldo que las albóndigas? Si se trata de actuar
con responsabilidad, este tipo de cálculos son los que se
deberían realizar. Un gran poder exige serenidad, auto
contención y una enorme dosis de responsabilidad.

Los cambios que
se realicen pueden
tener implicaciones

de mediano y
largo plazos
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DIA CON DIA

El 2 de junio
y la costumbre
política mexicana

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

Abusaré de la hospitalidad
de esta columna para ha
blar un tiempo no de polí

tica, sino de historia política.
Y ni siquiera de historia política co

mo tal, sino de su hermana lenta, la cos
tumbre política, esa veta vieja de creen
cias que cambia poco baj o el vértigo de
los cambios históricos propiamente di
chos, pero que vuelve unay otra vez, con
distintos ropajes, aprobar el aforismo de
Platónsegún el cual "lasleyes están escri

tas en arena, las costumbres en granito".
Este es el epígrafe que puse a mi libro

Nocturno déla democracia mexicana,
cuya primera parte dediqué a tratar de
los hilos de la costumbre política, los ríos
profundos que reconocen su cauce cada
vez que hay grandes cambios enlasuper
ficie, y nos recuerdan que los cambios no
son tan grandes ni tan nuevos como pa
recen serlo en su dramática actualidad.
La elección del 2 de junio es uno de

esos hechos grandes
de la historia política,
hechos que parecen
inaugurar un nuevo
mundo, que en cier
to modo lo inauguran,
pero baj o cuyas nove
dades pueden verse los ropaj es de otros
tiempos, los cauces de agua viejos talla
dosenelgranitode nuestras costumbres.
Citaré libremente pasajes del libro

referido, tratando cada vez de traerlo al
presente, como una forma de leer hacia
atrásyhacia adelante lo que nos sucede
en estos días.
Empiezo por una confesión de parte:
Creoque México seráalgúndíaunpaís

moderno: próspero, democráticoy equi
tativo.Pero no loserá pronto, niporacier
tosde migeneración
Mi generación, la nacida en los años

cuarenta del siglo pasado, debutó muy
temprano en la historia. Su salida al
mundo, con el movimiento estudian
til de 1968, fue una fiesta de libertad que
terminó en una tragedia, la matanza del
2 de octubre en Tlatelolco.

Diría que, desde aquel momento fun
dador, un tanto sobre
actuado,hemossoñado

de másy conseguido de
cion. Desde 1968, Me
xico ha ensayado todas
las fórmulas probadas

para dej ar atrás el subdesarrollo, como se
decía en mis tiempos, pero las ha vuelto
insustanciales, cuando no catastróficas,
de resultados contrarios albuscado.

Nada nuevo hay en esto en el libro
de granito de nuestra historia política.
Pero vale revisar con detalle algunas de
sus inscripciones.
(Mañana: Oportunidades perdidas

19702024).—

Mi generación, la nacida
eil los 40, debutó muy

t t
temprano en la historia
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Lo que el votante pidió

Muchos están convencidos de que los re
sultados de la elección son evidencia

contundente de que existe un apoyo
mayoritario al plan "plan C"—al conjunto de reformas
que López Obrador propuso en febrero
Hoy quiero llamar a ser cautos con esta interpretación.

Me parece que los datos y el territorio cuentan una histo
ria un tanto distinta.

Los datos muestran que las dos principales razones por
las que la gente votó por Sheinbaum fueron "continuar
con la transformación" y "sus ideas y propuestas". Consi
derando la encuesta de salida de El Financiero, podría es
timarse que la primera fue casi dos veces más importante
que la segunda
La diferencia importa porque ambas motivaciones son

abismalmente distintas. La primera habla de un electora
do satisfecho. Un votante que observa aspectos positivos
del sexenio de López Obrador y elige continuarlos. La se
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gunda habla de un electorado experimental. Un votante
ávido de implementar ideas y propuestas que refrenden
la visión más amplia del obradorismo.
Es decir, mientras que la segunda motivación bien pu

diera estar directamente relacionada con el deseo del vo

tante de implementar el plan C, la primera motivación
por definición no puede estarlo porque el plan C no es
un aspecto positivo del sexenio de López Obrador cuyos
efectos la gente desee continuar observando. El plan C es
una visión reformista experimental cu
yos efectos concretos, en estricto sen
tido, son aún desconocidos y dependen
de múltiples variables. Muchas de ellas
ni siquiera en control de Morena.
En territorio, salvo entre las huestes

morenistas más politizadas, lagente ra
ra vez habla del plan C. Me atrevo a decir
que, en mi experiencia, incluso entre los
que hablan positivamente del plan C, lo
que describen no es un apoyo concreto al conjunto de re
formas que López Obrador propuso en febrero. El apoyo
es y proviene de la esperanza de que los cambios que im
plemente Morena (seanlegislativos o no) permitan, acen
túen y avancen con mayor rapidez los aspectos positivos
que se observaron en este sexenio. Como ha mostrado mi
investigación, el principal aspecto positivo de este sexenio
ha sido la mejora en el ingreso laboral.
El apoyo del electorado al plan C no puede ni debe in

terpretarse como incondicional. Por el contrario, el apoyo
es condicional a mejorarla calidad de vida de las personas.
En otras palabras, el plan C es lo de menos. Lo que importa
son sus efectos.

Es por todo lo anterior que las partes del plan C que no
contribuyan de manera directa con mejorar la calidad de
vida de la clase trabajadora deben ser eliminadas. Es im
portante recordar que los gobiernos de la transición co
metieron el error de engolosinarse realizando cambios le
gales que ellos consideraban muy importantes, pero que
enlos hechos no mejoraban la calidad de vida de las perso
nas. El resultado fue su desgracia. Sería imperdonable que
el obradorismo cometiera el mismo error.

Las cámaras de eco existen no solo

dentro de la oposición, sino también
y con cada vez más fuerza dentro de
Morena. Ante ello, es crítico que Mo
rena abrace su responsabilidad y re
conozca el mandato que recibió en las
urnas. Para ello, es imperante que los
liderazgos diferencien entre las políti
cas que verdaderamente hicieron exi
toso a Obrador y que la gente refrendó

en las urnas. Es decir, aspectos como la política laboral,
social y comunicativa. Y las políticas que López Obrador
considera que lo habrían hecho aún más exitoso, como el
plan C, pero que en realidad no sabemos.
El plan C debe tener por único faro mej orar de forma

concreta la vida de la gente. Todo aquello que no lo haga
debe ser purgado y utilizado como carta de negociación
para avanzar en las reformas que sí lo hagan.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter
exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones,
políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.

El principal aspecto
positivo de este

sexenio ha sido la
mejora en el ingreso

laboral
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1 Continuidad prometida. Claudia Sheinbaum,
• virtual presidenta electa, anunció que el

programa Agua Saludable para la Laguna seguirá
en su administración, asegurando agua potable
para la zona metropolitana de Torreón y Gómez
Palacio. Acompañando a Andrés Manuel López
Obrador en su visita a Coahuila, Sheinbaum evaluó
el avance del proyecto, que incluye la construcción
de presas, acueductos y plantas potabilizadoras
para reemplazar pozos contaminados con arsénico.
Sheinbaum destacó que su administración
profundizará el proyecto económico, político y
social de López Obrador. Agárrense, el segundo
piso de la 4T está aquí

2 Claridad absoluta. Así lo dice Jorge Romero
• Herrera, coordinador de los diputados del PAN,

ese partido que parece estar en constante estado
de "ya mérito". Abiertos a la ciudadanía, claro, pero
sólo cuando les conviene. Romero, desde su trono
plurinominal, habla de diálogo y autocrítica como
si fueran conceptos revolucionarios. Mientras tanto,
Claudia Sheinbaum y Morena celebran su victoria
y se preparan para gobernar. Romero también
tiene palabras dulces para Xóchitl Gálvez, pero el
verdadero mensaje es que el PAN sigue sin entender
a los votantes. A ver si esta vez aprenden algo de sus
derrotas. ¡Ojalá!

3 Adiós, PRD. Jesús Zambrano, dirigente
• nacional del sol azteca, admite lo que todos

ya sabíamos. El partido se apagó. El 2 de junio,
la realidad dio un golpe brutal y el ciclo de la
Revolución Democrática, tras 35 años, se agotó.
Zambrano, líder de lós famosos Chuchos, señala
los errores en la coalición opositora. Sin estrategia
clara, se dejaron llevar por la ilusión de plazas
llenas y encuestas optimistas. La Marea Rosa fue
más un espejismo que una ola de cambio. Ahora, el
PRD es historia, víctima de sus propios fallos y de un
país que ya no necesita su vieja guardia. Fin de una
era. ¿Se les irá a extrañar?

4 Complicidad descarada. Limber Gutiérrez
• Gómez, alcalde de Tila, Chiapas, sabía de la

violencia que Los Autónomos desatarían y decidió
no intervenir. Peor aún, los usó para mantenerse
en el poder. Representantes de los desplazados
denuncian el interés del edil en el retorno de

familias, ignorando las tragedias humanas. El 2 de
junio, la represión se hizo evidente cuando Gutiérrez
y Los Autónomos impidieron la instalación de
casillas, arrebatando el derecho al voto. Este alcalde
no síilo es incompetente, sino cómplice de la miseria
y el miedo que afligen a Tila. Un líder que traiciona
a su gente. ¿También lo hace el gobernador Rutilio
Escandón?

5 Documentación obligatoria. Adrián Alcalá
• Méndez, comisionado presidente del Inai,

nos recuerda que los servidores públicos deben
documentar cada acción y garantizar el acceso a
esa información. La Caravana Archivística, una
iniciativa conjunta del Inai con el Sistema Nacional
de Transparencia y el Archivo General de la Nación,
capacita a funcionarios en la gestión documental.
Mireya Quintos Martínez, del AGN, subrayó la
defensa de los archivos para asegurar el derecho a
la información. Laura Lizette Enríquez Rodríguez,
del SNT, destacó la capacitación a nivel nacional. Los
archivos son el pulso del país. Mantenerlos latentes.
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1 Continuidad prometida. Claudia Sheinbaum,
• virtual presidenta electa, anunció que el

programa Agua Saludable para la Laguna seguirá
en su administración, asegurando agua potable
para la zona metropolitana de Torreón y Gómez
Palacio. Acompañando a Andrés Manuel López
Obrador en su visita a Coahuila, Sheinbaum evaluó
el avance del proyecto, que incluye la construcción
de presas, acueductos y plantas potabilizadoras
para reemplazar pozos contaminados con arsénico.
Sheinbaum destacó que su administración
profundizará el proyecto económico, político y
social de López Obrador. Agárrense, el segundo
piso de la 4T está aquí

2 Claridad absoluta. Así lo dice Jorge Romero
• Herrera, coordinador de los diputados del PAN,

ese partido que parece estar en constante estado
de "ya mérito". Abiertos a la ciudadanía, claro, pero
sólo cuando les conviene. Romero, desde su trono
plurinominal, habla de diálogo y autocrítica como
si fueran conceptos revolucionarios. Mientras tanto,
Claudia Sheinbaum y Morena celebran su victoria
y se preparan para gobernar. Romero también
tiene palabras dulces para Xóchitl Gálvez, pero el
verdadero mensaje es que el PAN sigue sin entender
a los votantes. A ver si esta vez aprenden algo de sus
derrotas. ¡Ojalá!

3 Adiós, PRD. Jesús Zambrano, dirigente
• nacional del sol azteca, admite lo que todos

ya sabíamos. El partido se apagó. El 2 de junio,
la realidad dio un golpe brutal y el ciclo de la
Revolución Democrática, tras 35 años, se agotó.
Zambrano, líder de lós famosos Chuchos, señala
los errores en la coalición opositora. Sin estrategia
clara, se dejaron llevar por la ilusión de plazas
llenas y encuestas optimistas. La Marea Rosa fue
más un espejismo que una ola de cambio. Ahora, el
PRD es historia, víctima de sus propios fallos y de un
país que ya no necesita su vieja guardia. Fin de una
era. ¿Se les irá a extrañar?

4 Complicidad descarada. Limber Gutiérrez
• Gómez, alcalde de Tila, Chiapas, sabía de la

violencia que Los Autónomos desatarían y decidió
no intervenir. Peor aún, los usó para mantenerse
en el poder. Representantes de los desplazados
denuncian el interés del edil en el retorno de

familias, ignorando las tragedias humanas. El 2 de
junio, la represión se hizo evidente cuando Gutiérrez
y Los Autónomos impidieron la instalación de
casillas, arrebatando el derecho al voto. Este alcalde
no síilo es incompetente, sino cómplice de la miseria
y el miedo que afligen a Tila. Un líder que traiciona
a su gente. ¿También lo hace el gobernador Rutilio
Escandón?

5 Documentación obligatoria. Adrián Alcalá
• Méndez, comisionado presidente del Inai,

nos recuerda que los servidores públicos deben
documentar cada acción y garantizar el acceso a
esa información. La Caravana Archivística, una
iniciativa conjunta del Inai con el Sistema Nacional
de Transparencia y el Archivo General de la Nación,
capacita a funcionarios en la gestión documental.
Mireya Quintos Martínez, del AGN, subrayó la
defensa de los archivos para asegurar el derecho a
la información. Laura Lizette Enríquez Rodríguez,
del SNT, destacó la capacitación a nivel nacional. Los
archivos son el pulso del país. Mantenerlos latentes.
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Mientras sigue desgranándose el contenido de la reforma judi
cial, en la que comienzan a coincidir incluso voces periféricas de
la 4T en que el tema de la elección por voto popular de jueces,
magistrados y ministros no tiene sentido en el contexto de una
reforma indudablemente necesaria, el gran tema de esta se
mana será el anuncio del gabinete que acompañará a Claudia
Sheinbaum.

Existe una danza de nombres, pero la pregunta, más allá de
los nombres, es establecer qué tipo de gabinete se necesita y
qué perfiles se deben cubrir.

El actual gabinete presidencial en buena medida no existe
como tal: son un grupo de colaboradores del Presidente de la
República que están, casi todos, opacados por el propio prota
gonismo presidencial. La definición de López Obrador de que
rer funcionarios con 90 por ciento de lealtad y 10 por ciento de
capacidad, define el gabinete. Con Claudia Sheinbaum será lo
contrario: se privilegiará la lealtad (sin ella no funciona ningún
equipo), pero, sobre todo, la capacidad personal y operativa de
los integrantes^

Habrá que ver cómo se acomodan las piezas, pero analizan
do las mayores exigencias del país, en el ámbito económico se
tomó una buena decisión con la continuidad de Ramírez de la

O, pero en esas áreas veremos sin duda a Luz Elena González,
una cercanísima colaborada de Claudia. En la Secretaría de

Economía lo que se requiere es implementar un verdadero pro
grama de inversiones, que aproveche a fondo el nearshoring y
establezca una buena negociación con Estados Unidos de cara
a la revisión del TMEC. Las versiones que dan a Ebrard esa
posición no parecen descabelladas. En economía y áreas de
relación con inversiones y empresarios estarán, de alguna forma
también, Altagracia Gómez y Ana María Lomelí.
Todo indica que un muy buen especialista como Julio

Berdegué estará en Agricultura, donde también se tendrán que
renovar políticas luego de los debates absurdos que hemos te
nido con Estados Unidos por temas como el maíz, las semillas
genéticamente modificadas y el glifcsaíü, además de la falta
de apoyos a productores. En Salud, si como parece queda
el doctor David Kershenobich, que estuvo trabajando toda la
campaña con De la Fuente y es uno de los más prestigiados
médicos del país, podremos tener, luego de un sexenio para el
olvido en el sector, una política sólida y sensata.

Un tema central en la próxima administración, íntimamente
ligada con el tema de las inversiones y el nearshoring es la ener
gía. Este sexenio, la CFE y Pemex se han convertido en zonas de
desastre, en empresas que han frenado el desarrollo y que se
han convertido, sobre todo la petrolera, en un verdadero barril
sin fondo para las finanzas nacional&s, con medidas equivo
cadas, sin impulsar energías limpias y ahuyentado la iniciativa

privada. Hay muchos nombres, que tendrán que coordinarse
muy bien (hoy eso no ocurre, hay profundas diferencias, sobre
todo de Pemex con Hacienda). Suena para alguna de esas po
siciones Lázaro Cárdenas Batel, que me parecería una gran
decisión: conoce el sector, tiene peso político propio y capaci
dad. Otro nombre que aparece para alguna posición en esta área
es Jorge Mendoza, que dejó buenos resultados en Banobras y
conoce, sobre todo, la CFE.

No se sabe cómo se construirá finalmente todo el organigra
ma de seguridad, que no dudo que quedará bajo la responsabili
dad de García Harfuch, lo que sí queda claro es que tendremos
una suerte de supersecretaría donde se concentrarán muchas
funciones de investigación, inteligencia, coordinación con las
Fuerzas Armadas y capacidad operativa real.

Con Juan Ramón de la Fuente hay dos opciones: la Canci
llería o Gobernación (algunos hablan de una suerte de jefatura
de gabinete). En cualquiera de ellas su contribución puede ser
muy importante por su capacidad personal y de interlocución
con muchos sectores. El próximo gobierno requiere diálogo,
concertación, búsqueda de acuerdos, ampliar visiones y tener
enorme creatividad.

Mario Delgado me imagino que tendrá una posición en el
gabinete, considerando que termina su periodo al frente de Mo
rena con muy buenos resultados y si nos basamos en lo que
hemos visto, Ricardo Monreal estará al frente de los diputados
y Adán Augusto López de senadores. No hay nombres para
suceder a Delgado en Morena, pero si hay un operador político
cercano a Claudia es Alfonso Ramírez Cuéllar.

No sé si la próxima Presidenta anunciará en los próximos días
a quienes ocuparán las secretarías de Defensay Marina. Por todo
lo que actualmente engloba, en Defensa se requerirá un hombre
que Conozca perfectamente cómo están las cosas, que tenga
líneas de continuidad con los actuales mandos porque, aunque
desde fuerano se termina de comprender, las Fuerzas Armadas,
el Ejército y la Fuerza Aérea (la Marina tiene otra dinámica) es
tán en medio de una profunda transfonnación que necesita ser
consolidada en unos ámbitos y depurada en otros, manteniendo
su presencia en la seguridad pública, interior y nacional. No sé
si se puede tener simultáneamente a secretarios designados en
organizaciones tan verticales como Defensa y Marina, cuando
al mismo tiempo continúan sus mandos naturales.

Pero, más allá, los perfiles futuros son decisivas y quizás la
Defensa es uno de esos espacios donde menos se puede impro
visar de cara al futuro. Las reuniones que tendrá Claudia con
el general Sandoval en estos días serán clave en ese sentido.

Hablando de seguridad, ya asumió la Secretaría de Seguridad
del Edomex el teniente coronel Cristóbal Castañeda, al que algún
duende el viernes bautizó como Clemente. Le deseamos éxito.
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Tras la elección del pasado 2 de junio, en el
PAN ha iniciado el proceso político para sus
tituir a Marko Cortés. En esa formación aún

quedan algunos militantes con voz propia,
ecos de aquel partido en donde no sólo se pre
gonaba la democracia para el país, sino que
se practicaba en todos los ámbitos internos. El
PAN tenía los mejores tribunos en el Congre
so porque se habían formado en el debate en
casa. Se debatía en las sesiones de los comités
municipales y estatales, se debatía en los con
sejosy en las asambleas para elegir candidatos,
desde el que aspiraba a ser regidor hasta el que
buscaba ser abanderado presidencial.

El PAN formaba a sus cuadros desde la ado

lescencia, en doctrina, mística, oratoria y en
el arte de hacer política, en la capacidad de
desarrollar ideas, argumentar, convencer
y negociar. En el PAN se aprendía a hacer
campañas porque cada cargo interno y cada
candidatura era disputaday eran los militan
tes quienes decidían, con su voto, al vence
dor o vencedora.

De ese PAN vigoroso y con identidad que
entusiasmó a muchos a hacer engrudo en
sus casas, pegar propaganda en postes y
bardas, y a bolear durante fines de semana
enteros para financiar la promoción de los
candidatos que, con gran orgullo y dignidad,
nos representaban: de ese PAN del Maquío,
Pancho Barrio, Ernesto Ruffo, Diego
Fernández de Cevallos, Luis Felipe Bravo,
Ana Tere Aranda y María Elena Álvarez de
Vicencio, apenas queda el recuerdo y esas
voces aún con independencia y autoridad,
como la de los exgobernadores que hace
apenas unos días enviaron una carta al to
davía presidente nacional, Marko Cortés,
para pedir que no se apresure el proceso de
elección de su sucesor o sucesoray que éste
no sea producto de un acuerdo entre los pa
dronerós (caciques estatales que controlan a
los miles de militantes que en el país elegi
rán al o a la nueva presidenta), como lo ha
sido desde hace casi dos décadas en todas
las elecciones internas.

A partir del sexenio de Felipe Calderón,
el PAN inició un proceso de degradación y
pasó de ser el único partido que practicaba
la democracia interna a sumarse a los que
legitimaban decisiones cupulares a través de
resquiciosy excepciones reglamentarias que
terminaron siendo la regla.

Si quienes hasta ahora tienen el control en
el PAN auténticamente quieren darle un salva
vidas y una posibilidad de reencontrarse con
sigo mismos y con las y los mexicanos para
intentar salir de la ruta de la extinción y de la
irrelevancia política en la que hoy se encuen
tra, se debe empezar por el proceso mismo de
renovación de la próxima dirigencia nacional.
Lo anterior implicaría, en primer lugar,

escuchar a quienes votaron por los candi
datos panistas y a quienes no lo hicieron,
comprender cómo los ven, por qué no son
una opción para ellos, qué se espera del PAN
en esta coyuntura y en el futuro, etcétera.
Y, después, dejar de simular, sacar las

manos, que los militantes elijan, auténti
camente, de manera libre. Lo que hoy se
denuncia de la elección constitucional que
acabamos de vivir debe evitarse interna
mente. En tercer lugar, encontrar un meca
nismo para que la sociedad civil y nuestros
votantes participen en la elección.

El PAN no necesita un dirigente más, ne
cesita un líder que sea capaz de recolocarlo
en el escenario político con autoridad y sin
pasado cuestionable, con ideas y actitud que
hagan sentido, con mentalidad estratégica,
con capacidad de hacer política y, en esta
época de la paridad, capaz de respetar las
decisiones de las mujeres en ejercicio de
un cargo público o una función partidista,
con inteligencia emocional y sin perder la
compostura.

Quienes fallaron en la elección constitu
cional podrían redimirse dejando al PAN en
una mejor posición para enfrentar los retos
del nuevo escenario político en el país.

"Politóloga e internacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados
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El Parlamento abierto es un foro impres
cindible, donde las y los juristas tendremos
la posibilidad de realizar un amplio debate
para aportar lo necesario y, con ello, poder
justificar, desde lo técnico y lo político, la im
periosa necesidad de transformar al Poder
judicial.

También las y los propios miembros del
Poder Judicial, empezando por las y los mi
nistros de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, el Pleno del Consejo de la Judi
catura Federal, las y los magistrados, jue
ces y juezas de todas las materias: así cómo
catedráticos, investigadores,
alumnado y, en general, toda
la comunidad jurídica del país,
debe participar activamente. Al
ser una condición que implica a
profesionales en la materia, es
imprescindible su opinión, sin
dejar afuera al resto de la so
ciedad que, sin ser peritos en la
materia, sus opiniones resulta
rán interesantes para ahondar
la reforma que, en términos ge
nerales, se puede explicar muy
fácilmente en los siguientes
puntos:

a. Elección popular de las y los
ministros, magistrados y jueces,
b. Tribunal Disciplinario y Organo Adminis
trativo Judicial, que serán paralelos al propio
Poder Judicial con facultades para investigar
conductas ilegales de sus miembros, en sus

titución del actual Consejo de la Judicatura
Federal.

convenios y la justicia restaurativa. Justicia
cívica y consuetudinaria.

c. Instauración de procesos de justicia al
ternativa, donde los mecanismos de solu
ción de controversias sirvan para evitar la
pena privativa de la libertad, y priorizar los
d. Evaluación y supervisión ética de profe
sionistas, enfocado principalmente para co
legiar a las y los abogados en un esquema
de validación de conocimientos, donde se
enaltezca la ética profesional como premi
sa para evitar que la impartición de justicia
sea manejada por la vía mercantilista, por
encima de los valores y la auténtica justicia.

Hay diversos países, como
el caso de Japón, que la condi
ción donde democráticamente

se eligen a las y los funcionarios
judiciales se viene ejerciendo
en aquel país desde hace déca
das, otorgando a la ciudadanía
certeza jurídica en la aplicación
de la justicia y la eliminación
de la impunidad, por ende, la
inhibición casi absoluta de la

corrupción,:
La reforma judicial no pre

tende afectar los derechos

laborales generales de los ac
tuales trabajadores. Los mismos
juzgadores podrán participar en
el escrutinio para competir por

sus cargos, es indudable que su
vasta experiencia de décadas
será un pasaporte para man

tener legítimamente su cargo. Sin embargo,
la historia política de nuestro país obliga a
una refundación de la concepción operati
va de la justicia, donde no se menoscaben
los derechos propios y ajenos, y donde se
asegure como primordial y única prioridad
que la justicia sea imparcial, transparente y
con perspectiva humanista, siempre apega
da a nuestra Constitución y haciéndola cada
vez más de acceso universal. Que lo que se
disponga en la norma y se determine en una
sentencia sea justicia plena sin intervención
política, económica o social. Por el bien del
Poder Judicial, que la reforma sea un ejem
plo mundial de transformación.

La reforma no

pretende afectar
los derechos
laborales

generales
de los actuales

trabajadores.
Los juzgadores
podrán participar
en el escrutinio

para competir
por sus cargos.
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En México, nunca habíamos tenido un gobierno con el poder
y la legitimidad para hacer una reforma fiscal como lo tendrá
el de Claudia Sheinbaum.

©
En el siglo pasado, los priistas tenían el poder, pero no legi
timidad democrática, por lo que no se atrevieron a cobrarle
más impuestos a los ricos para distribuir ese dinero a los
pobres. Por ser el primer presidente de oposición. Fox tuvo
la legitimidad, pero no el poder para llevar a cabo una refor
ma redistributiva del ingreso, ya que la oposición tenía más
votos en el Congreso que el partido gobernante.
Sheinbaum, en cambio, tendrá ambos ele

mentos, y de sobra. Mayorías calificadas en am
bas cámaras del Congreso y la legitimidad de
haber ganado la Presidencia con 36 millones de
votos, más de 60IS del total.

El grupo gobernante se considera de "izquier
da" y no hay mayor definición de un izquierdista
como aquel que quiere una sociedad más justa
donde los ricos paguen más impuestos para tras
ladárselos a los más pobres.

El problema es que, en México, no hemos te
nido una izquierda verdadera en este tema. Han
sido más bien neoliberales. Le han dado la vuel
ta a incrementar los impuestos. Así lo prometió
López Obrador en sus campañas y, como Pre
sidente, cumplió.
Cuando vino Claudia a Tercer Grado, se le preguntó si

subiría los impuestos en caso de ganar. "En principio, no",
respondió. O sea, puede ser que sí, puede ser que no. No
hubo un compromiso explícito hacia un lado o hacia el otro.
Se entiende. Estaba en campaña y, aquí en México, ni la iz
quierda habla de incrementar los tributos a los ricos para
dárselos a los pobres.

Eso sí, prometen una ampliación de los programas socia
les y mejorar la seguridad, educación y salud públicas. Y ya
sabemos que, estructuralmente, el Estado mexicano es muy
débil en cuanto a recaudación fiscal. Somos de los países que
menos recauda como proporción al tamaño de su economía.
Viejo, viejísimo problema que ha quebrado varias veces las
finanzas públicas.

Los estatistas quieren mayor participación del Estado en
la economía y justicia social. Pero sus sueños chocan con la
realidad de la falta de dinero público. Antes, por lo menos,
existían los recursos de petróleo, que ya se acabaron. De he
cho, la empresa petrolera cuesta cada vez más dinero para
mantenerla a flote, porque esta quebrada.

Claudia entrará, ella lo sabe, con un problema serio de
finanzas públicas. Éste año, el gobierno de AMLO se deschon
gó y llevó el déficit fiscal á casi seis puntos del PIB (acabará
siendo más por la desaceleración de la economía).

El panorama es de vacas muy flacas.
O cortan el gasto público, o incrementan impuestos, o se

endeudan más o la economía crece mucho para generar ma
yores ingresos al Estado. Puede ser una combinación de estos
cuatro factores.

Creo que, con una mezcla inteligente, el gobierno de
Sheinbaum puede capotear el reto que enfrenta en 2025 en
materia de finanzas públicas. Aquí el asunto de fondo es que,

por primera vez en muchísimo tiempo, vamos a
tener un gobierno con poder y legitimidad para
resolver el problema estructural del Estado, es
decir, la escasez en la recaudación de impuestos.
Ahora es cuando. El momento es ideal.

Claro que tendrá costos políticos un aumento
de los tributos, ¿Y qué? Ahora no existe una opo
sición que pueda beneficiarse por esta decisión.

Además, se supone que Morena es de izquier
day tendría que defender la transferencia de re
cursos de los ricos a los pobres por la vía fiscal.

Tal y como está proponiendo, por ejemplo,
el presidente Biden en Estados Unidos: incre
mentar la tasa del impuesto sobre la renta de las
grandes corporaciones y de individuos que ga
nen más de 400 mil dólares al año. No obstante,

Biden no tiene los votos en el Congreso para que le aprueben
su propuesta.
Claudia los tendría de sobra.

La pregunta es si se atreverá a comenzar su sexenio con
una medida tan audaz como hacer lo que ningún presidente
se ha atrevido a realizar en el pasado.
Es ahora. Porque, de lo contrario, será en un momento

de crisis fiscal. Así ha sido siempre en México, como cuando
Zedillo incrementó el IVA de 10 a BSILA.los tecnócratas neo
liberales les ha correspondido subir los tributos para solucio
nar los problemas que generan los estatistas neoliberales (por
aquello de que no les gusta cobrar impuestos).

En lo personal, yo estoy en contra del incremento de im
puestos. Mis convicciones, sin embargo, no importan en este
debate. Lo relevante és que la izquierda, por fin, puede com
portarse como verdadera izquierda. Tienen el poder y la le
gitimidad. Ya veremos si se atreven.

©
X: @leozuckermann

En México,
en el cobro

de impuestos,
no hemos tenido

una izquierda
verdadera.
Han sido
más bien
neoliberales.
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Elegir a los juzgadores,
idea rechazada en 1917
Cómo nombrar a ministros, magistrados y jueces del Poder
Judicial fue una de las últimas y más álgidas discusiones del
Congreso Constituyente de 1917.

Venustiano Carranza, jefe del Ejército Constitucionalista,
había propuesto que esa fuera facultad del Ejecutivo, pero
los diputados reunidos en Querétaro desecharon eso pron
to, no porque dudaran de la buena voluntad del coahuilense
—quien, sabía todo el mundo, sería primer presidente de la
República de la nueva era del país—, sino por el abuso que
pudieran hacer sus sucesores con dicha facultad.

Resuelto eso, el debate se dio entre quienes opinaban que
debía mantenerse la mecánica establecida en la Constitución

de 1857, de elegir, de forma indirecta, alos integrantes del Po
der Judicial y otorgar esa responsabilidad al Congreso.

Hay que recordar que a lo largo del siglo XIX funcionó en
México un sistema electoral que Consistía en la división del
país en secciones de 500 ciudadanos. En cada una de ellas, en
primera vuelta, se votaba por un gran elector, quien, a su vez,
junto con sus pares, elegía a los integrantes de los tres Poderes.
Es decir, nunca fue por voto universal.

Por mantener ese sistema para designar a ministros, ma
gistrados y jueces se pronunciaron principalmente cuatro di
putados constituyentes: el queretano José María Truchuelo,
el hidalguense Alberto M. González, el veracruzano Silvestre
Aguilar y el guerrerense David Pastrana.

A favor de cambiarlo, se expresaron el duranguense Paulino
Machorro, el guanajuatense Fernando Lizardi y, destacada
mente, el tabasqueño Rafael Martínez de Escobar. Nacido
en Huimanguillo, en 1888, y asesinado en 1927, junto al ge
neral y aspirante presidencial Francisco Serrano, el diputado
Martínez de Escobar fue uno de lós miembros más influyen
tes y participativos del Congreso Constituyente. En medio del
debate, aseveró: "Es necesario que determinemos, de una vez
por todas, que el Poder Judicial no se subordine al Ejecutivo,
pues de lo contrario, nunca tendremos una verdadera justicia".

Al final, el Congreso de la Unión recibió la facultad de elegir,
en Colegio Electoral, a los integrantes del Poder Judicial. En su
versión original, el artículo 96 de la Constitución, estableció lo
siguiente: "Los miembros de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación serán electos por el Congreso de la Unión en fun
ciones de Colegio Electoral, siendo indispensable que concu
rran cuando menos las dos terceras partes del número total
de diputados y senadores". Mediante una refomia, realizada
en 1928, se transfirió dicha responsabilidad dé forma exclusiva
al Senado, como está hasta el día de hoy.

En diversas ocasiones, el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha dicho que él es de la idea de echar atrás las modi
ficaciones que se hicieron a la Constitución durante el "periodo
neoliberal" y dejarla como estaba en 1917.

Más allá de que esa pudiera ser una ocurrencia —pues Mé
xico es muy distinto hoy al de hace un siglo—, la iniciativa de
reforma presentada por el Presidente el 5 de febrero pasado
rompe con dicho propósito, pues pretende instaurar algo que
rechazó la mayoría de los constituyentes de 19161917: la elec
ción de los integrantes del Poder Judicial por voto universal. Y,
al hacerlo, desvirtúa también lo que establecía la Constitución
de 1857, pues ésta hablaba de una elección indirecta, cómo se
explica líneas arriba, no una por voto universal.

Mientras pudo controlar lo que sucedía en el Poder Judicial
—luego de provocar la renuncia del ministro Eduardo Medina
Mora y de beneficiarse de que él presidente de la Suprema
Corte cumplía sus deseos—, López Obrador nunca habló de
cambiar el sistema de designación. Comenzó a plantear esa
idea cuando dos de los integrantes que promovió para llegar al
máximo tribunal no actuaron de fomia subordinaday luego de
que llegó a la presidencia del mismo la ministra Norma Piña,
con quien tiene un problema personal muy evidente. Sólo en
tonces cambió de parecer, proponiendo un sistema al que se
opone la enomie mayoría de los expertos en el tema, cosa que
afectaría, dicen ellos, la independencia del Poder Judicial, tal
como sostenía en 1917 su paisano Martínez de Escobar.
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El nuevo gobierno, como el que termina, no ha medido lo que
significa la militarización del poder político en México, Entre
otros temas, está el hecho de la existencia del fuero de guerra
para proteger a los efectivos militares de ser enjuiciados por
tribunales civiles. De este asunto viene el que las Fuerzas
Armadas se resistan a que sus efectivos sean enjuiciados en
cortes civiles por los hechos de Ayotzinapa.

Los altos mandos militares consideran que el único fuero
que ha logrado resistir los embates de la historia es el fuero
de guerra, en tanto fuerojurisdiccional y fuerocompetencia.

Las ordenanzas militares españolas son la fuente primaria
de nuestra legislación sobre el fuero de guerra, prácticamente
hasta el día de hoy, a pesar de algunas modificaciones pro
cedimentales a través del tiempo.

Ha habido tres grandes etapas del fuero de guerra en Mé
xico: 1844 a 1929,1929 a 1955 y 1955 a la actualidad.

La Constitución de 1857 acotó la competencia de los tri
bunales militares. Durante el reinado de Maximiliano se apli
caron criterios del derecho militar francés. La voz crítica de

Francisco Múgica se escuchó en los debates en torno a la
elaboración y aprobación de la Constitución de 1917. Propuso
la eliminación del fuero de guerra, señalando la conveniencia
de aboliría para que, en su lugar, los tribunales ordinarios
Conocieran de los delitos de la disciplina militar.

Sin embargo, la nueva Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos de 1917 reconoció el derecho militar como
un "nuevo sistema de derecho inmerso en el macrosistema

jurídico".
Sin embargo, el sistema militar, separado del sistema judi

cial civil del país, presenta problemas propios. Por ejemplo,
los Jueces militares son considerados simples instructores.
Además, el presidente del Tribunal Supremo es un gene
ral. Las decisiones de los jueces se subordinan a la línea
de mando dentro de la Fuerzas Armadas. Además, 110 exis
te la protección a los inculpados y mucho menos se respe
tan sus derechos humanos. Los civiles inculpados quedan

absolutamente desprotegidos ante la cadena de mando
militar. Los abogados militares son proclives a la falta de
objetividad.
Sin duda, necesarios cambios paulatinos y responsables

del fuero de guerra. Si la intención es desaparecer por com
pleto el sistema de justicia militar, el Estado entraría en una
verdadera crisis.

Es necesario profesionalizar el actuar de los jueces para
proteger a las víctimas civiles, para lo cual lo ideal sería con
vertir a los tribunales militares en parte del Poder Judicial de
la Federación.

Tales cambios serían congruentes con lo planteado por la
Comisión Interamericana de Derechos Humanos y el Pacto
de San José, en materia de respeto a los derechos humanos
de víctimas de la violencia estatal contra ciudadanos ejerci
dos por las fuerzas del orden.
Existe la necesidad de una revisión integral del modelo

de justicia militar para que corresponda a los lineamientos
procesales humanistas que progresivamente se instituyen en
los Estados democráticos de derecho. Esto evitaría la milita
rización del poder político en México.
A mayor abundamiento, hay cuatro casos emblemáticos

donde la violación a los derechos humanos se perpetuó por
parte de las fuerzas militares del Estado contra civiles,: Los
casos de Radilla, Inés Fernández, Rosendo Cantú, Cabrera
García y Montiel Flores demostraron la ausencia del respeto
a los derechos humanos por los tribunales militares.

©
Es necesario prohibir que el fuero de guerra se extienda para
conocer delitos que no sean típicamente militares. Esto re
quiere una transición gradual. Un primer paso para evitar
la militarización nociva de la sociedad mexicana sería juz
gar a militares en tribunales federales cuando hay civiles
involucrados.
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Buscan PRI y PRD
generar su efecto fosfo
• ¿Alito y compañía están dispuestos asssperar 10 años
para que las nues®s generacionesiolvlden sus tropelías?

Luego de ser borrados del panorama político en las pasadas
elecciones, PRI y PRD proponen eliminar nombres, siglas y
ilures de sus respéctiv(js: partidos, a fin de convertirse en

opciones atractivas para los ciudadanos.
El primero que planteó a su militancia dejar atrás

casi cien años de vida como tricolor fue Alejandro Alito
Moreno, quien termina su ciclo como presidente... pero si
cambia nombre, lema y colores, igual se queda.
Le siguieron Jesús Zambrano y la famélica Nueva Iz

quierda; el sonorense de plano propuso enterrar al PRD, en
espera de que milagrosamente renazca después.

De los perredistas no sorprende, pues su muerte ha sido
lenta y dolorosa. No aprendieron de las derrotas, e inclu
so en 2018 cuando los barrió Morena hablaron de una

refundación. Hasta empezó a sonar Futuro 21, que surgiría
como una supuesta opción ciudadana.
Pero el ánimo les duró poco: Zambrano y su clan se

agandallaron los puestos importantes del partido, repar
tiéndose las candidaturas. No les importó que con ello es
tuvieran dándole la estocada final al sol azteca.

Lo del PRI se ve bien complicado, pues aunque también
camina hacia la extinción, su historia revolucionaria pasa
por un sinfín de figuras y exprgsidentes, que con todóy todo
le dieron vida institucional al país^

La apuesta de Alito suena como un salto al vacío, porque
no se trata de un partido cualquiera, sino del que duran
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te años fue el más poderoso en
América Latina, y seguramente
a más de uno le pesaría enterrar
sus despojos.
Tanto el PRI como el sol az

teca quieren seguir los pasos de
Movimiento Ciudadano, que an
tes fue Convergencia, y que en
sus filas tiene a verdaderos pi
llos, como su fundador, Dante
Delgado, exgobernador priista
de Veracruz, que pisó la cárcel
acusado de corrupción.

Pero con todo y todo, Dante fue lo suficientemente in
teligente para desviar los reflectores y dejar que surgieran
nuevos rostros que vendieran su falsa propuesta, y que la
gente la comprara como causas ciudadanas.

El cambio le llevó tiempo y se valió de políticos serios e
inteligentes como el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro,
mezclándolos con influencers como el regio Samuel
García, y títeres como el zacatecano Jorge Álvarez Máynez.

Los naranjas pusieron de moda los tenis fosfo y algunas
canciones pegajosas para atraer a los jóvenes; eso les bastó
no sólo para mantener su registro, sino para crecer.

Aquí la pregunta es si Alito y compañía están dispuestos
a esperar 10 años para que las nuevas generaciones olviden
sus tropelías, y empiecen a crecer como nueva opción. ¿Si
no es PRI, cómo se llamaría? ¿Movimiento Tricolor, acaso?
¿El PRD sería la Ola Amarilla?
Y, por cierto, el PAN también piensa abrirse a la socie

dad, quizás a través de la Marea Rosa. Hay que recordar que
la combinación azul y rosa da morado o violeta, según la
cantidad de color que se le ponga.
¿Nacería entonces el Movimiento Morado en el PAN?

Igual y son colores eclesiásticos, ¿no?

©
CENTAVITOS...

Dicen que quien ya se relame los bigotes es Antonio Pérez
Garibay, para más señas papá de Checo Pérez, pues su
futura nuera, la morenista Lourdes Paz, tomará en octu
bre posesión como alcaldesa en Iztacalco, ¿Y qué tiene de
extraordinario eso para el papá del piloto mexicano? Pues
que en Iztacalco está el Autódromo Hermanos Rodríguez,
donde se pueden hacer jugosos negocios. Por lo pronto,
Lourdes ya está corriendo las invitaciones para su boda
con un hijo de don Antonio medio hermano del Checo,
para este 29 de junio.
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El jarrón chino
Happy bday. Mosh.

Lo anunció desde un principio, pero nadie lo tomó en serio.
La operación se desarrolló durante seis años, sin obstáculo
alguno: el Presidente supo distraer a la oposición con las ma
ñaneras, mientras que seducía a la población con los apoyos
socialesJ'No somos iguales", enfatizó todos los días, hacien
do de sus enemigos una caricatura cada vez más grotesca:
el mandatario jugaba ajedrez, y la oposición nunca atinó a
ponerse de acuerdo si responder con piedra, papel o tijera.

"Son dos proyectos distintos de nación, distintos e irre
conciliables", repitió hasta el cansancio; "no es una elección,
sino un referendo", afirmó justo antes de los comicios. En
esos términos se planteó la batalla, y en tales condiciones se
impuso con un triunfo arrollados el trabajo de los seis años
rindió frutos, haiga sido como haiga sido, y la oposición
no supo entender cómo había cambiado el país por con
centrarse en rebatir al Presidente desde las redes sociales.

Los resultados están a la vista. Un like no es un voto: un
tuit virulento, por más vistas que tenga, difícilmente saldrá
de su propia burbuja para convencer a cualquier incauto del
bando contrario. La polarización fue una herramienta con
la que el mandatario logró dividir a la sociedad en dos ban
dos "distintos e irreconciliables", al tiempo que introducía
un discurso de lucha de clases que la oposición aceptó con
alegría. Chairosy fifís, pefézombiesy fachos, ellos o noso
tros: los que ahora encontramos diferencias, antes éramos
capaces de encontrar objetivos concurrentes.
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El triunfo no es tan sólo del Presidente ni tampoco es
mérito exclusivo de su candidata: la derrota, en cambio,
le corresponde a la oposición en
su conjunto y por ella debería
de pagar las facturas. Los polí
ticos, los asesores; los dirigentes
partidistas, los sedicentes líde
res sociales. El país cambió por
completo, mientras revisábamos
nuestros teléfonos: nos concen

tramos en crear hashtags, cuando
los siervos de la nación recorrían

el país de cabo a rabo. La gente
celebraba lós apoyos que recibía
en sus tarjetas del bienestar, mientras que los opositores
festejaban haber logrado ser trending tapie por unas horas.
No sirvió de nada.

Cualquier oposición es inútil sin una estrategia realista;
cualquier estrategia es absurda si no se comprende bien el
problema. El Presidente representa la antítesis del sistema
anterior, y en esos términos logró alzarse con la victoria:
la polarización fue dolorosa, pero también fue suficiente
para que el resultado apabullante validara sus postulados.
El sistema político que conocimos ya no existe, y el futuro se
construye en estos momentos: los actores principales cam
biarán en poco tiempo, y lo que ahora es un legado mañana
será un obstáculo que podría removerse de un plumazo,
sobre todo cuando se hereda con poder absoluto. Él lo sabe,
ella lo sabe. Todos, en realidad, lo sabemos.

La Presidenta vivirá su propio mandato, pero tendrá que
enfrentar la responsabilidad no sólo frente a las decisiones
que su antecesor ha tomado, sino también sobre lo que se
le ocurra en tanto le transmita el poder. Ayer, por lo pron
to, nos pusimos del lado de Rusia en su invasión a Ucra
nia: mañana mismo,, ó cualquier día, se le podría ocurrir
cualquier cosa e implementarla durante el septiembre ne
gro que se avecina. Nosotros, estamos asustados: la virtual
Presidenta electa, que deberá responder por lo que sea que
pase, seguramente está aterrada.

"Como un jarrón chino", solía decir el expresidente espa
ñol Felipe González al referirse al papel de quien ha dejado
de ejercer el poder. "Un jarrón muy valioso, pero que todavía
no puede estar en un museo. Un jarrón que requiere dema
siada atención, y termina por estorbar en la casa hasta vol
verse incómodo". Buena suerte, señora Presidenta: en unos
cuantos días tendrá la oportunidad de deshacerse del jarrón
y plantear un país en el que quepamos todos. Un país mejor
al que le están dejando: origen, en realidad, no es destino.

...los opositores
festejaban
haber logrado
ser trending
topic por unas
horas.

Fecha: 17/06/2024

Página: 14

Area cm2: 235

2 / 2

Columnas Políticas

Víctor Beltri

Costo: 16,710

Página 56 de 195 Índice



RÉCORDS GUINNESS
Señoría Mont. recuerdo con cariño las columnas de su papá
y sus menciones de los récords mundiales que aparecían en
el libro de Guinness, ¿Me puede decir cuáles de éstos son los
más difíciles y los más fáciles?
R. Sí, yo también recuerdo ese libro y pláticas en la casa re
lacionadas con estos récords mundiales. Aquí le presento un
estimado de los récords Guinness más difíciles y más fáciles
de romper, sin poner la vida en peligro.
Récords más difíciles de romper:
Estos récords son probablemente los más difíciles de romper
debido a una combinación de factores como la resistencia fí
sica o mental extrema, el talento excepcional o los recursos
poco comunes:

* La plancha más larga: el récord actual es de más de 10 horas,
lo que requiere una fuerza central y una resistencia increíbles.
* La mayor cantidad de dígitos memorizados de pi: recitar
miles de dígitos de pi exige una memoria y concentración
excepcionales.
* El tiempo más rápido para resolver un cubo de Rubik: este
récord implica resolver el cubo en menos de 5 segundos, lo
que requiere años de práctica y destreza.
* La mayoría de los récords mundiales de malabarismo: ha
zañas como la mayoría de motosierras hechas malabares o la
mayoría de antorchas en llamas hechas malabares exigen una
inmensa habilidad y gestión de riesgos.
Récords Guinness más fáciles (sin poner en peligro la vida):

Estos récords se pueden lograr con algo de práctica, concen
tración y materiales fácilmente disponibles:
* La mayor cantidad de calcetines puestos en un minuto: esto
requiere cierta destreza, pero se puede lograr con práctica.
* El chicle más grande: soplar una burbuja grande requiere
una buena capacidad pulmonary técnica para hacer burbujas.
* El tiempo más rápido para armar un set de Lego: conocer el
set específico y practicar puede ayudarle a lograr un tiempo
récord.

* La mayor cantidad de dominós derribados en una reacción
en cadena: una planificación y configuración cuidadosas pue
den conducir a un intento exitoso de derribo de dominós.
Recuerde, incluso estos récords aparentemente fáciles requie
ren algo de dedicación y esfuerzo para superarlos.
LOS INVENTOS

Señor Lamont. en columnas pasadas escribió de los inven
tos más impactantes para la humanidad, entre los que han
impactado en forma negativa, ¿cuáles piensa usted que
destaquen?
R. Le comparto la historia del científico Thomas Midgley Jr.,
que es una figura compleja conocida por dos inventos con un
impacto significativo en la historia, aunque por razones muy
diferentes:

Gasolina con plomo (tetraetil plomo): éste fue su invento de
mayor éxito comercial. Midgley desarrolló el tetraetilo de plo
mo (TEL) como aditivo para la gasolina, lo que resolvió el pro
blema del golpeteo del motor, pero tuvo un impacto ambiental
devastador. Posteriormente, el TEL fue prohibido debido a su
toxicidad, lo que provocó contaminación del aire y problemas
de salud.

(CFC): Midgley también desarrolló conjuntamente clorofluoro
carbonos (CFC), que se utilizaron ampliamente como refrige
rantes y propulsores. Inicialmente elogiados por su seguridad,
más tarde se descubrió que los CFC eran responsables del ago
tamiento de la capa de ozono que nos protege de la dañina
radiación ultravioleta.
Los inventos de Midgley tuvieron un gran impacto en el siglo:
XX, pero inicialmente no se entendieron sus consecuencias a
largo plazo. Hoy en día, a menudo se le conoce como una de
las personas que más impactan en el medio ambiente debido
a los efectos negativos de la gasolina con plomo y los CFC.
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En juego ahora un Poder
Judicial autónomo...

Nadie confrontó más que el ¡ahora pacifista!

Si bien no faltan quienes insisten en definir como un ejerci
cio democrático el proceso de consultay diálogo con espe
cialistas y sectores especializados que esta semana deberá
programar y poner en marcha la saliente LXV Legislatura,
lo cierto es que el mismo, insistamos, no será más que una
puesta en escena, otra, con miras a avalar la mayoritaria
aprobación de una reforma que desde su definición no tie
ne más propósito que debilitar y eventualmente destruir a
la cúpula del Poder Judicial que en más de una ocasión ha
puesto en entredicho y obligado a dar marcha atrás en sus
propósitos a la 4T...

No será éste entonces un ejercicio incluyente que, amén
de escuchar a quienes acepten participar en los anunciados
foros, considere y tome en cuenta lo expuesto durante los
mismos para eventualmente hacer cambios a la iniciativa
de Andrés Manuel López Obrador, ni menos aún trans
parente, dado que si bien se insiste en definir los mismos
como un espacio de diálogo, lo cierto es que las conclusio
nes de aquéllos se encuentran definidas e incluso redacta
das, dicen quienes saben del asunto, y bajo custodia ahora
en San Lázaro.
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Es quizá por esto último que
ni el tabasqueño ni su impues
ta sucesora Claudia Sheinbaurn
aceptaron hablar sobre el tema
durante la gira que los llevó a
Coahuila y Durango, estados
encabezados por (supuestos)
gobiernos de extracción priista,
limitándose a aclarar que ello era
así para no interferir con el le
vantamiento de la encuesta, otro
montaje realizado durante el fin
de semana por el partido del go
bierno (Morena) y sus parásitos
aliados del Verde (PVEM) y del
Trabajo (PT), y para no influir en
las definiciones que sobre los ci
tados foros tomará el miércoles
la Comisión de Puntos Constitu
cionales de la Cámara baja.
i£g¡| todo, la semana laboral

que comienza será de gran tras
cendencia dado que, en el curso de la misma y desde una
perspectiva ciertamente autocrática, casi dictatorial, estará
definiéndose el futuro del Poder Judicial en general y de la
(odiada) Suprema Corte de Justicia en particular, y se abri
rán las puertas a la adopción de un nuevo régimen y crite
rios en lo que a impartición de justicia se refiere.

Así de importante...

©
ASTERISCOS

* Tal como advertimos en éste espacio, la creciente in
conformidad de la militancia contra Marko Cortés por los
pobres resultados obtenidos en la pasada elección, la di
rigencia panista activará ya el proceso para el relevo del
michoacanó, Este miércoles se prevé sesione la Comisión
Permanente para, amén de iniciar el análisis de lo ocurrido,
definir la comisión encargada de organizar y llevar a térmi
no la selección de un(a) nuevo(a) presidente(a)...
* ¡Vaya exhibida! la que en redes sociales se está haciendo
de Daniel Sibaja, el moreno secretario de Movilidad en el
Bdomex, luego de difundirse un audio donde se refiere a
miembros de su gremio, los transportistas, que protestan
cerrando vialidades,; como "pinches mugrosos", y por si ello
fuera poco, instruye a sus afines a buscar una reunión con
Horacio Duarte, porque nada tiene que hablar con el se
nador Higinio Martínez. Ups...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

La consulta

es una puesta
en escena, otra,

para avalar
la mayoritaria
aprobación
de una reforma

que no tiene
más propósito
que destruir
a la cúpula del
Poder Judicial.
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Apapacho tricolor a AMLO
y Sheinbaum
En La Laguna, el PRIMor quedó claro. Ayer los gobernadores de
Coahuila y Durango, Manolo Jiménez y Esteban Villegas, se
vieron muy obsequiosos con los presidentes saliente y entrante
morenistas. El primero no escatimó en corear un "¡Presidenta,
presidenta, presidenta!" para Claudia Sheinbaum, mientras que el
mandatario duranguense deseó a López Obrador "larga vida y que
Dios lo bendiga por siempre".

Vuelven los abucheos

en los mítines presidenciales
El presidente López Obrador regresó a los mítines y con ello
volvieron los abucheos para los gobernadores de oposición. Y si no,
pregúntenle a Manolo Jiménez, quien no fue bien recibido en el acto
del mandatario federal en La Laguna. Ante ello, el Ejecutivo saliente
atajó la silbatina: "¡Ya pasó la elección, ¿de acuerdo? Ahora, unidad.
Los partidos, como su nombre lo indica, es una parte; gobierno es
todo". No olvidemos que el góber priista fue quien metió el quemón a
su partido y el PAN, pues él mismo fue producto de un acuerdo para
repartir candidaturas y hasta notarías cual si fueran fichas de
dominó entre ambos partidos.

Oposición, ¿dividida ante
reforma al Judicial?
No sólo quedó diluida y disminuida con la aplanadora de Morena del
2 de junio, hoy la oposición se muestra dividida para enfrentar a la '4T'
y su reforma al Poder Judicial. Mientras el aún líder nacional del PRI,
el diputado Alejandro Moreno, criticó al gobierno, pues "simula
apertura con una encuesta al vapor", sostuvo que el tricolor "no va
a ceder ante la acometida autoritaria" y "rechaza enérgicamente
cualquier iniciativa que pretenda alterar el equilibrio de poderes",
el coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Jorge Romero,
ofreció que "estamos dispuestos al diálogo" y a analizar a fondo cada
reforma y a apoyar aquello que sea benéfico para el país". ¿Será? ¿Qué
dirán los nuevos diputados?

El largo camino para los foros
Iniciar los foros de debate, otra vez, sobre la reforma al Poder
Judicial que propone AMLO, no es tan sencillo ni inmediato como
se dijo. El jefe de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, explicó la
sinuosa ruta que la propuesta debe seguir. "Este lunes 17 la Mesa
Directiva de la Comisión Permanente turnará a la Primera Comisión
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el exhorto, el miércoles podría someterlo a discusión, aprobarlo y en
viarlo a la Cámara de Diputados, donde la Mesa Directiva lo turnará
a la Comisión de Puntos Constitucionales; ésta tendrá que convocar
a la Junta Directiva y proceder a convocar a ampliar el parlamento
abierto, para lo que debe dar a conocer el calendario, la forma, la
mecánica y la dinámica de los foros", dijo. Rápido, rápido, no es...

Festejo guinda del Día del Padre
Quizá como para recalcar que es como su 'hija política', el presidente
López Obrador destacó: "Qué mejor" que festejar el Día del Padre que
con Claudia Sheinbaum, presidenta electa. Es más, los morenis
tas hasta se ataviaron de forma combinada. El mandatario lució una

camisa del color de Morena, y la presidenta electa una blusa blanca
decorada con un listón del color del partido.

Más excesos de valet parkings
Los restaurantes siguen sin controles estrictos al personal que con
tratan. Ayer, en el Camarón Guasaveño, en la colonia Centro, fueron
agredidos el reportero de W Radio Víctor Sandoval y su hijo, y
dañaron su vehículo. Todo inició cuando le recibieron su auto y el valet
parking le ofreció reparar los rayones de automóvil, prácticamente
nuevo; la negativa del comunicador enojó al empleado, quien golpeó
el auto y posteriormentea Sandoval y su hijo. Los agresores, de 24,
25 y 28 años, fueron detenidos. Y aunque el caso ya se dirime en el
Ministerio Público, el restaurante no ha hecho un pronunciamiento,
mientras este tipo de casos son cada vez más comunes.
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La lucha por el gabinete
Las diferencias principales han sido
planteadas. López Obrador ya dijo lo que
quiere y Sheinbaum ha aceptado
Raymundo
Riva Palacio

La integración del gabinete
de Claudia Sheinbaum ha

resultado una pesadilla para
la virtual presidenta electa, Pero
no fue el proceso de integración,
que terminó incluso antes de la
elección, sino el choque con la
realidad. Sabía desde muchas se
manas antes de ganar la elección
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador quería que al
menos una tercera parte del nuevo
gabinete repitiera con caras actua
les para mostrar la continuidad
de su proyecto. Lo que no espe
raba Sheinbaum es hasta dónde
estaba tan decidido a mantener su

exigencia.
Hasta antes de la reunión que

sostuvieron hace una semana en

Palacio Nacional, la única petición
explícita del Presidente a su suce

sora era que Rosa Icela Rodríguez,
la secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, fuera nom
brada secretaria de Gobernación.
Pese a no tener una buena relación

con ella, Sheinbaum accedió.
Rodríguez es, de todo el gabinete,
a quien más quiere personal y
políticamente López Obrador, y ha
sido su incondicional desde hace

un cuarto de siglo. También fue la
única petición expresa que hizo
López Obrador a Miguel Angel
Mancera cuando estaba armando

su gabinete para gobernar la
Ciudad de México, que la nombró
secretaria de Desarrollo Social.

Sheinbaum conoce perfecta
mente ese vínculo. Por eso, en
su diseño de gabinete dejó fuera
a Luisa María Alcalde, la actual
secretaria de Gobernación que en
los últimos meses perdió apoyo de
López Obrador, porque su relación
con Rodríguez es una de las
peores que hay dentro del equipo
cercano al Presidente. A Alcalde

la tiene pensada para que vaya a
dirigir Morena, una vez que Mario
Delgado, el líder del partido, ter
mine la encomienda de la consulta
sobre la reforma al Poder Judicial

y se integre al gabinete.
Delgado no era una de las

personas que quería Sheinbaum
estuviera cerca de ella, por los ex
pedientes y las carpetas de inves
tigación abiertas en su contra por
presunta relación con el crimen
organizado, pero fue una de las
figuras que regresará por la puerta
grande después de la reunión en
Palacio Nacional, donde la virtual

presidenta electa llegó con una
lista del gabinete y salió con otra
del despacho de López Obrador.
Delgado, en un principio, quedó
perfilado para la Secretaría de
Desarrollo Social.

No fueron los únicos cambios

que hizo el Presidente al gabinete.
Sheinbaum llegó con su candi

dato para encabezar la Secretaría
de la Defensa, pero el Presidente
se lo cambió. A quien pidió López
Obrador para ir a Lomas de Sotelo
fue al general Gabriel García Rin
cón, el subsecretario de la Defensa
que era el candidato original del
actual general secretario, Luis
Cresencio Sandoval, con quien no
tiene empatia la virtual presidenta
electa. El nombre del subsecreta

rio parecía haber sido descartado
ante el alejamiento reciente entre
los dos, pero revivió como parte
de la extensión de poder que desea
transexenalmente López Obrador.
En la Secretaría de la Marina sigue
el forcejeo.

Otra figura que revivió fue la
del exministro Arturo Zaldívar.

Enviado al cuarto de guerra de
Sheinbaum para preparar la
reforma al Poder Judicial, con
el compromiso de ser consejero
jurídico aunque en los últimos
meses se ventiló la posibilidad en
Palacio Nacional de que pudiera
ir a Gobernación, Zaldívar fue
perdiendo espacios en el equipo
de la entonces candidata por su ac
titud petulante según describen
quienes atestiguaron sus compor
tamientosy, sobre todo, porque
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dejó de ser funcional como vocero
durante los debates presidencia
les. Sheinbaum le bajó el perfil
para que dejara de aparecer en
medios, una recomendaciónins
trucción que desacató al mantener
su espacio en el programa de Ciro
Gómez Leyva en Radio Fórmula,
que no la tenía contenta.

Zaldívar se encontraba aislado,
por lo que fue con el Presidente
para quejarse de lo que estaba
haciendo su sucesora. Zaldívar le

dijo al Presidente que Sheinbaum
estaba traicionándolo, según fuen
tes con acceso de primera mano
a la información, y que estaba
teniendo dudas sobre el contenido
de la reforma al Poder Judicial. La
advertencia de Zaldívar parece
haber sido la razón por la que,
cuando se reunieron en Palacio la

semana pasada, López Obrador
estaba muy preparado para lo que
planteara Sheinbaum.

Cuando tocaron el tema, la
virtual presidenta electa le expuso
aplazar la discusión de la reforma
y llevarla hacia el segundo cuarto

de su gobierno, explicándole
con un estudio que llevaba bajo
el brazo el impacto que estaba
teniendo en los mercados la in

minente aprobación de la inicia
tiva presidencial con la mayoría
calificada de la nueva legislatura.
Al presentarle el documento, el
Presidente sacó uno que tenía listo
que argumentaba que el impacto
en los mercados no sería problema
y confiaba en que ni los inversio
nistas ni el gobierno estadouni
dense la presionarían.

Sheinbaum reculó mientras
el Presidente le inyectó vida y un
camino futuro al exministro, que
parecía estar en el limbo hace 10
días. En este momento apunta a
que será el consejero jurídico de
la Presidencia, como una estación
intermedia para brincar a la titula
ridad del Consejo de la Judicatura
cuando se separe de la Suprema
Corte de Justicia, como establece
la reforma que escribió. Los ajustes
presidenciales afectaron a Shein
baum en otro campo donde tenía
compromisos, como sucedió con

Rogelio Ramírez de la O.
Ramírez de la O aceptó la

oferta de Sheinbaum de repe
tir como titular de Hacienda a

cambio de que le dejara nombrar a
todo su equipo en la secretaría, en
el SAT y en Pemex. Tras el encuen
tro con López Obrador, Shein
baum pudo mantener el acuerdo
que tenía con respecto al SAT, pero
no en la titularidad de Pemex,
donde Ramírez de la O quería al
actual subsecretario, Gabriel Yo
rio, pero el Presidente insistió que
sea Raquel Buenrostro, la actual
secretaria de Economía.

Las diferencias principales han
sido planteadas. López Obrador
ya dijo lo que quiere y Sheinbaum
ha aceptado. Algunas parecen
superadas por un acuerdo mutuo,
como el periodo que permanecerá
el fiscal general, Alejandro Gertz
Mañero, en el próximo gobierno
que sería sustituido por Ernes
tina Godoy, pero hasta que no se
anuncie el gabinete, no se sabrá
qué tan herida salió Sheinbaum
del forcejeo con el Presidente.
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El extraño voto mexicano en el exterior
Pablo
Hiriart

Los resultados de las elec

ciones del domingo 2 de
junio fueron sorpresivos

para todos y obligan a una re
flexión profunda, quizá de años,
para aproximarnos a entender
el nuevo comportamiento del
electorado.

Si alguien les dice que ya lo
entiende todo y se dispone a
explicar el porqué, no lo lean.

Preguntas hay muchas, como
la que me hicieron unos amigos
de Estados Unidos, con activida
des profesionales por completo
ajenas a la política:

¿Por qué los centroameri
canos y sudamericanos, que
arriesgan sus vidas para llegar
a EU, en sus países votan por
gobiernos que los hacen emigrar,
o no votan?

Para no ir más lejos, veamos
el caso de la votación de mexica
nos en el exterior. Ganó Claudia

Sheinbaum por seis puntos por

centuales a Xóchitl Gálvez.
Noventa y un mil 510 votos

para Claudia y 86 mil 518 para
Xóchitl.

Con la información disponible
del INE, escasa y desordenada,
sabemos que Xóchitl ganó en
París, en Madrid y en Montreal.

La reportera Diana Benítez
rastreó los datos y los publicó el
viernes en El Financiero, hasta
donde le fue posible por el desor
den en el INE en lo que se refiere al
voto de mexicanos en el exterior.

La conclusión es que el triunfo
de Sheinbaum entre los mexica
nos que viven en el extranjero se
fincó en Estados Unidos.

Salvo en San Diego y Washin
gton donde triunfó Xóchitl
Claudia ganó en Atlanta, Chi
cago, Dallas, Fresno, Houston,
Los Ángeles, New Brunswick,
Nueva York, Oklahoma, Or
lando, Phoenix, Raleigh, Sacra
mento, San Bernardino, San
Francisco, San José, Santa Ana y
Seattle.
La diferencia de votos entre

una y otra candidata, en el exte
rior, fue menos contundente que
en México, pero el triunfo de la
candidata de Morena en Estados

Unidos es sorprendente.
¿Por qué los mexicanos que

dejan su tierra para vivir en un
país cuya prosperidad se basa
en su sistema económico y en el
respeto a la ley, votan para que
en México gane la opción exacta
mente contraria?

No votaron por la candidata
que garantizaba un modelo más
próximo al de Estados Unidos,
con ley, apertura a la inversión

privada, nacional y extranjera.
Lo hicieron mayoritariamente

por la candidata del partido que
pone trabas a la inversión, anula
la independencia judicial, y sus
simpatías están con gobiernos
enemigos del sistema estadouni
dense.

No hay que descalificar su de
cisión, sólo es necesario entender
por qué.

En los sexenios anteriores

la migración de mexicanos al
exterior se había reducido de una

manera notable. Ahora, en el ac
tual gobierno, con la violencia y
el freno a la economía, se disparó
como nunca.

¿Por qué votaron por la conti
nuidad?

Eso de que "el pueblo vota la
izquierda" es cuento.

En las elecciones de Estados

Unidos el votante latino, que en
abrumadora mayoría (66%) es
de origen mexicano, ahora está
mayoritariamente con el ultrade
rechista Trump.

De acuerdo con la más re

ciente encuesta realizada por The
New York Times y Siena College,
el presidente Biden continúa per
diendo apoyo entre los votantes
latinos, y un número cada vez
mayor de esos votantes dice que
es más probable que vote por el
expresidente Donald Trump.

Trump supera a Biden entre
los votantes hispánicos con un
46 por ciento contra un 40 por
ciento.

Señala el NYT que "pocos ob
servadores habrían predicho este
tipo de apoyo a un expresidente
que, cuando lanzó por primera
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vez su candidatura a la Casa
Blanca hace casi una década,
afirmó que muchos inmigrantes
mexicanos eran violadores y
criminales".

Y ahora, en su campaña por el
regreso a la Presidencia, ha pro
metido la intervención armada
directa en México.

En concreto: los votantes

mexicanos en EU optaron mayo
ritariamente por la izquierda de

Claudia Sheinbaum.
Y en Estados Unidos en su ma

yoría prefieren a la ultraderecha
de Donald Trump.

Quien ofrezca interpretacio
nes ligeras de lo que ocurrió en la
elección en México (marcada por
la ilegalidad del Presidente y el
uso partidista de los programas
sociales, que por sí solos no expli
can la diferencia de 20 millones

de votos), no es confiable.
Lo mismo en el caso del

comportamiento de los votantes
mexicanos en Estados Unidos,
para los comicios de acá y de allá.

Por lo que toca al periodismo,
tal vez sea posible encontrar
algunas respuestas con buen tra
bajo de reporteo, ese que gasta
las suelas de los zapatos, cruza
datos, que escucha, que da voz a
intelectuales serios que tratan de
aproximarse a la verdad y no a la
fama.
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Una cosa es doblegarse
y otra quebrarse:

Billy Álvarez
CAFE CON PIQUETE

LM: ¿Es usted culpable de los delitos que
se le imputan?
BA: No, absolutamente de nada y
ninguna de las personas que están
presuntamente inculpadas. Quisieron
extorsionarme y, como no me dejé, me
giraron una orden de aprehensión y
hubo necesidad de resguardarme para
buscar tramitar un amparo.

LM: ¿Cómo ha sido estar resguardado?
BA: Con mucha incertidumbre, induda
blemente que no duermo igual, saberlo
sobrellevar no quiere decir que esté

uno en miel sobre hojuelas. Como decía
Darwin, no es el más fuerte, sino el que
sabe adaptarse a las circunstancias.
Pero le digo sinceramente que no es
fácil no ver a mi familia, amigos, a sus
compañeros o perderme navidades, Año
Nuevo, cumpleaños, festejos.

LM: ¿Tras vivir así, no se arrepiente de
no haber aceptado la extorsión?
BA: ¿Cómo que dejas el barco, al resto
de la organización, por salvarte tú?
No era algo que consideraba que fuera
digno, pero tampoco me hubiera ima
ginado la magnitud de las campañas
mediáticas de desprestigio... tras 50 y
tantos años de trabajar. No es tan fácil
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decir "acepto" a la primera amenaza de
un señor con tirantes que sólo le faltó
apuntarme con una pistola.

¿Víctor Velázquez es culpable de lo
que pasa actualmente en la coopera
tiva de la Cruz Azul?, pregunté a Billy
Álvarez y antes de leer lo que me contes
tó déjenme darles el contexto...

INHALE Y EXHALE

A principios de julio de 2020, el
magistrado Pérez Juárez invita
a comer a Billy Álvarez y de la

nada llegó el pseudoabogado (el Tiran
tes) Jesús Hernández Alcocer, quien
sin más le recomienda a Billy dejar la
cooperativa e irse a disfrutar la vida,
y hasta le dio un mes de plazo para no
meterse en problemas y disfrutar a su
familia. Billy no sólo le dijo que quién
era él para extorsionarlo, sino que, acto
seguido, se paró de la mesa y se fue.

TRES DORITOS DESPUES

La noche del domingo 19 de julio
de 2020, le avisan que Ernestina
Godoy, la exfiscal carnal, hoy

senadora por Morena, había girado
una orden de aprehensión en su contra
y Billy huye sin poder defenderse, ya
que el proceso no fue el adecuado.
Lo acusaron personas que no eran

socios de la cooperativa y que traían
como abogados a Guillermo Barradas
y Rafael Anzures.

Los delitos que le achacaban en el
ámbito local, administración frau
dulenta, quesque porque no tenía
facultades para celebrar un fideicomi
so. Entonces lo persiguen a él y a toda
la directiva: Raúl Antonio Enríquez,
Armando García Lugo, Jorge Fernán
dez Rodríguez, Noé Calvo (q.e.p.d.),
Mario Sánchez, Ángel Jiménez y hasta
a su hijo Guillermo Robín Álvarez, por
firmar como suplente. Obvio las tenía,
era el director general y lo probaron
en un juicio civil, como consta en una

confesión de Rafael Anzures, hoy di
rector jurídico de la cooperativa. Ojo,
dicho fideicomiso nunca tuvo dinero

real, los 42 mmdp se le otorgaron por
el corredor público Dehesa a los bienes
depreciados, que era exclusivamente
para pagar a los socios jubilados; en
dicho fideicomiso nunca se manejó
dinero real y se le dio ese valor por la
ambición del abogado externo Ángel
Junquera para cobrar más comisión.
Recuerden que estamos hablando

de 2020.

Santiago Nieto, como era su
modus operandi, decidió congelarle
sus cuentas indebidamente y que
posteriormente lo ganó en un amparo,
dos años y medio después y una bolsa
de doritos, pasando desde la CDMX a
resolverse en Acapulco, se le encontró
la cantidad de 421 mil pesos, aproxi
madamente, y Pablo Gómez, nuevo
titular de la UIF, contestó nada más
"perdone usted, ya están desconge
ladas".

Pero no contaban con que el juez
noveno de lo civil se las volvió a

bloquear a él y a 160 personas indebi
damente. ¿La razón? Porque quiso y
pudo.
En el ámbito federal fue acusado

de delincuencia organizada, lavado
de dinero y operaciones con recursos
de procedencia ilícita, pero el dinero
venía de la misma cooperativa.

SIÉNTESE BIEN Y PONGA ATENCIÓN

Lo que le voy a contar no lo va a
poder creer, pues tras buscar el
amparo y después de 17 quejas y

de atracciones de la SCJN, el magis
trado Horacio Armando Hernández
acordó resolver el desistimiento del

amparo de Billy en la revisión porque la
parte contraria falsificó su firma y ya no
tenía derecho a defenderse.

¿Quién en su sano juicio desistiría de
buscar un amparo para seguirse defen
diendo? Nadie.

REDOBLE DE TAMBORES

P ues déjenme decirles que el ma
gistrado Hernández, el que acordó
el desistimiento, fue maestro de

Barradas en la Libre de Derecho. ¡Así
como lo están leyendo!
Finalmente, y tras tres años y medio,

la jueza Rosa María Cervantes Mejía
sacó el amparo que Billy buscó desde
2020. Lo hizo en febrero de 2024. Como
era de esperarse, la parte quejosa se
incon formó y luego la misma jueza,
para dictar la suspensión definitiva,
léase para exonerarlo, ya sólo tardó tres
meses.

¿Qué habrá cambiado para que ahora
sí fuera tan presta?
Y sí, leyó usted muy bien, tres años y

medio tardó Billy Álvarez en demos
trar su inocencia de lavado de dinero,
operaciones con recursos de proceden
cia ilícita y delincuencia organizada.

¡Ah! Y cómo dejar de platicarles que,
tanto el proceso federal como el local
cayeron con los mismos magistrados.
¡Quihúboles! Del primer tribunal en
materia penal los magistrados Horacio
y Juan José Olvera no se condujeron con
ética, pues no sólo buscaron a la mala
negarle el amparo en materia local.
CUIDADO, PUEDE VOLVER
EL ESTÓMAGO

Con la 4T' nos convertiremos en
un país sin debido proceso y cer
teza jurídica, y dos meses después

de haber conseguido su primer amparo
en materia federal, un nuevo juez en
Almoloya le recetó otra orden de
aprehensión por los mismos delitos.

LM: Les debo la respuesta. ¿Víctor Ve
lázquez es el responsable de lo que pasa
hoy en la cooperativa de la Cruz Azul?
BA: Absolutamente, él y José Antonio
Marín.

LM: ¿Se arrepiente de nombrar a Víctor
Velázquez como director comercial?
BA: Sí, definitivamente de eso sí me
puedo arrepentir.

LM: ¿Lo han buscado alguna vez?
BA: Al principio hubo forma de plati
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car, incluso me pidió hasta la renuncia,
pero le dije "no, tú tienes que quedarte
a desahogar las cosas". También me
arrepiento de no haberle aceptado su
renuncia.

LM: Todo el mundo piensa que usted es
culpable...
BA: Pero del desarrollo de toda la em

presa, de pasar de 5 millones de tonela
das al año a 13.5 millones de toneladas,
con tres de las plantas más modernas
del mundo, unidades de calcinación,
unidades de producción eficientes en
consumo de energía y sobre todo con
trol ambiental. De tener áreas verdes

no comparables con ninguna población.
Todo esto sucedió porque quieren que
darse con la cooperativa Cruz Azul y
convertirla en SA, lo que es una traición
a todos nuestros principios y valores
como cooperativistas.
Las afectaciones no sólo han sido eco

nómicas, en salud, educación, en todo
para los socios y jubilados que defien
den la cooperativa, sino también para
Tula y sus alrededores. Con decirles que
falleció una persona, en Hidalgo, un jo
ven, un auxiliar de hornero de la planta
y otra persona en Oaxaca que fue arro
llado, si tengo entendido, porque hay
un video, en el vehículo que manejaba
José Antonio Marín y Rafael Anzures.
Pero una cosa es doblarse y otra cosa es
quebrarse. Yo me puedo doblar, pero no
me quiebro.
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PAN: tiempo de mujeres
AdrianaDávila quiere ser

presidenta de Acción
Nacional. La nomeklatura

de su partido tiene otros planes:
Marko Cortés pretende transferir
el liderazgo (es un megadecir) a
Jorge Romero; repartición entre
cuates, entre vatos. ¿No sabrán
que es tiempo de mujeres?

Las posibilidades de Dávila,
y de otras como Kenia López
Rabadán, aumentarán si cuajan
las intenciones de un grupo que
exigirá, no pedirá; demandará,
no preguntará; reclamará, no
consultará, que se haga en diri
gencias como en las candidaturas:
equidad de género.

El PAN lleva cuatro presidentes
hombres al hilo.

La última dirigenta nacional
fue Cecilia Romero (y apenas de
marzo 2014 a mayo 2014); antes
y luego de ella estuvo Gustavo
Madero, y tras él Ricardo Anaya,
Damián Zepeda (que de nuevo
levanta la mano) y, obviously,
Marko. ¿Todo bien de su masculi
nidad azul?

En octubre entrará a Palacio

Nacional por la puerta grande
y con todo derecho, tras haber
jurado en el Congreso de la Unión,
Claudia Sheinbaum. Un cambio

de época, una gran noticia para
México... a pesar de ello todavía
quedarán muchas taras machistas
por combatir.

La inauguración presidencial,
para usar un anglicismo, coincide
con los tiempos de la renovación
en el PAN, que su actual dirigente
se niega a soltar a pesar del récord
de derrotas panistas de todo un
sexenio coronadas con su fracaso

en las elecciones del 2 de junio.
¿Será que Acción Nacional pre

cisa que venga el tribunal a decirle,
tras petición de parte interesada,
que la equidad de género no es una
concesión, y menos una cosa para
decir en las tribunas o en las cam

pañas mientras en casa se gobierna
con pacto patriarcal?

Qué tendrán en la cabeza 
pregunta sin ironía los panistas
padroneros que no atinan a leer
todas las señales de una sociedad

que sentencia que es tiempo de
mujeres. Y que encima podrían
quedar más rezagados si Morena
asienta otro ejemplo.

A horas de que Sheinbaum
revele nombres de su gabinete
se baraja la posibilidad de que su
partido cambie de manos; y si se
confirma que Mario Delgado pasa
al equipo de la virtual presidenta
electa, no descarten que a la diri
gencia morenista llegue una mujer.

En entrevistas que ha dado
para explicar su intención de
competir de nueva cuenta por la
presidencia del PAN, Dávila pide
equidad. Se refiere, por supuesto,
a que la elección no sea simulada,
un mero montaje para validar el
compadrazgo CortésRomero,

Equidad para que sean los
méritos y la propuesta de quienes
pretenden el puesto, y la libertad
de la militancia, los únicos facto
res que determinen el resultado
del proceso; equidad entendida
como vía indispensable para recu
perar credibilidad también ante
no panistas.

Si esa equidad ocurriera
constituiría toda una novedad,
porque hoy está descontado que
la dirigencia blanquiazul que sólo
ha acumulado fracasos en los

últimos cinco años lo que menos
pretende es que el PAN arranque
un genuino proceso de autocrítica
y corrección.

Emprender una revisión de
rumbo tras expiar los errores,
para eventualmente tener más
eco en una sociedad que les ha
dado la espalda en múltiples
elecciones estatales y federales,
será posible en el PAN si llega
alguien de un grupo antagónico o
al menos distinto.

Si para aferrarse al timón del
barco al que tanto valor han res
tado con sus decisiones cocinan

una elección que sólo cambie la
fachada (el nombre de la persona
que ostenta el cargo, pero no la
cultura que ahí se ha instalado),
estarán cometiendo un error
doblemente histórico.

Desoirán la demanda de que,
en efecto, es tiempo de mujeres. Y
de que urge una oposición creíble.
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América
del Norte
sin ley

De manera simultá

nea, aunque con
escenarios y con
textos diferentes,
tanto México como

Estados Unidos coincidieron en
una sino la más de las eleccio

nes presidenciales más decisi
vas de su historia. En el caso

estadounidense, aún sigue en
cuestión descifrar el verdadero

impacto y relevancia que tendrá
el hecho de que el controversial
candidato republicano, Donald
Trump, ya haya sido encontrado
culpable de varios cargos en su
contra y que a días de la Con
vención Republicana todavía
se tenga que ver qué resolución
o condena recibirá de los cargos
pendientes.

Trump afirma y sostiene que
nada ni nadie le impedirá estar
en las boletas presidenciales en
el próximo mes de noviembre.

Además, él promete que, una vez
que vuelva a ocupar el Despacho
Oval como si fuera una sorpresa
para todos, una de las primeras
cosas que hará será modificar el
sistema judicial. ¿Le suena fami
liar? En México ya se ha dicho, se
ha repetido ydadas las últimas
conversaciones y reuniones entre
el presente y futuro liderazgo del
país parece que la modificación
del Poder Judicial es cuestión de
tiempo.

Durante los últimos dos años

el presidente López Obrador ha
puesto gran parte de sus esfuer
zos en reformar el marco jurídico
del país a su conveniencia y de
acuerdo con sus intereses, siendo
la modificación del sistema
judicial uno de sus principales ob
jetivos. En México, la lucha entre
el Poder Ejecutivo y el Judicial ha
sido controversial y desgastante,
aunque da la impresión de que un

bando está inclinando la balanza

a su favor. Quien aún lidera el
Poder Ejecutivo del país nunca
permitió que la ley fuera un obs
táculo para la consecución de sus
planes yen estos últimos pero
decisivos meses previos a dejar el
poder no piensa dejarnos en un
estado de indefensión ni impuni
dad ni con un Poder Judicial que
goce de cierta autonomía o que
tenga la libertad de actuar por
voluntad propia, sino que toda su
actuación esté ligada y relacio
nada con la voluntad del Poder

Ejecutivo.
Ambos presidentes, tanto el

que busca volver a la Casa Blanca
como el que está saliendo de
Palacio Nacional, tienen algo en
común, que es que ninguno de los
dos tiene duda sobre que ellos son
los portadores, los poseedores y
los ejecutores más importantes de
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la verdadera y genuina represen
tación del poder democrático.
Los dos están perpetuamente en
contra de las limitaciones deca

dentes y caducas que si estuvie
ran situados en la década de los

años 30 se referirían a ellas como

debilidades pequeñoburguesas
que son el mundo de los derechos
y las obligaciones.

Siempre se ha dicho, se ha
supuesto o se ha querido que la
única defensa contra la tentación

de la república bananera era la
organización social y política, y el
sistema de separación de poderes
de Estados Unidos. En este mo
mento, decir eso es poco menos
que aventurado y es que el sistema
político estadounidense está
tan en peligro como el sistema
político mexicano, costarricense o
de aquellos que ya subieron hace
mucho a la inutilidad de tener una

estructura de gobernanza basada
en la separación de los poderes;
como es el caso de Venezuela o es
el caso de Cuba.

Hubo un momento en el que
la novedad y la noticia ante lo
que había que meditar era sobre
el surgimiento o aparición de
fenómenos como Donald Trump.
En este momento, con Javier Milei
en Argentina, con López Obrador
en México habiendo ganado con
una supremacía tal de la que sólo
se recuerda un hecho similar en

Camboya con Pol Pot y viendo el
planteamiento que muestra Do
nald Trump en el desarrollo de su
campaña, da mucho qué analizar
y meditar.

Para el pueblo estadounidense
el hecho de que Trump haya sido
condenado siendo el primer
presidente de la historia del país
en serlo por delitos del fuero
común, lejos de alejarlo del poder
lo acercan a él. Trump es como
un vaquero indómito ante el cual
nada ni los indios, las vacas ni los
accidentes climáticos lo aleja de

ser la representación del triunfo
del hombre blanco sobre todo lo

que le rodea. Pareciera que el ex
presidente y posiblemente futuro
presidente de Estados Unidos
se encuentra en una situación

en la que, entre más empeore el
panorama, más beneficio saca de
la situación. Y en este punto me
gustaría volver a cuestionar: ¿qué
es lo normal? Viendo lo que está
sucediendo alrededor del mundo

podría decir que la excepcionali
dad, la ruptura de las sociedades
con sus liderazgos o la pérdida de
la fe popular hacia sus sistemas de
gobierno se ha convertido en la
propia definición de normalidad
de estos tiempos.

Nos hemos enfocado en crear

sistemas donde la supervivencia
del poder esté sustentada en la
división de los mismos poderes
que conforman la estructura gu
bernamental. Ni Trump ni López
Obrador creen en la organiza
ción del Estado. Ninguno de los
dos está dispuesto a perder bajo
ninguna circunstancia, ni siquiera
por una condena de un delito del
fuero común. Ni López Obrador ni
Trump piensan que pueda haber
mejor forma de gobernar que
aquella que les dicta su propio
pensamiento y entendimiento
sobre qué es lo que le conviene y
qué es lo mejor para sus pueblos,
aunque en la práctica no estén re
presentados todos los integrantes
de éstos. Para ellos no hay mayor
voluntad que la suya y no existe
mejor formar de ejercer el poder
que la que ellos practican.

No hay organización ni re
presentantes con toga o sin ella
y no sé si con uniforme militar
o sin ellos lo suficientemente
preparados, establecidos o con la
suficiente historia y reputación
para hacerle frente a lo que López
Obrador y Trump han buscado
instaurar en sus países desde que
iniciaron su camino a la cima del

poder. Es como si dentro de ellos
existiera un anhelo divino por
cumplir una misión, pero como si
fuera de ellos, los demás, no ter
minemos de entender su necesi

dad de destruir y dividir todo con
tal de conseguir sus propósitos.

Así está la situación y el pano
rama que nos rodea. De muy poco
o de casi nada sirve querer negar
o ignorar la realidad. A estas
alturas, quedan escasos recuerdos
en mi memoria sobre cómo real

mente es que deberían de ser las
cosas. En cuanto a las enseñanzas,
herencias y figuras de personajes
como Montesquieu o Jefferson,
éstos ya parecen más como dos
figuras del pasado y que son más
dignas de una casa de terror que
la ruta para levantar pilares sobre
los que se sostengan de manera
eficiente y sólida las estructuras
del poder.

Las realidades actuales de

Estados Unidos y de México y
de muchos otros países demues
tran lo peligroso y definitorio que
puede ser cuando la voluntad de
un solo hombre se antepone a la
estructura de gobierno de todo
un país. Si uno no se acostumbra
a ello, se dará cuenta de que está
viviendo dentro de una burbuja y
sin tener ninguna posibilidad de
conectar ni con el pueblo ni con la
estratosfera del poder. Pero lo que
es peor de estos tiempos es que he
mos llegado a un punto en el que,
aunque un líder o un gobernante
esté equivocado o actúe única
mente en beneficio propio, el
respaldo de las masas les otorga la
legitimidad suficiente para poder
seguir haciendo y deshaciendo
todo lo que considere pertinente.

En esta época de cambios e
incertidumbres, los mercados
se escandalizarán. El peso y el
dólar sufrirán fluctuaciones. No
obstante, hay que entender que
eso no es nada frente a la voluntad
decidida de los hacedores de la
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historia y que ellos con diferencia
de usted o de mí nunca dudan.

Actúan según lo que ellos creen

que es lo mejor. No lo hacen
por usted o por mí, lo hacen por
ellos. Para ellos el bien personal

no siempre representa el bien
común. Lo hacen por lo que creen
y no forzosamente por lo que
debería de ser.
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Secuelas del 2 de junio

Después de los resultados
electorales de hace dos

semanas, en torno de los
cuales hay mucho que estudiar
y reflexionar para entender el
fenómeno antes de incurrir en las

conclusiones apresuradas para
festinar o justificar lo injustifica
ble, debemos evitar también otro
error, pretender que lo nacional
explique todo.

Si bien el tsunami federal

arrastró consigo en buena me
dida a lo local, esto último oculta
particularidades que merecen
ser estudiadas y atendidas para
entender también lo que suce
dió en las pasadas elecciones e
ir poniendo nuestros ojos en lo
que viene. Para ilustrar esto me
referiré a un caso en particular:
Baja California.

El estado norteño fue el

primero de la transición demo
crática en el que un partido de la
oposición al priismo, en aquellos
años reinante, logró la guber
natura de una entidad. En 1989
Ernesto Ruffo Appel, candidato
del Partido Acción Nacional,
ganó con el 68% de la votación y
con una participación ciudadana
del 48%.

Con esto se abrió un largo

periodo de 30 años de gobier
nos panistas hasta que en 2019
Morena, con Jaime Bonilla, ganó
la gubernatura con el 50.61%
de una escasa participación que
no alcanzó el 30%. El partido
guinda ratificó su hegemonía
en 2021 con Marina del Pilar

Ávila. En aquel momento, con
una concurrencia a las urnas que
sigue siendo la más baja del país,
38.3%, y cerca del 50% de los
votos para la ahora gobernadora.

A lo largo de estos años Baja
California pasa de ser un estado
de vanguardia en la alternan
cia al de menor interés en la

política, al menos por lo que
podemos ver en los grados de
participación y en la "intensi
dad" de las campañas. En las pa
sadas elecciones presidenciales
la asistencia a las casillas apenas
alcanzó el 40% cuando la media
nacional fue de 60%. ¿Qué ha
pasado? Baja California no se
comprende solo por la lógica
federal.

Acerquemos un poco la lupa
a la entidad federal. Sin duda, el
ejercicio del gobierno desgasta
y eso de alguna manera podría
explicar la derrota panista; sin
embargo, no esclarece del todo

la lejanía de la ciudadanía de las
urnas como tampoco la de otros
fenómenos. Por ejemplo, en la
pasada elección pudimos obser
var un caso que tiene muy pocos
referentes a nivel nacional. Se

trata de la postulación de un jo
ven candidato, Juan Carlos Hank
Krauss, quien es postulado por el
PVEM y que pasa en dos meses y
medio de ser prácticamente un
desconocido en el estado a ser

identificado por el 50% de los
bajacalifornianos.

Habrá quien quiera acotar
este hecho por la vinculación del
votante con el candidato, por el
conocimiento del apellido, no
obstante, para muchos sectores
de la sociedad bajacaliforniana
su linaje presenta claroscuros.

De manera tal que no todo
se determina por un apellido
como tampoco por el partido
que lo postuló, ya que el PVEM
es prácticamente inexistente en
BC. El Verde no tiene registro
local y en las elecciones federales
intermedias del 2021 obtuvo por
su cuenta 13,855 sufragios, el
lejano 1.25% de la simpatía. Así
que el hecho de que Juan Carlos
Hank haya obtenido 159,338
votos, el 10.4 % de la votación,
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acercándose a cinco puntos de la
primera minoría para el Senado
representada por el histórico par
tido azul, no deviene solo de su
herencia ni del partido político.

Para confirmar lo anterior,
otros datos de contraste, son los
de las recientes elecciones en las

cuales el PVEM obtuvo para sus
candidatos a diputados federales
un poco más de cien mil votos y
casi 97 mil para la Presidencia de
la República.

Creo que estamos frente a
un caso que merece un estudio
cuidadoso sobre la emergencia
de nuevas figuras que pueden
resultar más atractivas para
sectores sociales escépticos, des
encantados, que buscan alterna
tivas a los viejos estilos, discursos
y promesas, con propuestas
frescas, directas y con una mayor
cercanía a las preocupaciones
de las nuevas generaciones,
como son los temas del medio

ambiente, la escasez de agua,
migración y seguridad.

De la misma manera, poner

sobre la mesa problemáticas
como la redefinición y revalora
ción de la relación del estado con

la Federación y la reconsidera
ción de la vecindad con Estados

Unidos puede ser muy sugerente
para amplios sectores empresa
riales.

Habrá que esperar los datos
definitivos de la elección y la
sistematización de los mismos

para pasar de las hipótesis a las
explicaciones más convincentes,
pero creo que estamos frente
a nuevas ventanas de la vida

política que no se explican con los
viejos paradigmas.

Este caso de Baja California,
como otros en otras entidades del

país, de los que nos iremos ocu
pando posteriormente, pueden
irnos llevando a identificar esas

zonas grises que se apartan del
blanco y negro con el que ahora
se quiere explicar la pasada elec
ción, a la sociedad y a la política.

Mientras tanto, espero que
al menos revitalice la política en
Baja California y recupere para

ese estado la vanguardia que en
algún momento tuvo en el con
texto nacional.

POSDATA: Volviendo a las conse
cuencias de los resultados del

pasado 2 de junio, están a la
vista las más que anunciadas
reformas constitucionales y le
gales para, en primera instancia,
refundar al Poder Judicial. Ha

brá que seguir muy de cerca este
proceso, ya que no solo implica
un vuelco al diseño del poder
público concentrando el poder
en el Ejecutivo federal restán
dole contrapesos, sino además,
perfilará con claridad el estilo
proximidaddistancia e indepen
dencia de la futura presidenta
con la herencia de la 4T.

En medio de tantas noticias y
alertas, no podemos dejar pasar
que la semana pasada se publi
caron en el Diario Oficial de la
Federación las reformas legales
sobre amnistía y amparo. Dos
ejemplos claros que debilitan los
contrapesos que se habían ve
nido construyendo en las últimas
décadas contra la arbitrariedad.
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Los mismos de siempre

Reforma a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación

Eliseo Rosales Avalos
X: @ErosalesA

La propuesta busca reducir el núine
ro de integrantes de la SCJJN, acor
tar su periodo de encargo, eliminar
la pensión vitalicia de los ministros y
ajustar sus remuneraciones al tope del
presidente...

na larga y prometida refor
ma al Poder Judicial Fede
ral se avecina a la nación
mexicana, no sabemos si
para bien o para mal se

aproxima una tormenta sobre la justicia
mexicana.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador hizo del Poder Judicial Federal y
en particular la Suprema Corte de Justicia
de la Nación su villano favorito.

Ahora con la mayoría absoluta en las
cámaras hay condiciones para hacer una
reforma al Poder Judicial a modo.
Por ahora, la presidente electa y el ac

tual presidente anunciaron una reforma
que propone: la reducción del número de
integrantes de la SCJN de 11 a nueve y
el recorte del periodo de encargo de los
ministros, que actualmente es de 15 años
a 12 años. Además, se busca eliminar la
pensión vitalicia para los ministros actua
les y futuros, y ajustar sus remuneraciones
al tope máximo establecido para el presi
dente de la República.

El meollo del asunto de ninguna mane
ra es económico, no son los sueldos ni las
prestaciones lo que está en juego, es la
autonomía del Poder Judicial Federal y de

la SCJN lo que preocupa a la minoría de
ciudadanos que no votaron por Morena.
La oposición floja y acomodaticia no

ha dicho nada al respecto; se están guar
dando su escaso capital político para po
nerlo al servicio del poder. Quién iba a
pensar que el papel de toda la oposición
resultaría marginal, incluso MC tendrá
que aprender a trabajar ante la aplanado
ra morenista, se acabaron los partidos bi
sagra en las cámaras, basta con comprar
algunas voluntades para lograr la mayo
ría calificada.

Por lo pronto, el partido oficial More
na realizará tres encuestas para conocer
la opinión de la ciudadanía, cuyo resulta
do no sabemos cómo lo hará vinculante

y cuáles serán mecanismos para recoger
las aportaciones del propio Poder Judicial
Federal, los abogados y las escuelas de
derecho, jueces y magistrados locales, en
tre otros.

Es de todos conocido que la selección
de los consejeros de la judicatura federal,
los ministros, lo jueces y magistrados loca
les es un manoseo incesante de los parti
dos y los políticos, no siempre llegan los
mejores prospectos, la elección popular
tampoco garantiza nada.
Querido lector, sería prudente que pa

ra ser ministro de la SCJN los prospectos
tuvieran un examen de oposición riguroso
para postularse; de lo contrario, popula
res y exitosos influencers serán los próxi
mos ministros de la SCJN. Así el mundo.
Hasta la próxima.
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SILLAS VOLA
DORAS. Unaiez
que concluyeron
las eteccionesyya
con una virtual pre
sidenta electa, las
organizaciones
que sostuvieron re
yniónes ccjf ella,
Cuando #fa candi
dato de los parti
dos oficialistas, ya
comenzaron a al

zar la voz y otgattf
zarsé. Se1 prepara
esta semana una

reunión y conferen
cia entre las direc
tores del Conse
jo Consultivo del
Agua, Agua Ca
pital, Aneas, Con
carnin, Colegiode
Ingenieros Civiles
de Méxffe entre
otras, §§§ él objeti
vo de dar continui
dad a la integra
ción del decálogo
de Compromisos
por el Aguo en el
nuevo gabinete de
signado para el
sector en la admi

nistración que en
ea beza rá Cía ud i a
•Sheinbauiwardo.
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La cola de Taddei
Chavo del Toro
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Punto de vista

Incompatible

Isaac Kafz
X: @econoclasta

Nadie podrá decir que no fue
eso por lo que votaron el 2
de ¡unió, que no eligieron
perder su libertad política y
económica. Sin embargo, la

señal era muy clara desde que el presidente
López inició su gobierno: él no es un liberal y
menos aún un demócrata.

A lo largo de estos casi seis años, pero muy
particularmente después de las elecciones en
2021 cuando se renovó la Cámara de Dipu
tados, ha tratado de demoler las instituciones
que representan un contrapeso al ejercicio del
poder. No ha podido por dos razones funda
mentales: su partido y aliados no han tenido
la mayoría calificada en ambas Cámaras del
Congreso (en el Senado nunca la tuvo) y por
la acción de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación que declaró inconstitucionales las re
formas legales en materia electoral.

Como no ha podido destruirlas, su estra
tegia ha sido capturarlas o debilitarlas. Entre
las que capturó destacan la Comisión Regu
ladora de Energía, la Comisión Nacional de
Hidrocarburos y Comisión Nacional de Dere
chos Humanos y ha colonizado parcialmente
al Instituto Nacional Electoral. A otros órganos
autónomos como el INAI, el IFT y la Cofe
ce los ha debilitado cortándoles presupuesto
y oponiéndose al nombramiento de nuevos
comisionados.

Su furia, sin embargo, se ha concentrado
en el Poder Judicial de la Federación, en parti
cular la SCJN, dado que éste sí ha actuado co
mo un contrapeso a decisiones arbitrarias e in
constitucionales como fueron, por ejemplo, los
amparos concedidos en contra de las reformas
a la Ley de la Industria Eléctrica que buscaban
fortalecer a la CFE a costa de los generadores
privados de electricidad y de los consumidores
y la anulación del Plan B en materia electoral.

El presidente ha tratado de colonizar y cap
turar a la SCJN a través del nombramiento de
ministros que le sean incondicionales y estén
dispuestos a validarle cualquier acción o deci

sión que tome aunque sean inconstitucionales.
Sin embargo, de los cinco que ha nombrado
dos de ellos, los ministros Alcántara Carrancá
y Ríos Farjat, han demostrado que su lealtad
está con las instituciones, con la Constitución.
López los tildó de traidores.

El presidente espera que la construcción de
un régimen autoritario, con el cual comulga
Sheinbaum, culmine el próximo mes de sep
tiembre cuando se aprueben las reformas cons
titucionales que envió al Congreso que entre
otras incluye la reforma del Poder Judicial de la
Federación, la que eliminaría los diputados y
senadores de representación proporcional, las
reformas a la ley electoral incluyendo la trans
formación del INE en otro órgano dependiente
de la Secretaría de Gobernación y la desapa
rición del INAI, el IFT, la Cofece y el Coneval,
cuyas funciones serían absorbidas, respectiva
mente por las secretarías de la Función Pública,
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes,
Economía y el Inegi.

De ser aprobadas estas reformas, la demo
cracia representativa liberal habrá muerto con
apenas 27 años de edad y habremos transita
do a un nuevo régimen de partido dominante
y el ejercicio del poder público sin ningún con
trapeso, habremos regresado recargado y con
mayor poder presidencial al viejo sistema priis
ta del siglo pasado. Todo esto cuadra con el sis
tema político presidencialista con el que creció
y que por lo mismo añora el presidente López
excepto por un importante "detallito": este sis
tema es incompatible con el contexto económi
co prevaleciente en el mundo y en el cual Mé
xico está inserto.

El viejo sistema priista, el corporativismo
creado por Cárdenas, se basó en un arreglo
de rentas económicas a cambio del apoyo po
lítico de los diferentes actores: trabajadores, lí
deres campesinos, burócratas y empresarios
todo ello en un contexto de una economía ais
lada del comercio exterior e, internacionalmen
te, con una muy restringida movilidad de capi

tales limitada a muy bajos flujos de inversión
extranjera directa y préstamos de organismos
financieros internacionales.

El mundo cambió drásticamente primero en
1971 con el abandono del patrón oro y desde
la década de los ochenta en adelante con una

economía mundial altamente integrada me
diante el comercio internacional y la movilidad
internacional de capitales financieros. México
se insertó a este nuevo mundo económico con

la apertura económica, primero en 1986 con
la adhesión al GATT y posteriormente con la
profundización de esta apertura en 1988 y la
entrada en vigor de varios tratados de libre co
mercio, destacando el TLCAN en 1994.

Con la economía mexicana insertada en la
economía mundial y enfrentando los producto
res nacionales la competencia externa, el sis
tema de rentas corporativista priista no podía
seguir existiendo. Sólo había un camino a se
guir: "matar" ese viejo sistema y transitar hacia
un sistema político democrático con contrape
sos y rendición de cuentas. Este fue el camino
que tomó el presidente Zedillo con las reformas
del Poder Judicial de la Federación en 1995 y
la apertura del sistema electoral en 1996 y la
posterior creación, en gobiernos posteriores,
de los órganos constitucionales autónomos que
la reforma de López pretende destruir.

La regresión que implicaría aprobar las re
formas de López y Sheinbaum haría que el
sistema político entrara en conflicto con el sis
tema económico de integración comercial y fi
nanciera, violando además el TMEC y el que
se tiene con la Unión Europea. Las consecuen
cias económicas serían desastrosas ya que pa
ra hacer compatible el nuevo sistema político
habría que abandonar el modelo económico
vigente, matando con ello la principal fuente
de crecimiento económico, de atracción de
IED y de estabilidad macroeconómica. Ha
brían muerto la libertad política y la libertad
economica.

Dado este conflicto, paradójicamente lo
mejor que le podría pasara Sheinbaum es que
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no tenga la mayoría calificada en el Congre
so y las reformas regresivas de López no sean
aprobadas. De lo contrario, su sexenio habrá
fracasado incluso antes de haber empezado.
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Signos
vitales

Los duros, ¿al PAN?

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconanista.mx

La narrativa del cártel inmobiliario fue pros
crita por la autoridad electoral. Entonces,
los publicistas del oficialismo llamaron "p(r¡)
andilla" al grupo político que respaldó las
aspiraciones de Santiago Taboada por la

Jefatura del Gobierno de la Ciudad de México.
Tres décadas de una disputa encarnizada en

tre los dos grupos dominantes, en la izquierda y
la derecha se vieron reflejados en ese ominoso
capítulo de la historia electoral del México con
temporáneo.

Una guerra iniciada por los panistas capitalinos
que decidieron oponerse al ascenso de Andrés
Manuel López Obrador. En 1999 quisieron impe
dir su candidatura a la Jefatura de Gobierno del
Distrito Federal. En 2003 buscaron descarrilarle,
con la difusión de los videos grabados por el em
presario Carlos Ahumada. En el 2004 lo llevaron
a juicio político, por la expropiación del predio de
Los Encinos. Y en el 2006 lo acusaron de ser "un

peligro para México".
El PAN ya había dejado atrás la doctrina que

los había convertido en la oposición leal del ré
gimen de partido hegemónico. Su pragmatismo
electoral permitió el asalto a Los Pinos y abrió
espacio a una generación de cuadros políticos
entre los que destacaron Federico Dóring —quien
acumula 24 años ininterrumpidos en posiciones
legislativas—, Ame Aus den Ruther, Carlos Gelista,
Obdulio Avila, Juan Dueñas, Carlos Orvañanos
y el extinto Francisco Solís Peón, mejor conocido
como Pancho Cachondo.

Coroneles de un ejército que electoralmente
protegió a los candidatos "ciudadanos" que bajo
las siglas panistas compitieron por la Jefatura de
Gobierno en la CDMX desde el año 2000: San
tiago Creel Miranda (2000), Demetrio Sodi de la

Tijera (2006) e Isabel Miranda de Wallace (2012).
En el 2018, la nominación recayó en Alejandra
Barrates, quien fue postulada por una coalición
que involucró al PRD.
Toda una generación pasó a segundo plano,

por las políticas orquestadas el CEN del PAN.
Después de un cuarto de siglo, un cuadro panista
(Taboada) compitió por la CDMX cobijado por la
coalición PRIPANPRD.

Su war room estuvo conformado por experi
mentados operadores panistas, bajo la coordina
ción de Federico Dóring.
¿Relevo o brinco generacional? Jorge Romero

irá por la dirigencia nacional del PAN respaldado
por aquellos cuadros capitalinos que alimentaron
la cruzada antiLópez Obrador hace 25 años.
Entonces, Romero apenas iniciaba su carrera

partidista. Formado en Acción Juvenil y con el
impulso de Federico Dóring, el ahora coordinador
de la bancada blanquiazul en San Lázaro con el
apoyo de la familia Gómez del Campo aunque
en aquella etapa, Carlos Orvañanos era el calde
ronista que entonces más prometía. Su cercanía
a la familia Servitje y su amistad con

Ernesto Cordero le proveían suficiente respaldo
para jugaren las grandes ligas.
Ambos, ¡unto con el mexiquense Enrique Var

gas del Villar, son los nuevos rostros del PAN. ¿Su
común denominador? Una actitud repulsiva a las
coaliciones electorales que le quitaron identidad
—y votos— a la opción de derecha.
Romero ya levantó la mano, en pos de la di

rigencia partidista. Entiende que la contienda
interna "será fraternal pero fuerte" y que tendrá
como rivales a la tlaxcalteca Adriana Dávila y al
sonorense Damián Zepeda.
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Pemex es una zombi

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

En el cine, los zombis son cadáveres revividos

por medios sobrenaturales, científicos o
virales. Sin inteligencia, más o menos pu
trefactos y movimientos torpes, actúan por
instinto con un deseo insaciable de devorar

carne humana. Su condición es contagiosa: los que
muerden también se convierten en zombis.

En la economía también hay zombis: empresas tan
endeudadas que apenas pueden pagar los intereses
de sus préstamos. Según Associated Press, hay casi
7000 empresas zombis en el mundo, 2,000 de ellas
en EU. Muchas enfrentan una crisis con cientos de
miles de millones de dólares en préstamos por vencer
este año.

El problema surge de años de deuda barata se
guidos por un periodo de inflación persistente que
elevó los costos de los préstamos a niveles no vistos
en una década. Empresas como Carnival Cruise Line,
JetBlue y Peloton han sido especialmente afectadas y
luchan por sobrevivir mientras los intereses se comen
sus ingresos.
Las recompras de acciones, una práctica común

entre estas empresas, agravaron su situación finan
ciera. En lugar de invertir en expansión o innovación,
muchas usaron fondos prestados para recomprar sus
propias acciones, beneficiando a sus altos ejecutivos
a corto plazo pero debilitando a la empresa a largo
plazo. Ejemplos son Bed Bath & Beyond, Kodak y
Toys "R" Us, cuyos excesos en recompras y deuda
contribuyeron a su caída.

El problema no se limita a las empresas. Gobier
nos y consumidores también han acumulado deudas
considerables. El gobierno de EU gastará 870,000
millones de dólares solo en pagos de intereses este
año. La situación es similar en otros países, como
México, cuyo gobierno debe pagar 1.26 billones

de pesos en 2024. Esto ha creado una bomba de
tiempo económica.
Si las tasas de interés no bajan pronto, veremos

una ola de quiebras que impactará gravemente la
economía global.
En México, Pemex, con años de pérdidas y una

producción de petróleo en declive, se encuentra en
una situación alarmante de deuda y baja liquidez.
Su gestión burocrática e infraestructura obsoleta
generan ineficiencias económicas que impiden su
recuperación. El gobierno, comprometido a mantener
a la empresa productiva del Estado como un activo
nacional, continúa apoyándola financieramente. Su
deuda total supera los 100,000 millones de dólares
y no genera suficientes ingresos para cubrir los costos
de esta. Por eso, es una empresa zombi. Peor aún,
muchos de sus contratistas y proveedores, a quienes
les debe más de 8,820 millones de dólares, ya son o
están por convertirse en zombis.
Sin embargo, Pemex no es una empresa cual

quiera. Su situación está entrelazada con intereses
nacionales y condiciones del mercado global. La im
portancia estratégica para la seguridad energética y
las finanzas públicas de México le otorgan un estatus
especial que no disfrutan otras zombis.
Una pregunta que debemos hacerle a la presi

denta electa Claudia Sheinbaum es: ¿Podrá Pemex
reformarse y revitalizarse bajo su gobierno, o seguirá
operando como una empresa zombi, contratando
créditos externos cada vez más costosos y devorando
los recursos de los mexicanos que podrían utilizarse
para mejorar por mucho la calidad de los deficientes
servicios públicos, como educación y atención médi
ca? Ojalá la responda.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@1 Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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EL PELIGRO DE LA REFORMA JUDICIAL
POR BIBIANA BELSASSO

Los días de mayor riesgo
para México son a partir

del próximo 1 de septiembre
que se i nstale la nueva legis
latura, en la que Morena y
sus aliados tendrán "carro

completo", hasta el 1 de oc
tubre que asuma Claudia
Sheinbaum la Presidencia

de la República.
Lo que mayor iricertidumbre gene

ra es la posible nueva reforma al Poder
Judicial de la Federación (PJF). Si algo
tiene nerviosos a los ciudadanos, a los
mercados y a los inversionistas en Mé
xico es esta reforma que ha anunciado
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Para poder matizar un poco el temor,
la virtual Presidenta electa aseguró que
esta semana estarán listos los resulta

dos de las tres encuestas nacionales que
Morena mandó a hacer para conocer la
opinión de la ciudadanía sobre la refor
ma al Poder Judicial.

Esta reforma busca que, así como el
Ejecutivo y el Legislativo, los integran
tes del Poder Judicial sean electos me

diante el voto popular, como lo propu

so el Presidente el pasado 5 de febrero.
Sheinbaum Pardo consideró importan
te que se realicen parlamentos abiertos
para perfeccionar la reforma, incluso
con la participación de los ministros de
la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN).
Según expertos en el tema, y aunque

reconocen que el sistema judicial es
perfectible, escoger jueces y magistra
dos por voto popular sería de un riesgo
enorme para la certeza jurídica del país.
Para ser parte del Poder Judicial de la
Federación se necesita una preparación
adecuada. Para empezar, haber estudia
do leyes.
Además, hay una ventana enorme

para corromper la justicia. ¿Quién va a
financiar esas campañas, que termina
rían siendo algo muy similar a las cam
pañas políticas? ¿Empresarios que ten
gan juicios pendientes? ¿Ciudadanos
con más recursos que otros, quienes
necesitan que la justicia falle a su fa
vor? O incluso se corre el riesgo de tener
dinero del crimen organizado en esta
forma de elegir a los trabajadores del
Poder Judicial.

La propuesta del Ejecutivo federal es
que se elija a los ministros de la Supre
ma Corte, miembros del Consejo de la

Judicatura Federal (CJF), magistrados
del Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF), magistrados

de circuito y jueces de distrito. En total
serían más de mil 600 cargos y la prime
ra elección para seleccionarlos sería en
junio de 2025.
También se propone crear un órgano

de Administración Judicial y un Tribu
nal de Disciplina Judicial, que sustituya
al CJF, con facultades para sancionar a
todos los miembros de la judicatura, in
cluidos los ministros.

Otra idea de la propuesta del Presi
dente Andrés Manuel López Obrador
es reducir el número de ministros de la

Suprema Corte, quiere restar dos miem
bros, es decir, quiere que de 11 ministros
pasen a ser nueve.
Lo que es esta reforma es una clara

confrontación de López Obrador con
la ministra presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, Norma
Piña Hernández, y con los ministros
que no han aprobado ciertas reformas
del mandatario. La Corte ha sido de los

muy pocos contrapesos con los que se
ha topado el Presidente.
La Barra Mexicana y el Colegio de

Abogados ha dicho ya que les gustaría
participar en los foros de discusión de
la Reforma Judicial, ya que consideran
que dicha propuesta "no atiende a los
problemas de justicia penal, familiar, ci
vil o laboral, ni plantea soluciones a los
problemas de creciente impunidad que
vivimos en el país".
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Para todos estos cambios, el senador
de Morena y actual coordinador de la
bancada en el Senado de la República,
Ricardo Monreal Ávila, adelantó que se
tendrían que reformar 16 artículos de
nuestra Constitución.

También indicó que trabajan en el
procedimiento de la elección y están
decidiendo qué organismo se encarga
rá de los comicios judiciales. ¿Cuánto
dinero se le piensa designar a cada juez
o magistrado para que haga su campaña
electoral?

El caso es que se daría a pesar de que
el Poder Judicial ya está saturado. Jue
ces, magistrados y ministros no debe
rían de perder en tiempo en campañas
electorales, más bien implementarlo en
trabajar y sacar asuntos.
A nivel local, los cambios al artícu

lo 116 constitucional plantean que las
constituciones y las leyes orgánicas de
los estados establecerán las condicio

nes para la elección por voto directo de
jueces y magistrados.
Lo anterior lo podrán hacer en las

entidades donde se tenga mayoría en
el Congreso. No podrá ser una reforma
federal en los tribunales estatales.

Lo cierto es que, sin importar el re
sultado de los foros parlamentarios que
se tiene previsto realizar con expertos
y de más personas involucradas, esta
reforma al Poder Judicial sin duda será

analizada en septiembre próximo, en la
nueva legislatura con los diputados y
senadores electos el 2 de junio.

Antes de los comicios, el peso mexi
cano se consideraba la divisa más esta

ble frente al dólar estadounidense, pero
luego del anuncio del contundente
triunfo del Morena, el peso se cotizaba
en 18.46 unidades, alcanzando un retro
ceso semanal de 0.45 por ciento.
Pese al nerviosismo en los mercados,

el Presidente López Obrador aseguró
que su Gobierno no dará marcha atrás
con la reforma al Poder Judicial. Argu
mentó que esta reforma es parte de su
estrategia para combatir la corrupción
en el país.
En tanto, la exigencia que viene por

delante para la virtual Presidenta elec
ta, Claudia Sheinbuam, no es fácil, son
muchos los compromisos y programas
sociales a los que se ha comprometido.
Y hoy tiene que brindar certeza para
que llegue inversión a México, para que
los empresarios que están aquí sientan
tranquilidad y que la clase media, que
son los que más impuestos pagan, lo
puedan seguir haciendo.
Sheinbaum Pardo se ha esforzado

en dar certidumbre, como el mensaje
enviado de que Rogelio Ramírez de la O
continuará al frente de la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público (SHCP).
Desde su triunfo, la también exjefa

de Gobierno de la Ciudad de México se

ha reunido con inversionistas y tiene
un muy buen equipo de asesores en el
tema económico y de inversión. ¿Qué
podría suceder si se aprueba la reforma
judicial como viene?
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TRABAJADORES del Poder Judicial de la Federación de juzgados y tribunales de Zacatecas se manifestaron en favor de man
tener los fideicomisos, en octubre pasado.
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En medio del rechazo de

legisladores de la oposi
ción, juristas y académicos
que la tildan de "engaño,
farsa y simulación", hoy se
dará a conocer el resultado

de la consulta exprés de fin
de semana para que el pue
blo opinara sobre la polémi
ca reforma al Poder Judicial

propuesta por el Presiden
te López Obrador, quien
quiere que sea aprobada en
septiembre por la renovada
Cámara de Diputados de ma
yoría de Morena y sus alia
dos, que se ha comparado
con aquel proceso partidista
que frenó la construcción
del aeropuerto internacio
nal de Texcoco, con resulta
do favorable anticipado.
Una declaración del morenista Juan Rami

ro Robledo, presidente de la Comisión de
Puntos Constitucionales en San Lázaro, de
que los foros y parlamentos abiertos convo
cados son "para oir, no para debatir", arre
ció las críticas de que para qué se llevarán
a cabo si no serán tomados en cuenta para
hacerle modificación alguna y vayan a ser
solamente para pérdida de tiempo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
La primera gira conjunta de fin de sema
na del Presidente López Obrador y quien le
sucederá en el cargo, Claudia Sheinbaum,
tuvo un trágico inicio en Coahuila por el
choque de una camioneta con parte de su
personal de apoyo y otro vehículo en el que
una mujer pereció, previo a la ceremonia
que ambos encabezaron en Pasta de Con
chos, en el municipio de Sabinas.
Sin embargo, el recorrido continuó
por Durango y Tamaulipas, como estaba
planeado, en donde encabezaron diver
sos actos y sostuvieron encuentros con los
gobernadores priistas, el coahuilense Ma
nolo Jiménez y el duranguense Esteban
Villegas ante quienes el Presidente con
un "ya pasaron las elecciones" acalló a mi
litanes de Morena que abuchearon sobre

todo al primero y con el morenista tamaulipeco,
Américo Villarreal.

Bajo investigación y custodia militar, no de
autoridades civiles, permanecen los cinco efec
tivos de la Guardia Nacional, involucrados en la
masacre de cuatro mujeres y dos menores en una
vivienda en León, en la que ellos estuvieron mi
nutos antes de que llegaran los homicidas. Mien

tras tanto siguen las investigaciones para deslin
dar responsabilidades.
Con una docena de triunfos en igual número
de estados, el PRD mantendrá su registro a nivel
local, aunque no federal, por no alcanzar el tres
por ciento de la votación nacional en la reciente
jornada electoral.
Su dirigente nacional, Jesús Zambrano, en una

reunión con militantes de Izquierda Unida, reco
noció los errores cometidos en la campaña presi
dencial por la coalición que formaron PAN, PRI y
PRD y expresó su interés en volver a formar otro
partido político.
En Jacona, Michoacán, fueron hallados los res
tos de 16 personas, cuya identificación está a cargo
de la Fiscalía de ese estado.
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YA QUE ACABARON
LAS CAMPAÑAS
POR EL DUENDE

Que alguien les avise a los políticos
que las campañas electorales y la

elección de cargos fue hace dos semanas.
Que ya les digan que hoy es necesario po
nerse a trabajar sin distinción de colores
ni partidos.

No se lo digo por lo que pasa en algún estado o en algún
municipio perdido en el que las autoridades sigan con la
rebatinga política, se lo platico por algo que sucede actual
mente en la capital del país.

Coyoacán fue una de las alcaldías que se le negaron al
partido oficialista. Junto con Miguel Hidalgo, Benito Juárez
y Cuauhtémoc, la demarcación se quedó en manos de los
partidos opositores.

En los últimos meses, el Gobierno en turno ha llevado
a cabo obras y rehabilitaciones en distintos puntos de la al
caldía, pero sin requerir a quienes legalmente administran
la demarcación y que, por mandato del voto popular, man
tuvieron el cargo.

Sólo este fin de semana se "inauguraron" obras en un
deportivo en la zona de Coapa, en el que se invirtieron 1.6
millones de pesos. ¿Poco o mucho dinero? Sólo le cuento
que ni siquiera el 10 por ciento de esa lana se ha destinado
para otros espacios de esparcimiento que administra la al
caldía, me cuentan fuentes locales.

¿Y sabe por qué se invirtieron? Porque en dicho cen
tro deportivo los fines de semana juega el hijo de un alto
funcionario de la capital, de otra manera me cuesta trabajo
creer que la administración capitalina voltee a ver a dicha
demarcación.

Lo mismo ocune en las alcaldías en las que el partido
oficialista no logró conquistar al electorado. ¿Qué coinci

dente, no?
Los políticos quizás no entienden que una de las cosas

de las que el ciudadano está harto es de esa venganza con
la que, tras una elección, actúan las administraciones. El
mandato popular les dio una segunda oportunidad a quie
nes están en el poder, pero esto no se puede leer como un
permiso para terminar con la coordinación y cooperación
que deben tener las administraciones de todos los niveles.

A finales de este mes habrá un informe sobre las ac

ciones que la administración capitalina ha hecho en las 16
alcaldías. Quizás lo mejor sería que, en lugar de actos multi
tudinarios, las autoridades se pusieran a trabajar en equipo
en favor de los millones de habitantes de la CDMX.

EN EL BAÚL: Las y los contadores del Instituto Nacional
Electoral trabajan a marchas forzadas para integrar el infor
me consolidado de la fiscalización a las campañas electo
rales. Se tienen que entregar a las y los consejeros durante
la primera quincena de julio. Dada la paliza en votos con la
que se lograron los triunfos electorales el pasado 2 de junio,
no es posible anular elecciones en la mayoría de los cargos
la ley establece que se tienen que rebasar el gasto en cinco
por ciento y que la diferencia de votos entre el primero y
segundo lugar sea menor al mismo porcentaje, peeeee
ro, me cuentan mis fuentes en estas cloacas, que se han
encontrado unas joyas respecto a lo erogado por algunos
políticos durante sus campañas. Por ejemplo, en el caso de
la elección presidencial, el INE ha detectado que candida
tas y candidatos a otros cargos se tuvieron que mochar para
espectaculares, gorras, playeras y publicaciones en favor de
la ganadora de la elección. El asunto ahora es cómo com
probar que se gastaron ese dinero, pero no en sus campañas.

¡Basta por hoy, pero el próximo lunes...
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QUEBRADERO

SOLA EN LA CAMPANA
Y SOLA EN LA DERROTA

Xóchitl Gálvez sabía desde el principio que
sería realmente complicado, cerca de lo

imposible, que ganara las elecciones.
Sin embargo, optó por la candidatura haciendo a un lado

las posibilidades reales que tenía de poder ganar las elecciones
en la CdMx, por principio recordemos que hubiera es un verbo
que no hay que conjugar. Xóchitl habrá tenido sus motivos para
tomar la decisión, pero nunca dejó de ser consciente que sería
una tarea epopéyica y que muy probablemente la tendría que
llevar hasta cierto punto sola, por más que tuviera gente a su
alrededor.

El lamentable incidente que provocó Marko Cortés al re
clamarle a Xóchitl por hablarle a Claudia Sheinbaum para re
conocer su victoria, muestra las muchas grietas que a lo largo
de meses existieron al interior del equipo de la candidata de
oposición.

Xóchitl Gálvez se está haciendo grande en la contundente
derrota. No es fácil dar la cara después de lo sucedido porque
para hacerlo hay que reconocer las responsabilidades propias.
No ha buscado culpas, sino más bien trata de crear una narrativa
del porqué de la derrota, que si bien era previsible, estaba más
allá de su lucha, voluntades y aspiraciones.

La hidalguense desde el principio sabía que se metía en un
terreno que además de complejo, el aparato de Estado se movi
lizó escandalosamente en favor de la candidata del oficialismo,
le iba quedando día con día de manera clara que al interior de su
equipo todo era a contracorriente.

En las ocasiones que conversamos le quedaba claro lo difícil
que era ir con el PRI. El tricolor está impresentable y deteriorado
de lamano de su dirigencia, la cual se aferra al cargo colocándose
por aquello de las eventualidades. No es casual que su presiden
te sea el primero de la lista de plurinominales, acabó importán
dole más su posición personal que lo que se estaba jugando lo

que queda del partido.
Xóchitl Gálvez es la única que está tratando de entender la

derrota. Algunos dignos integrantes del PAN y del PRI han dado
razones y han buscado entender el porqué de un tsunami que
desde hace seis años fue programando su victoria, a la vez que
desde hace seis años, de manera paralela, la oposición iba pro
gramando su derrota.

Xóchitl nunca tuvo el control de la campaña. En la mayoría
de los actos, tenía como público a acarreados que desde que
llegaban se querían ir. La hidalguense dependía de las moviliza
ciones de los partidos que la postularon, los cuales en casi todo
el país tienen un descrédito social.

El caso del PRI es el más claro, a lo que hay que agregar que
López Obrador a lo largo de seis años, de manera intensa desde
hace año y medio, se encargó del resto. Las mañaneras sirvieron
como punto de apoyo para desacreditar a la oposición, lo cual no
era muy complicado que digamos.

Xóchitl perdió de vista a la ciudadanía. La fuerza de la coti
dianidad de la campaña le hizo dejar de tener como objetivo lo
que en buena medida fue el punto de partida de su candidatura.
La de nuevo senadora tuvo un discurso que llegó a impactar
porque colocó en el centro a la ciudadanía en medio de la crisis
de los partidos.

Morena en este sentido se maneja de manera diferente. Es
una incógnita cuánto tiempo podrá permanecer cohesionado
porque más que un partido político es un movimiento social, el
cual también empieza a ser una organización que se dedica a
repartir cargos públicos, como en su momento lo hicieron PRI y
PAN, cuando se acabe esto vendrán las grandes crisis.

En medio de todo esto habrá que considerar por qué las cla
ses medias votaron por Claudia siendo que se pronosticaba que
lo harían por Xóchitl.

Todo mal. A la hidalguense la dejaron sola en la campaña y
sola en la denota.

RESQUICIOS.
Por más encuestas que hagan con resultados previsibles exis
ten evidencias de que van a escuchar, pero no van a tomar en
cuenta a quienes viven la cotidianidad de la instrumentación
de los aparatos de justicia; el gran problema se nos vendrá en
el mediano plazo.

XOCHITL

GÁLVEZ se está
haciendo grande

en la contundente

derrota. No es fácil

darla cara después
de lo sucedido por
que para hacerlo

hay que reconocer
las responsabilida

des propias
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ROZONES
Se notaron los cariños
Y a diferencia de los fuertes abucheos y rechiflas que se llevó el gobernador de Coahuila, Ma
nolo Jiménez, el viernes pasado, en su propia tierra, quien no corrió con la misma suerte fue el
mandatario de Durango, Esteban Villegas. Y es que durante el acto denominado Agua Saluda
ble para La Laguna, encabezado por el Presidente López Obrador y la virtual Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, en el municipio de Lerdo, simpatizantes de Morena parecían intentar lo
mismo que en Coahuila, pero esta vez se toparon con notorias expresiones de apoyo en favor del
priista Villegas Villarreal. Contrariamente, quienes no tuvieron ningún tipo de respaldo fueron
de nuevo Manolo; el presidente municipal de Lerdo, Homero Martínez; el titular de la Conagua,
Germán Martínez, y hasta el presidente de Grupo Lala, Eduardo Trido. La situación llevó a que
el Presidente López Obrador dijera, al tomar el micrófono, que "ya pasó la elección" y que ahora
debe haber unidad.

Panistas más votados
Y es el PAN donde revisan los números obtenidos en la elección pasada para identificar dos va
riables: alta participación y resultado favorable al blanquiazul. En ese trabajo, nos hacen ver, sin
rascar mucho ha saltado a la vista el desempeño de Romina Contreras, quien en la contienda
electoral refrendó la presidencia municipal de Huixquilucan y, además de ser la candidata a una
alcaldía más votada a nivel nacional, logró una diferencia respecto del segundo lugar de 26 pun
tos. En tanto, Enrique Vargas, de esa misma demarcación y quien fue candidato a senador, ob
tuvo el mayor número de votos de entre todos los aspirantes del país a la Cámara alta que fueron
abanderados por la coalición Fuerza y Corazón por México. Está claro que la fuerza expresada
por ambos políticos se reflejará en un rol principal en Acción Nacional en los próximos tiempos,
nos hacen ver. Pendientes.

Ante emergencia en Chetumal
Y fue la Secretaría de Marina la que de inmediato respondió ante las afectaciones que provocó
una inusual tromba que azotó a Chetumal. De acuerdo con un reporte de ayer, ante las inunda
ciones registradas, se puso en marcha el Plan Marina en apoyo a la población civil con la ayuda de
vehículos todoterreno tipo Unimog y vehículos tipo Comando. Además, se logró la evacuación
de más de 90 personas, quienes se encontraban incomunicadas y resguardadas en un centro
comercial de la colonia Proterritorio. Se informó, además, que el Comandante de la Décimo Sép
tima Zona Naval de Chetumal participó en reuniones con autoridades civiles para determinar
el grado de afectación y acciones conjuntas de apoyo que habrán de acometerse. Personal de la
dependencia a cargo del almirante Rafael Ojeda, nos comentan, también realizó un sobrevuelo
en un helicóptero de la Secretaría de Seguridad Ciudadana con el fin de observar e identificar las
áreas afectadas. Por lo pronto, se continuará con los trabajos de desazolve del sistema de drenaje
y limpieza de las áreas afectadas. Pendientes.

Reforma Judicial, otro rechazo
Y ahora fue la Academia Mexicana de Ciencias Penales la que expresó su rechazo al proyecto
de reforma constitucional con el que se pretende remover de sus cargos a jueces, magistrados y
ministros y sustituirlos por otros que resulten electos por voto popular. "Resulta inaceptable la
pretensión de instru mentalizar a los poderes judiciales de la República, empezando por la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, institución que ha sido valladar, coopta los actos de poder
y las normas que violan los derechos humanos", ha señalado la academia. Su consideración se
basa en el argumento de que la labor jurisdiccional exige un profundo conocimiento de las leyes
y su aplicación además de condiciones éticas. Se espera que en los próximos días, un conjunto de
pronunciamientos similares, tanto en favor como en contra de la reforma empiecen a plantearse,
aparejados con la realización del parlamento abierto que la 4T ofreció efectuar en la Cámara de

Fecha: 17/06/2024

Página: 2

Area cm2: 408

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 57,997

Página 88 de 195 Índice



Diputados. Pendientes.

Sigue dando pasos
Lo cierto es que, nos hacen ver, la reforma seguirá tomando cauce y uno de sus puntos de arran
que más importantes serán las tres encuestas que realizó Morena, una con recursos propios y
otras dos con empresas especializadas, cuyos resultados se habían señalado, serían dados a co
nocer este día. Ya se verá el nivel de coincidencia que los estudios tengan sobre los tópicos plan
teados y si existe alguna pregunta que avale contenidos de la iniciativa en sí, por ejemplo el meca
nismo de selección de jueces, magistrados y ministros. Por otra parte, nos comentan, hoy mismo,
en el terreno de San Lázaro, en la Comisión Permanente, se estaría conociendo la propuesta de
foros que incluirá el parlamento abierto y el miércoles estaría pasando a aprobación. Ya se verá,
nos comentan, qué tanto de lo que se discuta en esos espacios nutre la propuesta original. Uf.

Migración y datos duros
Más de un observador del fenómeno de la migración en el país levantó ayer la ceja al conocerse la
cantidad de migrantes que las autoridades han detectado en los primeros cinco meses del año: 1.4
millones. Sobre todo porque son datos oficiales que estarían contrastando con la narrativa de que
los flujos no se encuentran desbordados ni han venido al alza. También ha llamado la atención
nos comentan, que la cifra de intercepciones de personas indocumentadas tenga un repunte
considerable, pues a su juicio vendría a dar cuenta de una acción más constante por detener los
flujos. En sentido contrario, nos comentan, están los datos de cruces ilegales a Estados Unidos
que vienen acumulando meses a la baja, con 189 mil encuentros en la frontera en abril y 179 mil
en mayo, cuando llegó a haber picos de 300 mil. Ahí el dato.
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Seguramente éste será uno de los
grandes legados del Gobierno

del Presidente Andrés Manuel López
Obrador. Por años recontó el país co
mo nadie lo ha hecho recogiendo
los sentimientos de la gente, en cada
ejido y colonia, haciendo suyas las
preocupaciones de la gente y trans
formándolas en compromisos. Na
die podría regatear su congruencia;
lo pensó, lo dijoy lo cumplió: primero
los pobres. Así, la mayoría de sus ac
ciones estuvieron dirigí das a mejorar
la Aída de los que menos tienen.
Entre el 2018 y el 2022, más de cinco millones de mexi
canos abandonaron la pobreza; ese logro resulta la dis
minución más importante de los últimos 22 años. Los
programas sociales y el crecimiento del salario mínimo
algo impensable para otros mandatarios han resulta
do pilares fundamentales de la estrategia.

En ese mismo periodo, la desigualdad de los ingre
sos en el país disminuyó; el Banco de México mediante
la utilización del coeficiente Gini (de autoría de Corrado
Gini que se utiliza para medir la desigualdad comparan
do los salarios de los individuos), reveló que mientras
en el 2018 el indicador se ubicaba en 45.7 puntos, para
el 2022 disminuyó a 43.1 puntos.

Cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Po
lítica de Desarrollo Social expresó en días pasados que
la masa salarial; es decir, la suma de remuneraciones, se
incrementó en todas las entidades federativas, con ex
cepción del estado de Morelos.

Un dato que complementa el contexto nacional es el
descenso en la pobreza laboral (mismo que se define como
el porcentaje de la población cuyos ingresos no le permiten
adquirir los satisfactores elementales), que durante el pri
mer trimestre del presente año, registró su tercer periodo
de descenso, rompiendo así el 36 por ciento, significando
que son cada vez menos los hogares mexicanos en los que
el ingreso laboral resulta insuficiente para adquirir los pro
ductos de la canasta básica de alimentos. Si se compara el
mismo periodo con el del año inmediato anterior, se registra
una reducción de la pobreza laboral en casi dos por ciento.

Sin lugar a dudas, un sector importante de la pobla
ción ha premiado al actual Gobierno por el mejoramien
to en su situación económica, que además incentiva el
consumo y con ello multiplica sus efectos.

En lo subsecuente, además de dar continuidad y for
talecer las políticas del bienestar, garantizando que estas
mismas permitan sacar a más mexicanos de la pobreza, per
mitiendo así a otros recibir dichos estímulos, será necesario
incrementar la calidad de los servicios públicos, especial
mente los relacionados con la educación y la salud.

Por supuesto, en un país con los retos y problemas
que caracterizan al nuestro, no todo está resuelto y no
todo se resolverá de la noche a la mañana; sin embargo,
el combate a la pobreza ha sido un éxito esperanzados
Las convicciones del Presidente de México se han refle

jado en el incremento en las condiciones de bienestar
de los que menos tienen, y ello marcará un hecho rele
vante en la historia moderna de nuestro país.
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El gabinetazo
Esta semana (podría ser hoy) se conoce

rán los nombres de los personajes que
acompañarán a Claudia Sheinbaum
dur ante su administr ación.

A partir del nombramiento de este gabinete,
se podrá hacer una proyección de lo que le
espera al país dur ante los próximos seis años.
Ayer se filtró en redes sociales un docu

mento con los nombres de los pr esuntos in
tegrantes del equipo presidencial, entre los
que destacaban el de Marcelo Ebrard como
secretario de Economía y el de Mario Delga
do como ¡ secr etario de Gobernación!
También se mencionaba a la actual secre

taria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez,
como directora del Infonavit.

No se mencionaban, sin embargo, los nom
bres de quienes integrarían el gabinete de se
guridad, es decir, los nombres de los secreta
rios de Defensa, Marinay Seguridad Pública.
En ninguno de los nombres propuestos fi

guraba el de Ornar García Harfuch pero sí el
de Ernestina Godoy como consejera jurídica
de la presidencia.
Repetimos, se trató de un documento en

redes sociales que evidentemente ningún
miembr o del equipo de Sheinbaum confirmó
o desmintió.

Sin embargo, si el documento fuera real, se
apr ecia que Sheinbaum antepuso la experien
cia y a la militancia en la mayoría de los car gos
difundidos.

Ojalá esa sea su visión a la hora de que
anuncie a quienes le acompañarán a admi
nistrar el país los próximos seis años.
Los mer cados también suelen reaccionar al

nombramiento del gabinete; es una prueba
de calificar o descalificar a los funcionarios

de alto nivel que atenderán los asuntos más
relevantes para la gobemanza de este país.
Así que, una vez revelados a los integrantes

del gabinetazo, se podr á hacer una prospecti
va sobre lo que le puede esperar al país.
Ojalá sea algo bueno.

• • • •

Por cierto, Morena presentará hoy los resulta
dos de las tres encuestas que supuestamente
realizó el fin de semana para conocer la opi
nión del pueblo bueno y sabio sobre la refor
ma al poder judicial.
Nadie sabe, solo los líderes de Morena, qué

se preguntó y a quienes se pr eguntó.
No se conoció la metodología de la muestra

ni el númer o de encuestados.
La realidad es, como lo dijimos en este espa

cio el viernes pasado, que los llamados "foros"
y el diz que "parlamento abierto" para discutir
la reforma son una farsa.

El propio expriista y ahora morenista Juan
Ramiro Robledo, pr esidente de la Comisión
de Puntos Constitucionales de la Cámara de

Diputados, afirmó sin tapujos que los foros
son simplemente "para oír" lo que la gente
tenga que decir "y no para debatir^'.

Es decir, es una tomadura de pelo con el
único fin de que Morena y sus legisladores se
laven la cara, legitimen una decisión que hace
meses se tomó en Palacio Nacional y que aho
ra, con la mayoría calificada en San Láz aro y a
cuatro senadores de tener la en la Cámara Alta,
están dispuestos a sacarla al precio que sea.

• • • •

Por la puerta tr aser a salió de la Fiscalía de
Campeche, Renato Sales Heredia, quien fue
un aliado incondicional de Layda Sansores
en la persecución de sus enemigos políticos.
Su r enuncia ocurr e cuando el estado, otro

ra de los más seguros del país, vive una crisis
de violencia en donde comienza a notarse

notablemente la presencia de la delincuencia
organizada.
El gobierno estatal dijo que se fue "por mo

tivos personales", pero su salida se mantuvo
en reserva por lo menos tres días, antes de
que los rumores que la adelantaron se con
firmaran.

¿Qué vio, qué supo que no le gustó?
UUWnidVs exflfcadaá
Independí entesarlo reflejan necesariamente

¡¡Jjpunto yawsipil 24 HORAS.
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El galimatías de la Reforma Judicial

Tremendo enredo tienen los legis
ladores de la denominada Cuarta

Transformación para aterrizar
el capricho del presidente Andrés

Manuel López Obrador y que los más de mil
633 jueces y magistrados y nueve ministros
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), sean electos por el voto popular.
De mantenerse como está la propuesta del

primermandatario,losmexicanostendriamos
que elegir entre poco más de 10 mil candida
tos. Tan sólo para la Suprema Corte habría

270 aspirantes, porque la iniciativa señala que
serán nueve los ministi osy por cada uno habrá
30 propuestas.
Todos estos candidatos tendrán 60 días para

hacer campaña y tendrán acceso a tiempos de
radio y televisión para difundir sus propuestas,
además podrán participar en foros de debate.
Es decir, si usted pensó que los promociona

les de los candidatos a la presidencia, al Con
greso y a los Ayuntamientos eran un exceso,
imagínese cómo será para la elección de los
integrantes del Poder Judicial.
Ahora vayamos con la independencia de las

candidaturas.

El Presidente ha dicho una y otra vez que
los ministros obedecen a poderes externos,
incluido el Ejecutivo aunque no lo reconozca
y, por lo tanto, será el voto de los ciudadanos el
que deba elegirlos.
Lo que no ha difundido con la misma vehe

mencia López Obrador es que, los candidatos

serán propuestos por el Ejecutivo, el Legislati
vo y el Judicial, es decir seguirán subordinados
a las mayorías políticas.
Para elegir a los Ministros de la Corte, los

Magistrados del Tribunal Electoral y Magis
trados del Tribunal de Disciplina, el Poder
Ejecutivo propondrá hasta 10 candidaturas;
el Poder Legislativo propondrá hasta 5 candi
daturas por cada Cámara, la de Diputados y la
de Senadores; y el Poder Judicial propondrá
hasta 10 candidaturas a través del Pleno de la

Suprema Corte.
En el caso de los mil 633 Magistrados de Cir

cuito y Jueces de Distrito para los 32 circuitos
judiciales habrá seis candidaturas por cargo, es
decir 9 mil 798 candidatos, dos por cada Poder
de la Unión.

Este método de elección de los integrantes del
Poder Judicial sólo se tiene en países como Bo
livia, donde Evo Morales, el dictador amigo del
presidente López Obrador, también aigumentó
corrupción de los juecesy ministros para impul
sar la elección. Además de Turquía e Israel.
Sin embargo, organismos internacionales

como HumanRights Watchy la Comisión Inte
ramericana de Derechos Humanos han infor

mado quelas destitucionesylanueva elección
no ha disminuido la falta de independencia en
el Poder Judicial.

Incluso han documentado cómo los jueces
y fiscales en Bolivia enfrentan presiones políti
casy amenaz as de destitución si sus decisiones
no alinean con los intereses del gobierno.
Cuál es la garantía de que en México la elec

ción de ministros, jueces y magistrados evite la
intervención del Ejecutivo Federal y del parti
do en el poder en las decisiones judiciales.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Habrá sorpresas en el Gabinete de Claudia
Sheinbaum, o será una extensión del actual
gobierno?
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[ ¿SERÁ? ]
Para atrás...
Apropósito de la elecciónpor voto popular directo, contem
plada en la reforma al Poder Judicial, algunos se pregun
tan por qué transitar hacia ese modelo del que han surgido
senadores y diputados que, junto con los partidos políticos,
según mediciones del Inegi, cuentan con menos confianza
ciudadana que los jueces, y, más aún, cuando no se con
templa una revisión, ajuste o modificación que incluya a las
instituciones en donde la ciudadanía observa mayores nive
les de desconfianzay corrupción como las fiscalías, el MPy
las policías... Siguiendo esa lógica: ¿también propondrán
elegir al MP o a los fiscales por voto directo? ¿Será?

Dicen que se coló
Quien ya está más que apuntado para "el segundo piso de
la Transformación" es Hugo LópezGatell, quien hiera
el encargado del manejo de la pandemia de Covid19. El
exsubsecretario estuvo este fin de semana en la gira del
presidente Andrés Manuel López Obrador y la futura pre 
sidenta Claudia Sheinbaum ynosdicenqueseráunodelos
heredados para permanecer en un cargo público durante el
próximo sexenio... ¿Será?

Diálogos para...
Quienes han escuchado el discurso del Presidente y cono
cieron la noticia de que el próximo miércoles se convocará
a la realización de foros en torno a la reforma al Poder

Judicial se preguntan... ¿Síhabrámodificaciones sustan
ciales? ¿Será?

Muchas palancas
Nos comentan que hay quejas en contra del Grupo Empre
sarial Casa S. A de C.V (GECSA), que dirige José Carlos
Sánchez Guzmán, el cual dota de empleados de seguridad
a entidades como el Infonavit, donde la falta de preparación
de su personal no fue capaz de frenar los actos de vanda
lismo contra banderas arcotóf, y a firmas privadas como
Gayosso. Pues resulta que los elementos que mandan a
distintas oficinas ya comenzaron a quejarse con GECSA
por presunto abuso laboral, falta de vacaciones e incum
plimiento de prestaciones... Dicen que esta batalla laboral
que se vislumbra no será fácil porque el capitán José Carlos
Sánchez parece estar muy relacionado. ¿Será?

Error... de cálculo
Resulta que el área de Comunicación Social de Morena
en el Senado de la todavía LXV Legislatura compartió a
reporteros información interna de la Coordinación de
Comunicación Social institucional de la Cámara Alta. ¿Una
equivocación o un afán protagónico de la encargada de
Comunicación Social de Morena en el Senado? ¿Será?

Esperan milagro
Los paquetes electorales de los 300 distritos comenzarán
a llegar a las instalaciones de la Sala Superior del Tribunal
Elector al del Poder Judicial déla Federación (TEPJF),
con lo que se dará el banderazo para arrancar la calificación
de la elección presidencial y resolver más de 200 impugna
ciones, la mayoría del PRD, para tratar de rescatar algunos
votos. ¿Será?
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'Napillo', responsable directo de Pasta de Conchos

* Y por qué Napillo aún no está enla cárcel?
J No, no pregunto por las denuncias que
M interpusieron más de 11 mil mineros por

el robo de mil millones de pesos, sino por
los 65 compañeros muertos en Pasta de Con
chos.

Han pasado 18 años de aquel fatal accidente,
que nunca debió suceder; y hasta ahora Napo
león Gómez Urrutia no ha respondido por qué
esos mineros no tenían equipo de protección
personal, por qué trabajaban en la informali
dad, por qué no había registro de ellos y por qué
seguía la mina en operación si existían reportes y
denuncias de los propios trabajadores por falta
de condiciones para laborar.
La respuesta es sencilla y es la misma desde

hace 22 años, tiempo en que tomó en su poder
el Sindicato Minero: la vida y seguridad de los
trabajadores simplemente le valen. La organi
zación que heredó de su padre es un auténtico

negocio familiar que se ha enfocado a recabar
millones de pesos y de dólares aún poniendo en
ríe sgo vidas humanas.
Napillo tiene el récord de más huelgas estalla

das, pero prácticamente ninguna ha sido para
demandar mejores condiciones de seguridad e
higiene para los compañeros, más bien, todas
las huelgas en el fondo han sido o para presionar
al gobierno para que no lo encarcelen o para
extorsionar a las empresas y exigirles millones
de pesos para levantar el paro.
Ultimamente se ha colado en minas en donde

no tiene relación laboral y ha mandado a un gru
po de vivales golpeador a engañar a los mineros
y convencerlos de estallar en huelga para exigir
el pago del 10 por ciento de las utilidades como
lo marca la Constitución, señalando alas empre
sas de tranzas, de incumplidas y de enemigas
de los trabajadores, pero lo que no dicen estos
estafadores es que fue el mismo Napillo quien
modificó la ley laboral para que las utilidades se
limitarany toparan.
Bajo este contexto, también resulta claro sa

ber por qué Gómez Urrutia nunca estalló una
huelga en Pasta de Conchos. ¿Porqué no movió
un dedo? ¿Por qué ignoró los reportes y no se
realizaroninspecciones? y, finalmente, ¿porqué
salió huyendo a Canadá a menos de 48 horas de
la explosión?
Para los que aún no lo sepan, y hoy cínica

mente sea el abanderado de la 4T contra la ter

cerización del empleo, Napillo fue el primero en
instaurar en el sector minero la informalidad, él
recibíay todavía lo hace en algunas minas, millo
nes de pesos anuales porparte de las empresas a
cambio de que los trabaj adores no contaran con
seguridad social, de que las familias no estuvie
ran registradas ni en el IMSS ni en el Infonavit
y de que expusieron sus vidas hasta perderlas.
Para él, la prioridad es el dinero, no hay más,

es el que cobra la cuota sindical más cara y tal
como pasó en Pasta de Conchos, la queja es la
misma, Napillo ni de chiste se para en una mina,
los trabaj adores no lo conocen, nunca lo han vis
to, pero eso sí todos los de su sindicato le pagan
tributó, porque mañosamente, el imitador de
minero, aprovechó su cargo como senador e ins
tauró la obligatoriedad de las cuotas sindicales,
esto es, sí o sí se la pagan.
Hace unos días, se logró el rescate de algunos

restos de los compañeros de Pasta de Conchos,
hecho que celebramos y extendemos, como
siempre, nuestra solidaridad con las familias
de los mineros caídos; sin embargo, reiteramos,
en el sector obrero no descansaremos aunque
otros prefieran encubrir delincuentes, nosotros
seguiremos denunciando que Napoleón Gómez
Urrutia fue uno de los responsables directos de
esa tragediay debe estar en la cárcel.
Las opiniones expresadas por IdsroluWistássorv:
¡Ijd.^et^ltriJesyi^reflejBTinBcesariaraKl^

el RUtj§s devístafle 24 HORAS.
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Premuras del IMSS para el
mejor sistema de salud

Una premura agita al Se
guro Social.
Terminar a más

tardar en septiembre
nueve hospitales generales de
zona para convertirse en espina
dorsal del nuevo sistema de sa

lud a fin de atender a la población
abierta.

En ellos gira la esperanz a de unos
50 millones de mexicanos desam

parados a quienes López Obrador
quitó el Segur o Popular e insisten
temente les ha prometido darles en
tresmesesymedio elmejor servicio
del mundo.

Superior al de Dinamarca,
ha dicho el Presidente, aunque
hay diversas calificaciones so
bre dónde se ofr ece la medicina

más avanzada: Taiwán según la
revista especializada Ceoworld
y Noruega al decir de Saint Leo
University.
Como sea, el Instituto encomen

dado a Zoé Robledo, a quien se
le impidió competir por Chiapas
para no cambiar la ruta del IMSS,
es apresurar la terminación de esos
hospitales iniciados en administra
ciones pasadas.
Para ello cuenta con casi 13 mil

millones de pesos con un ejercicio
constantemente evaluado en Pa

lacio Nacional y en los sitios por el
propio Robledo y el secretario ge
neral del Segur o, Marcos Bucio.

ABANDONO DE MEDIO SIGLO

Son las mayores inversiones en la
historia, dicen informes internos.
El año pasado se pusieron en

oper ación diez nosocomios aban
donados en administraciones an

teriores, algunos con más de medio
siglo, como el Hospital General de
Querétaro.
En 1964 se proyectó sustituir a

uno añoso y hoy está en servicio
con 134 camas.

El reporte habla de servicio total:
instalaciones físicas, por supuesto
camas, equipos, médicos especia
lizados más de dos mil 500 con

su respectivo cuerpo paramédico y
administrativo.

Todos ellos, más los entr egados
por Gobiernos estatales los mo
renistas obligados, porque la opo
sición se reserva su manejo son
o se agregarán al sistema IMSS
Bienestar.

El director Zoé Robledo y el
secretario general Marcos Bucio
subrayan otro dato: estas inversio
nes no distrajeron el pr opósito de
fortalecer las reservas técnicas del
Instituto.
A la fecha suman 434 mil millo

nes de pesos se han salvado de la
avaricia presidencial, suerte no
tenida por los fondos de las Afo
res y según los cálctúos actuariales

garantizan pensiones hasta el año
2037.
Casi 400 mil millones más a

los 33 mil encontrados en caja en
2018.

CEDE DELFINA A PRESIÓN
1. ¿Por qué se dejó presionar Del
fina Gómez?
Si en Andrés Andrade tenía un

secretar io de Seguridad confia
ble, cuya eficiencia demostró en el
pasado pr oceso electoral, lo reco
mendable era seguir con él y por la
misma ruta.

Ni un homicidio político en el
estado de México, como en otras
entidades Chiapas, Guerrero y
para qué seguir donde el crimen
or ganiz ado intervino y segó la vida
de muchos candidatos a puestos de
elección.

Andrade dio protección a más
de 200 candidatos con excelentes

resultados, pero la gobernadora
se postró ante las presiones de su
secretario de Gobierno, Horacio
Duarte, y el jefe policiaco se va.
¿Adonde?
Al equipo de Claudia

Sheinbaum, donde seguramente
lo valor arán, tendrá una influencia
determinante para combatir a la
alta delincuencia y al final el país
será el ganancioso.
Cayó para arriba Andrés An

drade y el pr óximo Gobierno debe
aprovecharlo.
Y 2.  Ojo: cierra parcialmen

te Nissan en Aguascalientes por
falta de garantías en el Estado de
Derecho.

Primer a y alarmante llamada.
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Nuevo escenario

En política existe un prin
cipio que señala que"hay
que tener cuidado con lo
que se desea". El clamor

popular, sin contenido electoral,
contra la estrategia gubernamental
de seguridad resumida de manera
simbólica en el principio de "abra
zos, no balazos" se agota sólo en la
crítica a la inmovilidad operativa
de las fuerzas de seguridad, pero su
desaparición podría abrir la fase de
una nueva guerra mucho más san
grienta del Estado contra el crimen
organizado y ya en el territorio de
la sociedad.
Lo que se prevé de manera opera

tiva de las propuestas de campaña
de la candidata Sheinbaum podría
no ser funcional ya en la operción
real del próximo Gobierno. Ade

más, tampoco se puede trasladar
mecánicamente la eficaz estrategia
del secretario capitalino de Segu
ridad, Ornar García Harfuch, a un
escenario nacional percibido como
un archipiélago de focos de violen
cia y una República balcanizada.
Además, la capacidad bélica y de

organización de los grupos delicti
vos es hoy mayor a la que existía en
2018, y hasta ahora sólo la Guardia
Nacional apoyada por las Fuerzas
Armadas regulares tienen la capa
cidad superior para combatir las
acciones de control regionalterri
torial y la captura de instituciones
locales que ha expandido crimen
organizado con el poder de la fuer
zayel dinero.
Como grupo policiaco, la Guar

dia Nacional no tendría la fuerza

suficiente para combatir las estruc
turas criminales multimillonarias
y con armamento permitido por el
contrabando de Estados Unidos a
México, además de que la reacción
violenta delictiva llevaría a bata
llas sangrientas con las autoridades
que sin duda espantarían a la so
ciedad y tendrían que disminuir la

regulación vía derechos humanos.
De ahí que los ciudadanos deben

tener cuidado con lo que desean:
priorizar el fin de "abrazos, no ba
lazos" sin una estrategia integral,
sin duda que fortalecería al crimen
organizado.

ZONAZERO
Dos entidades están a punto de
cambiar marcos referenciales de
seguridad: en Guanajuato termina
el ciclo del polémico fiscal Carlos
Zamarripa Aguirre y en Yucatán
arriba un Gobierno morenista
y termina el ciclo del discutible y
represor secretario de Seguridad,
Luis Saidén Ojeda, que manejó sus
oficinas sin responder a ninguna
autoridad social, política o de Go
bierno, que atropello derechos
humanos y que pactó el equilibrio
delictivo. Como siempre ocurre, los
tiempos de reacomodos benefician
a los delincuentes.

LasQ#flÍ0p¡ss expresadas por los
colurnní stasse® ítifis pendientes ytiar efíej a n
necesariamente el puntóde vlátáde 24 HORAS.
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Las elecciones
europeas y la

extrema derecha
Las elecciones al Parlamento Europeo

transcurrieron con normalidad sin

mayores complicaciones. Bueno, casi
sin complicaciones si no fuera por el

ascenso de la extrema derecha en los veinti

siete países de la Unión Europea. En todos ha
aumentado, pero hay varios donde comienza
a ser una amenaza real.

En Francia por ejemplo el varapalo que le
ha dado al presidente Emmanuel Macron ha
sido de tal calibre que ha tenido que disolverla
Asamblea Francesa y ha tenido que convocar
elecciones. La arrolladora victoria de la ex
trema derecha de Marie Le Pen en manos del

joven de veintiocho años Jordán Bardella, le
pisa los talones a un Macron que no ha sabido
por dónde le viene el golpe.
El caso alemán es bastante parecido, el

partido populista de extrema derecha Afd ha
ilusionado a un electorado cansado de tanta

inmigración. Esto le está literalmente pisando
los talones al mismo canciller Olaf Scholz.
La Italia de Giorgia Meloni se ha esgrimido

como un país líder en el extremismo europeo.
En España Vox también ha conseguido alcan
zar nuevas cuotas de poder. Algo parecido le
ha pasado a Bélgica y a Holanda y así podría
mos seguir en el resto de los países europeos.
¿Qué está ocurriendo para que Europa esté

dando un giro radical hasta la extrema dere
cha? Esta situación ya la vivimos en los años
treinta del siglo pasado en Italia y Alemania.
No es difícil entender que los ciudadanos eu
ropeos busquenrespuestas alas preguntas que
les hacen a los políticos ortodoxos. La inmigra
ción, la inseguridad delyihadismo y la falta de
oportunidades hacen el resto. Entonces emer
gen políticos populistas que dicen resolverles
esas respuestas, aunque no sea cierto.
Es la hora de un cambio. Pero no hacia los

extremismos. Hay que buscar nuevos modelos
que busquen asentar los cimientos de las nue
vas sociedades mundiales.
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"Mito" el oportunista

El que parece que no deja pasar
una para seguir acumulando
oprobios es el dirigente nacional
del PRI, Alejandro Moreno, quien
también se subió a la polémica
generada tras hacerse públicas

las diferencias entre Xóchitl Gál

vez y Marko Cortés, con la única
intención, nos dicen, de buscar su

propio beneficio personal
En su afán de "defender" a

la excandidata presidencial,
parece que solo quiere también
generar algunas simpatías hacia

su persona, y de paso dejar en
evidencia la muy mala relación
que, se sabe, tuvo Con el dirigen
te nacional del PAN, durante

prácticamente todo el proceso
electoral

Todo esto no dejaría quizá de
ser meramente anecdótico si

no fuera porque también forma
parte de su discurso, por demás
patético, que ahora parece estar
adoptando para buscar la reelec
ción, aunque para ello tenga que
pasar por encima de los estatutos
del partido. Lo dicho; si no fuera
redituable políticamente para él,
ni se movería.

Sindicato,
¿discrimina?

Tristemente, nos dicen, traba

jadores afiliados al sindicato
mayoritario en el Senado de la
República, se habrían sentido
discriminados durante su

celebración con motivo del

Día del Padre, esto durante un

desayuno anticipado el pasado
viernes

Señalan algunos agremiados
que fueron "discriminados" y
hasta "humillados" al darles de

regalo, a través de una tarjeta,
únicamente 800 pesos. A nadie

le caerían mal, claro que no, pero
nos hacen ver que, afortunada
mente, sus compañeras, el Día
de la Madre recibieron 4 mil

700 pesos
Los desconsolados padres de

familia exigen tanto al sindicato,
que dirige Bertha Orozco Már
quez. como a la presidencia de
la Mesa Directiva de la Cámara

que encabeza Ana Lilia Rivera
Rivera, una explicación del por
qué de esta distinción en la casa
de la igualdad y paridad de
género, pues el "regalo" fue to
talmente discriminatorio entre

padres y madres de familia.
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EL CRITERIO COMPROMETIDO
DE MAGISTRADA Y SALVAN A
ANTONIO DIECK ASSAD
El criterio del Tribunal Estatal

Electoral, a cargo de Jesús
Eduardo Bautista Peña, está
comprometido y pintado de
naranja.

Nos aseguran que la ma
gistrada Claudia Patricia de
la Garza Ramos buscará un

criterio novedoso para benefi
ciar a la excandidata de Movi

miento Ciudadano, Mariana
Rodríguez, quien impugnó
la elección por la alcaldía de
Monterrey.

La magistrada resultó ser
muy cercana al director jurídico
de MC, Diego Armando Avilés
Arizpe, quien lleva la batuta de
todos los asuntos legales electo
rales de este partido.

Así como de Jorge Arturo
Cervantes Flores, represen
tante suplente de MC ante el
Instituto Estatal Electoral y de

Participación Ciudadana, quien
se encarga de presentar las de
nuncias ante el Tribunal Estatal

Electoral.

Y para que su criterio fuera re
forzado, su hijo, Alejandro Loya
de la Garza, trabaja en la Sala
Regional Monterrey del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación, además de ser

muy cercano a Andrés Camacho
Ochoa, hermano del magistrado
de la Sala Regional.
SALVAN A ANTONIO

DIECK ASSAD

La corrupción y el derroche de re
cursos públicos en el Colegio de
Educación Profesional Técnica

de Nuevo León (Conalep), cuyo
director es Antonio Dieck Assad,
parece tener una nueva cómplice.

Nos aseguran que, cuando
todo apuntaba en una rendición
de cuentas del Gobierno de

Samuel García, la titular de la
Secretaría de Educación, Sof ia
leticia Morales Garza, simple
mente congeló todo.

La funcionaría intercedió por
Dieck Assad, quien nos dicen
estaba a punto no solo de tener
que explicar la forma en que
entregó contratos millonarios a
sus familiares, sino que, incluso,
iba ser separado del cargo para
una investigación.

La realidad es que Sofialeticia
no entiende que, como cabeza
de la educación en Nuevo León,
tendría que predicar con el
ejemplo, y así evitar que estos
hechos de corrupción sean
motivo para que los estudiantes
también lo apliquen en su vida.

Pero, además, se le olvida que
es una escuela pública, que debe
rendir cuentas de los recursos

que gasta. Veremos si la funcio
naría reconsidera su decisión.
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> Será este lunes cuando la Pri
mera Comisión de la Permanen

te reciba la propuesta de parla
mentos abiertos para discutir
las primeras cinco reformas del
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Y habrá que esperar al
miércoles para que la Comisión
de Puntos Constitucionales, pre
sente la propuesta de calendario
para iniciar los diálogos naciona
les y avanzar con el llamado Plan
C, que busca reformar al Poder
Judicial, que preside la ministra
Norma Pifia

MARIO
DELGADO

>Se conocerán hoy los resultados de
las encuestas que realizó Morena,
de Mario Delgado, para conocer la
opinión de la gente sobre las iniciati
vas del Plan C. Y quien no se quedó
con las ganas de descalificarlas, sin
conocerlas, fue el dirigente del PAN,
Marko Cortés. Dijo que son una
"simulación" para justificar la inicia
tiva contra el Poder Judicial.

ANDRES M.
LÓPEZ O.

> Trabajo en conjunto pidió AMLO a
los mandatarios priistas de Coahui
3, Manolo Jiménez; y de Duran
go, Esteban Villegas. Los llamó a
sumarse al IMSSBienestar. Esto,
porque solamente han entrado los
23 gobiernos de Morena y aliados. El
Presidente espera que, con la admi
nistración de Claudia Sheinbaum,
se complete el esquema en el país.

ALICIA
BARCENA

> Desde la Cancillería, que encabe
za Alicia Barcena, nos hacen notar
que el 30 de septiembre todos los
embajadores que son políticos y no
del Servicio Diplomático, tienen que
presentar su renuncia al cargo por
que habrá un cambio de administra
ción. Algunos de los salientes, como
Quirino Ordaz, en España, se va
con amplio reconocimiento de la 4T.

CARLOS
AGUIAR RETES

> La Iglesia Católica hizo un llama
do a redoblar esfuerzos y garanti
zar que los niños y las niñas tengan
acceso a la educación y a la vida libre
de explotación laboral. A través del
diario Desde la Fe y coincidiendo con
Carlos Aguiar Retes, arzobispo
primado de México, declaró que los
esfuerzos se tienen que hacer con
mejores políticas públicas.
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UN ACIERTO

> Octavio de la To

rre, presidente de
la Confederación de
Cámaras Naciona

les de Comercio,
Servicios y Turismo
(Concanaco Ser
vytur), destacó que
en 2023 el sector

turístico contribu

yó con 8.5 por cien
to del PIB nacional,
equivalente a 2.37
billones de pesos, y
generó 4.8 millones
de empleos, lo que
representa 9.0%
del empleo nacional.

CONTRASTES

> Mayo fue un res
piro para aquellos
trabajadores que hi
cieron uso de su be

neficio de retiro por
desempleo o por
matrimonio a dife

rencia de quienes
lo hicieron en abril,
pues en el quin
to mes del año, las
Afores, agrupadas
en la Asociación que
encabeza Guiller

mo Zamarripa
registraron plusva
lías por 82 mil 830
mdp.
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FUEGO
LENTO

UN PUEBLO POBRE CON
PARTIDOS MILLONARIOS

Con la elección

del 2 de junio,
los partidos de la
chiquillada (PVEM,
PT y MC) crecieron
su votación, pero
sobre todo duplicarán
sus prerrogativas,
mientras que "los
grandes" de la
oposición pierden
dinero, militantes y
liderazgos

¡entras los partidos grandotes lamen sus
heridos, lloran sus derrotasy se baten enM disputas internas, los de la chiquillada se
frotan las manos: Ganaron posiciones
como nunca y tendrán dinero a monos
llenas.

Gracias al papel que jugaron como
rémoros de Morena, el Verde y el Partido Trabajo lograron
votaciones históricas.

Crecerán su número de diputados y senadores, alcaldes
y legisladores locales, pero lo más importante para ellos:
tendrán apetitosos dividendos. Y, junto con MC, se convierten
en los nuevos ricos de la colonia.

De acuerdo con un análisis que hizo mi colega Misael
Zavala, en El Heraldo de México, el PT, que comanda
Alberto Anaya, y el PVEM, que administra Karen Castreján
(porque los verdaderos dueños son otros], duplicarán su
financiamientoen 2025.

Según lasestimaciones, todoslospartidosse repartirán
una bolsa de poco más cíe los siete mil millones de pesos.

El naranja pasará de 365 millones, que logró en 2019,
a un estimado de 892 millones en el 2025.

El PVEM, de recibir378.9 millones pasará a 767 millones,
mientras que el PT, de 347 millones llegará a 623 millones.

Morena, c!e Mario Delgado, será el partido con más
recursos. Recibió 40% c!e los votos en las

elecciones c!e diputados federales, por
lo que en 2025 tendrá unos dos mil 558
millones, poco más de mil millones com
parado con 2019.

El PAN, de MarkoCortés, recibirá unos
mil 188 millones, contra los 861 millones
de 2019. En tanto, el tricolor, de Alejandro
Moreno, podría recibir903 millones, contra
los 811 millones.

Las prerrogativas tendrán que ajustarse por la desapa
rición del PRD. Aunque lo cierto es que los de la chiquillada,
no sólo han logrado sobrevivir, sino que hoy tendrán el
dinero que nunca imaginaron, como MC, de JorgeÁlvarez
Máynez, que logró 11% de la votación.

***

EN LAS PRÓXIMAS HORAS se dará a conocer el gabinete
de Claudia Sheinbaum. Entre sus integrantes a parecerán
algunos muy conocidos, funcionarios que repetirán y
gente que ha trabajado con ella.

Se han filtrado supuestas listas de los elegidos. Hay
nombres que se repiten todo el tiempo y otros que se
agregaron como el de Mario Delgado, Ernestina Godoy,
Arturo Zaldívar, Marath Bolaños, Leonel Cota, Rosa
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Icela Rodríguez y Esthela Damián, entre otros. ¡Haga
sus apuestas!

***

SERÁ ESTE MES cuando Petróleos Mexicanos, que
dirige Octavio Romero, anuncie varios proyectos de
inversión que buscan apuntalar el mercado de extracción
de gas y de hidrocarburos.

Para nadie es un secreto que uno de los grandes retos
que tendrá Sheinbaum, será la situación financiera de la
paraestatal porque, además de mantener la producción
actual, debe incrementarla para alcanzar autosuficiencia
energética e incluso exportar.

Por lo pronto, anote el proyecto Lakach
que originalmente sería financiado por la
estadounidense New Fortress Energy,
pero en noviembre pasado se bajó. Ahora,
el primer proyecto c!e gas natural en aguas
profundas será retomado, sino ocurre nacía
distinto, por el empresario Carlos Slim.

Además c!e este se le sumarán otros

campos que hoy son explotados por Pemex,
pero que requieren de innovación y recursos

financieros para extraer las reservas que aún quedan.
Para el futuro de Pemex y del sector se vislumbra

una salida en medio de este túnel que parecía no tener
fin. Y aunque el diablo está en los detalles, es un hecho
que entrará la inversión privada para fortalecer a la
empresa más importante de México. Y con ésta, López
Obrador se despide.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La política es
un negocio donde el cliente siempre tiene la razón, hasta
que vota por el otro candidato".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Crecerán su
número de

diputados,
senadores y
alcaldes
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• El Real Oviedo, bajo
la tutela de Luis Carrión,
está a punto de conseguir
el ascenso a la primera
división del fútbol espa
ñol. Los azules tienen una

historia cercana a México,
pues sus dueños son
el Grupo Pachuca y acá
también eso se celebra.

• Las autoridades vin

cularon a proceso a Kevin
Barush 'N' un sujeto que
atacó sexualmente a otra

persona en la colonia San
Rafael, lo que fue grabado
por una cámara de video
vigilancia, que permitió
su captura. Ahora debe
responder por sus actos.

• Los ojos del mundo
están en la Eurocopa y
en esta ocasión le tocó a

Ronald Koeman, timonel
de Países Bajos, quien
fue criticado luego de que
se le grabara mientras se
intentaba limpiar la nariz,
sin poner atención al
duelo contra Polonia.
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DEFINICIONES

EL RELEVO
DE DANTE
EN MC

Samuel García y Mariana Rodríguez van a la baja.
Máynez, Colosio y ¡a dupla AlfaroLemus, al alza

I análisis ele resultados electorales que
incomoda a Dante Delgado y lo llevó a

E estallar hace unos días en una conferencia,
significa un antes y un después para MC.
El parteaguas trae aciertos y éxitos, pero
también derrotas y fracasos.

Hay nuevos liclerazgos que tendrían
que adquirir mayor relevancia, viejos líderes que deberían
hacerse aun laclo, políticos que demostraron eficacia y capa
cidad electoral,y otros que salieron severamente golpeados.

Notenclría quehaberc.i nas Jorge Álvarez Máynez c ('.be.
ser el nuevo líder de MC. Si bien la campaña vendió como un
producto comercial a quien ha demostrado en el Congreso
ideas, sustancia y contenido, nadie puede restarle mérito:
obtuvo poco más de 10% de la votación. Un candidato emer
gente, que hace seis meses era desconocido por la mayoría,
no solo salvó el registro para su partido, sino que conectó
con un segmento del electorado huérfano. Es el mayor activo
electoral de MC. Si decide volver a la política de los puentes
y el diálogo y capitaliza lo sembrado, puede ser el líder que
continúe haciendo crecer su marca. Con él, como parte del
relevo generacional, van Juan Zavala
Gutiérrez y Laura Ballesteros. Am
bos jóvenes y cercanos a él, irán a la
Cámara de Diputados. Y con ellos,
visiones que nutran y le den amplitud
a lo que viene, como Gibrán Ramírez.

En la otra cámara, el liderazgo
de Luis Donaldo Colosio tendría

que encontrar compañía y eco. En
la campaña se comportó con ma

durez, esquivó insultos y no cayó en la moda electoral de los
adjetivos. Llega con ideas claras de lo que le vendría bien al
paísy a su partido. Colosiotienejuventudyfuturo.su nombre
y posiciones suman a los naranjas.

La dupla Enrique AlfaroPablo Lemus también fue ga
nadora. El gobernador de Jalisco porque retuvo el estado para
su grupo político (más allá de la disputa con la cúpula de MC)
y ganó la capital, Cuadalajara. Alfaro ha sido una voz clara
que no se calla: pintó su raya con Dante y Samuel García.
Lemus no se clesmarcó pero es un hecho su cercanía política
y personal con Alfaro. Van juntos. En MC lo necesitan.

El mayor perdedor en MC fue Samuel García. Perdió los 14
distritos electorales federa les. Perdió la capital, Monterrey, con
su esposa Mariana Rodríguez. Y en el Congreso local sólo
tendrá nueve de 42 legisladores. Samuel tiene un margen
de maniobra reducido y quizá no encuentre más opción que
plegarse a Morena y Claudia Sheinbaum, como lo hizo con
AMLO, para sobrellevar un gobierno que ha estado repleto
de anuncios estridentes que han quedado sólo en pirotecnia.

Dante, que tenía en Samuel y Mariana a sus mayores
apuestas, sale damnificado. Sus muchachos no fueron efecti
vos electoralmente. Por si fuera poco, MC sólo ganó un distrito
de los 300 en el país. Le creció Máynez, Alfaro tuvo razón,
Lemus ganó de la mano del gobernador de Jalisco y Colosio
se manda solo. Esas voces son las que mayor eco deberían
tener al interior. El jefe Dante, como le dicen los suyos, ya
huele más a pasado que a futuro.
El jefe Dante,
como le dicen

¡os suyos, huele
más a pasado
que a futuro
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CONTRA I VS
CUERDAS

LLOVIERON ABUCiEOS
EN COAHUILA

Fue un momento penoso en el que el Presidente tuuo
que intervenir diciendo que ya pasaron las
elecciones, durante ¡a supervisión de Agua Saludable

urante la visita este fin de

D semana a Coahuila que
hicieron el presidente
Andrés Manuel López
Obradory la presidenta
electa Claudia Shein

baum, las rechiflas no
sólo le llovieron a los opositores priistas
como los gobernadores de la entidad Ma
nolo Jiménez y su vecino de Durango,
Esteban Villegas, sino al mismo titular de
la Comisión Nacional del Agua (Conagua),
Germán Martínez Santoyo.

Fue un momento penoso en el que el
Presidente tuvo que intervenir diciendo que
ya pasaron las elecciones, durante la super
visión del proyecto Agua Saludable para
La Laguna, con un evento en el
auditorio municipal de Lerdo.

Se trata de uno c!e los pro
yectos presidenciales más im
portantes del sexenio porque
va a beneficiar a los estados de

Durango y Coahuila.
Las rechiflas no se dejaron

de oír mientras hablaba tam

bién Germán Martínez Santoyo, lo que de
inmediato prendió los focos ambaren el
equipo presidencial.

¿Por qué lo maltrataron también a él?
Martínez Santoyo fue director del organismo
de Cuencas Centrales, o sea que lo conocen
muy bien por allá.

Hay muchos grupos con distintos inte
reses, en particular los de los distritos de
riegoy los sindicatos, los pagos de derecho
de paso y de vía, entre otros temas, que,
seguro el icen, tuvieron relación y reacción.

Por lo pronto, la segunda etapa del pro
yecto de Agua Saludable para la Laguna
es que en su segunda etapa deberá con
templar la tecnificación de los sistemas
de riego.

Y eso seguramente le tocará desarrollar
a la presidenta electa Claudia Sheinbaum, a

quien contrario a los demás la ovacionaron.
¿Habrá cambio en la Conagua?

El Comisionado del Instituto Nacional de Mi

gración (INM), Francisco Garduño Yáñez,
enfrenta señalamientos desde el interior

del propio gobierno de utilizar su posición
para obtener beneficios personalesjunto a
sus colaboradores cercanos, convirtiendo al
INM en una fuente de recursos ilícitos para
el Grupo Tabasco.

A pesar de múltipies denuncias por abu
so de poder, corrupción, enriquecimiento
ilícito y tráfico de migrantes, Garduño y su
aliado Héctor Leoncio Martínez Castuera,
suman a funcionarios como Carlos Alberto

Santiago Hernández, en Tabas
co, Selene Mandujano Figueroa,
en Oaxaca, y Roberto GonzálezLas rechiflas
López, en Chiapas.también fueron

Este grupo continúa facilitanpara Germán
do el cruce ilegal de migrantesMartínez
por el territorio mexicano. Dicha
rec! implica rutas establecidas en
ciudades como Guadalajara, Que

rétaro, Sonora y Tijuana. ¿Qué irá a hacer
presidenta electa Claudia Sheinbaum?

¿Realizará una limpieza profunda de estos
grupos casi delictivos al asumir su cargo?

UPPERCUT: Dice Marko Cortés que
Morena será la única fuerza responsable
del autoritarismo de la 4T con la reforma
judicial. Momento, es su estrategia para

sacudirse responsabilidades, pues la fuer
za del partido de AMLO se debe, entre otras
causas, a liderazgos políticos como él, que
usan el poder para servirse con la cuchara
grande y hacer de los cargos públicos un

negocio. No entiende que no entiende.
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La crisis sobrevino cuan dado y con Aspe listo para Odo la economía de enton su roadshowque mitiga
ría en buena medida laces, altamente dolarizada

también por la firma del presión que ya se tenía
Tratado de Libre Comer sobre el peso.
cio en diciembre de 1992, Pero sorpresa: cuan

do en el mismo vehículono aguantó el choque de
tomaban rumbo a las oficuatro eventos políticos < minternos que se sucedieron cinas del Comité Ejecutivo

en cuestión de semanas y que Nacional del PRI, en Insurgentes
59, Zedillo recibió en el teléfono móviltrastocaron la marcha del país.
una llamada de Salinas.La irrupción del movimiento zapatista en Chiapas en

enero, el asesinato de Luis Donaldo Colosio en marzo, Zedillo le hablaba de usted a Salinasy Salinastuteaba
la renuncia no aceptada de Jorge Carpizo a la Secretaría a Zedillo o lo llamaba por su nombre: Salinas le dijo que
de Gobernación enjunioy el asesinatode José Francisco cuando salieron de su casa se quedó hablando con Aspe,yTi'am¡!i»rmaeién Ruiz Massieu en septiembre. que éste le insistióque para garantizarla confianza de los

Zedillo ya había mandado a quien sería después su inversionistasyde la comunidad financiera internacional
Jefe de Oficina en la Presidencia a hablar con Aspe. Luis en este proceso devaluatorioy de ajuste económico, era
Téllez pasó el primer mensaje: había que devaluar el esencial que se quedara en Hacienda.Darío
peso,ya,yajustartoda la política fiscal y monetaria para "Señor, yo ya decidí que sea Serra el secretario de

Celis amortiguarel golpe de una devaluación acelerada del peso, Hacienda", reiteró un Zedillo que no le tenía confianza a
que se desató en plena sucesión Aspe. Y entonces Salinas se echó para atrás, se retractóEstrada

de lo convenido minutos antes en su casa.de gobiernoy que vaciaba las
reservas del país. Aspe se hizo aun lado, porque no estaba dispuesto a
De los mensajes se dejarel gobierno federal devaluando la moneday cargan

pasó a la que sería la reu do en su buen ganado prestigio ese enorme descrédito.@dariocelise
nión determinanteyde Lo que sucedió después del 1 de diciembre de 1994,
finitoria que cambiaría el el "error de diciembre", ya es historia.
rumbo de México, y que Moraleja: si un Presidente saliente no se pone de
sellaría lo que semanas acuerdo con el entrante y no mira lo que las fuerzas del
después Salinas de Cor mercado están expresando, el país se quiebra.
tari bautizó como "el error

de diciembre"...y que atribuiría LA SEMANA PASADA el presidente
a Zedillo. Andrés Manuel López Obrador

El 10 de noviembre de 1994, a 19 días de que Zedillo y la gobernadora de Guerrero,
tomara posesión, hubo un cónclave en la casa de Santa Evelyn Salgado, encabeza

ron la reunión de evaluaTeresa de Salinas de Cortari, en Tlalpan. El todavía Presi
ción del Plan General dedente recibió en su enorme biblioteca a Zedillo,Téllezy a
Reconstrucción de AcaJaime Serra. Él estaba acompañado por Aspe.CUANDO ZEDILLO Zedillo le reiteró a Salinas que devaluara e hiciera un pulcoy Coyuca de Benítez.

ajuste rápido en la política fiscal. Argumentó que se había Para atendera la población
alejado del día a día de la marcha de afectada por Otisse han in

vertido 33mil 248 millonesdela economía porque estuvo enROMPIO CON pesos. Ya se disponen de 9 milcampaña, pero que el go
bierno tenía en esos mo 899 cuartos de hotel y 206 hospe
mentosal mejor equipo derías funcionando, que equivale a 74% del total. Hay 36
económico. mil 545 comercios activos que representan 97.3% delSALINAS Salinas le contestó total, que incluye 292 supermercados en funcionamiento,
quedevaluarera "muy seiscentralesdeabastoyochomercadosde artesanías.
peligroso", que si lo Asimismo,ya opera 92%delassucursalesbancarias,56

de las 61 instituciones del sistema ofrecen su serviciohacía, tomaría la Pre(Y VICEVERSA) sidencia con "un Zócalo De acuerdo al Plan de Reconstrucción de Viviendas, se
incendiado"; Zedillo insis otorgó a 301 mil 76 hogares, entre apoyo de limpiezay de

reconstrucción, asícomo 30 mil 196 locales comerciales,tió: devalúe, para entonces
ya seré Presidente, hizo ver. Era con una inversión de 15 mil 275 millonesde pesos.Tam
evidente que ni Salinas ni mucho menos Aspe bién para apoyo a afectados se generó ayuda para 34 mil
querían devaluar. 609 productores y pescadores y para 928 escuelas de

Hubo voces, como la del entonces subsecretario de educación básica. Doce mil 366 pequeños y medianos
Hacienda, Guillermo Ortiz, que abonaron a la causa de comercios recibieron créditosa la palabra del FINABIENy
Zedillo con uno de losanálisismássólidos para devaluar. se otorgaron 37mil 193créditosy préstamos para traba
Ortiz relevaría a los 28 días de gobierno de Zedillo a Serra jadoresafiliadosallSSSTE,lnfonavit,FonacotyFovissste.
en Hacienda.

ANTESDE VIAJAR a Coahuila el viernes, en su conferenciaSalinasterminóaceptando
la recomendación, pero pi mañanera,el presidente Andrés Manuel LópezObrador

confirmó lo que aquíescribimos hace exactamente unadió a Zedillo que mantu
viera en la Secretaría de semana:antesdeque entregue el gobierno anunciará una
Hacienda a Aspe, quien de las últimas grandes inversionesen su administración:

el mega proyecto de gas natural en aguas profundasen ese momento ya se
reportaba listo para irse Lakach. Aunque nunca mencionó a quien lo desarrolla

rá, se trata de Carlos Slim Helú, comoa Nueva York y a Was
hington a informar a hemos reportado aquí. El magnate

invertirá alrededor de mil 600los fondos financieros y— N NOVIEMBRE DE 1994, el presidente electo
millones de dólares. Irá sólo:banqueros prestamistasE ErnestoZedilloya había decidido romperde tajo
confinanciamientodelnburde México de la decisión decon el presidente en funciones, Carlos Salinas

devaluar. sa, que dirige su hijo Marcode Gortari. La razón era que el primero tenía
Pero Zedillo no aceptó que Aspe se quedara, puesya Antonio Slim Domit,ysusque devaluar el peso antes de que el segundo

brazos constructores Cartenía un compromiso con Serra para que fuera el próxi— tomara posesión.
so, FCC e IDEAL. El anunciomo secretario de Hacienda. Zedillo le ofreció que AspeEl manejo que de la política financiera había hecho

tomara la Cancillería o la Secretaría de Comunicaciones lo hará el directorde Pemex,en los meses anteriores el que era el secretario de Hacienda,
Octavio Romero, en CiudadyTransportes.metió en una encrucijada al país. Pedro Aspe impulsó los

Zedillo, Serra y Téllez salieron de la casa de Salinas del Carmen, Campeche, muyTesobonosy los ofreció a los inversionistas para frenar la
confiados, creyendo en el plan supuestamente acor posiblemente la próxima semana.salida de capitales.
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NO TERMINAN DE REGRESAR
ALCALDES EN EL EDOMEX

e acabaron las vacaciones para un nú
Smero importante de diputados locales y

presidentes municipales mexiquenses
que gozaron de licencia para contender
por la reelección.
Muchos de ellos con más pena que glo
ria, regresarán a concluir el periodo para

el que fueron electos.
Por ejemplo, el alcalde priista de Tlalnepantla, Marco

Antonio Rodríguez Hurtado, no se repone de la derrota que
le propinó el morenista Raciel Pérez Cruz, y así lo deja ver
en sus recles sociales, donde son nulas las publicaciones
sobre su gestión como alcalde; no así las que tienen que
ver con los resultados negativos que obtuvo como candidato
a la reelección.

En su cuenta verificada de Facebook "Tony Rod ríg uez",
donde aparece como "Presidente Municipal con licencia", el
día 12 de junio apareció un comunicado dirigido a medios de
comunicación y habitantes de Tlalnepantla donde informa
que impugnó la elección. La última fue una felicitación de
cumpleaños a su secretario del Ayuntamiento, Edmundo
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Rafael Ranero Barrera.

No estaría mal que alguien le re
cordara que el periodo para el que
fue electo termina el próximo 31 de
diciembrey la contienda electoral en
la que perdió rotundamente, finalizó
el 2 de junio.
Quienes sí entendieron que

concluyó la jornada electoral y lite
ralmente están haciendo su Año

de Hidalgo, son los elementos de tránsito de esa muni
cipalidad, a quienes nuevamente se les ve apostados en
vialidades, como la entrada y salida de la autopista Méxi
coQuerétaro, extorsionando a conductores con falsas
infracciones que les aplican.

En cambio, los que sí están ansiosos de regresar a sus
labores legislativas son los diputados del PAN, PRI y PRD,
que buscaron la reelección, al menos para cobrar su fini
quito y su respectivas dietas, ya que a partir de septiembre
pasarán a engrosar la lista de desempleados, tema que
seguramente no les preocupa.

Los tiempos de bonanza que vivieron les puede dar para
vivir un periodo de tres años sabáticos y esperar puedan
regresar por la puerta grande, aunque sea enfundados en
otros colores... AL TIEMPO

LA DE HOY: En contraste, después de haber arrasado
en la elección del pasado 2 de junio al ganar con una vota
ción de 77 mil 326 votos con una diferencia de 35 mil 431

sufragios, la presidenta municipal de Huixquilucan, Ro
mina Contreras, quien, es importante resaltar.se convirtió
con esos números en la edil más votada en la historia de

Huixquilucan, se reintegró casi de manera inmediata a su
encargo como alcaldesa.

El día 6 de junio, cuatro días después de la elección, ya
estaba entregando la rehabilitación clel Colegio de Bachilleres
del Estado de México... AÚN HAY MÁS

¦

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / (BP0LIGRILLA1
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CUARTO
— DE —
GUERRA

¿CONEXION
TERRORISTA
TAYIKISTÁN
MÉXICO?

El riesgo poro México en seguridad nocional es que
un terrorista cometa un atentado exitoso en EU y
que se compruebe que cruzó por el país

ace dos semanas me contactó Matt Ri

vers, reportero de la cadena de televisión
HABC, para consultar mi opinión sobre el

aumento de la operación de organizacio
nes criminales transnacionales que están
trayendo a México migrantes provenientes
de países lejanos como Bangladesh, Se

negal, India, Nepal y Sri Lanka para cruzarlos a EU.
Este experimentado reportero trabajó para CNN y logró

documentar como un solo grupo de traficantes estaba cru
zando por semana cerca de 300 personas de diferentes partes
del mundo. Rivers entrevistó a un migrante de Senegal que le
confirmó que hasta ese momento había pagado 10 mil dólares
para cruzar a EU. Uno de estos criminales le confió que están
recibiendo dinero más seguro y fácil del tráfico ele personas.

Le comenté a Matt que revisé las estadísticas del INM
actualizadas de este año y le expliqué que me saltaron dos
nacionalidades que son objeto de particular atención por parte
de las agencias de inteligencia: Uzbekistán y Tayikistán.
En estas exrepúblicas soviéticas operan desde hace dos
décadas grupos terroristas afines al Estado Islámico (ISIS).
El hecho no es menor porque nacio
nales de estos países han cometido
actos terroristas en Europa y Rusia.
En marzo pasado fallecieron 139 per
sonas en un atentado en un centro

de espectáculos en Moscú cometido
por ciudadanos ele Tayikistán.

Nada hasta aquíhabía encendido

las alertas c!e esta columna hasta que
la semana pasada se reportó que, en
una operación conjunta del equipo antiterrorista del FBI, con
apoyo de las autoridades de inmigración de EU, detuvieron a
ocho personascleTayikistán en Los Ángeles, Nueva York y
Filadelfia con "posibles vínculos con grupos terroristas" que
ingresaron por la frontera con México.

Las cifras oficia les señalan que las autoridades de migración
reportaron que se detectaron a 1,317 uzbekos y 238 tayikos que
ingresaron a México de manera irregular. En contexto 2023
solamente se tuvieron registro de 23 nacionales de Tayikis
tán con estancia irregulary ninguno de Uzbekistán. En EU se
calcula que viven menos de 8 mil tayikos y 70 mil uzbekos.

CNN comentó que "no creen que los ocho tayikos hayan
recibido entrenamiento en el extranjero o que hayan sido envia
dos a propósito a EU para participaren actos violentos". Todo
parece indicar que estas personas emigran por cuestiones
económicas y no buscan armar una célula terrorista en EU.

El endurecimiento de las políticas migratorias de Joe Bi
den y la posibilidad de un nuevo triunfo de Donald Trump
están empujando a millones de personas de todo el mundo
a migrara EU.

El riesgo para México en términos de seguridad nacional
es que un terrorista cometa un atentado exitoso en EU y que
se compruebe que cruzó de manera ilegal por el país gracias
al pago a cárteles de droga.

Agenda estratégica: Este martes se espera que Clau
dia Sheinbaum presente su gabinete.

Mil 317 uzbekos

ingresaron
irregularmente

a México
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SOCIEDAD Y PODER

El populismo autoritario y sus partidarios
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail.com

La erosión de la democracia pue
de provenir de ella misma. En
circunstancias de polarización
intensa, populismo codicioso,
desinformación y confusión,

los ciudadanos pueden votar por op
ciones autoritarias. Además, disgusta
dos con los partidos políticos tradicio
nales y deslumhrados por liderazgos au
toritarios, viran hacia posturas antide
mocráticas. La decisión del 2 de junio
mostró el talante autoritario de la so
ciedad mexicana. La concentración de

poder, el rechazo a los contrapesos, la
afición por el militarismo, o la intole
rancia a favor de un pensamiento úni
co, son rasgos que no quisimos adver
tir en las convicciones de esa mayoría.
Votantes de todas las edades, todas

las condiciones sociales, de todo el país
y todos los niveles de escolaridad, res
paldaron al presidente López Obrador,
a sus propuestas y su candidata y, de tal
forma, avalaron un populismo autorita
rio. Había variadas señales de ese viraje
hacia el autoritarismo. El Latinobaróme
tro hace cada año la pregunta clásica:
"¿cree que la democracia es preferible a
cualquier otra forma de gobierno?". En
2020, el 43% de los mexicanos entre
vistados dijo que la democracia es pre
ferible. En 2023, esa fue la respuesta de
solamente el 35%. Casi dos tercios de
nuestros compatriotas no se conside
ran comprometidos con la democracia.
El mismo sondeo pregunta si "un gobier

no autoritario podría ser preferible". En
2020, esa era la inclinación del 22% de
los mexicanos. En 2023, ascendió al 33%
La encuesta GEAISA, a la pregunta

"¿usted cree que la democracia es pre
ferible a cualquier otra forma de go
bierno, o que en ocasiones un gobier
no autoritario pudiera ser preferible?",
encontró a fines de mayo pasado que
el 42% se decanta por el autoritaris
mo. La democracia, menos mal pe
ro apenitas, fue preferida por el 44%.
En febrero pasado, el Pew Research Cen
ter publicó los resultados de un estudio
sobre actitudes políticas en 24 países. Su
hallazgo más relevante fue el apoyo que
han alcanzado los gobiernos autoritarios.
Esa investigación ha preguntado, en

distintos años, si un sistema en donde
un líder fuerte pueda tomar decisio
nes sin interferencia del parlamento,
o los tribunales, es buena o mala for

ma de gobernar al país. Los mexica
nos que respaldaron un liderazgo fuer
te, que no tenga contrapesos legislati
vos ni judiciales, fueron el 27% en 2017.
En 2023, habían aumentado al 50%.
Tan sólo en seis años, la mayor par

te de ellos en el transcurso del gobier
no de López Obrador, la preferencia por
un gobierno fuerte, en donde no haya
obstáculos a las decisiones del líder, ca
si se duplicó hasta ser compartida por la
mitad de los mexicanos. Ese 50% fue la
cuarta respuesta más alta en el sondeo
realizado en 24 países, después de India

(67%), Kenya (52%) e Indonesia (51%).
Esa proclividad de al menos la mitad de
los mexicanos coincide con una oleada

autoritaria en el mundo. El apoyo a lí
deres populistas (como Modi en India,
o Trump en Estados Unidos) se entre
mezcla con posiciones antidemocráticas.
El Pew Center preguntó también si

el gobierno a cargo de "un líder fuer
te, o del ejército, sería una buena ma
nera de gobernar el país". El 71%
de los mexicanos, de acuerdo con
esa encuesta, apoyó tal posibilidad.
Luego se planteó un escenario más es

pecífico: "un sistema en donde el ejército
gobernara, ¿sería una buena o mala ma
nera de gobernar al país?". En contra de
las tradiciones civiles y de nuestra expe
riencia histórica, el 58% de los mexica
nos aprobó la posibilidad de un gobier
no militar. Solamente 40% respondió
que sería una mala forma de gobierno.
Esa preferencia militar de los mexicanos
fue la más alta en los países latinoame
ricanos que formaron parte del estudio
(en Brasil fue apoyada por 42% y en Ar
gentina 36%) y la tercera más elevada
entre todas las naciones encuestadas.
En los casi 6 de cada 10 mexicanos

que respaldan un gobierno militar es
inevitable reconocer la influencia, in
ducida por la propaganda oficial, de la
militarización que propició López Obra
dor. Esa militarización ha sido exito

sa en el ánimo de los ciudadanos pero
sus cuotas de abusos, corrupción, opa
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cidad e ineficiencia, junto con el ries
go de que los generales ocupen cada
vez más posiciones de poder, allí están.
Los rasgos populistas de López Obra

dor y su movimiento han sido insisten
temente señalados. Su vasto capital
político lo utiliza, cada vez más, para
consolidar un gobierno autoritario. Los
ciudadanos le han dado a Claudia Shein
baum una descomunal capacidad para
tomar decisiones. Pero a ella, y al ac
tual presidente, no les basta con todo lo
que ganaron. Ahora quieren que, en el
Congreso, Morena y sus socios tengan
mayoría calificada violentando la deci
sión de los ciudadanos con una sobre

rrepresentación anticonstitucional que
no obtuvieron en las urnas. Con ello,
quieren devastar dos pilares institucio
nales que hasta ahora son contrapesos
del presidencialismo e impiden que se
vuelva absolutista: los órganos consti
tucionales autónomos, entre ellos des
tacadamente el INE, y el Poder Judi

cial cuyos jueces, ahora, estarían suje
tos a intereses clientelares y políticos
al ser designados por votación popular.
Muchos de quienes nos oponemos al

populismo y los excesos de López Obra
dor no supimos, o no quisimos, leer y
comprender la propensión caudillista de
los ciudadanos. En datos como los ante
riores se anunciaba la idiosincracia au

toritaria que se ha extendido en la socie
dad mexicana, propalada por el grupo
gobernante. Desmontar y comprender
ese autoritarismo, así como señalarlo y
enfrentarlo, son tareas del análisis crí
tico que, ahora más que nunca, tendrá
que ir a contracorriente del ánimo ma
yoritario para articular una auténtica
deliberación pública.

Esta es mi última colaboración en Cró

nica. Cuando Francisco Báez Rodríguez,
mi amigo de toda la vida, fue designado
Director Editorial y me invitó a regresar
al periódico en enero de 2015, acepté con
enorme gusto y le dije que escribiría aquí

mientras él desempeñara esa responsabi
lidad. Ahora que deja esa tarea, que ha
cumplido con talento y ánimo, termina
mi compromiso. Agradezco la generosa
hospitalidad de don Jorge Kahwagi Gas
tine y les deseo al diario, y a quienes lo
hacen, el mejor de los éxitos.

Mi
En el transcurso del

gobierno de López
Obrador, la preferencia

por un gobierno fuerte, en
donde no haya obstáculos
a las decisiones del líder,

casi se duplicó

f¥
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El Parque Líbano y el Karambazo
Rafael Cardona

Tmtter:@CardonaRafael

En los 10 mil millones de pe
sos destinados por el sexenio
en agonía, para hacer del Bos
que de Chapultepec —en sus
tres secciones naturales y la

sección inventada sobre el Campo Mili
tar No. 1F—, "el centro Cultural más im
portante del Mundo", al 'artista' Gabriel
Orozco, seductor del todavía conductor
de la Nación, nomás se le olvidó incluir
la rehabilitación de los 57 mil metros cua
drados al norponiente de la la. Sección
de Chapultepec, (entre la Cabeza de Co
losio y la Fuente de Petróleos), el "Jardín
de la República de Líbano".
Vecinas y vecinos del Parque Líbano

libraron durante años una feroz batalla
con episodios de movilización y bloqueo
de Reforma, difusión en prensa y final
mente amparos exitosos, para evitar co
mo 'mejora ambiental' una terminal para
45 autobuses rojos de doble piso, arrasan
do con la mitad de los árboles 700, par
te de la innecesaria Línea 7 del Metrobús

de la gestión mancerista,. Patricia Mer
cado, entonces Secretaria de Gobierno y
Xóchitl Alcaldesa de Miguel Hidalgo y el

inefable Guillermo Calderón, conocieron
de la mano el empeño ecocida.
Transcurrieron casi 5 años y se acen

tuó el deterioro del arbolado bajo la mira
da plácida de la directora ecológica, Ali
cia Pacheco y la indiferencia de la hoy
Presidente electa.
En el lapso, faltaba más, unos deco

radores de interiores consentidos de una

televisora sureña y 'squaters' de la única
obra de Félix Candela en Chapultepec (la
arcada de la terminal del tren de la Illa

sección), presentaron un proyecto de mi
ni parque temático región 4 (T).
Todo menos la

rehabilitación de

suelos, reforesta
ción, vigilancia y
sobre todo la consi

deración de seguri
dad a las casi 30 mil

personas que diaria
mente transitan peatonalmente del Au
ditorio, a los edificios de la parte baja de
las Lomas y poniente de Polanco en la
mañana, para desandar el sendero por la

tarde. Así que, las interioristas chocaron
repetidamente con el planteamiento de
las vecinas y vecinos, que sólo piden sal
var el parque.

A partir de julio del 2023, el nuevo Je
fe de Gobierno atendió a los "Amigos del
Jardín República de Líbano"; al alimón
esta ciudadanía buscó encontrar un con
senso para intervenir urgentemente el ar
bolado agónico, ante la imposición de la
Directora del Bosque y el Fideicomiso del
proyecto de ecotianguis de las interio
ristas.

En diciembre, finalmente, SeDeMa, fi
deicomiso y Amigos del Parque, acorda
ron iniciar la etapa de derribo de árboles
muertos (153), destoconado y astillado.
Mientras ello sucedía se iniciaron accio

nes para coordinar
el saneamiento de

los árboles plaga
dos, la inminen
te reforestación y
una solución vial
sorprendente. Co
ser y cantar...
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el saneamiento de

los árboles plaga
dos, la inminen
te reforestación y
una solución vial
sorprendente. Co
ser y cantar...

del Au
la parte baja de Pero al final, NO.
Polanco en la Pese al nombre de este parque (repor
sendero por la tan las ciudadanas en lucha desde 2016),

entre los diversos benefactores no hachocaron
planteamiento de bía ningún mexicano libanés; hasta hace

sólo piden sal unas semanas cuando uno de los opéra
dores inmobiliarios acercó a las Amigas

2023, el nuevo Je del ya dicho jardín con la embajada ci
ya sede está frente al Obelisco a Bolívar.los "Amigos del

La colaboración fluyó, con la solicitudal alimón

KARAMba, el caballero se desdijo
del compromiso de difusión,
se saltó a las vecinas/vecinos,

acusándolos con "las autoridades"
y evadiendo el bulto...

de las vecinas de difundir el trabajo en
curso, actitud bendecida por los diplo
máticos y canalizada a un notable del

club... Personaje de estirpe calderonis
ta y sorprendentemente, con una acti
vidad currícular que lo persigue: bebés
fallecidos en la Guardería ABC, sin cul
pable alguno.

KARAMba, el caballero se desdijo del
compromiso de difusión, se saltó a las
vecinas/vecinos, acusándolos con "las
autoridades" y evadiendo el bulto como
banderillero de poca monta, en la men
dacidad de su estirpe política, adujo su
prudencia para no "presionar al Gobier
no" y hasta lo delicado de promover en
estos tiempos de rijosidad extrema en
Medio Oriente, un homenaje pétreo, in
oportuno para otros habitantes cercanos
al Parque Líbano.
Las amigas y amigos de Parque Lí

bano ya resolvieron como mantener la
difusión de la importante intervención
masiva de Gobierno y ciudadanía, para
sanar y reforestar este importante rin
cón de Chapultepec, en tiempo récord;
si acaso, de vez en cuando tarareando
aquella canción de Johnny Laboriel:
"Había una vez un chico Danieliiito,

era infeliz..."# (Colaboró VJG)
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SUBE Y BAJA

Manolo Jiménez
Gobernador de Coahuila

El mandatario hi
zo la ruta com
pleta de la gira
con la que Clau
dia Sheinbaum
ha comenzado el

contacto con go
biernos estatales, incluyendo a los que
hoy son los bastiones fuertes de la opo
sición.

Vladimir Putin
Presidente de Rusia

Hace oídos sordos
a los llamados a los

que ya se suman
líderes y represen
tantes de más de

150 diferentes paí
ses. Dijo que nego

ciará con Ucrania, si retira sus tropas de
las cuatro regiones que Moscú reivindica
y si Kiev renuncia a integrar la OTAN.
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OPINIÓN

Los paró en seco

Las huestes morenistas de Coahuila an

dan dolidas por la secuencia de derrotas
que han padecido en el estado. En la pa
sada elección para gobernador, Manolo
Jiménez los arrolló, algo inusitado en el
contexto nacional que hace ver a esos
morenistas como el negro del arroz.
Por eso trataron de emprender un

contra ataque aprovechando la pre
sencia en Coahuila del presidente
López Obrador y de la doctora Shein
baum. Pero les falló.

Fue el propio presidente quien los pa
ró en seco, recordándoles que la elección
ya pasó. Jiménez está haciendo en el
gobierno lo que prometió en la campa
ña, atrayendo inversiones y conservan
do la paz, de ahí la reacción furibunda
de algunos grupos que les cuesta trabajo
asumir esa realidad.

Ya no existe más
El Partido de la Revolución Democrática
se desfondó hace años. Nadie se esmeró
en volverlo a llenar.
Desde que se fue el contingente que

terminó fundando Morena, el Sol Az
teca comenzó a volverse un cascarón
vacío, una organización lista para re
cibir prerrogativas, pero sin militancia
nueva, a pesar de ser el único partido
propiamente de izquierda del espectro
político.
El populismo autoritario, que es la

línea de Morena, no es de izquierda,
pero el PRD falló al recordarle a la
gente las reformas que empujó y las

que tiene en su agenda. Se equivocó
en su comunicación política y ya no
existe más.
Jesús Zambrano fue descortés en

descargar la responsabilidad de la cam
paña fallida sobre la candidata Xóchitl
Gálvez. Los que se equivocaron fueron
las dirigencias de los partidos que la
lanzaron y después la abandonaron a
su suerte. Esa es la realidad.

PRI, cambio de piel
Alito Moreno no quiere aguardar un par
de elecciones más para terminar con el
PRI, el dirigente lo quiere liquidar desde
ahora mismo.

Con tal de no presentar su renuncia,
Alito es capaz de cambiarle el nombre y
despojar sus colores al PRI como si ese
fuera el problema y no el hecho de que
sus dirigentes se estén sirviendo con la
cuchara grande sin voltear a ver a los
ciudadanos.

La distancia entre el PRI y la po
blación es cada día más grande. Los
dirigentes no la quieren cerrar y
buscar nuevos vínculos. No quiere
escuchar lo que la gente tenga que
decir.

Piensan que buscando algún color bo
nito y un nombre adecuado puede recu
perar el terreno arrebatado. Están per
didos.

Los dirigentes tienen sus cargos y una
plataforma del 10 por ciento de los votos
suficiente para hacer negocios espléndi

dos. Por eso Alito no quiere esperar más
para terminar con el tricolor, lo quiere
sepultar ahora mismo.

Experiencia en el
órgano electoral Edomex
Amalia Pulido Gómez, la Consejera
Presidenta del Instituto Estatal Electo

ral mexiquense, sacó adelante una elec
ción local que lucía complicada. Fueron
los primeros sufragios después de la
marea morenista de hace tres años y
una época de reacomodos en los par
tidos de oposición; se juntaba además
con el proceso federal. Una receta pa
ra que hubiera inconformidades y el ór
gano electoral se convirtiera en blanco
de críticas.

Y las hubo, efectivamente, aunque,
curioso es, la mayor parte de ellas se
refirieron a la juventud de la conseje
ra presidenta más que a errores ver
daderos en la conducción del organis
mo que encabeza.
Al paso del tiempo, las críticas amai

naron y sobre el tema de la juventud,
pues Pulido ya puede presumir que ha
acumulado jornadas electorales a cues
tas y que éstas han resultado bien»

pepegrillo@cronica.com. mx

Manolo Jiménez está
haciendo en el gobierno lo

que prometió en la campaña,
atrayendo inversiones y
conservando ¡a paz
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Hablando de la capital, cuentan que aunque go
bernará nuevamente el mismo partido, en la al
caldía Xochimilco se alista una auditoría pro
funda a la gestión del saliente losé Carlos Acos
ta. Lo anterior porque dicen que su sucesora, la
también morenista Cirse Camacho, todavía le
tiene cuentas pendientes del pasado, cuando
Acosta Ruiz la acusó en una sesión pública del
Congreso local de haberle pedido puestos de
"aviadores" en la administración local. Que di
cen que la venganza es un plato que se sirve frío.

Uno de los asuntos más sonados hoy en día en
tre el sector financiero mexicano es el caso de

Oscar Manuel Herrejón Caballero, un empre
sario y alto ejecutivo bancario. Herrejón Caba
llero fue localizado por la Organización Interna
cional de la Policía Criminal (Interpol) en Italia el
pasado 14 de junio. Se encuentra bajo investiga
ción por el presunto delito de violación en agra
vio de una de sus empleadas.

La Fiscalía General de Justicia del Estado de Mé
xico (FGIEM), encabezada por losé Luis Cervan
tes, emitió una orden de aprehensión contra He
rrejón Caballero el 30 de mayo. Sin embargo, de
bido a que asistió a la boda de su hijo en Italia, se
solicitó la emisión de una ficha roja para su cap
tura internacional. Manuel Herrejón Suárez. hijo

del empresario y cercano a Alito Moreno, es el
director ejecutivo de Masari Casa de Bolsa. Esta
entidad financiera está bajo investigación judi
cial por presunto lavado de dinero. La boda de
Herrejón Suárez con Valentina Valderrama tuvo
lugar a principios de este mes en el lujoso hotel
Villa d'Este, en el Lago di Como, un lugar fre
cuentado por celebridades como Lady Gaga y
George Clooney.

Se espera que Oscar Manuel Herrejón Caballero
sea trasladado a México, donde ingresará al pe
nal de Almoloya de luárez para enfrentar su
proceso legal y determinar su situación jurídica.

Morena, el partido dirigido por Mario Delgado
ha decidido utilizar encuestas como método de

validación para su reforma judicial. Este enfo
que ha puesto en alerta a abogados estadouni
denses, quienes vigilan que los resultados de di
cha reforma no violen el Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá (TMEC). El TMEC, en
su artículo 27.4, titulado "Promover la Integridad
entre los Funcionarios Públicos", establece: "Ca
da Parte, de conformidad con los principios fun
damentales de su sistema legal y sin perjuicio de
la independencia judicial, adoptará o mantendrá
medidas para fortalecer la integridad y prevenir
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las oportunidades de corrupción entre los
miembros del poder judicial en los asuntos que
afectan el comercio o la inversión internaciona

les. Estas medidas podrán incluir reglas con res
pecto a la conducta de los miembros del poder
judicial".

Que la interpretación de esta cláusula, espe
cialmente la frase "sin perjuicio de la indepen
dencia judicial ", ha sido motivo de debate. La
administración de la Cuarta Transformación

parece interpretar esta disposición de manera
flexible, lo que ha generado críticas y preocu
pación entre los observadores internaciona
les. Argumentan que la implementación de la
reforma judicial debe ser cuidadosa para no
comprometer la independencia judicial ni en
trar en conflicto con los acuerdos internacio

nales. La comunidad legal en Estados Unidos
seguirá de cerca el desarrollo de esta reforma
para asegurar que se mantenga en línea con
las obligaciones de México bajo el TMEC, evi
tando así posibles tensiones diplomáticas y
comerciales.

Después de que las autoridades capitalinas dieran por
cerrado el caso de agua contaminada en la alcaldía Benito

Juárez, en la Ciudad de México, sin una explicación clara
para los afectados, ahora habitantes de la alcaldía
Gustavo A, Madero atraviesan por miedo e incertidumbre
al recibir también agua con olor a combustible, situación
que se agravó la noche del pasado H de junio, Al respecto,
Pemex y Protección Civil informaron que el origen del
problema fue una toma clandestina de turboslna, pero
aunque ya se habría atendido el problema, el
contaminante tardará semanas en limpiarse del
suministro, ¿Y MARTÍ BATRES qué dice? Seguramente
que es un ataque de los conservadores.
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Ya planean abrir Dollarcity
en México, en el año 2026
Las tiendas Dollarcity comenzarán a llegar a México en el 2026.

Neil Rossy, Presidente y Chief Executive Officer de Dollarama
Inc., presumió sólidos resultados financieros para el primer tri
mestre del 2024.

"Comenzando con nuestros resultados del primer trimestre,
entregamos otro trimestre de fuerte crecimiento en ventas y un
incremento del 22.2 por ciento en las ganancias por acción. Como
se anticipó, estamos viendo una normalización progresiva en el
crecimiento de ventas en tiendas comparables, una tendencia que
esperamos continúe en los próximos trimestres y que se refleja en
nuestra guía de ventas para todo el año fiscal", dijo Rossy a inver
sionistas y analistas durante una conferencia telefónica. "Consis
tente con los últimos dos años, continuamos experimentando una
demanda mayor a la histórica de productos de consumo básicos y
otros artículos esenciales del día a día. Mientras que la demanda
de mercancía general y productos estacionales se mantiene esta
ble en general, los clientes están gastando su dinero discrecional
de manera prudente".

Informó que abrieron 18 nuevas tiendas netas de Dollarama en
tre enero y marzo de este año, elevando su total de tiendas a mil
569.
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"Esto marca un buen ritmo desde el inicio, ya que buscamos
abrir más tiendas de lo habitual en la primera mitad del año, lo cual
logramos exitosamente el año pasado. De cara al futuro, el camino
de la economía canadiense y el comportamiento futuro del consu
midor siguen siendo difíciles de predecir, pero una cosa es clara: la
fortaleza de nuestra propuesta de valor", dijo Rossy. "A medida que
los consumidores canadienses buscan conveniencia y valor atrac
tivo para su dinero ganado con esfuerzo, nos mantendremos enfo
cados en cumplir nuestra promesa de valor y conveniencia. Lo ha
remos en todas las categorías de productos, incluidos productos de
consumo, mercancía general y artículos estacionales".

El CEO de la compañía canadiense dijo además que crecieron
su asociación en América Latina con los de Dollarcity, así como un
aumento en su participación accionaria. "Al igual que Dollarama
en Canadá, la propuesta de valor de Dollarcity está resonando con
los consumidores en América Latina, lo que habla de la relevancia
de nuestro modelo de venta al por menor a través de geografías y
demografías. Un componente clave de nuestra estrategia de creci
miento a largo plazo, Dollarcity ha generado resultados impresio
nantes año tras año. El negocio está dirigido por un equipo de lide
razgo fuerte, que ha estado ejecutando con éxito nuestra estrategia
a lo largo de más de una década de asociación. Esto se refleja tanto
en el ritmo de apertura de nuevas tiendas de Dollarcity como en la
creciente contribución de ganancias a lo largo de los años".

Adquiriéronlo por ciento adicional de participación en el nego
cio por un valor implícito total de 554 millones de dólares en ac
ciones comunes de Dollarama. Esto eleva su participación en el
negocio de Dollarcity al 60 por ciento. Además, negociaron una
opción de compra para adquirir un 10 por ciento adicional de parti
cipación a más tardar el 31 de diciembre de 2027.

"Confirmamos que México será el próximo país de entrada de
Dollarcity, planeado para 2026", dijo Rossy como remate de esta
incursión en la región. "Dollarama tendrá una participación accio
naria del 80 por ciento en México, lo cual representa un nuevo país
de operación bajo nuestra asociación. México tiene una población
de cerca de 130 millones de personas, así como un mercado mino
rista dinámico. Creemos que el consumidor local tendrá apetito
por la propuesta de valor de Dollarcity, como ha sido el caso en
nuestros actuales países de operación en América Latina. Ingresa
remos a México con el mismo cuidado y disciplina que lo hicimos
en Colombia en 2017 y Perú en 2021".

Fecha: 17/06/2024

Página: 5

Area cm2: 302

2 / 2

Columnas Políticas

Hiroshi Takahashi

Costo: 11,004

Página 121 de 195 Índice



Sheinbaum: ¿Quién será
quién en elgabinete?

Desde la reunión del 10 de

junio, la selección de nombres
fue acelerada para llenar cada

casilla clave, o al menos con
pares o ternas, para que la
virtual presidenta tomara la
decisión final

Claudia Sheinbaum se reunió, el lunes
10 de junio, con el presidente López
Obrador. Algo ocurrió en ese discreto
coloquio que al salir decidió anunciar
que esta semana dará a conocer a los
integrantes de su gabinete. Desde en
tonces la selección de nombres fue ace

lerada para llenar cada casilla clave, o
al menos con pares o ternas, para que la
virtual presidenta tomara la decisión fi
nal. Hoy le presento el estado que guar
daba la cuestión hasta hace unas horas.

Al producirse el anuncio oficial, en la
lista destacará el kitchen cabinet, como
se llama en la política norteamericana
al estrecho grupo de funcionarios y
consejeros que convivirá todos los días
—y a veces, días completos— con la
Presidenta. En ese primerísimo círculo
estarán nombres como Carlos Augusto
Morales exasesor y luego secretario
particular en la jefatura de Gobierno—;

Luisa Abreu, cercana desde la alcaldía
de Tlalpan; Arturo Chávez, asesor, so
ciólogo y excompañero de batallas en la
época estudiantil en la UNAM; José Me
rino —estratega en varios campos, entre
ellos en comunicación digital, operador
político desde la Jefatura de Gobierno—,
y Paulina Silva o Iván Escalante, en Co
municación Social, mientras Alfonso
Brito se conservaría como asesor ex
terno en este ámbito.

Existen indicios de que el exministro
Arturo Zaldívar ocuparía una suerte de
secretaría técnica en materia de Políti

ca y Gobierno, pero la versión se tam
balea pues estaría impedido por ley pa
ra trabajar en el gobierno hasta dos
años después de dejar su cargo, y a la
vez, se trata de un actor que gusta de
ubicarse al centro de vendavales.

Hay poca claridad sobre quién será

colocado en Gobernación, pues se men
ciona lo mismo a Rosa Icela Rodríguez,
actual secretaria de Seguridad, que a
Mario Delgado, dirigente de Morena,
entre otros. El perfil de cualquiera de los
citados enviaría el mensaje de que la
capacidad de interlocución que se es
pera del titular se requerirá más hacia
el interior del oficialismo que hacia
afuera. Se da virtualmente como un he

cho que la Consejería Jurídica, ubicada
ya en Gobernación y no en Presidencia,
estará a cargo de Ernestina Godoy, ex
fiscal de la ciudad de México.

Si no ocurre una sorpresa de última
hora, el secretario de Relaciones Exte
riores será Juan Ramón de la Fuente,
exrector de la UNAM y exembajador
ante Naciones Unidas. Pero destacarían

en subsecretarías y otros cargos del
área Diana Alarcón, exconsejera en jefe
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para Asuntos Internacionales de la jefa
tura de Gobierno; Lázaro Cárdenas Ba
tel y César Yáñez.

Se confirmará la ratificación de Ro

gelio Ramírez de la O al frente de la Se
cretaría de Hacienda, pero se esperan
sorpresas en posiciones de relieve, en
las que podría destacar Luz Elena Gon
zález, sin duda el personaje más cer
cano a Sheinbaum en temas de finanzas

y administración, quien desde su re
ciente renuncia al gobierno de la ciudad
ha sido interlocutora central con em

presarios e inversionistas, de la mano de

Altagracia Gómez, de apenas 30 años y
una de las revelaciones durante la cam

paña. A González se le refiere igual
mente como eventual titular de Energía.
En Hacienda también, específicamente
orientado al SAT, es mencionado Arturo
Medina, exprocurador fiscal.
En un giro que será considerado

viento fresco, al frente de Educación es
taría Rosaura Ruiz, acreditada científica
y exsecretaria en estos ámbitos en la
administración capitalina. Lo mismo
podría decirse del eventual titular de
Agricultura, Julio Berdegué, reconocido

experto en múltiples campos afines. En
esa misma línea también, en Salud, Da
vid Kershenobich.

En Seguridad se confirmaría que es
tará Omar García Harfuch; en Econo
mía es reiteradamente mencionado

Marcelo Ebrard; en Bienestar repetiría
Adriana Montiel. En Infraestructura y
Comunicaciones estaría lesús Esteva,
de la mano con Andrés Lajous, ambos
colaboradores cercanos de Sheinbaum
en la ciudad.

Todo será revelado muy pronto, qui
zá hoy mismo.
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Javier Oliva Posada

Seguridad
Pública, no es
Seguridad
Nacional
Ojala. V yo esté equivocado. Pero parece que nos
aproximamos a un nuevo pasaje de confusiones con
ceptuales, que conducen a imprecisiones y ambigüe
dades que al momento de ser instrumentados en pro
gramas y políticas no dan los resultados esperados. Me
refiero en específico a la visita de Elizabeth Sherwood
Randall, consejera para Asuntos de Seguridad Nacional
del gobierno de Estados Unidos, el pasado 11 de este
mes, para entrevistarse con la candidata triunfadora,
Claudia Schembaum Pardo.

Fecha: 17/06/2024

Página: 22

Area cm2: 257

1 / 2

Columnas Políticas

Poder nacional

Javier Oliva Posada

Costo: 8,393

Página 124 de 195 Índice



La próxima manda taria mexicana, estuvo acompa
ñada por el coordinador de su equipo de trabajo y
para la transición administrativa, Juan Ramón de
la Fuente, y por el senador también vencedor y
exsecretario de Seguridad Pública, Ornar García
Harfuch.

Pero la cuestión no termina ahí. Este tipo de encuentros son
detalladamente planeados y ejecutados. Si se quería enviar
desde la Casa Blanca un mensaje de mayor cordialidad y apre
cio a la ganadora de las elecciones presidenciales del 2 de junio,
mucho más simbólico hubiese sido viniera la primera vicepre
sidenta en la historia de Estados Unidos, Kamala Harris. Sin
duda, habría sido una fotografía histórica: dos mujeres en la
cúspide de sus respectivos sistemas políticos. Ya habrá ocasión,
pero con menor impacto mediático.

Puede argumentarse y con razón, que el perfil de García
Harfuch es lo más cercano al cargo de la consejera Scherwood
Randall, pero en el análisis de la homologación de cargos hay
una abisma] diferencia. Y no en el sentido jerárquico, sino en
cuanto a las atribuciones que cada personalidad representa en
cuanto a las dimensiones de la seguridad. Para empezar, la visi
ta de la funcionaría de la más alta responsabilidad en materia
de seguridad nacional deja en claro y sin lugar a dudas, la prin
cipal prioridad de Estados Unidos respecto de la relación con
México. Ni funcionarías o funcionarios relacionados con el Tra

tado de Libre Comercio, ni del Departamento de Estado o de
alguna otra área prioritaria bilateral.

Desde luego que la presencia de alguna personalidad cerca
na a la próxima mandataria en la referida entrevista, habría
desatado especulaciones, pero al mismo tiempo, certezas. Em
pero, el buen trabajo realizado por García Harfuch al frente de
la Secretaría de Seguridad en la Ciudad de México, no puede ni
debe ser equiparado a las superiores misiones de la Seguridad
Nacional. Persistir en esa ruta, lo sabemos bien, no ha dado
buenos resultados o al menos, no los esperados en los últimos
sexenios.
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Reformar la justicia con Estado
de Derecho

La organización internacional The World lustice Project
presentó su sexto informe del índice de Estado de Dere
cho 20232024. Esta herramienta es de las mediciones

más completas del mundo gracias a la evaluación en 142
países de 42 factores organizados en 8 dimensiones: Lí
mites al poder gubernamental  Ausencia de corrup
ción Gobierno abierto Derechas fundamentales Or

den y seguridad  Cumplimiento regulatorio  Justicia
civil  lusticia penal. Su metodología única se basa en la
compilación y análisis de tres fuentes de datos: 1. La in
formación institucional oficial de gobiernos e institucio
nes. 2. Una encuesta realizada a 12 mil personas ciuda
danas. 3. Un cuestionario aplicado a más de 2 mil perso
nas especialistas de distintos sectores de la sociedad.

Con un estancamiento general, especialmente en ma
teria de ausencia de corrupción, de una reducción en go
bierno abierto con una contracción del espacio cívico y
de la participación ciudadana, México está en el lugar 116,
con un promedio de 0.41 entre las 32 entidades evalua
das. El Estado de México, Morelos, Quintana Roo, Ciudad
de México y Guerrero salen están en las peores califica
das. Sin embargo, los derechos laborales se han fortaleci
do en 19 entidades gracias a la Reforma Laboral reciente.
En materia de orden y seguridad, la percepción de la po
blación ha mejorado ligeramente, con 24 estados que au
mentaron su puntaje y 2 lo mantuvieron con respecto al
año pasado. Pero las cifras oficiales de homicidios, de
incidencia delictiva, siguen estando en niveles altos y
preocupantes para la construcción de paz en México.

Con respecto a la justicia, el World lustice Project se
ñala un deterioro, por ejemplo, con una disminución en

17 estados de la garantía del debido proceso o con inves
tigaciones de los delitos que continúan siendo "el rubro
con el puntaje promedio más bajo de todo el índice". En
México la justicia sigue siendo víctima de la corrupción,
de la usurpación política discrecional, de su inaccesibili
dad, de su ineficiencia con tasas de impunidad que impi
den el fortalecimiento del Estado de Derecho. Más de 9

de cada 10 delitos no se denuncian por la desconfianza
en las instituciones y un porcentaje ínfimo de los pocos
delitos denunciados se resuelven. En paralelo, como
bien señalan las organizaciones de la sociedad civil ex
pertas en el tema, 4 de cada 10 personas que se encuen
tran privadas de la libertad en los reclusorios no han
recibido sentencia.

Las problemáticas prioritarias que enfrenta el mode
lo de justicia en México son mucho más complejas que el
mecanismo de nombramiento de las personas que la
imparten. Gracias a datos certeros, existe la oportunidad
de proponer una gran reforma judicial abierta, accesible,
con el tiempo adecuado, con una conversación pública
plural y la participación de todos los sectores rumbo a la
construcción de consensos frente a la decisión de unos

cuantos o de encuestas sesgadas.
La justicia es un contrapoder esencial para una de

mocracia funcional. Es una materia técnica que balan
cea, impacta a toda una sociedad en lo colectivo y en lo
individual. Necesitamos un mejor modelo de justicia.
Para ello se requiere de evidencias, profesionalismo, de
mocracia y Estado de Derecho.

(SaureLgt

Fecha: 17/06/2024

Página: 18

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Aurelien Guilabert

Costo: 8,458

Página 126 de 195 Índice



Claudia Sheinbaum

ante la encrucijada
de África

En el mundo entero las mujeres han ocupado espacios de poder
mediante cargos electivos o de toma de decisiones; el continente afri
cano no es la excepción. El mapa de países recientemente gobernados
por mujeres incorpora a Etiopía, Namibia, Gabón, Liberia, entre otros.

El número de candidatas ins

critas para la más reciente
elección de la Cámara de

Representantes de Marrue
cos alcanzó la cifra de dos

mil 329, es decir, 34.17 por
ciento del número total de candidatos,
además de seis ministras del gobierno
del país. El continente africano, que re
presenta 20 por ciento de las tierras del
planeta, es el hogar de mil 400 millones
de personas.

En un número significativo de países
africanos se produce una parte muy im
portante de los bienes agroalimentarios
que requiere Europa y que llegan a paí
ses tan distantes como México; otros
son expulsores de migrantes; en otros, el
desarrollo industrial y comercial es de
tal calado que se han vuelto los princi
pales socios manufactureros y comer
ciales de la mayor parte de los países
europeos, puesto que se producen desde
panes para el desayuno hasta partes pa
ra la fabricación de bienes durables: to

dos los amones civiles que surcan los
cielos del mundo tienen al menos una

parte fabricada en Marruecos. Dicho de
otra manera, las relaciones entre Euro
pa y África son similares a las que man
tienen Estados Unidos y Canadá con
México, Centroamérica y Sudamérica.

Desde finales de los años 70 se em

pezó a hablar del diálogo SurSur como
un modelo de cooperación entre los
países en vías de desarrollo, sin embar
go, la actividad económica ha sido la
punta de lanza del acercamiento entre
ambas regiones. El acelerado creci
miento de México en el ámbito econó

mico permite la implantación de gran
des empresas en el norte de África, es
pecíficamente en Marruecos.

Marcas tan prestigiosas como Bimbo
o Cemex han encontrado ahí el empla
zamiento adecuado para hacer negocios
con otros países africanos y europeos.
Pero no solamente eso; para entender
mejor nuestra proximidad en términos
de cultura política, Marruecos ha puesto
en marcha un ingreso digno para las
personas mayores de 65 años, así como
para las poblaciones vulnerables de mil
dirhams (equivalente a 100 dólares,

aproximadamente) a través de un regis
tro social unificado que permite llegar a
los beneficiaros de manera eficaz.

El programa de gobierno de Marrue
cos se articula en torno a cinco princi
pios fundamentales que empatan por
completo con las propuestas de la nueva
Presidenta de México: 1) la confirmación
de la vía democrática; 2) la instituciona
lización de la justicia social; 3) el forta
lecimiento de las condiciones de la clase

media, así como el establecimiento de la
infraestructura necesaria que permita
el surgimiento de una clase media en el
mundo rural; 4) la optimización del va
lor humano; 5) el desarrollo de políticas
públicas convergentes con las necesi
dades de los ciudadanos.

De esta manera, Marruecos se ha
convertido en la puerta de entrada hacia
África y en un acceso privilegiado a los
países árabes. Trabajemos unidos, Mé
xico y Marruecos, en esta etapa históri
ca que compartimos.

Presidente de la Alianza de Amistad Ma

rruecosMéxico, especialista y exministro
de México ante la OMC.
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Marcas tan pres
tigiosas como Bimbo

o Cemex han en
contrado ahí el em

plazamiento adecua
do para hacer nego
cios con otros países
africanos y europeos.
Pero no solamente

eso; para entender
mejor nuestra proxi
midad en términos de

cultura política, Ma
rruecos ha puesto en
marcha un ingreso

digno para las perso
nas mayores de 65
anos, así como para
las poblaciones vul

nerables de mil

dirhams (equivalente
a 100 dólares, aproxi

madamente).
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Tiradilos
EL GABINETE DE SHEINBAUM
•Un gran revuelo ha generado en el entorno
de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum
Pardo, la realización de la conferencia de
prensa de este Lunes, en la que se menciona
que podría dar a conocer a un par de los
integrantes del gabinete que le acompañarán.
E! 1 o.,, se debe a que sehan comenzado a filtrar
algunos nombres como el de Rosaura Ruiz, a
la SEP; Omar Gareía Harfuch,secretario de
Seguridad; Andrés Lajous, a la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes. Incluso, dicen
que La lista de los integrantes del gabinete
impactará en lo que suceda en la CDMX,
BATRES NO ADELANTA VISPERAS
•Como no queriendo la cosa, el jefe de
Gobierno, Martí Batres Guadarrama, anda
yi.?lMÍ??;!?rando_su"futuro polítk
sostiene.queeso lo:.decidirán la presM
.electa, Claudia Sheinbaum Pardo, o la jefa..
de Gobierno electa, Clara Bragada Molina,
cuando revelen los nombre sus próximos
gabinetes. Eso sí, cuando los reporteros Le
preguntaron si formaría parte del gabinete
de alguna de ellas, con displicencia
.t^spondió.secamente..Qtie.no le^
especulaciones. Más importancia le dio a
su Informe de Gobierno, que lo dará en el
nuevo centro de esparcimiento y bailongos,
como es el Monumento a la Revolución, el
próximo jueves 27, a las 10:00 horas, a un año
de asumir el cargo. Y qué
en.siLÍ^turq,.porque.para.algunos ]es viene la
oscuridad.

APOYO PARA AFANADORES
•La Unión Nacional Independiente de
Trabajadores y Empleados de Limpieza
(UNITYEL) persiste en las acciones para
favorecer a los colaboradores del sector,
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resulta que la organización liderada por
Marco Antonio Reyes Saldívar arrancó
desde el año pasado un programa de ayuda
en alimentos quc les permite ahorrar unos
1,200 pesos quincenales, equivalentes al 20%
de sus:.salariost con..posibilidades de
el monto. La dinámica consiste en incentivar
a los afanadores a cumplir en tiempo y forma
con sus jornadas, al hacerlo, son acreedores
a cinco comidas gratis. Al cierre de 2023

.4?. abarcar a__8_mil_
afanadores, pero en lo que va del año la cifra
se ha elevado para apoyar a 10 mil trabajadores
del aseo que pueden elegir entre 1,400
negocios disponibles enla CDMX, gracias a la
colaboración con una aplicación inteligente
c[Ue les i nd.i.ca 1 a s o pe iones ce rea na s a
los.centros laborales. En puerca, posibles
expansiones a Monterrey y Guadalajara.
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Los procesos de transformación en México
ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

FLOR DE LOTO

Hace unos días, cu una
mesa fie análisis de las

pasadas elecciones, me
locó coincidir con un

prest igiado académico
de la Facultad de De
recho de la UNAM y de

otras insl.il liciones educativas; el doctor
en Derecho Raúl Ávila Orlíz. El referido
académico compartió en ese espítelo
una interesante' leorización sobre los

procesos de transformación de nu eslío
país, que con su autorización intentaré
exponer fie manera sucinta en él pre
sente texto.

Decía el profesor que el movimiento
aulorrelerenciado como "Cuarta, Trans

formación'' (que lleva ya casi i años de
haber conquistado el poder político en
México, y Cuyo triunfo fue ratificado en
las urnas el pasado 2 ríe junio), no debe
ser visto como un proyecto de nación,
sino como un proceso histórico, eá decir,
no se trata de algo estático, sino de un
suceso que está "\ i\o" y en pleno desa
rrollo.

Consideraba el expositor de esta
teorización, que cada proceso fie trans

formación que lia vivido nuestro país,
constituye un reacomodo de las fuerzas
políticas, que ha servirlo para sacudirnos
algún yugo, o luchar y liberarnos de al
guna fuerza, y que casi cada proceso de
transformación ha generado una nueva
constitución.

Señaló que la primera transformación,
es decir, la guerra por la Independencia
fie nuestro país, nos ayudó a liberarnos
fiel yugo de la corona española, nos
permitió convertirnos en una nación in
dependiente, y como consecuencia fie
ese. movimiento, se expidió la Constitu
ción de 1824 (que este año cumple 200
años.) Los iconos de este movimiento,
los "héroes que nos dieron patria" son
recordados cada la de sepliembreen las
ceremonias conmemorativas a nuestra

independencia nacional.
La segunda transformación fue el pro

ceso fie Reforma liberal, eneabézado por
Benito Juárez. Nos liberó fiel sometimien
to a la iglesia católica; uno de los láciores
reales fie poder más perdurables en la
historia fie la humanidad. A ese proce
so le siguió la constit lición de. 1857, que
estableció nuevas bases del pacto social.

Tercera transformación: La Revolu

ción mexicana. Esie proceso inició con
el Siglo XX, pero se prolongó hasta el
fin de la era de los caciques militares
que, comenzando por don Porfirio Díaz,
llevaron a nuestro país al sometimiento
a otro de lo» eternos fací ores, realeo de
poder: el poderío militar.
Algunas de las etapas de lo que se

llamó genéricamente "revolución," van
incluso más allá de la emisión de la vi

gente constitución social de 1917. Ese
movimiento terminó hasta llegar a la
instauración del primer gobierno civil
del siglo pasarlo, a cargo de Miguel Ale
mán.

Flor de Loto: El actual proceso (Cuarta
'Transformación) constituye un levan
tamiento en contra del poderío econó
mico, coiicretanieiiie en la forma que
actualmente reviste: el neolibeialismo.
Lo anterior, con el fin fie buscar una más
justa distribución de la riqueza y el in
greso nacional. "Justicia social".
•Profesor Investigador visitante en el
CIDE. Investigador Nacional Nivel II del
SNI. Doctor en Derecho y en Ciencias

Políticas y Sociales (UNAM)
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Medios parciales de Veracruz

La gran derrota de la oposi
ción obliga a una reflexión
profunda y a una autocríti
ca constante; implica una
tarea similar para los me
dios, sobre todo donde fue
ron parte de la guerra sucia,

como es el cáso fie Veracruz, porque sin
ellos no hubiera sido posible.

Los columnislas que a sabiendas fie
que era mentira todo lo que difundía el
encargado de prensa de Pepe Yunes:, un
tal Filiberto, lo propagaban como una
verdad comprobada y cosa juzgada.
Aquellos que aseguraban estarían

colocados en el área de Comunicación

Social del gobierno de Yunes, no des
perdiciaban espacios para reiterar que
los rumores de Art uro Castagné y finan
ciados por Miguel Ángel Yunes Linares
eran ciertos, acusaciones endebles qué
faltaba no sólo comprobar sino inves
tigar.
Los columnislas que ya se veían re

partiendo chayoiescn la casa de gobier
no a sus colegas, aseguraban que ante el
descubrimiento fie las propiedades de
Rocío Nahle, el presídemela había aban
donado a su suerte y prefería concen

trarse en la. elección de la presidencia
dondeXóchill Gálvipz crecía rápidameii
le. J\ o era verdad ni la posesion de pro
piedades ni el crecimiento en intención
del voto de lá.cáiididata de la onosicióit.

En ese momento surgieron casas en
cuesiadoras creadas y pagadas por el
mismo mecenas de Pepe Yunes, cuyos
Cálculos repelían los y las columnislas
de poca moral y menor vocación, lie
gando al punto fie quiebre de exigir a
sus lectores que no hicieran caso de las
encuestas realizadas por empresas que
no tuvieran sus oficinas en Veracruz,

desconocían la idiosincrasia de
los habitantes. Descalificaban todo lo
que no esiiivieráucentaveaflo''por Yunes
Linares,

Hay una columnisla que se cita a sí
misma para comprobar qué lo qUédice
es verdad. Es decir, las evidencias sobre
su decir de hoy son las mentiras de ayer
y así extorsiona a los funcionarios pú bli
eos con amenazas de que sabe mucho
más, los afectados por miedo o por qui
társela de encima le dan dinero.
Ahora esa fauna se forma en una fila

pará felicitar a Rocío Nahle y decirle oue

siempl(, eslm]emn qtl(l desde
q||e sl|pielon ,|rI.'I ' era candidala ¡m
pulsaron su campaña, sin importar que
no hubiera nacido en Veracruz sino en
Zacatecas.
Estos autodenominados periodistas

deben saber que ellos también perdie
J™ el 2 cta ju,,¡". porque in
lluencia en la sociedad veracruzana, de
no ser así, hubiera ganado Pepe 'i unes.
pero no sólo nadie les creé, sino que
saben que son mercenarios de la inlbr
mación, cuyá ausencia o presencia es
imperceptible.
Hubo Muraras «Je grises
pcrsnn.llcs l|llc .ll.ll'llc.lll
SCF nicrcccdorcs llcl PrcnilO
Nacional de Periodismo,
cuando se entregaba a los
más serviles incondicionales
de pi"ií f " 'as ¿lie son

Mas de
*wn donde la «nagmaCIOn

.9.r?3b3.inonstruos con
• • j j

agres: íad y misoginia,
xenofobia y clasismo,
saña y discriminación.
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El extraño
caso de Rayón

n Rayón, un pequeño municipio a 110 km de
Hermosillo, Sonora, Sé vivió una jornada.elec
toral peculiar el 2 de junio. Un candidato no
registrado ganó la mayoría fie los votos. Sin
embargo, la alcaldía fue otorgada al repre
sentante de la coalición del l'RIPAVI'HI), en
conformidad con los criterios.jurídicos esta

blecidos por los tribunales electorales.
Ya en 2021, un candidato no registrado gatió la alcaldía del

municipio de Cucurpe, Sonora, su triunfo fue impugnado y
finalmente negado por el Tribunal Estatal Electoral de Sonora.
Estos precedentes legales han sido invocados nuevamente por
el Consejo Municipal Electoral ele Rayón, que, él 11 ele junio de
2024,entregó la constancia de mayoría y validez al candidato
fiel PANPR1PRD.

Este marco jurídico plantea un dilema: ¿de qué sirve
permitir la votación por candidatos no registrados si estos
votos no tienen impacto real en los resultados electorales?
La.situación en Rayón subraya la incongruencia de Una le
gislación que permite, la expresión de una voluntad popular
que. al final, es ignorada. Lo sucedido en Rayón debería
ser un punto de inflexión para considerar una reforma
política y electoral en el Congreso de la Unión. Es necesa
rio cuestionar la utilidad de mantener la opción de votar
por candidatos no registrados si estos votos no cuentan de
manera efectiva, Las opciones son claras;eliminar definiti
vamente esta posibilidad de la boleta electoral o modificar
la léy para qué los votos por candidatos no registrados sean
válidos en circunstancias donde existe una. clara mayoría
a lavor dé ellos.

La,sil uación actual no solo subestima, la voluntad popular,
sino que también socava la legitimidad fiel sistema demo
crático. Los ciudadanos de Rayón expresaron claranienle.su
preferencia por un candidato no registrado, y sin embargo, su
elección será ignorada en favor fie un candidato de partido.

El triunfo fie un candidato no registrado en Rayón y la sub
secuente adjudicación de la alcaldía a un candidato de coali
ción registrada pone en evidencia las deficiencias de nuestro
marco electoral. Es un llamado a reconsiderar las reglas que
rigen nuest ras elecciones y asegurar que la voz fiel pueblo sea
esettehada y respetada.

El Congreso ríe la Unión debe tomar este caso como un
ejemplo de la necesidad de cambiar para mejorar, y garan
tizar que en el futuro, cada voto tenga el poder de influir
en el resultado electoral, independientemente dé las for
malidades de registro. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La
política es fie bronce.

La Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales

contempla la figura del candidato no
registrado, No obstante, según los
criterios jurídicos, estos votos no son
considerados válidos para determinar
el resultado de una elección. Solo los

votos .emitidos a favor de candidatos
debidamente registrados tienen valor
legal para definir al ganador,
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PERFILA A ULISES LARA AL
FRENTE DE LA FISCALÍA
ojos que el aciuai encargado de la
oficina de "la Fiscalía General de Justicia
de ia Ciudad de México, Ülises Lara«
sea propuesio como el próximo tituiar
dela .dependencia.^.Consideran £U
la nueva conformación deí Congreso de
la CDMX, donde esián a un diputado
de tener la mayoría calificada, podrían
sacar sin sobresalto alguno, y con el
coraje de la oposición, su ratificación
en el cargo. *S.9. íí.a v. que. <>Mdar que
niisesjugó panel .importante en el

v!_(' i ,l_X ' AA:?_ kCf)S \
.S(. Jí! C.Í Landc >. ónlen es de .«ffircírensi 9.0
en contra de los ..ac tores políticos
oposición.

MERCADO PRESENTA DENUNCIA
ANTE LA FGJCDMX
•El .alcalde electo de .Magdalena Contreras
Fcr nand<) Mercado Guaida.sosL iene
&uenoesvenganza^ninadaj^arecido,
pero ahoga Abemos que presentó una
den une ia pena \, conirac^iién < > qu iénes
resulten .responsables, luego
un..dron.mandaran^a.grabar imágenes
de su casa en el que aparece uno cíe

sus hijos. Si bien el prox i mt> alcalde
no. .scñai( ) en ¡a qu creí l a al priisia Luis

dentro del grupo
cercano def morenista sClo señalan como
k.persona yuc dk > la i nsirucción. Tan es
así 3^.Í^rcadoj .QuMano romptóron
Hiodo tipo.de__relación. .Veremos cómo
procede iciclenuncia.

DIPUTADO SIN PARTIDO VA CON
TRA TESORERO DEL CONGRESO
"ELd|putad<y
Joaquín Fernández Tinoco, quien
pasó del PRI al PRD, luego a Movimiento
.Ciudadano y,t.finaímeníe al M
a .Plena zó con cj ema nda r pcnci lmenle
a¡ Test)rerc> dcl Cx¡ngrest) de ia CDMX,
Francisco Saldaña Liahut, porque,
asegura ..no le quiere entregar las
prerrogath/asque.tiene derecho en
.l()da. esta Segu nda 1 egi sjat ura. Dicen
C1 ue.n() jc enlregan k>s recursos porque
no saben a qué bancada pertenecen,
incluso.mencionan que..en su momento
k.dieron el recursos a[ios cooMinadores
dejas fracciones. en.las que estuvo jyque
pa sera cosa de los diputados si se ias
entregan o no. Pero más.aíiá_de eüo^_Don_
Carlos anda..amagando con proceder
kgalmenie;.parai que;íe den, lo que dicen,
k.loca.por ley.
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La salud de Biden

n cuestión de tan sólo dos semanas,
el casi seguro candidato a la presi
dencia fie los EUvJoe Biden, ha dado
muestra de no contar con una salud

plena dentro del espectro de un
hombre de 81 años y ha enfrentado
5 episodios que lo delatan.

Es motivo fie alarma el comportamiento público
fie Birlen, que ha provocado que no sólo la clase po
lítica o los medios de comunicación estén atentos a

esa os "episodios" sino que sea incluso tema social.
Y es que, no podernos dejar de lado el
tema de su salud que por cuestiones
aparentemente relacionadas a su
edad generan dudas, comentarios y
preocupaciones. El que se convirtió
en 2020 en presidente y a punto
de cumplir 78, es la persona más
longeva, en ganar una elección
presidencial en Estados Unidos y
de llegar a un segundo mandato,
lo iniciaría con casi 82 años y
lo finalizaría con 86 años.

No se puede ignorar que desde su llegada a la
Casa Blanca, han sido muchas las referencias a su
estado fie Salud y si está capacitado para dirigir el
Ejecu t ¡vo esl ad o u n id ense.

El "episodio" del jue\ os pasado en la reunión fiel
G7 en Italia, más el vivido un par de días antes en

los jardines de la Casa Blanca, son preocupantes.
En el 80 aniversario del Desembarco do Nor

mandía, se vio a Bidet! con dificultad para sen
tarse en el sitio que tiene asignado y en otras
imágenesse aprecia cómo olvido saludara Chuck
Schumer, líder de 1a. mayoría del Senario en un
acto también público.

Este vídeo ha creado controversiaporqLie en ese
momento parece que Biden se había despistado,
lo que podría sumarse a otro fie los lapsus que el
líder demócrata acumula en el mes de junio y han
puesto el foco fie nuevo en su Salud y capacidades
cognitivas. Y es que, a pesar ríe que el entorno del
presidente insiste en que sus facultades están in
tactas, la imagen que proyecta en los actos públicos
parece no ir en la misma línea.

Tal y como publicó el ABC hace tan sólo una.
semana, el presidente estadounidense se mueve
con lentitud y rigidez, parece encontrarse débil
y en ocasiones, incluso decaído. Además, había
con un hilo de voz e incurre en deslices verbales
como el ocurrido durante un discurso en la cum
bre del G7.

El médico personal del presidente Biden, Kevin
O ( oniioi. señaló en febrero pasado (última pu
blicación ríe sus exámenes) que su estado general
éra bueno, así de escueto y, á. partir fie ello, así los
rumores, especulaciones y, veremos qué más.
La elección presidencial fiel 5 fie noviembre y

en enero, el inicio del nuevo periodo, la pregunta
es ¿cómo llegará Joe Biden?
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PAZ Y
RECONCILIACIÓN
¿DÓNDE QUEDÓ EL VOTO CATÓLICO?
LUIS VEGA

Tras el resultado electoral del 2 de junio pre
gunté a obispos, sacerdotes y religiosos si
la jerarquía de la Iglesia había perdido "po
der de influencia" o el mensaje institucio
nal 110 había sido tan contundente para

orientar el voto católico.

Las respuestas fueron diversas y hablan de una
gama de matices que existen en la institución sobre
un evento político extraordinario como la campaña
presidencial.

Las más polémicas:
1. La Iglesia dejó de ser "voz de los que no tienen

voz", por ello influyen poco o casi nada en los grupos
vulnerables.

2 Muchos católicos no sienten cerca a sus pas
tores porque no los acompañan en sus luchas y aleg
rías cotidianas. La jerarquía vive un amasiato con el
poder político y económico, perdieron a las bases
por eso "no los escuchan".

3. Muchos católicos no quieren que obispos y
sacerdotes tiren línea política y digan por cuál can
didato votar. En la pasada elección los feligreses no
siguieron a sus pastores.

4 ¿Tiene la iglesia poder de persuasión? ¿Hay
comunicación entre fieles y jerarquía? El oído que la
feligresía presta a sus pastores es sobre temas reli
giosos y desconcierta cuando habla de otros asuntos.

5. El poder de persuasión de la jerarquía católica
en el proceso electoral fue limitado y débil a nivel na

cional porque no tiene instrumentos propios de comu
nicación ni recursos para influir; pero también porque
hubo presión sobre los ciudadanos desde el dinero pu
blico, una intensa campaña de publicidad y de la delin
cuencia organizada.

6. Se comprobó una vez más que no existe un
voto corporativo, católico a nivel nacional, los nive
les de influencia de la iglesia no son homogéneos en
todo el pais, cambian según el estado, la región y el
municipio. El voto de los católicos se diluyó por di
versas razones.

7  La Iglesia insistió en ser responsable al votar y
no el decir a la gente por quién votar. "En los comu
nicados de la CEM no hay indicación partidista. No
podemos hacer política partidista. Los mensajes
iban en el votar libre con responsabilidad". Nadie se
debe sentir rechazo por la opción política que esco
gió.

8. A la mayoría de las personas gusta que le den
dinero y muchos católicos decidieron votar por la
conveniencia y no por los valores.

Las personas prefirieron asegurarse con los apo
yos sociales antes que pensar en las consecuencias
de la elección para el resto del país, por más intentos
de concientización para votar por una candidata con
valores cercanos a la Iglesia.

Hay temas como el apoyo a migrantes, madres
buscadoras de familiares desaparecidos, el combate
a la violencia (sobre todo contra las mujeres) y en
general sobre asistencia social, donde la población
ve con buenos ojos la participación de la jerarquía
católica.
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EL ESPECTADOR
YA PLANEAN ABRIR DOLLARCITY
EN MÉXICO, EN EL AÑO 2026
HIROSHI TAKAHASH!
Las tiendas Dollarcity comenza

rán a llegar a México en el 2026.
Neil Rossy, Presidente y

Chief Executive Officer de Do

llarama Inc., presumió sólidos
resultados financieros para el primer tri
mestre del 2024.

"Comenzando con nuestros resultados

del primer trimestre, entregamos otro tri
mestre de fuerte crecimiento en ventas y un
incremento del 22.2 por ciento en las ga
nancias por acción. Como se anücipó, esta
mos viendo una normalización progresiva
en el crecimiento de ventas en tiendas com

parables, una tendencia que esperamos
continúe en los próximos trimestres y que
se refleja en nuestra guía de ventas para to
do el año fiscal", dijo Rossy a inversionistas
y analistas durante tina conferencia telefó
nica. "Consistente con los últimos dos anos,
continuamos experimentando una deman
da mayor a la histórica de productos de con
sumo básicos y otros artículos esenciales
del día a día. Mientras que la demanda de
mercancía general y productos estacionales
se mantiene estable en general, los clientes
están gastando su dinero discrecional de
manera prudente".

Informó que abrieron 18 nuevas tien
das netas de Dollarama entre enero y
marzo de este año, elevando su total de
tiendas a mil 569.

"Esto marca un buen ritmo desde el

inicio, ya que buscamos abrir más tiendas
de lo habitual en la primera mitad del año,
lo cual logramos exitosamente el año pa
sado. De cara al futuro, el camino de la
economía canadiense y el comporta
miento futuro del consumidor siguen
siendo difíciles de predecir, pero una cosa
es clara: la fortaleza de nuestra propuesta
de valor", dijo Rossy. "A medida que los
consumidores canadienses buscan con

veniencia y valor atractivo para su dinero
ganado con esfuerzo, nos mantendremos
enfocados en cumplir nuestra promesa de
valor y conveniencia. Lo haremos en to
das las categorías de productos, incluidos
productos de consumo, mercancía general
y artículos estacionales".

El CEO de la compañía canadiense dijo
además que crecieron su asociación en
América Latina con los de Dollarcity, asi
como un aumento en su participación ac
cionaria. "Al igual que Dollarama en Ca
nadá, la propuesta de valor de Dollarcity
está resonando con los consumidores en

América Latina, lo que habla de la rele
vancia de nuestro modelo de venta al por
menor a través de geografías y demogra
fías. Un componente clave de nuestra es
trategia de crecimiento a largo plazo, Do
llarcity ha generado resultados impresio
nantes año tras año. El negocio está dirigi
do por un equipo de liderazgo fuerte, que

lia estado ejecutando con éxito nuestra
estrategia a lo largo de más de una década
de asociación. Esto se refleja tanto en el
ritmo de apertura de nuevas tiendas de
Dollarcity como en la creciente contribu
ción de ganancias a lo largo de los años".

Adquirieron 10 por ciento adicional de
participación en el negocio por un valor
implícito total de 554 millones de dólares
en acciones comunes de Dollarama. Esto

eleva su participación en el negocio de
Dollarcity al 60 por ciento. Además, ne
gociaron una opción de compra para ad
quirir un 10 por ciento adicional de partici
pación a más tardar el 31 de diciembre de
2027.

"Confirmamos que México será el pr
óximo pais de entrada de Dollarcity, pla
neado para 2026", dijo Rossy como rema
te de esta incursión en la región. "Dollara
ma tendrá una participación accionaria
del 80 por ciento en México, lo cual repre
senta un nuevo país de operación bajo
nuestra asociación. México tiene una po
blación de cerca de 130 millones de perso
nas, así como un mercado minorista diná
mico. Creemos que el consumidor local
tendrá apetito por la propuesta de valor de
Dollarcity, como ha sido el caso en nues
tros actuales países de operación en Amé
rica Latina. Ingresaremos a México con el
mismo cuidado y disciplina que lo hici
mos en Colombia en 2017 y Perú en 2021".
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Banpay 12 años, con Peibo va por un banco, y Ortiz
plan en Coparmex CDMX y servicio el puntal

Recién se presentaron las propuestas de
los dos candidatos que buscan sustituir a
Armando Zúñiga en Coparmex CDMX, esto
en una asamblea a realizarse el 26 de junio.

No fue una reunión tersa. Especialmente
Leovigíldo Chávez formuló señalamientos
personales, no así Adalberto Ortiz Avalos
más enfocado en explicar su estrategia
orientada a modernizar esa confederación.

Tras una gestión en donde Zúñiga ha he
cho brillar a Coparmex CDMX, amén de que
heredará un excelente balance financiero,
Ortiz busca que el organismo sea capaz de
dar servicio 24 por 7 a sus afiliados.

De 34 años tiene a favor su expertis digi
tal. lunto con Fernando Ibarra ex IXE fundó

la firma financiera Peibo, especialista en
transmisión de dinero para tesorerías a em
presas. Fue la fintech 54 autorizada.

Ya presentó su solicitud para un banco a
CNBV de Jesús de la Fuente.

Peibo es subsidiaria de BanPay con 12
años en el mercado y que se ha orientado
más al ámbito internacional con operacio
nes en EU (Texas), Canadá (Ontario), GB
(Londres) y España (Madrid).

Con un flujo operativo cercano a 12.000
indp diarios, su fortaleza está en la eficien
cia operativa, disponibilidad inmediata y
bajo costo. En un par de meses Peibo incur
sionará en el segmento de consumo. Apro
vechará las 4 millones de personas interre
lacionadas entre empleados y clientes.

De ahí que entre sus propuestas en Co
parmex este dar capacitación para encajar
mejor en el nearshoring. Hay que reforzar,
explica Ortiz, el aspecto de prevención de
lavado de dinero y sustentabilidad.

La otra arista es inteligencia artificial. Se
habla mucho, pero pocos la aprovechan.
Ortiz remarca que Coparmex debe ser líder
con esa herramienta que a la postre hará
diferencia. Falta avanzar también en la re

gulación.
Respecto al nerviosismo de la coyuntu

ra, Ortiz parafrasea a Ibarra su socio: en la
in certidumbre y el caos se puede encontrar
la prosperidad, y para él, hay que ser flexi
bles y adaptarse.
Ortiz está también por dirigentes em

presariales apartidistas orientados a sus
compañías. Ellos sí pueden levantar la ma
no y esa es la historia y el legado de Copar
mex. Así que firme en la actual contienda.

RIESGO DE RECESIÓN, PEMEX UN
LASTRE Y DÉFICIT COMPLEJO
Acotar el déficit fiscal sin una reforma de

fondo y con un gasto asistencial al alza no
será nada sencillo.

Esta además la presión de Pemex de Oc
tavio Romero. El viernes en Cancún Carlos

Serrano economista en jefe del BBVA. en
fatizó en el mayor riesgo para el desbalance
fiscal que pueda significar la petrolera. Ya
es el 1.5% del PIB y un mayor soporte será
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insostenible. De facto advirtió que se corre
el riesgo de entrar en una recesión. Y tiene
razón máxime el impacto de la reforma ju
dicial en la inversión futura.
FIRMA FINSUS CON SANTIAGO
GIMÉNEZ PARA REPRESENTAR
LA MARCA

Besulta que la firma financiera Finsus
de Carlos Marmolejo y que tiene su fo
co en las pymes, acaba de concretar un
acuerdo con el futbolista Santiago Gi
ménez para que se convierta en emba

jador de la marca. El ex de Cruz Azul es
muy querido por la afición y su colabo
ración se logró en la víspera de la Copa
América que inicia el 20 de junio en
EU.

MEXICANOS FATALISTAS ANTE
CAMBIO CLIMATICO:
BARÓMETRO DE VEOLIA
La francesa Veolia que dirige aquí Ar
naud Penverne concluyó su 2° edición
del Barómetro de Transformación Eco

lógica. Se dará a conocer esta semana.

Se realiza vía encuestas en 26 países.
Un 66% de la población del orbe está
convencida que la inacción frente al
cambio climático resultará más costo

sa que la implementación de solucio
nes. Aquí 78% de los encuestados se
percibe vulnerable y 26% se muestra
fatalista respecto a la capacidad de re
vertir la situación. Vaya 11% estima que
ya es demasiado tarde.

@agullar"dd
albertoagullar<j>dondlnero.mx
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DEBEN CUMPLIR NORMATIVIDAD

Va mano dura contra
los bares en la CdMx
Asegura el jefe de Gobierno que
no se tolerarán establecimientos

que pongan en riesgo a los jóvenes
HILDA ESCALONA

Entorno a los casos que ocurrie
ron recientemente en bares y
establecimientos de entreteni
miento ocurridos en la colonia

Tránsito y en la calle Madero
del Centro Histórico, donde hubo sobre
cupo y en el segundo caso resultaron jó
venes Intoxicados por el consumo de al
cohol, el jefe de Gobierno, Martí Batres
Guadarrama, comentó que se tomaron
medidas rigurosas y se ejercerá todo el
peso de la ley contra aquellos que incu
rren de manera irresponsable en este tipo
de prácticas.

En conferencia de prensa, el mandata
rio hizo un llamado a los empresarios que
tienen establecimientos recreativos de

este tipo a qüe cumplan estrictamente con
la normatividad y que no los obliguen a
verse en la necesidad de aplicar sanciones
en su contra.

"Aquí el llamado es para quienes tie
nen las empresas de entretenimiento y
también para quienes tienen los inmue
bles donde ocurren este tipo de situacio
nes porque la prioridad es defender la in
tegridad física y la vida de los jóvenes. Van
al lugar a divertirse y terminan en una si
tuación de riesgo, pues no, no es posible.

Batres Guadarrama pidió toda la cola
boración de las empresas que realizan ac
tividades de entretenimiento a quienes les
dijo que las pueden realizar, pero cum
pliendo con las normas.

"No pueden sobrepasarse los cupos, no
puede darse alcohol a menores de edad,
en fin tiene que cumplir o simple y senci
llamente tendremos que aplicar medidas
y algunas de estas son de carácter penal",
advirtió.

En los recientes casos, el mandatario
comentó que como autoridad citaron a los
dueños de esos establecimientos con
quienes se llevó a cabo una reunión por
parte de la Secretaría de Gobierno, el In
vea y otras de las autoridades del Go
bierno de la Ciudad para pedirles su cola
boración.

"Se les pidió que colaboren pero
también se les dijo que se van a tomar
medidas, pero en ambos casos pues se
van a tener que aplicar sanciones, son
cosas muy delicadas, no es una cues
tión simplemente de una falta adminis
trativa, se pone en riesgo la integridad
física y hasta la vida de los jóvenes",
mencionó,

Al cuestionarle si habrá operativos de

forma permanente, el funcionario men
cionó que si, se va a realizar dispositivos
permanentes.

"Nos ayudan algunos programas que
ya tenemos, por ejemplo está el programa
de La Noche es de Todos, que nos permite
localizar situaciones de riesgo por un lado,
y por otro lado también la comunicación
que hay con los jóvenes a través de los
distintos programas de Los Jóvenes unen
al Barrio o Barrio Adentro y otros, de ahí
podemos tener información sobre dónde
ocurren situaciones así".

El mandatario reiteró su llamado a que
ese tipo de establecimientos que ofrecen
entretenimiento, lo hagan bajo la norma
tividad.

"I.d prioridad es
defender la integridad
física |* la vida de los

/('n enes. Van al lagar a
divertirse y terminan en
una sifaaciíín de riesgo,
paes no. no es posible"

k MARTÍ BATRES
1EFE DE GOBIERNO
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El mandatario hizo un llamado a los
empresarios que tienen establecimientos
recreativos de este tipo a que cumplan
estrictamente con la normatividad y que no
los obliguen a verse en la necesidad de
aplicar sanciones en su contra
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Alista Batres

informe por
un año de

gobierno
HILDA ESCALONA

El próximo jueves 27 de junio a las
10:00 de la mañana en el Monumento a
la Revolución, el jefe de Gobierno,
Martí Batres Guadarrama, dará un in
forme de su primer año de gestión.

En conferencia de prensa, el man
datario recordó que este domingo 16 de
junio de 2024 cumplió un año al frente
de] Gobierno de la Ciudad de México y
comentó que la felicitación para él será
doble pues es papá también.

"Tomé posesión como jefe de Go
bierno el 16 de junio de 2023 y, a lo lar
go de este año, hemos trabajado en to
dos los frentes, vamos a hacer un in
forme el próximo jueves 27 de junio a
las 10:00 de la mañana en el Monu
mento a la Revolución están cordial
mente invitados, y vamos a hablar de
un montón de cosas que hemos hecho
en materia de orden urbano, movili
dad, obras y, especialmente en temas
de política social, bienestar social, hay
muchas cosas que comentar".
Batres Guadarrama dijo que aún

tiene muchas metas que se propuso,
algunas de las cuales ya ha cumplido
además de que se han concretado mu
chas cosas que estaban en proceso,
además de agregar nuevas iniciativas y
nuevos procesos de transformación
social en la Ciudad de México.

"No quiero dejar de comentarlo,
pero de todas maneras, nuestro infor
me ya pormenorizado será el 27 de
junio, o sea, dentro de 11 días... perdón
el veinti... sí, el 27 de junio, dentro de 11
días; jueves 27 de junio a las 10:00 de
la mañana".
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Ayer Martí Batres cumplió un ano ai
frente del Gobierno capitalino
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E22E
RED COMPARTIDA
EL INFIERNO EN BACALAR

La realidad le pegó con todo a un pe
queño pueblo de Bacalar, a una comu
nidad llamada El Gallito, que amanece
este lunes bajo sitio por el cártel de
Caborca. Hoy están los pobladores In

tentando defender su pueblo, hay gente en el si
tio aunque hace una semana el ejército fue a
desalojar a las familias ante el inminente peligro
la medida es insuficiente, aunque se quedó un
grupo a defender la comunidad su poder de fue
go no se compara con el que tiene el Cártel de
Caborca. La historia empieza a principios de ma
yo cuando hombres armados identificados como
el cártel de Caborca entraron a la comunidad

exigiendo que abandonaran tierras y casas por
que ahora serian de su propiedad, los pobladores
se negaron y denunciaron ante las autoridades
las amenazas. El 19 de mayo se llevó a cabo un
encuentro entre pobladores y autoridades de la
Fiscalía del Estado y Guardia Nacional, entró a la
comunidad un grupo de sicario buscando a quie
nes fueron a denunciar, con fotografías de ellos
del momento de la reunión con las autoridades,
localizaron el domicilio de uno y mataron a su
familia, desaparecieran a otras, las mataron y si
guen las amenazas, los pobladores pidieron el
auxilio de la frederaclón para poder desplazar a
las mujeres y niños de la comunidad, acudiendo
al llamado el ejército el día 23 de mayo logrando
que se le diera segundad a 46 familias que aban
donaron hogares y propiedades,
Una vez que las fuerzas armadas se

fueron de la comunidad, la madruga
da del 12 de Junio, un grupo de sica
rios disparó, incendió, robó las casas,
vehículos, tractores y maquinaria.

Teniendo como consecuencia el asesinato de una

persona y la desaparición de un número indeter
minado de hombres.

Las lluvias se han retrasado en el país.
Nos cuentan que mientras en Campe
che, Yucatán y Quintana Roo no hay
problema alguno y las últimas lluvias
han sido torrenciales, en el norte de

seguir, todo así habrá declaratorias de desastre

para algunos estados por la pérdida del ciclo ag
rícola. Nos comentan que la gobernadora Maru
Campos ya tiene el tema en el radar, ya que las
autoridades federales simplemente no juegan en
equipo con Chihuahua. Nos confían que no es
nuevo y que con el cambio de gobierno, se espera
que todo pueda ser mejor.
Las cntícas al interior del PAN CDMX son

muchas. Una de ellas es que diputados y
alcaldes que en el 2021 ganaron, no hicie
ron su trabajo de convencer a la ciudada
nía para que el 2021 fuera aún mayor la

presencia del albiazul en la capital del país. Nos cuen
tan que la revolución al interior del partido ya inició
pero que la autocrítica parece muy limitada. Tras los
resultados del 2 de junio, ¿se seguirá con la idea del
Frente? Muchos panistas rechazan ya la idea.
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La Secretaria de Desarrollo Económico

informa que VallejoI, en Pantaco, captó
18 mil 336 millones de pesos de Inversión
en nuevos proyectos entre 2019 y 2024,
se encuentra en un 99% de ocupación

luego de que habló con más de 500 empresas po
tencialmente inversoras. Las inversiones hechas en

la zona provienen de diversos sectores,desde
aeroespacial y farmacéutica hasta logística y ma
nufactura, como: Alpla, Aximo. Bimbo, Biogentec,
Doppelmayr, Estafeta, Heineken. Honeywell, Neol
pharma, O'Donnell, y Prologis Chrysler que, en su
conjunto, han permitido la creación de 11 mil 589
empleos especializados y se ha impulsado la llegada
de inversión a las alcaldías GAM y Tlalpan.
Por cierto, este martes se presenta el

equipo de transición de Claudia Shein
baum y, bueno, pues nos dicen que ha
brá sorpresas porque muchos conside
ran que es la presentación del gabinete.

Trascendió, por ejemplo, que Marcelo Ebrard va a
manejar la entrega recepción de la SRE, pero en rea
lidad ya tiene una invitación a la Secretaria de Eco
nomía. Y así en varias áreas y es por eso que varios
de los secretarios que hoy están en el gobierno de la
CDMX están muy sonrientes, son a los que ya les
hablaron para pasar al siguiente nivel como es el
caso de Andrés Lajous, Luz Elena González, Bertha
Gómez, Marina Robles, entre otros, más casos espe

cíficos de otros sonrientes como Raquel Buenrostro
y Zoé Robledo ¿De qué se ríen?
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Algo más que palabras
Trastornos mentales diagnosticados;
que requieren de una prosperidad
humanística

A poco que nos adentremos en nosotros
mismos y en aquello que nos rodea, constataremos
que en todos los espacios y culturas, cuando fal
ta la salud mental, se produce una gran fragilidad,
que suele germinar en parte de una disolución de
la propia identidad, dejando a las personas sin sitio
alguno para poder reii,ventarse en sus dificultades,
sumado al rechazo de los que se asustan del tras
torno y no saben, o no quieren, acoger y tratarlo.
La discriminación y el estigma seguramente nos de
jen hundidos, aunque el objetivo no debe quedarse
únicamente en aliviar el sufrimiento. De igual for
ma, hemos de iniciar la transformación vivencial de
nuestros latidos, la concepción de los instintos y de
las estructuras sociales, hacia un nuevo modelo de
desarrollo que cuente con cualquier ser humano a
la hora de preparar un porvenir mejor para todos.
No olvidemos, jamás, que el padecimiento cerebral
es el opresor más temible y terrible. Desde luego
que sí, su influencia ha sido grande en el devenir ae
nuestra distintiva historia, que ha de vencer el ence
rramiento individualista, viviendo para los demás.

Muchas de estas inseguridades se curan con va
sos comunicantes. Hoy el espíritu terrorífico que
nos inunda es el sarampión de la humanidad. Por
eso, no hay mejor avance que pasar de la supervi
vencia a |a dicha, a ese bienestar que todos desea
mos conquistar y que comienza en el propio hogar
de cada uno. Por cierto, una educación que no sea
sensible a cualquier malestar o dolencia, marchita el
corazón; y hace que los jóvenes estén insensibiliza
dos respecto al sufrimiento, cuando debe hacernoscrecer los vínculos familiares. En consecuencia, re

afirmar y promover la plena realización de todos
los derechos humanos y libertades fundamentales
de las personas con hiperactividad, ansiedad, autis
mo, trastorno bipolar o de conducta, en igualdad de
condiciones con ios demás, aparte de ser algo justo
para hacer realidad el sueño de una sociedad inclu
siva, nos insta a comprendernos en la diversidad y
a extender el abrazo, que es lo que en realidad nos
lleva a una vida plena y gratificante. Por desgracia, el
contexto social no siempre acepta a los enfermos
mentales con sus limitaciones, lo que dificulta hallar
los recursos.

Desprendernos de los intereses egoístas
es esencial para entrar en la sanación de un orbe
cada día más dolorido, con talantes necios y com
portamientos inhumanos. Mutuamente, tenemos
que aprender a reprendernos, sobre todo para
incentivar los propios talentos y potenciales que
poseemos, lo que requiere un ejercicio
persistente y una mirada comprensiva.
En este senndo, la situación humanitaria
en el mundo es devastadora, la intensi
dad y el alcance de las hostilidades, nos
están dejando sin palabras. Todos estos
padecimientos, que nos sembramos mu
chas veces unos hacia otros, además nos
dañan como linaje pensante, nuestro
propio árbol existencial. Nos conviene,
pues, a todos hacer examen de concien
cia; al menos para adiestrar la voluntad
e instruirnos en nuevas líneas de acción,
como puede ser invertir mucho más en
la salud mental de niños y adolescentes,
lo que implica mejorar no sólo el rum
bo sanitario, sino también la prosperidad
humanística. Precisamente, ef papel de la
comunidad asistencial debe ser priori
tario en un mundo globalizado, pero no
fraternizado, en parte por esta crisis de
humanidad.

En efecto, integrando y ampliando
las intervenciones, tanto efectivas como
afectivas, en los sectores de la salud, la
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educación y la protección social, incluyen
do los programas de acción que promue
ven la atención donante y tierna de las
ramas hogareñas, es como se promueve
un mejor entendimiento de la salud men
tal. Naturalmente, es muy importante ha
cer partícipe el contexto vital en el que
se mueve el paciente, para que no le falte
el calor de su propia estirpe. Al fin y al
cabo, todo se traduce en saber acercar
se entre sí, en preocuparse y en ocupar
se por ellos. Por supuesto, si en verdad
queremos que prevalezca la cultura de la

comunidad dignificada, sobre la concep
ción del descarte esclavizado, tenemos
la obligación de romper el silencio que
rodea a cualquiera de las perturbaciones
craneales. La apuesta, por consiguiente
de! equilibrio psíquico, el juicio recto, el
valor moral, la audacia como valía o la
resistencia para sacar el mayor bien de
los contratiempos, son cuestiones que
tenemos pendientes de resolver y que
debemos prestar superior apoyo, al me
nos para continuar en el camino fecundo
de la atención solidaria. ¡Ojalá!
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chacaleoincognito(Q)gmail. com
Me ausenté dos semanas para poder tomar una

postura en esta columna, mi afán de saber,
de confirmar, de comunicar, nunca había

estado más claro que ahora, la necesidad de que las
personas sepan de lo que pasa a su alrededor, siem
pre traerá esperanza de resarcir los errores cometi
dos, estas cuatro ediciones que mi columna no se
publicó, aunado a los resultados electorales, la apatía
de la gente, me hizo pensar que tal vez es una misión
imposible, pero bastaron algunos comentarios de los
lectores, para entender que con una sola persona que
hiciera conciencia de lo que pasa en todos los ámbi
tos, y como tiene (todo que ver), me impulsa a comen
tar, analizar, desmembrar los hechos, para señalar
los y poder tener una respuesta a nivel gobierno, sé
que el escribir esta columna es algo aventurado, es
como pararme al borde del precipicio con patines,
en medio de una gran tormenta, pero vale la pena
hacerlo, y aunado a que en el verdadero deslinde de
responsabilidades, la omisión es tan lasciva como
los actos premeditados en contra de la sociedad, el
pueblo bueno y sabio.
Lo que pasó el 2 de junio en las elecciones en que

resulto ganadora Claudia Sheinbaum Pardo (presi
dente electa), es el reflejo de una sociedad que se
moviliza poco, y lo poco que se moviliza es por causas
sin sentido, obvio, hablo de los que no participan, los
que no trabajan en sus cuotas dianas democráticas, los
que no voltean a ver a las minorías, los derechos, los
que quieren disfrutar sin hacer nada, esos que chupan
más y no van ni por los refrescos, esos que dirigen la
selección nacional desde su sillón y sólo en Cuartos de
Final, es decir, somos ciudadanos ocasionales movidos
por modas, o efectos mediáticos, sin tener una real
conciencia de la trascendencia de lo que hacemos o
dejamos de hacer. Con una 4T empoderada, leonina,
abrumadora, aplastante, impositiva, reactiva orga
nizada, se fueron muchos anhelos democráticos,
pues no veo un debate donde los temas se enriquecen
y se escuchan las voces plurales, donde a la masa mal
lograda, se le da la forma deseada, en esos enriquece
dores encuentros de voces sabias, de tertulias para
disentir, del peso de las opiniones sin cuotas, de temas
sin sesgos, de resoluciones sin imposición, así se nutre
una democracia, y las mejores decisiones para los go
bernados, los a favor, y los en contra.
Al final de estas jornadas, pienso que en México

cayó un meteorito, que está extinguiendo ciertas

Me ausenté dos semanas para poder tomar una
postura en esta columna, mi afán de saber,
de confirmar, de comunicar, nunca había

estado más claro que ahora, la necesidad de que las
personas sepan de lo que pasa a su alrededor, siem
pre traerá esperanza de resarcir los errores cometi
dos, estas cuatro ediciones que mi columna no se
publicó, aunado a los resultados electorales, la apatía
de la gente, me hizo pensar que tal vez es una misión
imposible, pero bastaron algunos comentarios de los
lectores, para entender que con una sola persona que
hiciera conciencia de lo que pasa en todos los ámbi
tos, y como tiene (todo que ver), me impulsa a comen
tar, analizar, desmembrar los hechos, para señalar
los y poder tener una respuesta a nivel gobierno, sé
que el escribir esta columna es algo aventurado, es
como pararme al borde del precipicio con patines,
en medio de una gran tormenta, pero vale la pena
hacerlo, y aunado a que en el verdadero deslinde de
responsabilidades, la omisión es tan lasciva como
los actos premeditados en contra de la sociedad, el
pueblo bueno y sabio.
Lo que pasó el 2 de junio en las elecciones en que

resulto ganadora Claudia Sheinbaum Pardo (presi
dente electa), es el reflejo de una sociedad que se
moviliza poco, y lo poco que se moviliza es por causas
sin sentido, obvio, hablo de los que no participan, los
que no trabajan en sus cuotas dianas democráticas, los
que no voltean a ver a las minorías, los derechos, los
que quieren disfrutar sin hacer nada, esos que chupan
más y no van ni por los refrescos, esos que dirigen la
selección nacional desde su sillón y sólo en Cuartos de
Final, es decir, somos ciudadanos ocasionales movidos
por modas, o efectos mediáticos, sin tener una real
conciencia de la trascendencia de lo que hacemos o
dejamos de hacer. Con una 4T empoderada, leonina,
abrumadora, aplastante, impositiva, reactiva orga
nizada, se fueron muchos anhelos democráticos,
pues no veo un debate donde los temas se enriquecen
y se escuchan las voces plurales, donde a la masa mal
lograda, se le da la forma deseada, en esos enriquece
dores encuentros de voces sabias, de tertulias para
disentir, del peso de las opiniones sin cuotas, de temas
sin sesgos, de resoluciones sin imposición, así se nutre
una democracia, y las mejores decisiones para los go
bernados, los a favor, y los en contra.
Al final de estas jornadas, pienso que en México

cayó un meteorito, que está extinguiendo ciertas

especies muy necesarias para que este ecosistema
llamado gobernabilidad, se pueda dar y llevar a su
preservación, creo y espero se cumplan esos dichos
ocurrentes, simplistas, domingueros, de que si le
va bien a nuestro gobierno "Nos va bien a
TODOS", pues a leguas se ve que les ha ido rebién,
y a nosotros no nos alcanza, sin duda ha sido un
sexenio donde los de abajo han crecido, los excho
feres de trajes de poliéster y calcetas blancas, se
han vuelto empresarios feudos, las insípidas fun
cionarías en millonarias, los de malas calificacio
nes en poderosos jueces, los líderes sindicales ali
neados en socios, en fin, sí que les ha ido muy bien,
y si aunamos a esto que la oposición no trae unas cre
denciales muy bien vistas, con personajes impresen
tables, seres resucitados para este largometraje de
terror, que ni con la popularidad y fuerza de Xóchitl
Gálvez, pudieron borrar sus pasados incómodos,
aunque sin dejar de reconocer que había personas
muy valiosas en esta oposición, así como en el go
bierno entrante también las hay...
Un buen gobierno calla bocas, aplaca rumores

con hechos, clarifica las dudas con mensajes abier
tos, permite la auscultación de los actos, el escruti
nio de los resultados en políticas públicas, si bien
es cierto que ganó Claudia Sheinbaum, los ciudada
nos que no creen en su movimiento, en esa transfor
mación, en las líneas ideológicas que los mueven,
ellos también tienen derechos inalienables que de
ben ser resguardados por el gobierno, así como el
Estado de derecho, todo esto en un ambiente inclusi
vo. Sin duda es el momento de resolver los grandes
problemas del país, este es el momento de Claudia
Sheinbaum... como la estoica mujer que no esbozó
mueca alguna en sus apariciones televisivas, tomar
medidas firmes por el bien de este país, y no de unos
cuantos, preparar estrategias que ya deberían, si NO
me equivoco, de estarse solventando desde hace
tiempo, pues la campaña que la llevó a la VICTORIA
se viene haciendo desde hace 6 años, resolver el
tema del agua, la violencia, la economía, la prevención
de respuesta ante los desastres naturales, la inversión
que genere empleos, y muchas otras aristas que hacen
un país estable, con políticas asertivas, un futuro lleno
de derechos, libre, incluyente. Pues la nueva presiden
te, ya no podrá usar el argumento "de que el desmadre
lo dejaron los gobiernos del pasado", pues su más
importante actor en esta transformación, llamado
AMLO es ahora gobierno PASADO.

Fecha: 17/06/2024

Página: 2

Area cm2: 499

1 / 2

Columnas Políticas

El Chacal

Costo: 27,110

Página 148 de 195 Índice



especies muy necesarias para que este ecosistema
llamado gobernabilidad, se pueda dar y llevar a su
preservación, creo y espero se cumplan esos dichos
ocurrentes, simplistas, domingueros, de que si le
va bien a nuestro gobierno "Nos va bien a
TODOS", pues a leguas se ve que les ha ido rebién,
y a nosotros no nos alcanza, sin duda ha sido un
sexenio donde los de abajo han crecido, los excho
feres de trajes de poliéster y calcetas blancas, se
han vuelto empresarios feudos, las insípidas fun
cionarías en millonarias, los de malas calificacio
nes en poderosos jueces, los líderes sindicales ali
neados en socios, en fin, sí que les ha ido muy bien,
y si aunamos a esto que la oposición no trae unas cre
denciales muy bien vistas, con personajes impresen
tables, seres resucitados para este largometraje de
terror, que ni con la popularidad y fuerza de Xóchitl
Gálvez, pudieron borrar sus pasados incómodos,
aunque sin dejar de reconocer que había personas
muy valiosas en esta oposición, así como en el go
bierno entrante también las hay...
Un buen gobierno calla bocas, aplaca rumores

con hechos, clarifica las dudas con mensajes abier
tos, permite la auscultación de los actos, el escruti
nio de los resultados en políticas públicas, si bien
es cierto que ganó Claudia Sheinbaum, los ciudada
nos que no creen en su movimiento, en esa transfor
mación, en las líneas ideológicas que los mueven,
ellos también tienen derechos inalienables que de
ben ser resguardados por el gobierno, así como el
Estado de derecho, todo esto en un ambiente inclusi
vo. Sin duda es el momento de resolver los grandes
problemas del país, este es el momento de Claudia
Sheinbaum... como la estoica mujer que no esbozó
mueca alguna en sus apariciones televisivas, tomar
medidas firmes por el bien de este país, y no de unos
cuantos, preparar estrategias que ya deberían, si NO
me equivoco, de estarse solventando desde hace
tiempo, pues la campaña que la llevó a la VICTORIA
se viene haciendo desde hace 6 años, resolver el
tema del agua, la violencia, la economía, la prevención
de respuesta ante los desastres naturales, la inversión
que genere empleos, y muchas otras aristas que hacen
un país estable, con políticas asertivas, un futuro lleno
de derechos, libre, incluyente. Pues la nueva presiden
te, ya no podrá usar el argumento "de que el desmadre
lo dejaron los gobiernos del pasado", pues su más
importante actor en esta transformación, llamado
AMLO es ahora gobierno PASADO.
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

SE FUE ANDRADE TELLEZ, LLEGA
CRISTOBAL CASTAÑEDA CAMARILLO

*Seguridad Pública de Estado
DE MÉXICO "SUFRE" EL PRIMER
CAMBIO DE TITULAR, LUEGO DE 9
MESES DE HABER INICIADO LA ADMI

NISTRACIÓN de Delfina Gómez
como Gobernadora
¦ Hasta qué punto habrá sido

jA benéfico el cambio? Se dice que
por inoperación de Andrés Andrade

Téllez como Secretario de Seguridad del
Estado de México, es que recientemente
fue sustituido por el Teniente Coronel
Cristóbal Castañeda Camarillo, quien
fuera Secretario de Seguridad en
Sinaloa.
Edomex, uno de los Estados de la
República con mayor incidencia delicti
va y, sobre todo, uno de los Estados que
más alberga grupos criminales y del nar
cotráfico. No es secreto, por décadas, esa
entidad federativa ha estado en manos

de criminales, los cuales han sabido lle
gar, siempre a las autoridades, con el fin
de causar los menos destrozos posibles
contra la población "civil", o sea, los
que están fuera de esas organizaciones.
Se dice, la "fórmula mágica" que
ayudó a que la violencia en aquel
Estado se recrudeciera, fue precisa
mente "el diálogo y acuerdos" con
líderes criminales de la región, lo cual,
estarán de acuerdo, no es precisamente
lo más sano para quienes solo quieren
seguir sus vidas cotidianas, sin verse
envueltos en fuegos cruzados entre
"policías y delincuentes" cuando los
acuerdos "no sean cumplidos por
alguna de las partes", sin embargo, se
dice que "se hizo un buen trabajo" en
Sinaloa. Por lo pronto, se sabe que
Cristóbal Castañeda, renunció en agosto
del 2023 al cargo que ostentaba de
Secretario de Seguridad de Sinaloa si
explicación alguna.
Este que lo califican como "sobrevi
viente" de los "culiacanazos": dos

eventos en que fue detenido Ovidio
Guzmán, la primera cuando fue libera
do por instrucciones del presidente
López Obrador, en el llamado Jueves
Negroy del 17 de octubre de 2019; y la
segunda, el 5 de enero de 2023, cuando
*E1 Ratón1 fue capturado en su rancho
en la sindicatura de Jesús María, al
norte de Culiacán.

Recordemos que Castañeda Camarillo,
fue "ampliamente" recomendado por el
presidente Andrés Manuel López

¦ Hasta qué punto habrá sido
jA benéfico el cambio? Se dice que

por inoperación de Andrés Andrade
Téllez como Secretario de Seguridad del
Estado de México, es que recientemente
fue sustituido por el Teniente Coronel
Cristóbal Castañeda Camarillo, quien
fuera Secretario de Seguridad en
Sinaloa.

Edomex, uno de los Estados de la
República con mayor incidencia delicti
va y, sobre todo, uno de los Estados que
más alberga grupos criminales y del nar
cotráfico. No es secreto, por décadas, esa
entidad federativa ha estado en manos

de criminales, los cuales han sabido lle
gar, siempre a las autoridades, con el fin
de causar los menos destrozos posibles
contra la población "civil", o sea, los
que están fuera de esas organizaciones.
Se dice, la "fórmula mágica" que
ayudó a que la violencia en aquel
Estado se recrudeciera, fue precisa
mente "el diálogo y acuerdos" con
líderes criminales de la región, lo cual,
estarán de acuerdo, no es precisamente
lo más sano para quienes solo quieren
seguir sus vidas cotidianas, sin verse
envueltos en fuegos cruzados entre
"policías y delincuentes" cuando los
acuerdos "no sean cumplidos por
alguna de las partes", sin embargo, se
dice que "se hizo un buen trabajo" en
Sinaloa. Por lo pronto, se sabe que
Cristóbal Castañeda, renunció en agosto
del 2023 al cargo que ostentaba de
Secretario de Seguridad de Sinaloa si
explicación alguna.
Este que lo califican como "sobrevi
viente" de los "culiacanazos": dos

eventos en que fue detenido Ovidio
Guzmán, la primera cuando fue libera
do por instrucciones del presidente
López Obrador, en el llamado Jueves
Negroy del 17 de octubre de 2019; y la
segunda, el 5 de enero de 2023, cuando
*E1 Ratón1 fue capturado en su rancho
en la sindicatura de Jesús María, al
norte de Culiacán.

Recordemos que Castañeda Camarillo,
fue "ampliamente" recomendado por el
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¦ Hasta qué punto habrá sido
jA benéfico el cambio? Se dice que

por inoperación de Andrés Andrade
Téllez como Secretario de Seguridad del
Estado de México, es que recientemente
fue sustituido por el Teniente Coronel
Cristóbal Castañeda Camarillo, quien
fuera Secretario de Seguridad en
Sinaloa.

Edomex, uno de los Estados de la
República con mayor incidencia delicti
va y, sobre todo, uno de los Estados que
más alberga grupos criminales y del nar
cotráfico. No es secreto, por décadas, esa
entidad federativa ha estado en manos

de criminales, los cuales han sabido lle
gar, siempre a las autoridades, con el fin
de causar los menos destrozos posibles
contra la población "civil", o sea, los
que están fuera de esas organizaciones.
Se dice, la "fórmula mágica" que
ayudó a que la violencia en aquel
Estado se recrudeciera, fue precisa
mente "el diálogo y acuerdos" con
líderes criminales de la región, lo cual,
estarán de acuerdo, no es precisamente
lo más sano para quienes solo quieren
seguir sus vidas cotidianas, sin verse
envueltos en fuegos cruzados entre
"policías y delincuentes" cuando los
acuerdos "no sean cumplidos por
alguna de las partes", sin embargo, se
dice que "se hizo un buen trabajo" en
Sinaloa. Por lo pronto, se sabe que
Cristóbal Castañeda, renunció en agosto
del 2023 al cargo que ostentaba de
Secretario de Seguridad de Sinaloa si
explicación alguna.
Este que lo califican como "sobrevi
viente" de los "culiacanazos": dos

eventos en que fue detenido Ovidio
Guzmán, la primera cuando fue libera
do por instrucciones del presidente
López Obrador, en el llamado Jueves
Negroy del 17 de octubre de 2019; y la
segunda, el 5 de enero de 2023, cuando
*E1 Ratón1 fue capturado en su rancho
en la sindicatura de Jesús María, al
norte de Culiacán.

Recordemos que Castañeda Camarillo,
fue "ampliamente" recomendado por el
presidente Andrés Manuel López

Obrador, Salvador Cienfuegos Zepeda y
Luís Crescendo Sandoval, secretarios de
la Defensa, para que se hiciera cargo de la
seguridad en Sinaloa.
En el cargo, Castañeda Camarillo
estuvo por cinco años, y dos adminis
traciones diferentes: las de Quirino
Ordaz y Rubén Rocha.
Hoy, llega al Estado de México, luego de
que Andrade Téllez presentara su renun
cian, a petición de la Gobernadora del
Estado de México, Delfina Gómez, para
dar paso al relevo en cuestión.
Dicen que Andrade Téllez no pudo con
el paquete, sin embargo, por varias
semanas el Gobierno del Estado de

México, ha referido ante los medios de
comunicación que el índice delictivo
en la entidad ah ido en descenso,
dando a conocer incluso cifras del

cómo la "seguridad regresa a los
mexiquenses" por lo que es incohe
rente que se asegure que Andrade
Téllez no pudo con el cargo que le fue
conferido.

Por lo pronto, el "nuevo Secretario",
Cristóbal Castañeda Camarillo, entre
sus cartas de presentación destacan 23
años ininterrumpidos al servicio de la
Sedeña de 1993 a 2016 y su último cargo
como Subsecretario de Seguridad
Pública y Prevención y Readaptación
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Social de la Secretaría de Seguridad
Pública del Estado de Sinaloa desde el i
de enero del 2017.

Hoy, se espera que éste cumpla con las
expectativas para combatir la violencia e
inseguridad en el Estado de México, sin
embargo se dice que su principal tarea
será llegar hasta los grupos delictivos que
operan a lo largo y ancho del estado de
México para, en un momento dado, cum
plir con el objetivo que le ha encomenda
do el Gobierno de Delfina Gómez; o sea,
esto pinta como que Castañeda
Camarillo podría llegar a acuerdos con
los líderes de dichos grupos, para asegu
rar que los índices delictivos de los que
tanto presume esta administración mexi
quense, en verdad vayan a la baja y con
ello garantizar la confianza de los mexi
quenses.
Parece fácil, pero no es así cuando no
se está tratando con "niños de prima
ria" sino con verdaderos delincuentes

que aún traen asoleado a los mexiquen
ses.

Tiempo al tiempo queridos lectores, a
ver hasta dónde llega o le permiten lle
gar al nuevo Secretario de Seguridad,
Cristóbal Castañeda Camarillo.
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Poker^ r ^ m*poli ta
Matías Pascal

¿Puede aún cambiar el
inminente destino de la
reforma judicial?

La mesa de juego está servida, y en esta
partida de poker político, la reforma
judicial es el bote más codiciado. El

gobierno de Morena, PVEM y PT, con sus
cartas bien ocultas, apuesta fuerte para
conseguir la mayoría calificada que les
permita cambiar las reglas del juego. Pero,
¿hay alguna jugada que pueda evitar esta
reforma?

El Poder Judicial de la Federación tiene
una mano que podría cambiar el curso del
juego. A través del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), se
podría evitar la sobrerrepresentación en la
Cámara de Diputados que Morena y sus
aliados necesitan para ganar la partida.
Los argumentos son sólidos y numerosos, y
van más allá de una simple interpretación
gramatical del artículo 54V constitucional.
Desde 2007, las coaliciones políticas tienen

una regulación distinta, y la Tesis Ul/2002 del
TEPJF ofrece razonamientos claros sobre la
asignación de diputados de representación
proporcional, evitando la sobrerrepresenta
ción y protegiendo a las minorías. Sí el TEPJF
juega bien sus cartas, puede frenar la sobre
rrepresentación de Morena y sus aliados,
impidiendo que se lleven el bote sin opo
sición.

Si, por el contrario, el TEPJF permite esta
sobrerrepresentación bajo el pretexto de
una interpretación estricta de la Constitu
ción, los diputados de la oposición se que
darían sin cartas para jugar. Sin el 33 %
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necesario para presentar acciones
de inconstitucionalidad, Morena po
dría reformar la Constitución a su

antojo, sin frenos ni contrapesos.
El siguiente paso en su jugada maestra

sería convocar a un Congreso Constitu
yente para expedir una nueva Constitu
ción, dejando a la oposición fuera del
juego.
La responsabilidad recae en

la Sala Superior del TEPJF,
que deberá tomar una deci
sión crucial. Pase lo que pa
se en el INE, habrá impug
naciones, y el destino de
la reforma judicial de
penderá de cómo se
resuelvan estas dispu
tas.

La inminente reforma

judicial trae consigo conse
cuencias económicas signifi
cativas. Desde el 3 de junio, el
peso mexicano ha mostrado
niveles de volatilidad no vis

tos en años, evocando recuer
dos del "error de diciembre"

de 1994, cuando el peso sufrió
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cativas. Desde el 3 de junio, el
peso mexicano ha mostrado
niveles de volatilidad no vis

tos en años, evocando recuer
dos del "error de diciembre"

de 1994, cuando el peso sufrió

una brutal devaluación. Banamex ha com

parado la posible aprobación de estas refor
mas con un potencial "error de septiem
bre", sugiriendo que podríamos enfrentar
otra crisis si se cometen errores similares.

Sin embargo, a diferencia de hace 30
años, la economía mexicana ha construido
blindajes sólidos que la hacen más resi
liente. Aunque existe el riesgo de erro
res humanos y de gobernabilidad, los fun
damentos económicos parecen más robus
tos.

Este lunes se darán a conocer los resulta

dos de la encuesta presidencial sobre la
reforma judicial, que ya anticipamos favora
ble. La gran expectativa de la semana será la
presentación del gabinete que acompaña
rá a la presidenta Sheinbaum a partir del 1
de octubre. Los jugadores están listos, y la
partida apenas comienza. ¿Quién tendrá la
mejor mano para llevarse el bote? Esta
mos atentos. ¡Ciaooo!
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Deiíj^uldad y educación
Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez @hotmail.com_]
Otra vez la migración
La semana pasada entró en vigor una orden

ejecutiva del presidente Joe Biden que
cierra la frontera con México para los

solicitantes de asilo. La medida implica un
cambio importante en la política migratoria de
Estados Unidos. A saber:

¿Qué dice la orden ejecutiva de Biden
sobre el cierre de la frontera a solicitantes

de asilo? La orden estipula que no se recibirán
solicitudes de asilo en la frontera cuando la can

tidad promedio de migrantes que cruzan de
manera ilegal supere el número de 2 mil 500
cruces diarios en una semana determinada. La

medida contempla ciertas excepciones, que
se detallan en esta guía.
También hay informes de que se estarían

analizando brindar algunas protecciones a los
cónyuges de ciudadanos estadounidenses.
Y, por supuesto, la medida no contem

pla a las personas que cruzan sin ser
detectadas y/o no solicitan asilo.
¿A qué se debe esta decisión? Hay tres

factores importantes que parecen haber
influido en la decisión de Biden:

1. La cifra de cruces ilegales de la frontera
ha llegado a niveles récord en los últimos
meses, lo que supone un desafío para las
comunidades fronterizas, el sistema de proce
samiento migratorio y los servicios en las ciu
dades santuario, que están obligadas a brin
dar servicios a ¡os recién llegados, pero que
se han visto rebasadas.

2. También, el presidente ha hecho uso de su
privilegio ejecutivo, luego de que un proyecto
de ley bipartidista muy parecido se estancó.

Muchos republicanos, alentados por
Trump, se resistían a concederle a Biden una
victoria legislativa en un año electoral.
3. Por último, la migración se ha convertido

en un tema más urgen fe, debido a las campañas
electorales, y el expresidente Donald Trump ha
endurecido su discurso antinmigrante mientras
que a Biden se le critica, incluso en su partido,
por no actuar con decisión para asegurar la
frontera. Algunas encuestas muestran que
Trump aventaja a Biden en la contienda presi
dencial de noviembre.

¿Cómo cambian las
cosas con esta orden?

Antes, cuando las personas eran deteni
das al cruzar la frontera, los agentes les pre
guntaban si temían volver a su país de ori
gen. Si decían que sí y pasaban una revi
sión preliminar, por lo general se Ies per
mitía quedarse en Estados Unidos mien
tras eran llamados ante la Corte para sus
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que a Biden se le critica, incluso en su partido,
por no actuar con decisión para asegurar la
frontera. Algunas encuestas muestran que
Trump aventaja a Biden en la contienda presi
dencial de noviembre.

¿Cómo cambian las
cosas con esta orden?

Antes, cuando las personas eran deteni
das al cruzar la frontera, los agentes les pre
guntaban si temían volver a su país de ori
gen. Si decían que sí y pasaban una revi
sión preliminar, por lo general se Ies per
mitía quedarse en Estados Unidos mien
tras eran llamados ante la Corte para sus

tentar su solicitud de asilo.

Ese proceso podía tardar años y, en oca
siones, las autoridades les perdían la pista
a estas personas.
Ahora, las personas que sean sorprendidas

al cruzar deberán expresar voluntariamente
el temor de volver a su país sin esperar a que
los agentes lo pregunten, una práctica conoci
da como shout test.

Los defensores de los migrantes aseguran
que esto deja desprotegidas a muchas per
sonas que huyeron de sus países.
Para Human Rights First, la orden de

Biden "será una receta para el desastre y
sin duda dará lugar a que los refugiados
sean enviados al peligro o, peor aún, a la
muerte".

Incluso, la Unión Estadounidense por las
Libertades Civiles (ACLU, por sus siglas en
inglés) señaló que va a demandar al gobier
no para desafiar la orden en tribunales.
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Cn Jbtfilú AtfiH
GODA LILLIAN MONTANO HVMPHREY

gildamh@hotmail.com
Cultura, sustentabilidad

Y DEMOCRACIA
ara analizar sus diferentes y muy disP!tintos problemas, debemos de enten
der a los indígenas. Mi peculiar visión

de que no han podido resolverlo es por no
haberlos escuchado, en ese sentido, no pode
mos entenderlos.

Para hacerlo, hay que entender también
que, como dice Enrique Leff: La cultura se
ha vuelto política.
Más allá de las políticas culturales que pro

mueven y difunden la "cultura universal11 y las
expresiones folclóricas tradicionales, lo que
hoy se reivindica es la cultura como un princi
pio de significación y ubicación en el mundo,
como un conjunto de valores, saberes y prácti
cas que organizan la vida social de los pueblos.
El derecho a la diferencia se convierte en una

valorización de la diversidad cultural, y promue
ve la multiplicidad de estilos étnicos y proyectos
de vida comunitaria y social.
Obviamente, ¡a emergencia de estos nuevos

derechos culturales son fuente de antagonismos
frente a las reglas de organización del mundo a
través de la preeminencia de las leyes del mer
cado, así como de la unidad e integración nacio
nal, frente a la multietnicidad y la diversidad de
proyectos culturales de una nación como
México.

Frente al proyecto integracionista de los
pueblos indígenas y la proclamación de una
democracia representativa basada en el pluri
partidismo y la transparencia cada vez mayor
de los procesos electorales, hoy en día se per
fila un nuevo proyecto de democracia, fundado
en el derecho a la autonomía de los pueblos, a
la reapropiación de la naturaleza y la cultura, y
a la autogestión de sus procesos productivos y
sus estilos de vida.

Estos principios de autonomía y autogestión
implican el reclamo de un derecho al control
directo de la vida y la producción, a regir la vida

ara analizar sus diferentes y muy disP!tintos problemas, debemos de enten
der a los indígenas. Mi peculiar visión

de que no han podido resolverlo es por no
haberlos escuchado, en ese sentido, no pode
mos entenderlos.

Para hacerlo, hay que entender también
que, como dice Enrique Leff: La cultura se
ha vuelto política.
Más allá de las políticas culturales que pro

mueven y difunden la "cultura universal11 y las
expresiones folclóricas tradicionales, lo que
hoy se reivindica es la cultura como un princi
pio de significación y ubicación en el mundo,
como un conjunto de valores, saberes y prácti
cas que organizan la vida social de los pueblos.
El derecho a la diferencia se convierte en una

valorización de la diversidad cultural, y promue
ve la multiplicidad de estilos étnicos y proyectos
de vida comunitaria y social.
Obviamente, ¡a emergencia de estos nuevos

derechos culturales son fuente de antagonismos
frente a las reglas de organización del mundo a
través de la preeminencia de las leyes del mer
cado, así como de la unidad e integración nacio

nal, frente a la multietnicidad y la diversidad de
proyectos culturales de una nación como
México.

Frente al proyecto integracionista de los

pueblos indígenas y la proclamación de una
democracia representativa basada en el pluri
partidismo y la transparencia cada vez mayor
de los procesos electorales, hoy en día se per

fila un nuevo proyecto de democracia, fundado
en el derecho a la autonomía de los pueblos, a
la reapropiación de la naturaleza y la cultura, y
a la autogestión de sus procesos productivos y
sus estilos de vida.

Estos principios de autonomía y autogestión
implican el reclamo de un derecho al control
directo de la vida y la producción, a regir la vida

social de acuerdo con valores consensuados

por la comunidad y una ruptura con los esque
mas de poder que han generado la destrucción
de la naturaleza, la opresión de las culturas, el
yugo de la ciencia objetivadora y cosificadora,
frente a los saberes culturales que son fuente de
significaciones y sentidos sociales.
Este es el drama político que hoy ejempli

fíca el movimiento del EZLN y de muchos
otros pueblos indígenas de México, Jlmérica
Latina y el mundo entero frente al Estado
nación.

El Estado Jbusca el control de la degradación
ambiental a través de los instrumentos del mer

cado, políticas conservacionistas y normas
ambientales; busca la remunicipalización, que
implica la ramificación de los brazos de poder
del Estado en la vida pública de los pueblos.
En este contexto político, el concepto de

autonomía plantea el desujetamiento de los
pueblos del poder del Estado y del mercado
para reorganizar su vida a partir de sus propios
valores, normas y sentidos existenciales. Este
es el sentido del reclamo de autonomía.

Hoy en día la cultura combate con la eco
nomía en la definición y delimitación de terri
torios como espacios de producción y de vida
atravesados por estrategias de poder en torno
a 1a reapropiación de la naturaleza.
Las identidades culturales se están reconfi

gurando en el contexto de ¡as políticas de ¡a
globalización económicoecológica. Frente al
discurso de la sustentabilidad que busca una

ciudadanía global y una cultura ecológica
homogénea, la lucha por ¡as autonomías
implica la definición de nuevas identidades
culturales que se caracterizan por su diversi
dad y se construyen en relación directa con su

entorno ecológico.

Estas identidades emergen como la

afirmación de una diferencia que lleva en

ciernes un antagonismo potencial.

Y es eso lo que hoy observamos con la poli

tización de la cultura, donde se configuran
nuevas identidades en torno a los derechos

de las comunidades a apropiarse su patrimo
nio de recursos naturales y culturales, sus
territorios étnicos como hábitat que implica
el lugar donde se desarrollan las prácticas

productivas y proyectos sociales para habitar

el mundo. En este sentido, las luchas por la

autonomía de los pueblos indígenas y los

principios de una nueva racionalidad ambien

tal se demarcan de la concepción globaliza
dora de la naturaleza y la economía.

Hoy en día, la cultura se ha
convertido en cultura política

Los nuevos derechos culturales se inscri
ben en un proceso de reconstitución de
ancestrales identidades culturales que se dan
en el contexto de un proceso de globalización
que implica diferentes estrategias de apro
piación y aprovechamiento de la naturaleza.

En este sentido, frente a la ecologización de

la economía, las luchas indígenas y campesi

nas por la dignidad y la democracia, por la

autonomía y la sobrevivencia, implican tam

bién una lucha por la reapropiación de su
patrimonio de recursos naturales y culturales.
Frente al proceso de homogeneización cultu
ral de los pueblos que induce la globalización
económica, frente al embate contra los valo

res culturales que imprime la valorización

económica de todos los órdenes de la vida,

hoy se reivindica el derecho a la diversidad y

a la diferencia.

Este derecho a la diferencia no sólo se da

en el nivel de las subjetividades individua
les, sino que atañe a los derechos colecti
vos, que hoy en día se debaten por definir y
legitimar procesos alternativos de asenta
miento en el territorio y nuevas formas de
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discurso de la sustentabilidad que busca una
ciudadanía global y una cultura ecológica
homogénea, la lucha por ¡as autonomías
implica la definición de nuevas identidades
culturales que se caracterizan por su diversi
dad y se construyen en relación directa con su
entorno ecológico.
Estas identidades emergen como la

afirmación de una diferencia que lleva en
ciernes un antagonismo potencial.
Y es eso lo que hoy observamos con la poli

tización de la cultura, donde se configuran
nuevas identidades en torno a los derechos

de las comunidades a apropiarse su patrimo
nio de recursos naturales y culturales, sus
territorios étnicos como hábitat que implica
el lugar donde se desarrollan las prácticas
productivas y proyectos sociales para habitar
el mundo. En este sentido, las luchas por la
autonomía de los pueblos indígenas y los
principios de una nueva racionalidad ambien
tal se demarcan de la concepción globaliza
dora de la naturaleza y la economía.

Hoy en día, la cultura se ha
convertido en cultura política

Los nuevos derechos culturales se inscri

ben en un proceso de reconstitución de
ancestrales identidades culturales que se dan
en el contexto de un proceso de globalización
que implica diferentes estrategias de apro
piación y aprovechamiento de la naturaleza.
En este sentido, frente a la ecologización de
la economía, las luchas indígenas y campesi
nas por la dignidad y la democracia, por la
autonomía y la sobrevivencia, implican tam
bién una lucha por la reapropiación de su
patrimonio de recursos naturales y culturales.
Frente al proceso de homogeneización cultu
ral de los pueblos que induce la globalización
económica, frente al embate contra los valo
res culturales que imprime la valorización
económica de todos los órdenes de la vida,
hoy se reivindica el derecho a la diversidad y
a la diferencia.
Este derecho a la diferencia no sólo se da

en el nivel de las subjetividades individua
les, sino que atañe a los derechos colecti
vos, que hoy en día se debaten por definir y
legitimar procesos alternativos de asenta
miento en el territorio y nuevas formas de
aprovechamiento de la naturaleza.

discurso de la sustentabilidad que busca una
ciudadanía global y una cultura ecológica
homogénea, la lucha por ¡as autonomías
implica la definición de nuevas identidades
culturales que se caracterizan por su diversi
dad y se construyen en relación directa con su
entorno ecológico.
Estas identidades emergen como la

afirmación de una diferencia que lleva en
ciernes un antagonismo potencial.
Y es eso lo que hoy observamos con la poli

tización de la cultura, donde se configuran
nuevas identidades en torno a los derechos

de las comunidades a apropiarse su patrimo
nio de recursos naturales y culturales, sus
territorios étnicos como hábitat que implica
el lugar donde se desarrollan las prácticas
productivas y proyectos sociales para habitar
el mundo. En este sentido, las luchas por la
autonomía de los pueblos indígenas y los
principios de una nueva racionalidad ambien
tal se demarcan de la concepción globaliza
dora de la naturaleza y la economía.

Hoy en día, la cultura se ha
convertido en cultura política

Los nuevos derechos culturales se inscri

ben en un proceso de reconstitución de
ancestrales identidades culturales que se dan
en el contexto de un proceso de globalización
que implica diferentes estrategias de apro
piación y aprovechamiento de la naturaleza.
En este sentido, frente a la ecologización de
la economía, las luchas indígenas y campesi
nas por la dignidad y la democracia, por la
autonomía y la sobrevivencia, implican tam
bién una lucha por la reapropiación de su
patrimonio de recursos naturales y culturales.
Frente al proceso de homogeneización cultu
ral de los pueblos que induce la globalización
económica, frente al embate contra los valo
res culturales que imprime la valorización
económica de todos los órdenes de la vida,
hoy se reivindica el derecho a la diversidad y
a la diferencia.

Este derecho a la diferencia no sólo se da

en el nivel de las subjetividades individua
les, sino que atañe a los derechos colecti
vos, que hoy en día se debaten por definir y
legitimar procesos alternativos de asenta
miento en el territorio y nuevas formas de
aprovechamiento de la naturaleza.
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Reforestación
La campaña de reforestación iniciada
por el Líder deL Partido Verde en La
entidad mexlquense José Alberto
Couttolenc Buentello por los rumbos
de Hueypoxtla y Melchor Ocampo es
interesante; Lo rnaLo es que no hay
LLuvias, no hay agua y será interesante
saber cómo van a subsistir los 715

mlL 896 árboles que plantará este
instituto político en La entidad: uno
por cada voto que obtuvo, señaló
Couttolenc, como parte de su gjra de
agradecim lento y de reforestac lón
por el Estado de México. Y como han
tenido buenos resultados electorales

con su alianza con Morena, Coutto
Lenc BuenteLLo dice que ya inició la
campaña rumbo al 2027.

Y así como eL Líder del Verde, mu
chos candidatos y candida tas de
Morena que resultaron ganadores
el 2 de junio iniciaron sus giras de
agradecimiento por municipios
mexiquenses. Y en una de esas, si en
verdad son agradecidos, deberían de
ir a Palacio NacionaL, pues qué ma
nota les echó el presidente López
Obrador, porque aunque ahora se
regodeen en sus supuestos Logros y

Uderazgos, saben en eL fondo de su
corazón que desde La federación Les
reforzaran sus campañas.
La Fiscalía mexlquense informó que
de Las Mesas de Paz que preside la
gobernadora Delflna Gómez, ya hay
resuLiados en toda la entidad mexl

quense con combate frontaLa La
delincuencia, pero destaca el trabajo
realizado en Texcoco y toda La zona
oriente, en donde han dado fuertes
golpes a grupos de extorslonadores,
secuestradores y asaltantes de ca
miones carga y transporte público.

Mujeres y hombres de La poLítlca,
postearon fotos en redes sociaLes
con sus padres, celebrando este día
que cada vez se festeja más, aun
que La máxima celebración sigue
siendo en México la deL 10 de mayo.

A La expriista Alejandra del Moral
Le sigue yendo como en feria aL
postear fotos en redes sociaLes. Por
cierto, circularon Listas en donde
La ponen como probable titular del
Instituto Nacional de Las Personas

AduLtas Mayores (INAPAM} en el
gobierno de la morenlsta Claudia
Shelnbaum.
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A 'encía política
» Al punto:
Pues ya se reacomodaron las piezas y tenemos muy cla

ra la redistribución del poder a partir de las elecciones ge
nerales del pasado 2 de junio: Morena es la primera fuerza
política nacional con 45.5%, el PAN se coloca en un lejano
segundo lugar con 16%, de manera sorpresiva Movimiento
Ciudadano asciende a tercera fuerza con 10.3%, el PRI cae
a cuarta posición con 9.5%, seguido muy de cerca por el
Verde en quinto lugar con 7.8% y el Partido del Trabajo en
sexto con 6.4%. En términos legislativos la alianza Sigamos
Haciendo Historia se queda con el 74.6% de la Cámara de
Diputados y la coalición Fuerza y Corazón por México del
PRIANREDE apenas acumula 20.4%.
» Digo..., es pregunta:
¿Deveras se está organizando el Partido Marea Rosa?

» Para su agenda:
En su artículo del sábado en El Universal (mal día

en la lectura de diarios, lo que implicaría casi un tex
to de relleno), el presidente nacional priista Alejandro
Moreno Cárdenas Alito tuvo que reconocer la crisis de
su partido y eso que apenas alistó tres de muchos otros
graves problemas: corrupción, opacidad y alejamiento
de la población. El texto cobra importancia no por sus
contenidos, sino por la oportunidad de aparecer en la
lógica de la convocatoria a una nueva Asamblea Nacio
nal que replanteará los liderazgos deteriorados dentro
del PRI y perfilará, según el ambiente de deterioro in
terno, la salida de Alito de la dirección, aunque disfru
tando de los privilegios de haber sido el primer can
didato a senador plurinominal del tricolor. Todo indica
que se está coreando la sinfonía "adiós, Alito, adiós".

Nunca quedó claro qué ofrecíamos, 99cuál era el perfil de Xóchitl Gálvez, qué
representaba, qué ofrecía

Líder perredista sin partido sobre Xóchitl,
aunque anduvo pegada a ella todo el tiempo.
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INDICADOR POLITICO

REFORMA JUDICIAL, "PÓLIZA DE
SEGURO" DE LA4T, COMO 1994

uego deíl ue
haberLa d e ci d o

durante casi seis

años el bloqueo
judicial en la Suprema
Corte en modo de

lawfare política de la
oposición del PRIAN,

la reforma judicial delineada por el presidente
López Obrador que pondrá en marcha la
presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo
no es una locura populista sino algo que en
los equilibrios de grupos de poder dentro
del sistema político/régimen de gobierno se
conoce como "póliza de seguro".

La reforma judicial de 1994 que impuso
el presidente Ernesto Zedillo Ponce de León
como mandatario salido por accidente del
PRI y decidido a mantener una sana distancia
con el partido de Estado como definición de
gobierno fue motivada justamente por su
posición a contrapelo de las prácticas priistas.
La renovación de la Corte y la incorporación
de las controversias constitucionales

y acciones de inconstitucionalidad le
permitieron a Zedillo una serie de reformas
contrarias a la lógica del PRI pero teniendo
como "póliza de seguro" a un Poder Judicial
separado del sistema/régimen priista.

El paquete de iniciativas anunciado por
el presidente López
Obrador el pasado 5
de febrero de modo

natural se presentaba

como un banquete
de controversias
constitucionales

y acciones de
inconstitucionalidad

por la configuración
de la mayoría de ocho
de los once ministros;
y aunque Sheinbaum
tiene la posibilidad
de nombrar a finales
de este año a un/a

ministro/a y a otro/a en
2027, de todos modos
la distribución del

Poder Judicial a través

de jueces, magistrados y ministros amenazaba
con convertirse en un bloqueo de las iniciativas
reformistas de la 4T.

El modelo de reformas estructurales del

Poder Judicial como "póliza de seguro" en la
coyuntura de alternancia de un nuevo enfoque
del Poder Ejecutivo ha sido estudiado de
manera jurídica por la propia Suprema Corte,
como se contiene en el libro digital Art. 105.
Veinte años no es nada. La Suprema Corte
y la justicia constitucional antes y después
de la reforma judicial de 1994, coordinado
por Camilo Emiliano Saavedra Herrera,
investigador jurisprudencial del Centro de
Estudios Constitucionales de la Corte (https://
www.sitios.scjn.gob.mx/cec/sites/default/files/
publication/documents/201905/Ser¡e%20
Art%20105%20número%203%20Veinte%20

años%20no%20es%20na da_0.pdf).
Zedillo no era el presidente de la República

construido por Salinas y llegó a la candidatura
en la Semana Santa de 1994 como beneficiario
del asesinato del candidato oficial Luis Donaldo

Colosio Murrieta. Ciertamente, Zedillo estaba
apuntado, en el modelo transexenal de Salinas
para la candidatura del 2000, pero tendría
medio sexenio para incorporarse en modo
mafioso al proyecto salinista.

En los hechos, Zedillo estaba perfilado como
una continuidad absoluta del proyecto del
presidente Salinas de Gortari, con la excepción
de que se atravesó en el camino el asesinato
de Colosio, se introdujo en el imaginario soda
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colectivo la versión de un crimen de Estado

y Zedillo iba a tener que cargar seis años con
los cadáveres políticos de Colosio y Salinas,
algo que no se acomodaba a su propio modo
autoritario y unidireccional de funcionar.

Asimismo, Zedillo estaba lejos de imaginar
una transición a la democracia operada por su
administración, pero las tensiones políticas hacia
el interior de la sucesión salinista le prendieron
focos de alarma sobre ciertos estilos autoritarios

de Salinas: el control de la campaña, la exclusión
de su verdadero

promotor político
JosephMarie Córdoba
Montoya, el asesinato
de José Francisco Ruiz

Massieu como operador
político de Zedillo que
estaba perfilando ya en
septiembre de 1994 una
propuesta de transiaón
a la democraaa que
liquidaría de inmediato el
salinato transexenal y los
diferendos SalinasZedillo

sobre el tipo de cambio.
Zedillo negó

cualquier concesión
a Salinas aún antes

de terminar el tiempo

sexenal, sobre todo
la insistencia del presidente saliente para
mantener en la Secretaría de Hacienda a Pedro

Aspe Armella. Zedillo no era jurista, pero como
economista en la Secretaría de Programación
y Presupuesto siempre se preocupó por el
perfil jurídico de sus decisiones e inclusive
tuvo un pequeño grupo asesor en derecho
constitucional.

La reforma judicial de Zedillo fue preparada
en su tiempo de presidente electo y se puso en
marcha a los primeros seis días de jurar como
presidente. Como sabía que el sistema/régimen/
Estado/Constitución priista iba a bloquear sus
reformas, Zedillo se curó en salud y compró una
"póliza de seguro" al cambiar el Poder Judicial y
hacerlo aliado de su presidencia.

La reforma judicial del presidente López
Obradory la presidenta Sheinbaum es la "póliza
de seguro" para impedir el bloqueo del PRIAN a
las reformas constitucionales anunciadas desde
el 5 de febrero.

Política para dummies: la política es lo que
viene, no lo que ya pasó.
El contenido de esta

columna es responsabili ^íi"3'í1hr!es

dad exclusiva del colum Kr!exclusiva del

nista y no del periódico 0^
que la publica.

Foto: Archivo Cuartoscuro
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BRUJULA PUBLICA

NUEVA SEGURIDAD
La próxima administración de la

presidente Claudia Sheinbaum
deberá esforzarse en demostrar

que la cuarta transformación las cosas
pueden ser distintas en la forma de go
bernar y que es posible inculcar nuevas
prácticas de gobierno y ciudadanas.

Sin embargo, el reto que tiene por de
lante es demostrar que la transformación
deseada puede hacer modificaciones es
tructurales en lo económico, en lo social y
en lo político.

Uno de los principales cambios que
debe poner atención la #4T es en el aspecto
económico, en modificar el modelo econó
mico para que la riqueza sea distribuida en
los nichos sociales a donde pretende llegar.

Pero enfrentar
se con la clase em

presarial, además
de abrir una crisis

innecesaria, provo
ca incertidumbre y
en algunos casos
fuga de capitales.

Igualmente, el
sistema de recau
dación fiscal de
esta administración

pareciera que está
sustentado en el

terrorismo y la per
secución, antes que
en la invitación al contribuyente.

También el modelo de consolidación

fiscal que resultó ventajoso en adminis
traciones pasadas, debería ser sujeto de
una actualización para no pasar de un
límite en su aplicación, ya que se basa
en las deducciones y pérdidas de las em
presas para que sean sujetas de algunos
beneficios fiscales, como devolución o
exención fiscal, figuras que también de

ben ser sujetas a revisión.
Las suspensiones definitivas que la

autoridad jurisdiccional ha concedido
sobre la Ley de la Industria Eléctrica,
así como la construcción de la refinería

de Dos Bocas en Tabasco pueden ser
el momento para revisar la viabilidad o
la modificación de la política energéti
ca del país, junto con la posibilidad de
regresar a la utilización de energías no
renovables, como el carbón, que ha me
recido críticas su utilización.

En el modelo social, la administración
del presidente Felipe Calderón suprimió
de los libros de texto gratuitos la ense
ñanza del periodo de La Colonia. Justo
es el momento para revisar los conteni
dos de los planes de estudio, ajustarlos y
actualizarlos para volver a incluir asigna
turas, temas, capítulos o unidades temáti
cas, con retomando contenidos que fun
cionaron en otros periodos, por ejemplo,
la materia de civismo cuya asignatura es
necesaria incluir o actualizar.

Por otra parte, el exceso de funciones
y atribuciones que se le están dando a las
Fuerzas Armadas, no contribuye a la armo
nización del país. Se manda el mensaje que
la estructura burocrática y operativa de las
Secretarías de Estado no hace las cosas

bien; se infiere que el presidente López
Obrador no confió
en sus colaborado

res y prefirió poner
sus proyectos en
manos de milita

res; se sobrecarga
de funciones a las

Fuerzas Armadas,
provocándoles un
desgaste innece
sario. Por último,

pero no menos

importante, en el
tema de seguri
dad la Secretaría
de Estado debería

elaborar procedimientos o protocolos ope
rativos para fijar las acciones básicas de las
policías municipales, por ejemplo, señalar
qué es la paz y el orden público, cómo de
bería actuar las policías municipales, las po
licías estatales y la Guardia Nacional, ya sea
de manera conjunta o supletoriamente. Esto
debido a que encontramos a elementos de
la Guardia Nacional haciendo labores hasta

de agentes de tránsito y vialidad, cuando no
es su función.

La profundidad de la transformación de
pende de las modificaciones a los sistemas
y subsistemas en que descansa las funcio
nes de Estado y de gobierno que ejecuta la
administración pública y el sistema político
mexicano y parece que se comenzará con
el Poder Judicial de la Federación.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: @racevesj
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EN CAMPANA
Por Armando Reyes Vigueras

Ya en gira acompañada por el pre
sidente López Obrador, Claudia
Sheinbaum se ha vista obligada

a comentar el tema de la consulta sobre

la reforma al Poder Judicial, de lo cual co
mentó que este lunes estarán listos los re
sultados de la encuesta que hará Morena,
algo que recuerda la realizada respecto a
la cancelación del Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México, con una par
ticipación reducida, pero con un resultado
que respaldaba la decisión impulsada por
el líder morenista.

En el recorrido que realizó por Tamau
lipas, comentó en sus redes sociales que
"tuve la oportunidad de acompañar al pre
sidente @lopezobrador_ para conocer el
avance del programa de infraestructura,
modernización y desarrollo de tecnología
de las aduanas de México, Lo hicimos en el

Nuevo Centro de Aduanas de México que
se está construyendo en Nuevo Laredo.
Algo impresionante que nos va a ayudar
muchísimo para mejorar el comercio, pero
también para seguir avanzando en acabar
con la corrupción donde todavía se encuen
tre. Nos acompañó @Dr_AVillarreal, gober
nador de Tamaulipas; el General secretario,
Luis Cresencio Sandoval González; y el Ge
neral retirado, André Georges Foullon Van
Lissum, titular de la Agencia Nacional de
Aduanas de México (ANAM)".
APUNTES ELECTORALES

El INE seleccionará al interventor encar

gado de la liquidación del PRD el próximo
19 de junio, luego de que dicho partido no
alcanzara el 3% de la votación para mante
ner el registro. Al respecto, Jesús Zambrano
señaló al encabezar la reunión nacional de

Nueva Izquierda que "¡ya no existe más el
PRD que con el registro original del Partido
Comunista Mexicano (PCM), Partido Socia
lista Unificado Mexicano (PSUM) y Partido
Mexicano Socialista (PMS), fruto de glorio
sas batallas y múltiples sacrificios, ¡construi
dos hace 35 años!"

Zambrano señaló, respecto a la alianza
con el PRI y el PAN, que "la mayoría social re
chazó a Xóchitl y a la coalición PRIPANPRD.
No nos tuvo confianza. No nos la ganamos.
Ciertamente, se cometieron múltiples errores
en la coalición opositora. Nunca hubo una es
trategia de campaña discutida y acordada por
todos: con la candidata, los partidos aliados y
la representación de la sociedad civil. El cuar
to de guerra funcionó sin coordinación con las
dirigencias partidistas".

En el PRI, Alejandro Moreno, dirigente n£
cional, anunció los preparativos para la realize
ción de la 24a Asamblea Nacional, acerca de
lo cual el priista comentó en sus redes sociales
que está "coordinando las tareas que involu
crarán la labor de todas y todos los priistas del
país"; también trascendió que en el tricolor se
está analizando un cambio de imagen que in
cluya una modificación de nombre, colores y
emblema electoral.

El INE informó, respecto al monitoreo de
medios realizado en la pasada campaña elec
toral, que se revisaron 2 mil 914 horas dedica
das a la campaña presidencial, 833 horas a las
senadurías, 621 a la de diputaciones, 503 pro
gramas de noticiarios, espectáculos o de re
vista, de debate, opinión y análisis, que fueron
sujetas a monitoreo, en lo que se detectaron
1 7 mil 433frasescon lenguaje discriminatorio,
al igual que en el tema de Violencia Política
contra las Mujeres en Razón de Género.

SACACORCHOS

El resultado electoral del pasado 2
de junio provocó diversos efectos en
todos los partidos políticos con inde
pendencia de si éste resultó positivo
o negativo para ellos.
En el PRI ya piensan en cambiar has
ta de nombre, quizá para convertirse
en una fuerza política que se llame
Movimiento de Regeneración Insti
tucional con otro emblema electoral.

En el PRD no se reconoce la pér
dida del registro, pero ya están
planeando crear un nuevo partido,
es decir, un cambio para que las
tribus queden igual.
En Movimiento Ciudadano la

pelea se ha hecho presente y se
puede dar una división interna por
el enfrentamiento entre Enrique
Alfaro y los impulsores de Jorge
Alvarez Máynez.
En el PAN, ya inició un debate in
terno entre si se debe refundar

el partido, regresar a sus raíces,
cambiar de ideario, abrirse a nue
vos sectores sociales, cambiar to
talmente hasta de nombre y otras
propuestas en una discusión pro
pia de la Torre de Babel.
Y en la alianza ganadora, ya vimos lo
que provoca la incontinencia verbal
de Fernández Noroña con el PVEM.
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AGENDA CONFIDENCIAL
LOS ERRORES DE XÓCHITL

n un intenso

"road show"E
.por diversos

medios de comuni

cación, Xóchitl Gál
vez y su vicecoordi
nador de campaña
Max Cortázar, quien
según su patrona era

"un chingón" para ganar campañas políticas,
trataron de explicar la debacle de la candida
ta del PRIAN en la elección presidencial.

Argumentaron muchas cosas que los ob
servadores políticos ya sabíamos y que en
este espacio comentamos en su oportuni
dad: Que si fue una elección de Estado, que
si hubo un gran derroche de recursos por
parte de su contrincante; que si hubo "mano
negra", que si no tuvieron lana, que si Alito"
y "Markito" acapararon los "spots" en radio,
televisión y redes sociales; que sí fue una
elección donde tuvo

fuerte presencia el
narco, que si "fallaron
los partidos políticos
porque sus estructu
ras son inexistentes";
que si el INE actuó
como un 'arbitro

blandengue", que si
los "cuervos de la na
ción" fueron más efi

cientes, que sí les faltó
tiempo, que si equi
vocaron la estrategia,
que si algunas casas
de apuestas/encues
tas les mintieron, que
si a "chuchita la bol

searon", en fin.
Lo que no reconocieron Xóchitl y Max, es

que, durante la precampaña, intercampaña y
campaña lo único que ambos demostraron
fue su ineptitud, su incompetencia, su... Les
faltó talento político y otras cositas. ¡Inútiles!
Les grita el respetable.

Se equivocaron en todo: En la estrategia
(que es el factor más importante en una cam
paña política); en el discurso, en el mensaje,
en el lenguaje pelangoche, en los debates,
en las encuestas, en la contratación de ase
sores, en la realización de "spots" ... hasta en
la ridicula señal de cruzar los dedos (hacer
changuitos, pues).

¡Se los dije, se los dije! Bueno, se los di
jeron los pioneros de la moderna consultoría
política: Habrá asesores que conocen su ofi
cio y que lo desempeñarán con eficacia; es
tarán también los pragmáticos lobos de mar
curtidos en muchas campañas; algunos serán
nuevos consultores que dicen poseer el know
how y tratarán de aplicarlo; aparecerán aficio
nados con buenas intenciones pero escasas
aptitudes; se presentarán cientos de amigos
y parientes de los candidatos que estarán ahí
"para lo que se ofrezca", y abundarán los far
santes que engañarán a muchos candidatos
con recetas que "garantizan el triunfo".

Lo que no quiere reconocer Xóchitl, es
que "la regó" desde el principio, cuando
prácticamente aceptó que el presidente
López Obrador la "destapara" como candi
data presidencial; tampoco quiere aceptar
que se dejó mangonear por un grupito de
empresarios, entre ellos Claudio X. júnior, y

por la banda de inte
lectuales "grillos" en
cabezados por Jorge
Castañeda, Héctor
Aguilar Camín y otros.

Mucho menos re

conocerá que no tiene
talento político y que no
estaba preparada para
ser presidenta (como
tampoco lo está Clau
dia Sheinbaum, acotan
algunos observadores).

Creyó que nada
más por ser mujer, por
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hablar lenguas indíge
nas, por haber vendi
do gelatinas, por ser
exitosa empresaria,

por enfrentarse al presidente de la Repúbli
ca, decirle misógino y otras cosas horribles
podría ganar la elección presidencial.

La señora del PRIAN se pasó de ingenua;
hizo caso a todos los mencionados, a "Alito",
Markito", Santiaguito, y a todos los que integra
ban el "cuarto de guerra perdida" quienes le hi
cieron creer que podían "engordarla y hacerla
crecer", políticamente hablando, y que "pulién
dola" podía ser una candidata competitiva.

Eso de que "fallaron los partidos políti
cos" que representaba (PRI, PAN y PRD) es un
argumento viejo y trillado. ¡A otro perro con
ese hueso!

El IndependienteFecha: 17/06/2024
Página: 5

Area cm2: 400

2 / 3

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 23,200

Página 170 de 195 Índice



Foto: X: @maxcortozarl

El IndependienteFecha: 17/06/2024
Página: 5

Area cm2: 400

3 / 3

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 23,200

Página 171 de 195 Índice



CRONICA POL TICA

MUERE EL SOL EN LOS MONTES...

Por Rosy Ramales*

Los resultados de las elecciones fede

rales del pasado 2 de junio cumplie
ron lo que quizá era un anhelo más

de AMLO y de Morena: La desaparición del
PRD para que el guinda sea el único partido
político de "izquierda"
a nivel nacional.

El PRD eminente

mente perderá el re
gistro por no alcanzar
el 3% de la votación
válida emitida en al

guna de las tres elec
ciones para conservar
lo; obtuvo 1.8647%;
2.2715%; y 2.4377%,
en la presidencial, se
nadurías y diputacio
nes, respectivamente.

Con tales porcen
tajes, ni esperanzas
de alcanzar el umbral
mediante la anulación

de casillas por la vía jurisdiccional. No obstan
te, el Instituto Nacional Electoral (INE) aguar
dará que se cumpla todo el procedimiento
para formalizar la pérdida del registro del
llamado partido "del Sol Azteca", que viene
siendo algo así como el acta de defunción.

Mientras, le notificó su ingreso a un pe
riodo de prevención en ruta a su liquidación
como partido político nacional.

Ya no hay nada que hacer. Lo ha reco
nocido Jesús Zambrano Grijalva, su último
presidente nacional, al decir: "El PRD que
construimos hace 35 años ya no existe más

como tal".
El Partido de la

Revolución Democrá

tica muere joven. Su
dirigencia en preven
ción, lo que queda de
su militancia y el INE,
ya le están cantando
Las Golondrinas, o
el Dios Nunca Muere

que se toca en Oaxa
ca en los funerales:
"Muere el sol en los
montes/ Con la luz

que agoniza; Pues la
vida en su prisa/ Nos
conduce a morir..."

Pero ¿y quién
mató al PRD? ¿O de qué murió?

Lo mataron poco a poco sus "tribus", sus
líderes nacionales y regionales en su ma
yoría, a quienes les faltó visión de futuro y
sentido democrático interno. Murió de aban

dono. Aunque en términos de una empresa,
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porque eso fue el PRD para sus liderazgos,
ésta se acabó porque directivos y séquitos,
gastaron más en sí mismos y no invirtieron.

Así que no es exactamente como ha di
cho Jesús Zambrano: "La mayoría social re
chazó a Xóchitl (Gálvez Ruiz) y a la coalición
PRIPANPRD. No nos tuvo confianza. No nos

la ganamos... Nunca hubo una estrategia de
campaña discutida y acordada por todos:
con la candidata, los partidos aliados y la re
presentación de la sociedad civil. El cuarto
de guerra funcionó sin coordinación con las
dirigencias partidistas".

No culpen a la excandidata presidencial de
lo que la última dirigencia del PRD no hizo. Por
ejemplo, atender a la militancia de las entidades
federativas y postular cuadros competitivos a los
cargos de elección popular, casi siempre fueron
los mismos tanto en elecciones federales como
locales sin contar con base social.

Eso sí, siempre reservaron las posiciones
plurinominales para los dirigentes. Ejemplo,
la reciente lista del PRD al Senado, encabeza
da por Jesús Zambrano. Desde ahí se vio la
falta de interés por ganar.

Por lo demás, Zambrano tiene razón: La
coalición opositora no funcionó, y si bien Xó
chitl Gálvez quizá no actuó coordinadamente
con los tres partidos políticos, su responsabi
lidad solo fue la elección presidencial, mien
tras las otras dos quedó en la cancha de cada
partido aliado.

En fin, parece que el PRD nacional solo le
apostó a la coalición.

PRÓXIMO LIDERAZGOS
Aunque faltan dos meses y medio para la ins

talación de la nueva Legislatura del Congreso de

la Unión, ya se empiezan a definir liderazgos de
los próximos grupos parlamentarios.

En la Cámara de Diputados Federal: Ri
cardo Monreal Ávila será el coordinador
del Grupo Parlamentario de Morena; Carlos
Puentes Salas, el del PVEM.

En la Cámara de Senadores: Adán Au

gusto López Hernández, será el coordinador
del Grupo Parlamentario de Morena; Manuel
Velasco Coello, el del PVEM.

Las definiciones adelantadas tienen lógi
ca en la perspectiva de apresurar el análisis
de las últimas reformas planteadas por el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
principalmente la reforma al Poder Judicial.

También en la perspectiva de la conti
nuidad a las mismas por parte de la próxima
Presidenta de México Claudia Sheinbaum

Pardo, cuando asuma el mandato el 1 de oc
tubre próximo ante la nueva Legislatura.

Foto: X: @Jesús ZambranoC
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POR LA ESPIRAL
EL DESENCANTO
FORTALECE A LA DERECHA
RADICAL EN LA UE

eleccionesIeuropeas no
.solo son un

profundo ejercicio
democrático para conformar las diversas
fuerzas de representación política de cada
uno de los 27 países para llevar su voz y su
voto al Parlamento Europeo, también son
un termómetro político interno para medir
la fuerza política de cada gobierno y de su
capacidad de gestión y que tan fuerte o dé
bil se encuentra en el terreno de los apoyos
legislativos y ciudadanos.

Otro que ya llevaba meses debilitado es el
primer ministro de Bélgica que también se sumó
al desánimo de Macron en Francia y decidió re
nunciar: Alexander De Croo tenía un gobierno
de imposibles sostenido por una coalición de
siete partidos, en un
país donde entender
se políticamente es
muy complicado.

Su partido de cen
troderecha Open VLD
solo consiguió el 7%
de los votos.

En Bélgica, el par
tido derechista y na
cionalista, la Alianza
NeoFlamenca NVA

ganó con un 22% de
los votos seguido de
la extrema derecha

del partido Vlaams
Belang con un 17.5%

de los votos.

Y, en Alemania, casi gana la ultraderecha
con Alternativa para Alemania (AfD) que se
quedó en segundo lugar con el 16.5% de
los votos, los cristianodemócratas alemanes
ganaron, pero en cada elección el margen
se estrecha más mientras que los socialde
mócratas del partido del canciller Olaf Scholz
obtuvieron el 14% de los votos.

En Austria, también la derecha extrema
ganó en las elecciones europeas: el partido ul
tranacionalista FPÓ obtuvo un 27% de los votos,
por delante del partido democristiano ÓVP que
es el partido en el gobierno y que habría obteni
do un 23.5% de los votos.

Y, en España, la derecha radical de VOX, se
ha convertido en la tercera fuerza política con 6
eurodiputados.

Prácticamente ya están en todas partes fro
tándose las manos para gobernar.

Solo hay que saber interpretar en clave
de sol el signo de los tiempos: las nuevas
generaciones quieren un cambio profundo,
sienten que el sistema les ha fallado. Hay un
tsunami migratorio.

Hay un desencanto hacia el futuro econó
mico: Alemania la locomotora de la UEtiene un

motor gripado y eso es para llamar la atención
y Francia, vive una descomposición social inter
na bajo el acecho del terrorismo yihadista. Hay
hartazgo, pesimismo, desencanto, ostracismo y
hasta miedo.

Una mescolanza de sensaciones y senti
mientos que entre en los más jóvenes, escasos
de memoria histórica, es lumbre entre las ma
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nos. Estas elecciones son ya un parteaguas.

A COLACIÓN
Estos partidos que en la UE se abordan des

de distintos ángulos señalados de ultraderecha
o derecha radical o extrema derecha no esca

pan en algunos casos, como en Alemania, de
sertachados de fascistas.

Aunque no todos son homogéneos en sus
programas sí comparten de forma común que
son ultranacionalistas, están en contra de la mi
gración, de los derechos LGTBIQ y son bastante
sensibles en cuanto a la crítica que se ejerce des
de los medios de comunicación.

En una entrevista para ABC News, Ben We
llings, profesor de política y relaciones interna
cionales de la Universidad de Monash en Mel

bourne, señaló que tradicionalmente, los parti
dos de extrema derecha han sido abiertamente

autoritarios, antisemitas y racistas.
En su opinión, estos partidos se han moder

nizado, cambiado su estructura para presentarse
en la actualidad con un programa y sobre todo
con una imagen que asuste menos a cierto sec

tor de la población.
"Algunos de estos

partidos tienen antece
dentes de extrema de

recha, pero ahora los
llamamos partidos de
derecha radical", dijo
el profesor Well i ngs.

El académico reco

dó que, por ejemplo,
en Francia, el Partido
de Agrupación Nacio
nal de Marine Le Pen,
formalmente conoci

do como Agrupación
Nacional, solía ser un
partido político muy

autoritario que era
abiertamente antisemita.

"Pero ya no es ninguna de esas cosas...
Dice que se adhiere a los valores republica
nos, seculares, que son mayoritarios en lugar
de racistas", dijo.

Pero van orientados sobre todo a captar el
voto de las nuevas generaciones.

Wellings señala que los observadores políti
cos atribuyen el giro hacia la derecha al aumento
del costo de la vida, a la preocupación por la mi
gración y el coste de la transición ecológica, y a la
guerra en Ucrania, preocupaciones que muchos
de los partidos han aprovechado.

¿Cómo van a influir con sus 130 escaños
en el Parlamento Europeo? Podrían no ser una
fuerza minoritaria y no decisiva si lograsen aliarse
con el grupo de los Otros que tiene 50 escaños y
el de los No Inscritos que suman 45.

Son, sobre todo, eurodiputados que han
ganado un escaño y que vienen de partidos pe
queños o de nueva creación que en su mayoría
pueden tender hacia la derecha.

No se sabe qué tanto hacia la derecha.
El papel más importante del Parlamento Eu

ropeo es revisar y aprobar nuevas leyes que ri
gen un bloque conformado por 27 países y 450
millones de personas.

Por ejemplo, está enjuego la agenda verde
de la UE, muchos partidos de extrema derecha
son negacionistas del cambio climático.

El Parlamento también puede tener más difi
cultades para aprobar nuevas leyes que podrían
ser necesarias para responder a los desafíos de
seguridad o a la competencia industrial de Chi
na y Estados Unidos.

Muy seguramente, en la nueva etapa le
gislativa, una vez renovada la Presidencia de la
Comisión Europea y del Consejo Europeo, ha
brá presiones para sacar adelante una agenda
migratoria mucho más rígida que la actual.

Hay un desencanto hacia el
futuro económico: Alemania

la locomotora de la UE

tiene un motor gripado y
eso es para llamar la

atención y Francia, vive una
descomposición social interna
bajo el acecho del terrorismo
yihadista. Hay hartazgo,
pesimismo, desencanto,
ostracismo y hasta miedo
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CONFIDENTE EMEEQUIS
REFORMA DE JUSTICIA Y
TRIBUNAL ELECTORAL A MODO

'e armo un

.escándaloS:
porque el

diputado Juan Ra
miro Robledo anun

ció que los foros
sobre la reforma al

poder judicial serán
solo una catástasis para especialistas y opo
sitores, porque no van a tomar en cuenta lo
que ahí se diga.

El legislador morenista les dijo la ver
dad, la decisión ya la tomó el presidente
López Obrador.

Es más, ahora lo que les urge es dictami
nar la iniciativa para que la próxima legislatu
ra la pueda votar antes del 1 de octubre.

De ahí que Robledo haya señalado que
"estamos pensando en aprobar (en la Comi
sión de Puntos Constitucionales) la reforma
a mediados de agosto (...) pero en los foros
de audiencia no va

mos a debatir, vamos
a oír".

Indigna, por su
puesto, que se finte
con el diálogo, pero
a estas alturas es in

genuo seguirse en
gañando. En Morena
tendrán la fuerza para
aprobar reformas a la
Constitución, sin acor
dar con la oposición,
y lo harán.

De eso se trató la

elección, de darles o
no darles ese poder.

Pero habrá foros, porque eso es una

Claudiainstrucción de la virtual presidenta,
Sheinbaum, igual que encuesta, la que re
velará, por cierto, lo que ya sabemos, que la
imagen del Poder Judicial está por los sue
los, aunque la gente a lo que en realidad se
esté refiriendo a la procuración de justicia,
que es donde se encuentra el problema más
grave e inclusive estructural.

La impunidad en México es de 95%, y
esto no se explicaría sin la negligencia coti
diana y muchas veces criminal de las fiscalías,
donde no se integran del modo adecuado
las carpetas de investigación y con frecuen
cia se esquivan los asuntos para que bajen
los índices de denuncia.

Ese es el meollo del asunto, pero no inte
resa a quienes ganaron la elección, porque
las instituciones encargadas de investigar los
delitos no son contrapeso para nadie.

Lo que aprobarán próximamente contra
viene la Convención Americana sobre De

rechos Humanos y el Pacto Internacional de
Derechos Civiles y Políticos.

Respecto a la elección de ministros, ma
gistrados y jueces, el tamaño del despropó
sito podría implicar el establecer incentivos
para orientar decisiones judiciales a cambio
de votos, donde se corre el riesgo de parti
cipación de poderes económicos, políticos y
criminales, como se señala en "Una amenaza
a la independencia judicial" que elaboraron
la Escuela de Derecho de Stanford y la Barra
Mexicana de Abogados.

En "Los Principios de Bangalore sobre la
conducta judicial", de las Naciones Unidas, se
señala que "la independencia judicial es un
requisito previo del principio de legalidad y
una garantía fundamental de la existencia de
un juiciojusto".

El Tribunal de Disciplina Judicial, cuyos inte
grantes también provendrán del voto popular,
será una instancia inapelable e inquisitorial para

castigar a cualquier juz
gador que se salga del
libreto escrito desde

Palacio Nacional.
Del escarnio ver

bal de las conferencias

mañaneras, se pasará
al castigo directo.

En lo que respec
ta al Tribunal Electoral

del Poder Judicial de

la Federación, la tram
pa es evidente, ya
que los magistrados
que se elegirán en ur
nas durarán en su car

go seis años, es decir, calificarán los comicios
de la próxima presidencia de la República
y sin el escalamiento en las posiciones que
impera en la actualidad, aunque roto por el
Senado, porque se negaron a designar a las
dos magistraturas faltantes.

Los riesgos son más que evidentes, porque
a alguien le van a deberla posición los próximos
integrantes de la Sala Superior, ya que conse
guir votos populares no es asunto sencillo.

El Centro Brenner sobre Justicia señaló en
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un informe de 2018, referido al sistema que im
pera en Estados Unidos, que "el trabajo de un
juez es aplicar la ley de manera justa y proteger
nuestros derechos, incluso cuando hacerlo sea
impopular o enoje a los ricos y poderosos.

Pero la realidad de competir en eleccio
nes costosas y altamente politizadas va en
contra de este papel".

Argumentos contra la reforma judicial
son múltiples, pero ya se sabe, los van a escu
char, si acaso, porque el cambio de régimen
ya está en marcha.

Por otra parte, el exceso de
funciones y atribuciones que
se le están dando a las Fuerzas

Armadas, no contribuye a
la armonización del país.
Se manda el mensaje que
la estructura burocrática y

operativa de las Secretarías de
Estado no hace las cosas bien

Foto: Cuartoscuro
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MENSAJE POLITICO

LA OPOSICION GANO LAS
ALCALD ÍAS DORADAS
Por Alejandro Lelo de Larrea

El PAN ganó las Alcaldías dora
das de la Ciudad de México,
las que más impuestos le ge

neran a las arcas capitalinas, las que tam
bién más aportan al PIB de la Ciudad de
México, e incluso de todo el país, pro
porcionalmente hablando. Y también
las que son más competitivas, con ma
yor infraestructura y mejores servicios.

Este panorama nos ilustra que los
programas sociales del Gobierno Fe
deral y del Gobierno capitalino no re
sultaron significativos para ganar esas
demarcaciones, toda vez que son un
poco más homogéneas más homogé
neas y predomi nan las clases medias.

Morena ganó las demarcaciones te
rritoriales que más votos dan, como Izta
palapa y Gustavo A. Madero, pero tam
bién las más pobres, Tláhuac y Milpa
Alta, proporcionalmente las que menos
aportan al PIB, a la productividad nacio
nal, en impuestos locales y federales,
con excepción de Alvaro Obregón, si es
que al final de cuentas el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación

no anula ese proceso electoral, impug
nado por la coalición Va X la CDMX.

Las alcaldías doradas que ganó
la alianza opositora son Cuajimalpa

(Carlos Orvañanos); Miguel Hidalgo,
(Mauricio Tabe); Cuauhtémoc (Ales
sandra Rojo de la Vega); Benito Juárez
(Luis Mendoza), y Coyoacán (Giovani
Gutiérrez), que forman una herradura
del centro poniente de la capital hasta
el centro sur, por la vecindad contigua
entre éstas. Son las demarcaciones
donde se encuentran las sedes de los

corporativos más grandes del país y de
las trasnacionales, ahí asentados sus
domicilios fiscales, con lo que al final
se refleja en el Impuesto Sobre Nómi
na, por ejemplo. En estas Alcaldías se
concentra más de la mitad de este gra
vamen, que en 2023 significó el 48.3%
del total de los ingresos tributarios de
la capital. También son las Alcaldías don
de se encuentran las universidades más

importantes, empezando por la UNAM
(Coyoacán), los hospitales más impor
tantes del país, como el Centro Médico
Nacional Siglo 21, en la Cuauhtémoc,
que también es sede de los tres poderes
de la Unión y de la Ciudad de México. Es
algo así como la capital de la capital.

Quitando la Alvaro Obregón, que
está en litigio, las cinco Alcaldías de
oposición son las que más desarrollo
inmobiliario han tenido y seguirán.
Esto permite que tan sólo esas cinco
alcaldías generen alrededor del 60%
del Impuesto Predial de toda la CDMX.

El estudio "Radiografía Chilanga

2024: competitividad de las Alcaldías",
elaborado por el IMCO, concluye que
son tres las demarcaciones con un ni

vel de competitividad alta o muy alta:
Benito Juárez, Miguel Hidalgo y Co
yoacán. Milpa Alta y Tláhuac tienen la
competitividad más baja.

De hecho, Benito Juárez, donde el
PAN arrasó en la elecaón con el 69.1%,
es la única que representa una com
petitividad "muy alta"; Miguel Hidalgo
y Coyoacán "alto". El estudio del Insti
tuto Mexicano para la Competitividad
(IMCO) lo cataloga así por la enorme
infraestructura de que disponen, el perfil
de sociedad, medio ambiente, sistema
político y gobiernos. La Miguel Hidal
go es la mejor Alcaldía de Innovación y
economía; después Coyoacán y Benito
Juárez. Las demarcaciones que le siguen
con un nivel de competitividad "medio
alto"sonCuauhtémocy Cuajimalpa, esta
última es la más destacada en seguridad
pública y derecho, y después Coyoacán
y BJ, que es la que tiene el mejor desem
peño en sistema político y de gobierno,
según el estudio del IMCO.

Clara Brugada, próxima jefa de Go
bierno, seguramente tiene muy preciso
este diagnóstico, por lo que no deberá
hacer lo que Claudia Sheinbaum y Martí
Batres, de maltratar a los habitantes de
estas demarcaciones por haberlas per
dido desde 2021. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON
CLARA DEBE ATENDER URGENTEMENTE
LA CRISIS DEL METRO

El mismo día

en que Clara
Brugada armó su

bailongo por haber
ganado la elección
para la Jefatura de

Gobierno, el Metro le recordó que, más
allá de la fiesta, le espera una difícil labor al
frente del gobierno capitalino, que heredará
con un enorme descuido en mantenimiento

en este sistema de transporte, que deberá
atender de inmediato.

El sábado, usuarios reportaron un
incendio en la parada Juárez de la Línea

3, y tuvo que ser desalojada la estación en
ambos sentidos. Se informó que el siniestro
inició porque se desprendió una manguera
que causó un corto circuito. Luego, ya casi
al anochecer, en la avenida Congreso de la
Unión, a un vehículo le cayeron en el toldo
y el parabrisas pedazos de concreto de la
estructura de la Línea 4 del Metro elevado,
y por suerte el conductor no salió lastimado.
De este riesgo, ya había denuncias
ciudadanas en redes sociales desde hace

varios meses, en el que advierten las
malas condiciones de esas estructuras.

Así que, después de la fiesta, ojalá pronto

conozcamos un proyecto verdaderamente
integral para rescatar el Metro en la ciudad
más importante del país, es lo mínimo con
lo que debe arrancar Brugada, lo mismo
que la consejera Erika Estrada, también
perseguida por lo mismo.

PERSIGUEN A CONSEJERAS DEL IECM

Morena y el bloque de consejeros del
Instituto Electoral de la Ciudad de México

(IECM) afines a este partido están que no los
calienta ni el sol porque saben de la debilidad
jurídica del resolutivo en que le regalaron
siete diputaciones plurinominales a este
partido, y que hay posibilidades de que lo
puedan revertir en el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, instancia
que resolverá en definitiva. Tan molestos
andan, empezando con la presidenta del
IECM, Patricia Avendaño que parece
más morenista que Morena, que ahora le
inventaron a la consejera electoral Carolina

del Ángel un supuesto conflicto de interés,
aunque la realidad es que su único pecado
es haber votado contra el regalito de siete
pluris a Morena.

Foto: X / @Metro_Viral 2.0
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< i^R'ra y clara
mirada

REPRESENTACIÓN DIVERSA

No hay peor ciego que el que no quiere
ver. Aplica para recordarnos siempre
la conveniencia de estar alerta res

pecto de aquello distinto, incluso con
trario, de lo esperado o deseado.
"Ceguera de taller" es una expre

sión semejante, utilizada para refe
rirse a la inhabilidad de distinguir lo
sucedido en nuestro entorno cercano

respecto de aquello ocurrido a otras
personas y en otros espacios.

Lanposición padeció esa mal cuan
do confundió opiniones de las perso
nas de círculos cercanos con las del

conjunto de la sociedad.
Hace doce años, los fundadores de

Morena comprendieron el deterioro
sin retorno del PRD ahora en extin

ción por la ceguera de Jesús Zambra

no y su equipo, quienes creyeron
salvarse si estuvieran aliados con sus

adversarios ideológicos fundamenta
les.

Martí Batres, en cambio, lia desta
cado por no padecerla; cumple un año
al frente del gobierno de la CDMX des
pués de la decisión con mirada histó
rica, contundentemente exitosa, de
Claudia Sheinbaum para separarse
del cargo a la mitad de junio del 2023.
Como se demostró ei 2 de junio,

el PKD y los integrantes del PAN y el
PRI se equivocaron al no generar una
coordinación de campaña congruente
y asumir como verdad una versión tó
xica de la política y de Morena —la iz
quierda—, así como de AMLO.
Morena identificó la conexión in

terior del obradorismo con la mayo
ría ciudadana, con la unidad interna
y con la operación territorial amplia
construida para el éxito. Los resulta
dos de Clara Brugada en la capital ha
blan por sí solos, sea en las urnas o en
el festivo Monumento a la Revolución

convertido en pista de baile por la vic
toria contundente de la 4'L
Afecta a la ciudadanía carecer de

representatividad diversa eficiente. A
Morena le impacta. Sin competencia
externa podría caer en alguna cegue
ra de taller. El trabajo debe iniciar ha
cia el 2027. Cuando menos.
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Prían con lo mismo
No es fácil dejar ios reflector es, la atención
de la prensa, la comprada y la que no,
que la seguía a todas paites como los
zánganos a la "abeja reina", no es fácil
dejar de recibir millones (aunque jura que
no fueron tantos y que Marko Cortés ie
restringía el dinero de campaña), no es
fácil dejar de un dia a otro el derecho de
picaporte con los empresarios que ahora
le reprochan la multitud de engaños con
ios que ios envolvió para que apoyaran
su candidatura. Tampoco es fácil para
alguien, tan mitómano como ella, decirla
verdad, pero sobre todo, no es fácil perder
y aceptar la estrepitosa derrota que como
representante de las alianzas más sucias
del país se llevaron en la elección.
La gente les dio la espalda y debe ser

muy difícil para ellos vivir fuera de esa
burbuj a rota. Luego de unos días en
silencio, regresó ai senado porque "no
están los tiempos para perder el bono de 1
millón que se les da por cierre de período",
ni el sueldo mensual y prestaciones a las
que por ley tiene derecho.
Luego de su breve retiro, la excandidata

se presentó a entrevista mas seria,
visiblemente demacrada y hasta con un

parpado caído, entre acusaciones a Cortés,
dijo que regresaría a los estados a "limpiar"
su nombre, días después se dio a conocer
la posible alianza con Alejandro Moreno,
Enrique de la Madrid y Enrique Alfaro
para conformar un nuevo partido político;
por su parte. Moreno habló de renovación
(en logo y colores) al PRI.
Ciegos y sordos ante el bofetón del

pueblo, pretenden con maquillaje engañar
(otra vez) a la ciudadanía. De nuevo,
no se habla de limpieza total porque
por supuesto ellos tendrían que ser los
primero en salir. Tampoco hablan de
proyectos.
Dejan atrás una estela do mentiras

y guerra sucia, de intento de lawfare y
violencia pretendiendo que "olvidemos".
Gente que no sabe vivir fuera del
presupuesto y que ahora, a través de
un "nuevo partido", pretenden seguir
enriqueciendo sus propias arcas y jugando
a ser fíbuenos y puros''. Tan solo el PRI
ha recibido la insultante cantidad de más

4 mil 233 millones y debe más de 189.5
millones de pesos a bancos por préstamos.
Insultante por donde se lo vea, ellos
pelean por "sus derechos", no por los
ciudadanos.
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Confianza
Desde que comenzó el proceso
interno en Morena para definir
quién iba a contender por el
Gobierno de la Ciudad de México
muchos depositaron su confianza
en Clara Brugada, César Craviotto,
Francisco Chíguil, Nancy Nuñez,
Aieída Alavez, Gabriela Osorio y
Sebastián Ramírez fueron de ios
primeros en respaldarla.
Incluso, cuando la marea

llevaba el nombre de Ornar García
Harfuch, ellos se mantuvieron
seguros de que sería Clara la
que sería quien contendería
contra el frente y no estaban tan
equivocados.
Uno de ellos fue César Cravioto,

el senador llegó con toda su bolsa
de canicas para ver si se llevaba
todo y al parecer no erró.
Otro fue Sebastián Ramírez,

él, desde siempre, supo que sería
Brugada quien mantendría a la
capital pintada de guinda y así fue.
El morenista ha jugado bien

cada una de sus cartas, se supo
mover dentro del partido y ahora,

es parte fundamental del mismo.
Tanto que Logró ser el

presidente a nivel local del
instituto político y a mí parecer
lo está haciendo mejor que Tomás
Pliego, no es que él haya hecho
mal las cosas, pero Ramírez las
está haciendo mejor.
No podemos olvidar que en

el debate que se llevó a cabo
en la cárcel, fue el único líder
de partido que se atrevió a ir al
centro penitenciario y defender
una a una las propuestas que
Morena tenía para la capital.
Y vamos, aprendió bien. Ser el

titular de comunicación social
del gobierno le dejó un amplio
panorama de cómo llevar los
casos mediáticos y convertirlos en
relevantes o enterrarlos.
Aparte de que tuvo a bien

estar en el equipo de la próxima
presidenta de ia República,
Claudia Sheinbaum.
Todo va pintando bien, espero

que nos vaya mejor.
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Aeropuerto de
Guadalajara
MEJORES RESULTADOS

Cada día la Ciudad de Guadalajara re
cibe miles de visitantes a través de su

aeropuerto, el cual mantiene condi
ciones excepcionales, sobre todo en
eficacia, limpieza y atención. Sin du
da el aumento de líneas aéreas obliga
a la excelente calidad del importante
inmueble.

Los empleados encargados de ins
peccionar a los pasajeros, son suma
mente amables y educados, además,
excesivamente rápidos, así, cientos
de viajeros son atendidos con premu
ra, causando una grata sensación. Tal
situación contrasta con el Aeropuer
to Internacional de la CDMX, donde
en los arcos de revisión, tanto de la
Terminal 1, como en la Terminal 2,
son déspotas, buscan humillar al via
jero, su conducta muestra desprecio y
hasta coraje para con quienes tienen

que viajar; por si fuera poco, ambas
terminales se encuentran en cir

cunstancias dramáticas, por la can
tidad de desperfectos que sufren. Lo
más molesto es que, los usuarios en
vuelos nacionales deben trasladarse

hasta dos kilómetros; los aviones que
provienen del extranjero, los ubican
en la zona de vuelos nacionales, in
comodando de manera inexplicable;
el hedor a excremento que invade,
es insoportable y en época de lluvias
aquello es patético. Ai final, no se ha
atendido como es debido el tema ae

roportuario en la CDMX; es lamenta
ble que siendo la capital del País, no
cuente con un aeropuerto adecuado,
siendo el caso que Guadalajara, inclu
sive Monterrey, tengan mejores cons
trucciones y más aún, mejor atención.
Se pensó que la Secretaría de Ma

rina podría lograr éxito en su esfuer
zo por administrar el Aeropuerto
Internacional de la CDMX, espera
mos que ese empeño dé en lo futu
ro mejores resultados. En tanto se
atiende el tema de las construccio

nes, lo que es imprescindible hacer
en la CDMX, es capacitar al personal,
para que tengan un comportamien
to respetuoso y que las quejas que se
presenten sean debidamente aten
didas, ya que, por lo general estas 110
son escuchadas, dando la impresión
que, sin mayor respeto al ciudadano,
van a dar al bote de la basura.
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¿Quién dice "Yo"
Y los sienta?..
MAESTRO, XÓCHITL ANUNCIÓ UNA GIRA NA
CÍONAL DE "RECONCILIACIÓN".

¿Ypara qué más ridículos?.. Que se ahorre rechiflas,
abucheos y mentadas gratuitos, y aprenda a saber per
der.

Hay regocijo de familiares de mineros de Pasta de
Conchos por el rescate de los restos.
Si no fue "accidente" ni "explosión" y sí "homicidio
industrial^ el verdadero festejo será cuando Germal
Larrea y sus secuaces (Fox, Salazar, GómezMont,
Calderón y Lozano) sean sentados en el banquillo de
los acusados y castigados. ¿Quién dice "Yo"?.. Espere
mos que La Científica del Bien lo haga con un procura
dor que no le tiemble la mano ni las corvas.
Según el FM1, Argentina con Milei crecerá más
que México con Sheinbaum.
Es una vil argucia de los buitres financieros para que
Claudia pida muchos préstamos, pero ella lo sabe bien
y no va a caer en la trampa
Alito y Zambra no creen que el PRI y el PKD po
drían cambiar de siglas y logotipos.

Aunque el corrupto se vista de seda, ladrón, saquea
dor y vendepatrias se queda.
Jean Succar Kuri se murió y ya no alcanzó prisión
domiciliaria que le pidió a un juez para e! 11 de julio.
Ese pederasta sólo purgó 21 de 93 años de condena,
y el resto lo pagará en el infierno junto con otros cole
gas como el suciordote Bestial Maciel. Cientos de mu
chachas y Lydia Cacho ya están tranquilas, parque si
el juzgador lo liberaba otros lo imitarían y soltarían a
pedófilos como Mario Marín y Cuau htémoc de la Tra
ta, digo Torre.
£1 ministro González Alcántara dijo que el PJF es
perfectible.
Y sobre todo muy corruptible.
MI AI PA entró ala Red de Aeropuertos de AL y El
Caribe.

Tómenlapara que aprendan los opositores que ío ta
chaban de "aeropuerto de quinta".
La Liga MX eligió a El Gato Ortiz como el mejor
árbitro del Clausura2024.

Es una vil burla al Cruz Azul y a la afición en general.
En esa cueva de bandidos que encabeza Azcárraga se
premian unos a otros.
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La trastienda
ROMERO, NUEVO
LÍDER DEL PAN
A pesar de la grille ríame orquestan Xóchitl Gálvez
Germán Martínez Cázares Max Cortázar r Damián
Zepeda para boicotear la sucesión en la dirigencia nacional
del PAN, ¡a realidad es que no pasarán de quejas y buenos
deseos. Entre los militantes panistas a nivel nacional sólo
hay un candidato de unidad. Se trata del líder de la bancada
del blanquiazul en San Lázaro, Jorge Romero, quien tendrá
la coordinación y el control político de los principales
liderazgos del blanquiazul a nivel estatal y nacional. En el
Senado se perfilan como posibles coordinadores tres
nombres. Marko Cortés, Enrique Vargas / Ricardo
Anava. todos integrantes del grupo que ha mantenido al
PAN como la única fuerza política de oposición.

Malas cuentas en Colima

Nos hacen ver que en el triunfo
apabullante de la 4T el pasado 2
de junio, no todo fue miel sobre

hojuelas. En Colima, Morena perdió la
capital y Villa de Álvarez, los municipios
conurbados con más habitantes de la en

tidad. Muchos leen en estos resultados

un voto de castigo en contra de la gober
nadora del guinda, Indira Vizcaíno,
quien además, realizó una pésima ope
ración política durante los comicios. Tan
mal operó, que la candidata a la capital,
Azucena López Legorreta, no pudo ha
cer campaña, porque su partido prefirió

dedicar ese tiempo a litigar en tribunales
su dudosa residencia. En los pasados co
micios Morena perdió cinco de 10 muni
cipios, con lo que la oposición gobernará
la mitad de Colima. Ahí el dato.

Sheinbaum tiende puentes

Mientras los dirigentes naciona
les de PRI, PAN y PRD siguen
enfrascados en sus fantasías

de "fraude", la ganadora de la elección pre
sidencial, Claudia Sheinbaum, se reúne
un día sí y otro también con actores eco
nómicos, políticos y sociales, con quienes
tiende puentes que le serán de mucha
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utilidad en el arranque de su gobierno. En
este tenor, resulta de vital importancia el
encuentro que la morenista sostendrá en
los próximos días con los integrantes
del Consejo Coordinador Empresarial,
a petición de su presidente, Francisco
Cervantes. Una buena relación e inter

locución entre el gobierno y el sector
privado redundará en beneficios para
el país. Ambas partes parecen enten
derlo así. Enhorabuena.

Tiemblan phiris de Morena

Nos aseguran que algunos persona
jes de Morena que fueron inclui
dos en la lista de candidatos al

Senado por la vía plurinominal están ner
viosos, pues es probable que el resultado
obtenido por su partido en las urnas no les
favorezca. El guinda ganó la elección de se
nadores por mayoría en 30 de las 32 enti
dades federativas, lo que significa 60 de 64
escaños en disputa por esta vía, es decir, el
93% de los espacios. Esto llevará a que ten
ga pocos plurinominales, para evitar una
sobrerrepresentación. Algunas excorcho
latas, como Adán Augusto López y Gerar
do Fernández Noroña la tienen segura,
pero Marcelo Ebrard está en veremos,
pues ocupa ellugar siete. De ahí para abajo,
a cruzar los dedos. Pendientes.

Tirito en el naranja

Vaya mensaje el que envió el go
bernador de Jalisco, Enrique Al
faro, a quienes manejan los hilos

de Movimiento Ciudadano. El pasado
jueves, Alfaro acusó al grupo de Dante
Delgado de "tomar decisiones equivoca
das" y hacer "de la política una broma". Y
de plano, advirtió que si imponen a Jorge
Álvarez Máynez como nuevo dirigente
nacional, no cuenten con los emecistas
jaliscienses. Sin matices, criticó que la
dirigencia nacional presuma que le ga
naron al PRD y al PRI, "partidos que ya
estaban muertos", mientras que en Jalis
co "construimos un partido que gana
elecciones". Luego de esto, muchos du
dan que al terminar su mandato, Alfaro
sólo se dedique a dirigir equipos de fút
bol, como lo anunció. Veremos.

Raspón a Zambrano

Quien no se quedó con las ganas de
hacer un reproche velado fue la
dirigente del PRD en la Ciudad de

México, Nora Arias, al decir que en la ca
pital del país se logró conservar el regis
tro, pese a la falta de apoyo económico de
la dirigencia nacional, encabezada por
Jesús Zambrano. "Nos dejaron sin recur
sos y pudimos sacar el registro", dijo
Arias, palabras más, palabras menos. El
señalamiento, que generó un gran eco
durante toda la semana pasada, se sumó
a otras voces en el sentido de que quienes
se quedaron con el control del PRD tras el
derrumbe provocado por la creación de
Morena, sólo buscaron proteger sus inte
reses personales, cuando desde hace tiem
po debieron promover una refundación.
Asilas cosas. m
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La energía de la
Presidenta electa
Nostradamus III
Los pasillos del Palacio volvieron a re

correrse con agitación, ansiedad y
emoción como si fuera el primer día
de gobierno. Los más ortodoxos miem

bros de la 4T, asesores; amigos, además de los
villamelones, festejaban un triunfo contun
dente, arrollador e incuestionable de Morena
y sus aliados.

Ahora vienen los tiempos de preparación
para el arranque del nuevo gobierno que en
cabezará Claudia Sheinbaum, quien hasta este
momento no nos ha confirmado aún si toma

rá al Palacio Nacional como su residencia.

Lo que sí confirmó fue la realización de la
consulta pública sobre la reforma al Poder Ju
dicial, que provocó reacciones en su mayoría
positivas, en cuanto a la disposición que la Pre
sidenta electa ha mostrado para que los gran
des temas de la agenda pública nacional
puedan ser analizados y discutidos desde una
perspectiva democrática. Incluso los banqueros
se pronunciaron para celebrar el llamado al
diálogo, para después enviar una señal de tran
quilidad frente al tono de preocupación con el
que se percibe el deslizamiento que ha tenido el
tipo de cambio durante los últimos días.

La relevancia de la reforma al Poder Judicial
sería suficientemente importante como para
ocupar el foco central de la atención de la opi
nión pública, pero a nadie debería sorprender
le que la oferta de noticias de primera plana sea
abundante como pocas veces lo ha sido.

En los siguientes días en los pasillos del Palacio
y donde se discuten los temas políticos, económi

cos y sociales se escucharán pasos nerviosos pro
vocados frente a la expectativa de conocer el
gabinete con el que Claudia Sheinbaum encabe
zará su gobierno el próximo 1 de octubre.

Las quinielas están a la orden del día, y los
nombres han comenzado a circular, pero lo
que salta a la vista es el sigilo con el que la Pre
sidenta electa está conduciendo el proceso.

Frente a la especulación no hay ninguna se
ñal que permita identificar de manera feha
ciente quiénes son las personas que resultarán
seleccionadas para dirigir el Gobierno federal.

Después de una campaña llena de confron
tación y desgaste no deja de sorprender que la
futura Presidenta electa siga trabajando como
si fuera el primer día, mandando señales de
tranquilidad a los mercados y atendiendo al
mismo tiempo la delicada tarea de seleccionar
a su gabinete.

Todo dentro de los primeros días después
de ser elegida. Si de algo no hay duda, es de
que la doctora Sheinbaum viene con una gran
carga de energía, vitalidad y disciplina.ES
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EL VECINO INCOMODO

La derecha se pone bótox
Juan de Dios Vázquez

En un momento en e/ que Eu
ropa acaba de conmemorar el 80 ani
versario del Día D, que marcó el inicio
de su liberación de la guerra, el nacio
nalismo y el fascismo, la región en
frenta nuevamente la amenaza de
estos mismos males. A pesar de las de
claraciones complacientes de líderes
como Ursula von der Leven, presidenta

de la Comis m Europea, asegurando
que "el centro se mantiene firme", los
resu los ? las <nes al 1 a

mento Europeo muestran un avance
preocupante de la ultraderecha en va

 snieiliclave. Lás
sorprendente de este fenómeno es que
son los jóvenes quienes están impul
sando este cambio hacia la derecha.

Las elecciones europeas celebradas
entre el 6 y el 9 de junio de 2024 revela
ron una tendencia inquietante: los par
tidos de ultraderecha lograron éxitos
significativos en países como Francia,
Alemania e Italia. En Francia, el partido
Agrupación Nacional (RN), liderado por
Jordán Bardella, obtuvo más del 30% de
los votos, superando a los partidos tra
dicionales. En Alemania, la extrema de
recha Alternativa para Alemania (AfD)
quedó en segundo lugar, mientras que
en Italia, el partido Fratelli d'Italia de
Giorgia Meloni se mantuvo como una
fuerza dominante.

Lo que hace que estos resultados
sean aún más sorprendentes es el apo
yo creciente de los jóvenes a los parti
dos de ultraderecha. Tradicionalmente,
se pensaba que estos partidos atraían
principalmente a votantes mayores y
desilusionados, pero las encuestas

muestran que un número significativo
de votantes menores de 30 años está

apoyando a estas fuerzas políticas. En
Francia, aproximadamente el 36tfc de
los jóvenes de entre 18 y 24 años respal
daron a la Agrupación Nacional en las
recientes elecciones.

Varios factores explican por qué los
jóvenes están girando hacia la ultrade
recha. La crisis económica, la falta de
oportunidades laborales y la creciente
desigualdad han generado un senti
miento de desesperanza entre la juven
tud europea. Muchos jóvenes se sienten
abandonados por los partidos tradicio
nales y ven en los partidos de ultrade
recha una solución a sus problemas.
Además, temas como la inmigración y
la globalización han polarizado a esta
generación, inclinando a algunos hacia
posturas más radicales.

El avance de la ultraderecha plantea

serios riesgos para el futuro de Europa.
Estos partidos suelen adoptar posicio
nes euroescépticas, oponiéndose a las
políticas de integración europea y pro
moviendo un mayor control nacional
sobre los asuntos internos. También

son conocidos por su oposición a las
medidas verdes necesarias para abor
dar la crisis climática y su postura más
dura sobre la inmigración. En Francia,
el presidente Emmanuel Macron ha
respondido a la victoria de la Agrupa
ción Nacional disolviendo el Parlamen

to y convocando a nuevas elecciones, en
un intento desesperado por frenar el
avance de la ultraderecha. Sin embargo,
esta estrategia podría resultar contra
producente y dar lugar a un gobierno de
derecha aún más fuerte.

Para contrarrestar esta tendencia,
es crucial que los partidos tradicionales
y las instituciones europeas tomen me
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didas decisivas. Europa necesita pro
porcionar soluciones concretas a los
problemas que enfrentan los jóvenes,
como el acceso a la vivienda, oportuni
dades laborales y un futuro sostenible.
Sólo a través de una acción coordinada

y efectiva se puede evitar que la ultra
derecha siga ganando terreno.

El creciente apoyo juvenil a la ultra
derecha en Europa está arraigado en un
profundo desencanto con las políticas
tradicionales. Los jóvenes enfrentan de
safíos como la precariedad laboral, la
crisis de vivienda y el aumento del costo
de vida, lo que genera un terreno fértil
para que partidos de ultraderecha cap
ten su atención. En países como Francia
y los Países Bajos, partidos: como la
Agrupación Nacional y el Partido de la
Libertad (PVV), respectivamente, han
sabido aprovechar este descontento.

En las elecciones europeas de 2019,
los jóvenes impulsaron una "ola verde"
que llevó a los partidos centrados en el
clima a un éxito sin precedentes. Sin
embargo, en 2024, estos mismos votan
tes parecen haber girado radicalmente
hacia la derecha. En países como Espa
ña, Portugal y Alemania, los partidos
ultraderechistas están atrayendo a un
número significativo de jóvenes meno
res de 30 años. Este cambio puede atri
buirse a la frustración con el statu quo
y a la búsqueda de soluciones más radi
cales a problemas persistentes,

La imagen del votante de ultradere
cha ha evolucionado. Ya no es sólo el

"viejo blanco enfadado" el que vota por
estos partidos; ahora, los jóvenes edu
cados y cosmopolitas también están
encontrando atractivo en los mensajes
de la ultraderecha. Estos jóvenes, que
enfrentan una realidad económica in

cierta y un mercado laboral competiti
vo, se sienten atraídos por promesas de
protección y estabilidad que ofrecen es
tos partidos.

Una característica distintiva de la

juventud actual es su polarización cul
tural. Mientras que las generaciones
mayores crecieron en un contexto do
minado por la religión y el eje econó
mico izquierdaderecha, los jóvenes de
hoy están más preocupados por temas
como la migración, la globalización y
las políticas de diversidad. Esta nueva
realidad ha llevado a una mayor polari
zación, donde los votantes se sienten

atraídos por posiciones más extremas,
tanto a la izquierda como a la derecha.

La sensación de inseguridad respecto
al futuro es otro factor clave. Muchos jó
venes no creen que el mundo actual pue
da ofrecerles oportunidades reales y
sienten que los partidos tradicionales no
tienen respuestas efectivas a sus proble
mas. Esta percepción impulsa a algunos
a votar por partidos de ultraderecha co
mo una forma de protesta y una llamada
de atención a las élites políticas.

El apoyo juvenil a la ultraderecha en
Europa refleja una mezcla de desilusión,
búsqueda de estabilidad y polarización
cultural. Mientras que algunos ven este
cambio como una fase temporal, otros
advierten que podría ser una señal de
una transformación más profunda en el
panorama político europeo. En cualquier
caso, entender esta tendencia es crucial
para abordar las preocupaciones y aspi
raciones de una generación que está re
definiendo el futuro de Europa.

El avance de la ultraderecha en Euro

pa, impulsado por el voto juvenil, es una
señal de alarma que no debe ser ignora
da. Este fenómeno refleja un profundo
desencanto con el establishment político

y económico, evidenciando la percepción
de que las instituciones tradicionales no
satisfacen las necesidades de la juventud
contemporánea. Si Europa no actúa con
prontitud para abordar estas preocupa
ciones, corre el riesgo de ver erosionados
los valores de democracia, integración y
solidaridad que han caracterizado al con
tinente en las últimas décadas.

Este desafío no sólo concierne a Eu

ropa; también resuena en Estados Uni
dos. La posibilidad de una reelección de
Donald Trump, en noviembre de 2024,
hace que este riesgo se vuelva aún más
palpable. Es crucial que tanto Europa
como América reconozcan esta realidad

compartida y actúen de manera coordi
nada para fortalecer las instituciones
democráticas y abordar las divisiones
que alimentan el ascenso de movimien
tos extremistas. E3
* Juan de Dios

Vázquez es
doctor por la

Universidad de

Harvard y
ganador del

premio nacional
del Comité

Mexicano de
Ciencias Histó

ricas (2013). Ha
sido Ministro en

la Embajada de
México en

Estados Unidos,
representante de

México ante la

Organización
Mundial de

Aduanas y Jefe
de Oficina del
Secretario de

Seguridad y
Protección
Ciudadana.
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Europa inconforme
Luis M. Cruz

1 Finalmente, los euroescépticos
avanzaron en las elecciones al

Parlamento de la Unión Europea,
quizá el esfuerzo de integración

# supranacionalmás amplio del que
se tenga memoria en la historia humana. No
se trata de una inminente desintegración de
1a. unidad europea, sino de una expresión de
descontento de grandes conglomerados de vo
tantes, cansados por una prolongada crisis
económica que iniciara con la invasión de Ru
sia a Ucrania, prosiguiera con las restricciones
por la pandemia de Covid19 y llegara a nues
tros días con crecientes presiones migratorias
y agrícolas, de todo lo cual se responsabiliza a
la gobernanza europea, considerada por estos
votantes demasiado abierta y generosa para
con los demás.

2 Los resultados muestran un crecimiento

.de los grupos considerados de ultradere
cha, que por país son la Agrupación Nacional de
Marine Le Pen, en Francia; la Alternativa por
Alemania de Alice Weidel o el partido Vox de
Santiago Abascal en España. Inclusive los Her
manos de Italia de la premier Giorgia Meloni,
quienes obtienen unos 176 eurodiputados, muy
cerca de los 189 obtenidos por el grupo del Par
tido Popular Europeo, los demócratacristia
noSj a los que pertenece la actual presidenta
de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen,
quien con estos resultados se estaría
postulando para la reelección, al estar en posi
bilidad de formar un gobierno de coalición con
los europeístas, el ala más moderada de los re

novadores, los verdes y los socialdemócratas,
quienes en conjunto obtuvieron 267 legislado
res;,se necesitan 361 para hacer mayoría.
3 No obstante la expectativa de estabili

. dad en el conjunto europeo, países como
Francia se han visto obligados a disolver la
legislatura nacional y llamar a nuevas elec
ciones, al considerar una derrota el que la
derecha hubiese ganado más eurocurules
que el partido en el gobierno. No así en el ca
so de España, que no obstante haber perdido
curules ante el Partido Popular, provocando
la renuncia de Yolanda Díaz, dirigente de Su
mar y parte esencial de su coalición, el go
bernante Pedro Sánchez, del PSOE, no se
arriesgará a nuevas elecciones. En Alema
nia, el canciller Olaf Scholz también fue hu
millado por sus adversarios conservadores,
y será hasta el año entrante cuando enfren
te elecciones generales.
4 Las implicaciones de los resultados pue

. den significar un cambio en las políticas
europeas en los aspectos que más motivaron
a los electores. En la economía, moderar el
apoyo a los esfuerzos de guerra de Ucrania
que han representado a los ciudadanos al me
nos un 10% de carestía, y quienes hoy deben
pagar más por la energía dado el embargo al
petróleo y gas rusos, así como por otras im
portaciones por los incrementos en logística y
fletes,: resultado tanto de éste como de otros
conflictos, como el de Gaza y los ataques hutíes
en el mar Rojo, que es la entrada al Canal de
Suez. En lo que se refiere a migración, las olea
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das de migrantes en las fronteras europeas
del Mediterráneo y del este de Europa han
puesto a prueba la capacidad de atención y
reubicación de la Unión Europea. En cuanto a
la producción agropecuaria, los precios son
impactados por regulaciones europeas consi
deradas excesivas por los agricultores locales,
quienes perciben las importaciones alimenta
rias como una competencia desleal. Así, ante
el cansancio de la población y la exasperación
de los electores, las urnas movieron el tapete.
5 En lo inmediato, el Partido Popular Euro

.peo de la presidenta Ursula von der Le

yen puede integrar la coalición gobernante al
aproximarse a los grupos al centro de los ex
tremos de derecha y de izquierda. Con ello
puede lograr el apoyo de la mayoría de los
mandatarios de los países europeos, sobre to
do si logra sumar a los eurodiputados de la
premier italiana Giorgia Meloni, con quien
lleva una buena relación política, reconocien
do en los hechos el cambio del viento europeo
hacia la derecha. Finalmente, en el Kremlin
Vladímir Putin podrá sonreír por cómo se le
acomodan las cosas. E3
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Combate a la
corrupción
Enrique del Val

no de los temas de mayor impor
tancia en el que la actual adminisutración pública ha quedado a deber,
a pesar de sus múltiples declaracio

nes, es el combate a la corrupción en todas sus
formas, no sólo 1a. económica. De hecho, según
las noticias publicadas, la corrupción no sólo no
se ha reducido, sino que al parecer ha crecido,
lo cual es comprensible por diversos factores.

Uno de éstos fue la eliminación del servicio

civil de carrera y la improvisación de servido
res públicos sin experiencia en puestos medios
e importantes, seleccionados únicamente por su
afinidad con el gobierno en turno, considerando
esta coincidencia como un escudo impenetrable
contra los actos de corrupción tradicionales en
las administraciones públicas.

El precio que se ha pagado con estos im
provisados ha sido alto, no sólo por hechos
corruptos, sino porque su incapacidad ha cos
tado al erario precios más altos por productos
y obras que no sirven o, incluso, no han sido
entregados, como ha demostrado la Auditoría
Superior de la Federación.

El mejor ejemplo de esta incapacidad qui
zás ha sido, lamentablemente, la adquisición
de medicamentos. Partiendo de la considera

ción de que el sector estaba inmerso en co
rrupción, fue desmantelado y, con diversas
medidas tomadas —algunas verdaderamente

absurdas, como la megafarmacia—, en cinco
largos años no se ha logrado crear un sistema
mejor al que había.

Tampoco se ha informado sobre cuántos
empresarios y funcionarios del pasado han
sido denunciados y enjuiciados por la supues
ta terrible corrupción que, según se decía,
había en el régimen neoliberal anterior, cuya
información nunca se ha publicado.

Si se realizara una auditoría sobre lo suce

dido con los medicamentos, varios de los ac
tuales servidores públicos deberían haber
sido, por lo menos, sancionados e incluso ce
sados. Recordemos que el desabasto costó
vidas innecesariamente.

Otro ejemplo cuyo costo desconocemos es la
opacidad en las adquisiciones y las obras públi
cas asignadas, ya sea sin concurso o mediante
concursos limitados que una vez efectuados se
protegen con salvedades que impiden conocer
los documentos, muchos de ellos con el famoso
lema de "seguridad nacional".

Con este esquema se ha abusado, creyendo
quizás que al pasar los años se olvidarán y sepul
tarán dichos actos, pero en ocasiones, muchas
más de lo que se piensa, la verdad sale a la luz.

Un ejemplo reciente de lo que está pasando,
debido, entre otras cosas, a haber encargado,
sin algún análisis, a las Fuerzas Armadas ta
reas alejadas de sus funciones principales, lo

Eje Central Fecha: 17/06/2024

Página: 11

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Políticas

Rubicón / Enrique del Val Blanco

Enrique del Val

Costo: 10,920

Página 193 de 195 Índice



tenemos en la operación hotelera que supues
tamente desarrollará en el área del Tren Ma

ya. Una primera consideración es que la
operación turística requiere, como muchas
otras, experiencia en la práctica, para ser ren
table y no un fracaso económico. No hay algu
na planeación sobre el tema que se conozca.

Por ejemplo, hace unos día| se publicó en
el diario 24 Horas una nota sobre un contrato

con una comercializadora de cerca de 260 mi

llones de pesos para equipar los hoteles con
colchones, almohadas, edredones, bicicletas
de montaña, etc.

Se solicitó información y la respuesta fue
que dicha compra está clasificada como con

fidencial por cinco años por seguridad nacio
nal, debido a que su difusión podría "dañar la
estabilidad económica del país", según men
ciona el diario textualmente.

¿Era realmente necesario guardar esta in
formación por cinco años? O se está ocultan
do algo indebido.

Lo que los actuales servidores públicos de
todos los niveles deben saber es que cuando
la próxima administración empiece a recibir
denuncias con datos concretos, aunque per
tenezcan al mismo partido, se tendrán que
hacer las averiguaciones conducentes. Difí
cilmente se podrá ocultar la verdad, si está
dispuesta a combatir la corrupción. (=53
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El crecimiento,
Smith, la cultura

y... Twitter
La semana pasada di

je que "la lentitud del
crecimiento (econó

mico) fue consecuencia de
la formación de un ambien
te de negocios caracterizado
por la incertidumbre sobre
'las reglas del juego' económi
co; la inseguridad personal y
patrimonial; la impunidad; y,
la corrupción En una frase:
por la fragilidad del Estado
de Derecho". Y agregué que,
si de veras se quiere acele
rar el progreso de México, la
agenda de políticas públicas
tiene que abocarse a enfren
tar esos problemas.

No hay nada nuevo en lo
anterior. Hace casi 250 años,
Adam Smith escribió lo si
guiente; "Para llevar a una
sociedad al grado más alto
de opulencia, a partir de la
forma más baja de barbarie,
se necesita poco más que paz,
impuestos simples y una ad
ministración tolerable de la
justicia: todo el resto surgi
rá en el curso natural de las
cosas". Ninguno de esos tres
elementos smithianos carac
terizan la situación actual de
México.

Smith desde luego, te
nía razón, pero los estudio
sos modernos han agregado
a su planteamiento un énfa
sis apropiado en el papel de

la cultura prevaleciente en la
sociedad. De ello me he ocu
pado varias veces en este es
pacio a lo largo de los años. Si
recuerdo bien, por ejemplo,
alguna vez cité una frase de
John Gardner, que no tiene
desperdicio: "Los economis
tas han aprendido que, una
vez que han diagnosticado
los problemas económicos de
una sociedad subdesarrollada,
deben hacer frente a los há
bitos, actitudes y sistemas de
creencias que impiden el cre
cimiento económico". (Self
Renewal, The Individual and
the Innovative Society, 1964).
¿Como cuáles?

Yo no soy sociólogo, pero
me parece que uno de los há
bitos mexicanos contrarios al
crecimiento es la tendencia
a esperar la intervención del
gobierno para solucionar to
do (todo) tipo de problemas.
Ello se deriva de una actitud
que consiste en la renuencia
a asumir las responsabilida
des inherentes al ejercicio
de la libertad individual. En
cuanto a las creencias, pre
valece, según mi entender, la
fe en la capacidad del poder
del Estado para dirigir bien
la economía

Más recientemente, he
dedicado algunas páginas a

las tesis de Joel Mokyr (A
Culture of Growth, 2016) y de
Deidre McCloskey (Why Li
beralism Works, 2019). Todas
relevantes para avalar la cita
da advertencia de Gardner.

@EverElizondoA en Twitter.
cinco años después
Empecé a participar en Twit
ter allá por el verano de 2019,
a instancias de una buena
amiga mía He seguido ha
ciéndolo hasta ahora (en X).
No siempre ha sido una expe
riencia agradable. Es un me
dio dominado con frecuencia

por "el sonido y la furia", qué
ahuyentan el razonamiento y
la civilidad.

En todo caso, se me ocu
rrió la semana pasada revisar
los comentarios que publiqué
durante aquel año. Resultó
que, casi un quinquenio des
pués, algunos de ellos califi
can como vigentes, lo que es
muy preocupante. Aquí va
un par de muestras de lo que
señalo. Para el caso, convie
ne recordar dos rasgos rele
vantes de 2019: fue el primer
año del gobierno actual; y, la
economía prácticamente se
estancó.

Por ejemplo, en lo que to
ca a la paz referida por Adam
Smith, en octubre 2019 dije

en Twitter" Un gobierno que
no puede, o no quiere, pro
teger la integridad física de
los ciudadanos, está fallan
do en su tarea más elemen
tal". Agregué una cita de Jo
hn Locke: "Donde no hay ley,
no existe libertad". Y concluí:
"lo demás es retórica".

Y en lo que toca a las difi
cultades fiscales del gobierno
federal, siguen vigentes dos
comentarios. Uno data de
julio y se refiere a una decla
ración de Carlos Urzúa, en
tonces secretario de la SHCP,
publicada en Proceso: "En
materia presupuestaria (Ur
zúa) simplemente aceptó lo
que todos sabíamos desde
la campaña el aumento del
gasto social pretendido es in
compatible con la disciplina
fiscal ofrecida".

El otro lo escribí en agos
to y atañe al papel de los in
centivos en el ámbito de las
políticas públicas: "En 1977,
James Buchanan publicó De
mocracy in Déficit, cuya tesis
principal es muy poderosa
los políticos ceden a los in
centivos: gastar más les gana
simpatías; gravar más les ga
na impopularidad. El resul
tado es una tendencia al des
equilibrio fiscal. El legado es
de Keynes". Buchanan ganó
el Premio Nobel en 1986.
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Calma
En ocasión de la pre

sentación del Infor
me de Estabilidad Fi

nanciera, diversos funciona
rios del Banco de México
dejaron entrever la posibi
lidad de que se pueda dis
minuir la tasa de interés de
referencia en la reunión de
política monetaria a fina
les de este mes, en caso de
que los resultados inflacio
narios de la primera mitad
de junio así lo ameriten y a
pesar de la volatilidad del
tipo de cambio.

La gobernadora del
Banco dijo que la volatili
dad observada en los últi
mos días en los precios de
los diferentes activos finan
cieros se debe a la aparición
de nueva información, la
cual está siendo asimilada
por los agentes económi
cos. Añadió que los funda
mentos macroeconómicos
del país son sólidos y que el
nivel de reservas internacio
nales asciende actualmente
a 219 mil millones de dóla
res, por lo que esperaría una
moderación en el desempe
ño de los mercados. Seña
ló, además, que en caso de
comportamientos atípicos,
no dudará en intervenir en
los mercados financieros

para tratar de ordenarlos,
aunque espera que estos
se regulen por sí mismos a
través de diferentes instru
mentos como las coberturas
cambiarías.

La reacción de los mer
cados ante tales comenta
ríos fue favorable, a pesar
del deterioro de la situación
política en Francia, que pro
dujo un vuelo hacia la cali
dad mundial (flight to quqli
ty), y la decisión del FOMC
estadounidense de mante
ner la tasa de referencia sin
cambios y adelantar la po
sibilidad de efectuar menos
recortes de las tasas este
año de lo que se esperaba

Cabe mencionar que la
propia advertencia de la go
bernadora fue una acción de
política que al menos tuvo los
efectos deseados. Si bien esto
era más o menos lo esperado
del banco central (aunque
algunos miembros del mer
cado piensan que ya debería
haber intervenido), ella enfa
tizó que la depreciación del
peso no debería tener efectos
sobre la inflación en el corto
plazo, y que, de persistir, el
traspaso sería pequeño.

En función de ello, en
la próxima decisión de po

lítica monetaria, el banco
valorará todo el panorama
inflacionario, poniendo én
fasis en el comportamiento
observado hasta la fecha del
tipo de cambio y en el resul
tado de la inflación misma

Es importante destacar
que en esa oportunidad el
banco valorará el hecho de
que ha comenzado a mate
rializarse uno de los riesgos
que puede afectar al alza el
desempeño de la inflación
(la depreciación del peso),
sumado al rebote de la infla
ción no subyacente (energía
y productos agropecuarios)
que resiente los efectos de
la sequía Solo en el caso de
que los resultados de la in
flación de la primera mitad
de junio sean relativamente
favorables, podría pensarse
en una disminución de la
tasa de interés.

En tal sentido, es cru
cial observar lo que suceda
con los precios de los acti
vos financieros mexicanos
de aquí al 29 de junio.

Otro elemento a tomar
en cuenta es la política mo
netaria estadounidense. Si
bien en la reunión de la se
mana pasada se mencionó
la posibilidad de reducir el

número de recortes de la
tasa de interés durante el
presente año, la opinión ge
neralizada de los miembros
del FOMC, con o sin voto,
es que hay que esperar a
ver cómo evoluciona la in
flación, el empleo y el gasto
de los consumidores. El sos
tenimiento de altas tasas de
interés en Estados Unidos
inhibe en alguna.medida
la baja de las tasas internas.

Por otro lado, la próxima
reunión de política moneta
ria mexicana se dará justo en
vísperas de las elecciones le
gislativas francesas (30 de ju
nio). El acuerdo de la izquier
da francesa complica al pre
sidente Emmanuel Macron
la obtención de una mayoría
de su partido, con la derecha
en plena implosión Esto ge
nera nerviosismo sobre el
futuro de la Unión Europea,
por lo que los inversionistas
tratarán de buscar refugio en
activos seguros, provocando
la depreciación mundial de
las monedas. En ese sentido,
es probable que la próxima
reunión de Banxico nos en
cuentre con una presión adi
cional sobre el peso.
Chief Economist Officer

de Vector Empresas
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What's

ByteDance, la compa
ñía matriz de TikTok,

despedirá personal en
su unidad indonesia de
comercio electrónico
para reducir costos a raíz
de un trato que permite
que la app para compar
tir videos reabra su
tienda en línea en dicho
país del sureste de Asia.
TikTok compró una par
ticipación de 75% en la
plataforma de comercio
electrónico Tokopedia
del grupo indonesio GoTo
en enero. Se compro
metió a invertir con el
tiempo más de 1.5 mil
millones de dólares en
la entidad ampliada.

? Stellantis, el fabri
cante automotriz detrás
de marcas como Jeep
y Fiat, decidió sacar la
producción de algunos
vehículos eléctricos
de China debido a los
próximos aranceles de la
Unión Europea para VEs
de fabricación china. La
compañía cambió sus
planes de producción
para VEs fabricados con
su socio de coinversión

chino Leapmotor por
los mayores aranceles
europeos, dijo el jueves
Carlos TaVares, director
ejecutivo de Stellantis, de
acuerdo con una trans
cripción de FactSet.

? Amazon.com ha

entorpecido los planes
de Netflix en publicidad.
Netflix está cobrando
menos por anuncios y aco
giendo propuestas como
colocación de productos,
afirman compradores de
publicidad. El mercado de
la publicidad en streaming
sgw&frgstocadoa:
principios de año cuando
Amazon convirtió toda su
base de suscriptores de
Prime Video a una nueva

versión con publicidad,
dando a los Chentes la

posibilidad de retomar el
streaming sin publicidad
por 2.99 dólares adiciona
les al mes.

? El Banco de Japón
reduciría las compras
de bonos del Gobierno,
señalando una política
monetaria restrictiva, al
tiempo que dejó su tasa

de interés clave sin cam
bios. La política restricti
va debería apoyar al yen,
pero en lugar de eso la
divisa japonesa se debilitó
el viernes porque el banco
central no ofreció detalles

sobre sus planes para
bonos. El yen se cotizó en
unos 158 frente el dólar

tras la medida, contra 157
yenes. El viernes recuperó
algo de terreno perdido.

? Las acciones de los cru
ceros están cayendo tras
surgir preocupaciones de
que el poder de fijación
de precios de la industria
se debilita. "Con base en
precios para cruceros
obtenidos a principios de
junio, hubo una fijación de
precios moderadamente
más leve en mercados
oceánicos en relación
con principios de mayo",
dijeron analistas de Bank
of America. Las acciones
de Carnival bajaron 7.1%.
Norwegian Cruise Line
Holdings un 7.5% y Royal
Caribbean bajó 4.4%.

Una selección de What's News
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Capitanes
NEIL
ROSSY.

Es presidente y direc
tor ejecutivo de Do
llarama, una cadena
de retail canadiense
que anunció su llega
da al mercado mexi

cano para 2026, con
un concepto de todo
a un dólar. Tiene pre
sencia en América La

tina, en países como
Colombia, Guatemala,
El Salvador y PerU, con
un total de 547 unida

des. Será competencia
directa de cadenas co

mo 3B y Waldo's.
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Nuevo estilo

La transición en la dirección de la
Bolsa Mexicana de Valores (BMV),

que pasó de manos de José Oriol Bosch
a Jorge Alegría, duró menos tiempo de
lo esperado.

Cuando se hizo el anuncio repentino
de que había llegado la hora de cambiar a
Oriol Bosch como director del centro bur
sátil, tras casi 10 años al frente, se dijo que
habría hasta dos meses de espera para que
Alegría tomara las riendas del negocio, pe
ro no fue así Apenas bastaron tres sema
nas para entregar la estafeta.

Si bien Oriol Bosch se fue de la BMV
en medio de una cálida despedida por
parte de sus colaboradores, lo cierto es
que para el Consejo de la BMV era nece
sario acelerar la llegada del sucesor.

A diferencia de Bosch, Alegría es

mesurado en sus comentarios y ha dicho
que pretende construir una buena rela
ción de competencia con la Bolsa Institu
cional de Valores (Biva), que dirige María
Ariza.

Por ahora, afirma, lo importante
es que se logre aprobar la regulación
secundaria de la Ley del Mercado de
Valores.

Sin embargo, tampoco quita el
dedo del renglón para que la autoridad
vuelva a hacer cambios en el algoritmo
de mejor ejecución que, desde su pers
pectiva, le ha quitado participación a la
BMV en la operación diaria del mercado
bursátil de manera artificial para dárse
la a Biva

Este asunto es consecuencia directa
de tener competencia en este mercado.

Deporte
para empoderar
Girls United fue la única or
ganización mexicana elegi
da por FIFA Foundation y
la Deutsche Gesellschaft fiir
Internationale Zusamme
nárbeit (GIZ) para partici
par en el programa Depor
te para el empoderamiento
femenino.

Fundada en 2017, es
ta organización sin fines de
lucro cuenta con academias
de fútbol en Quintana Roo y
la Ciudad de México, así co
mo en Londres, Inglaterra.

La academia da entre
namientos para niñas loca
les con edades que van de
cinco a 18 años, además de
organizar partidos y torneos
durante la temporada Los
entrenamientos están dise
ñados para desarrollar a las
jugadoras de forma técnica,
táctica, social y mental.

La intención es empo
derar a las niñas a través
del fútbol y desarrollar sus
habilidades deportivas, in
crementar su autoestima
y aportar a su formación
integral.

Ahora, Girls United,
fundada y liderada por Ro
mina Calatayud, forma
parte del exclusivo grupo de
16 organizaciones que bus
can promover la igualdad
de género y el acceso de las
mujeres a puestos de res
ponsabilidad, así como la in
tegración laboral, las aptitu
des para la vida y la salud a
través del deporte.

Moda
inteligente
La Inteligencia Artificial
(LA), impulsada por 5G,
revolucionará el dicho
mexicano, 'de la moda lo

que te acomoda' para 2030,
según consumidores mexi
canos encuestados por Eric
sson, de Fabián Monge.

El 70 por ciento de los
mexicanos considera que la
IA será la que determine lo
que está en tendencia, así co
mo los estándares de belleza.

Los resultados de la en
cuesta forman parte del es
tudio 'ConsumerLab de
Ericsson: 10 Hot Consu
mer Trends 2030s  the AI
Powered Future', que reco
ge las respuestas de 6 mil
500 pioneros tecnológicos
de 13 países, incluido
México.

De hecho, 56 por ciento
de los mexicanos señala que
para 2030, los humanos re
currirán a la cirugía plástica
para conseguir el look es
tándar de belleza generado
por la IA.

Además, 69 por ciento de
los entrevistados en el País

consideran que las personas
querrán invertir más en ropa
y calzado más personalizados,
diseñados con IA.

La LA también abriría
el camino a una moda más
sustentable, pues 67 por
ciento de los pioneros tec
nológicos del País esperan
que los algoritmos impulsa
rán la creación de prendas
con menor impacto de emi
siones contaminantes en el
mundo.

Noche
de descontrol

Dicen que no hay mala pu
blicidad, pero la velada del
jueves en Aztlán Parque Ur
bano no es el mejor ejemplo
de estrategia de marketing.

Tras la convocatoria de
Arturo Elias Ayub, direc
tor de Alianzas Estratégi
cas y Contenido de América
Móvil, para una noche de
entradas y atracciones gra
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tuitas, más que la diversión,
lo que imperó fue el caos.

Resulta que miles de
personas se concentraron
en la entrada para iniciar el
acceso a las 19:00 horas, sin
embargo, la convocatoria
rebasó la expectativa por lo
que el personal de atención
se quedó corto.

Si bien el directivo hizo
la invitación para unos 3 mil
o 4 mil asistentes, al final se
calcula que alrededor de 8
mil personas acudieron a la
cita, lo cual es prácticamen
te la mitad del aforo diario
estimado de 15 mil visitan
tes. El problema es que to
dos querían recibir la aten
ción al mismo tiempo.

Para bien o para mal,
Aztlán ha tenido que en
frentar estos picos de
afluencia en ocasiones co
mo su apertura a principios
de año, en periodos vacacio
nales y con este tipo de invi
taciones especiales.

capitanes@reforma.com
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¿Obras insignia
de Sheinbaum?
::::: Claudia Sheinbaum, virtual
presidenta electa, se reunirá esta
semana con el Consejo Coordina
dor Empresarial, de Francisco
Cervantes. Entre los temas que
abordarán, nos platican, se en
cuentra el nuevo Plan Nacional de
Desarrollo, pues el equipo de

Sheinbaum sabe
que tendrá las
manos atadas
ante las obras
inconclusas que
deja el gobierno,
así como por los
recursos y subsi
dios comprome
tidos para el AI
FA, Dos Bocas y
Tren Maya, en
tre otros. La

Constitución y la Ley de Planea
ción establecen, de manera estric
ta, los lincamientos básicos que
deben cumplirse para elaborar el
plan, lo que incluye foros de con
sulta ciudadana y mesas sectoria
les con especialistas, pues no se
trata de manifiestos políticos. Sin
embargo, nos dicen que, dado el
presupuesto ajustado, el docu
mento carecerá de proyectos em
blemáticos y la infraestructura
anunciada puede quedar en puros
buenos deseos.
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Carstens visita Canadá
::::: Nos dicen que Agustín Cars
tens estuvo en Canadá, donde
inauguró oficialmente el Centro
de Innovación del Banco de Pagos
Internacionales (BIS, por sus siglas
en inglés). Se trata del primer hub
tecnológico en las Américas que
fungirá como apoyo para los ban
cos centrales para estar al día con

nuevas tecnolo

gías del sistema
financiero, ci
berseguridad, fi
nanzas verdes y
monedas digita
les. Tiene su se

de en Toronto y
será dirigido por
el mexicano
Manuel Díaz,
quien trabajó
con Carstens en

el Banco de México (Banxico) co
mo director general del Sistema
de Pagos e Infraestructura de
Mercados. Por cierto, nos dicen
que ese puesto ya lo ocupa Othón
Moreno y, entre otras funciones,
es el encargado del SPEI y tendrá
el reto de sacar adelante el pro
yecto del peso digital, para lo cual
Díaz, su exjefe, le será de gran
ayuda.
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Reorganización
aeroportuaria
::::: Nos cuentan que el gobierno
federal tiene planeado desapare
cer al Grupo Aeroportuario de la
Ciudad de México (GACM), que
llevó a cabo el proyecto del aero
puerto de Texcoco, para fusionarlo
con el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (AICM).
Actualmente, el GACM está bajo
las órdenes de la Secretaría de
Marina, del almirante José Ra
fael Ojeda Duran, y la intención
es no tener dos concesiones, sino
fusionarlas en una sola. El AICM
seguirá siendo empresa de partici
pación estatal, controlada por el
gobierno. Por cierto, el AICM re
porta en 2024 una caída de 5% en
tráfico de pasajeros hasta mayo,
muestra de que la reducción de
operaciones está funcionando.
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La nueva política energética
y Cárdenas Batel
Entre los grandes pen

dientes que dejará la
administración de An

drés Manuel López Obrador se
encuentra la consolidación de
la soberanía energética. En seis
años, el Estado no fue capaz de
fortalecer sus empresas en la
materia y deja un sector com
prometido en cuanto a las fi
nanzas de la petrolera y en
cuanto al suministro de elec
tricidad para la población.
El reto de Claudia Sheinbaum

es revertir el deterioro de las uni
dades de negocio de Pemex y
CFE, pero sobre todo garantizar
la viabilidad del sector estratégi
co, mediante la inevitable pro
moción de la inversión privada
en el sector y un giro completo
hacia las energías limpias.
El plan energético de Shein

baum bautizado como Sobera
nía Energética para el Desarrollo
Sostenible, se vislumbra con los
nombres que suenan para enca
bezar la política energética del
gabinete. Se puede imaginar el
nivel de rigidez que tendrá el
manejo financiero de Petróleos
Mexicanos si se concreta la lle
gada a su dirección general de
Raquel Buenrostro; también
puede augurarse una tendencia
de mayor participación de los
privados en la generación de
electricidad si efectivamente
asume las riendas de la Comi
sión Federal de Electricidad el
actual director de Banobras, Jor
ge Mendoza.

Con una deuda internacional
de 107 mil millones de dólares,
Pemex es un polvorín que puede
arrastrar al país a una severa cri
sis financiera, con la posible pér
dida del grado de inversión, por
lo menos de una de las tres gran
des calificadoras.
Por otro lado, los objetivos de

producción no se están cum
pliendo, a pesar de que en el go
bierno de López Obrador se le
han inyectado 2.2 billones de pe
sos. En el equipo de Sheinbaum
se han enfrentado con dificulta
des para encontrar quienes
quieran asumir esa cartera, pues
se sabe que los resultados que se
obtengan invariablemente van a
ser criticados. "No hay manera
de salir bien parados de ahf, di
cen sus cercanos.

Por ello, parte de la tarea que
se ha realizado en las últimas se
manas es intentar convencer a
perfiles como Gerardo Esquivel
y principalmente a Raquel Bue
nrostro. El perfil austero que
proyecta la siguiente adminis
tración en el ejercicio del gasto, si
bien echaría por tierra cualquier
proyecto de incremento ala pro
ducción, podría detener el incre
mento de las grandes deudas
que la petrolera mantiene tam
bién con sus proveedores, la cual
rebasa los 160 mil millones de

pesos. En el estado en que se en
cuentra Pemex, aseguran, ya es
imposible rescatarla incluso con
participación privada, pues el
aprovechamiento de esos capi
tales sería a muy largo plazo.
En el caso del Sistema Eléc

trico Nacional, el equipo de
Sheinbaum ha llegado abierta
mente a hablar de fomento a la
inversión privada, con priori
dad en el desarrollo de infraes
tructura de generación a través
de tecnologías limpias. El mo
delo que proyectan es parecido
al que se instituyó con la Re
forma Energética de Enrique
Peña Nieto, con la permanen
cia del mercado eléctrico ma
yorista, pero con contrapresta
ciones mayores para el Estado
en cuanto al uso de las líneas
de transmisión, a fin de garan
tizar por lo menos esos 15 mil
millones de pesos que se re
quieren anualmente para el
mantenimiento que elimine
las mermas.
El plan se ajusta a los obje

tivos de López Obrador de
mantener la rectoría del Esta
do en el sector energético, pero
con las variables suficientes
para apoyarse en los capitales
de los privados a fin de evitar
una catástrofe financiera o, en
el peor de los casos, de dispo
nibilidad de energía eléctrica
que afecte el llamado estado de
bienestar. En este contexto
Claudia Sheinbaum también
recurrirá a símbolos para im
plantar su modelo energético
frente a un ultranacionalista
López Obrador, por lo que está
por designar a Lázaro Cárde
nas Batel, nieto del general ar
tífice de la expropiación petro
lera, como su secretario de
Energía. •

@MaríoMal

En el caso del Sistema Eléctrico, se ha

llegado a hablar de inversión privada.
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¿Y una nueva Constitución? //
Gabinete de un momento a otro //

Xóchitl quiere que regañen a AMLO
ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESDE SU PROMULGACION
en el año 1917 la ConstituciónD ha sido parchada en más de
250 ocasiones. El senador
Ricardo Monreal da a conocer

que las iniciativas enviadas por el Ejecutivo
contienen 16 reformas. El documento que
resulte será un mamotreto al que le han
metido mano gobiernos neoliberales y el
actual. ¿No es mejor idea formular una
nueva Constitución? Sería una Carta Mag
na humanista que aprobara el pueblo mexi
cano a través de una consulta organizada
por el Instituto Nacional Electoral. Este día
serán dados a conocer los resultados de las
encuestas que la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, encargó a Morena. Podemos
anticipar los resultados: los participantes
están de acuerdo con la elección de jueces
de distrito, magistrados y ministros. Sin
embargo, tropezará con muchas dificulta
des para aprobarse en sólo 30 días, entre los
días 1 y 30 de septiembre, cuando termina su
mandato el presidente López Obrador, aun
que tenga mayoría calificada en el Congreso.

Más ambición y visión
DEBERÍAN SER MÁS ambiciosos y em
prender la tarea de formular la Constitu
ción del año 2024, humanista (no socialis
ta ni neoliberal), que deveras imprima la
huella de la 4T en la historia del país. Más
visionarios también, quizá no se vuelva a
presentar la oportunidad en muchas dé
cadas. ¿Habría mucho ruido, movimientos
cambiados, mala prensa? De todos modos
hay. Se podrían contrarrestar con un arti
culado que garantice plena, claramente,
las garantías individuales.

Gabinetitis aguda
NO PROVIENEN DEL Popocatépetl los
tremores que se escucharon este fin de
semana, sino de la lucha soterrada de los
aspirantes a colocarse en el gabinete pre
sidencial. En cualquier momento lo dará
a conocer Claudia Sheinbaum, sólo que ha

acompañado al presidente López Obrador
por varias partes de la República, inclusive
a lugares de alto riesgo, por su aislamiento,
como Pasta de Conchos. Se juntaron los dos
presidentes y por añadidura la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde, a quien
la Constitución señala como emergente.
¿Qué necesidad? ¡El caos que ocurriría si
sucede algo fuera de control! En las listas de
"probables" que circulan en las redes apa
recen como firmes Rogelio Ramírez de la
O ni chiste tiene atinarle, Juan Ramón de
la Fuente, Omar García Harfuch, Altagracia
Gómez, Rosaura Ruiz, Julio Berdegué y Luz
Elena González. Algunos personajes del
gobierno actual quisieran un lugar, aunque
la ciudadanía preferiría ver rostros nuevos.
A muchos no les agradaría que sucediera
lo que dicen los jugadores de dominó: "Por
mucho que hiciste la sopa te quedaste con
las mismas muías".

Xóchitl quiere que
regañen a AMLO
LA CANDIDATA PRESIDENCIAL del
prianismo recurrió al Tribunal Electoral
Federal a impugnar los resultados de la
elección en la que resultó aparatosamente
derrotada. No quiere que la anulen, sólo que
regañen al presidente López Obrador por
sus continuas intervenciones a lo largo de la
campaña. A su vez, Marko Cortés también
presentó un recurso de inconformidad, pero
sabe de antemano, dice, que no prosperará.
Sean serios, tienen un montón de trabajo
los magistrados. Y falta por nombrar al
sexto.

Ombudsmcm Social
Asunto: Fovissste

PUBLICASTE QUE UN grupo de personas
se está organizando para pedir al Fovissste
que restructure los créditos impagables de
nuestras viviendas. Yo soy una persona que
ya lleva pagando 10 años y ahora debo más
de mi vivienda que cuando la adquirí. ¿Me
podrías decir dónde contactarlos?

R: TE ENVIO sus datos. Vayan a la mañanera
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porque el director del Instituto, César Buen
rostro Moreno, no da muestras de que le inte
rese el asunto.

Twitterati

JESÚS ZAMBRANO PENSÓ que podía vivir
de parásito todo el tiempo (eso sólo el verde).

Jesús Escobar Tovar@jetl403

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA

Pasta de Conchos: 3 días=18 años // R)x. Calderón,
Peña, indecentes // "Cumbre" de /a OTAN en Suiza
CARLOS FERNANDEZVEGA

EL VIERNES 24 de febrero de
2006 apenas cinco días después
del homicidio industrial en Pasta de
Conchos, el gobierno de Fox y Gru
po México, de Germán Larrea, "sus

pendieron por tres días" las labores de rescate
de los 65 mineros atrapados en las entrañas de
lamina, porque "las elevadas concentraciones
de gas metano en la cavidad ponen en riesgo la
seguridad de los rescatistas". "Suspensión por
tres días" que en los hechos se convirtieron en
más de 18 años, a lo largo de los cuales tres go
biernos, indecentes, se lavaron las manos y man
tuvieron impune al tóxico barón de la minería.

LA CRÓNICA JORNALERA de esa fecha,
bajo la firma de Leopoldo Ramos y Alonso
Urrutia, dejaba en claro que "el anuncio de
la paralización de las labores de rescate tenía
un antecedente en el interior de la mina. La
reunión entre funcionarios federales, repre
sentantes de la empresa, técnicos expertos en
la medición de gases y la ausencia del gober
nador Humberto Moreira (Vicente Fox ni Ger
mán Larrea nunca se apersonaron en Pasta de
Conchos) fue interrumpida por la toma de las
oficinas donde se realizaba el encuentropor
parte de los familiares más directos de cada
minero atrapado, según confirmó Francisco
Javier Salazar Sáenz, titular de la Secretaría
del Trabajo" (hoy senador panista suplente).

EN LA MANANA de ese 24 de febrero, Sala
zar Sáenz "había considerado 'remotísimas'
las posibilidades de encontrar con vida a los
mineros, pero aseguró que las operaciones
para rescatarlos no se suspenderían. Con los
niveles de concentración de gas que hemos de
tectado, una persona no podría sobrevivir una
sola hora, pero agotaremos todas las posibili
dades". Por la empresa, Arturo Bermea "infor
mó a las familias de las víctimas que la explo
ración de la mina no podía continuar, pues la
concentración de gas metano en el yacimiento
ocasionaría otra explosión, que también deja
ría bajo tierra a los rescatistas" (ídem).

EN RESPUESTA LOS familiares "mantuvie
ron retenidos a los directivos de la empresa
(entre ellos Javier García de Quevedo, presi
dente de Grupo México y lamesuelas de La
rrea) y agredieron al secretario del Trabajo",

quien les aseguró que "el operativo de rescate
se mantendrá en suspenso 'dos o tres días';
'volveremos al interior de la mina cuando pase
el riesgo para los rescatistas'" (ibidem).

EN REALIDAD, SALAZAR Sáenz huyó de la
escena, salió por piernas de Pasta de Conchos
protegido por los soldados, no sin antes escu
char el reclamo de un trabajador: en materia
de seguridad de los mineros, "la empresa se
pasa siempre por los sobacos el contrato, y
aunque nos echen al Ejército no nos movemos
de aquí hasta que sigan buscado a la gente".

DESPUÉS DE ESA "suspensión por dos o tres
días" y el "compromiso" de seguir con los traba
jos de rescate, lo único que hizo Fox, como Cal
derón y Peña Nieto, fue proteger a Larrea, quien
se amparó para evitarlo ("no tengo dinero", dijo).

SE HA DOCUMENTADO en este espacio: Fox
aseguró que "los trabajos de rescate no se han
suspendido", prometió "investigar a fondo"
lo sucedido y "exigió" a la empresa "el cabal
cumplimiento de sus obligaciones". Nada hizo
(por cierto, Larrea fue uno de los principales
aportantes financieros a la Fundación Vamos
México, de Marta Sahagún).

CALDERÓN PROMETIÓ "HACER todo lo
posible para que los cuerpos tengan cristiana
sepultura" y aseguró que "no será cerrada la
mina" (Larrea lo hizo dos semanas después
y despidió a 250 trabajadores). El secretario
calderonista del Trabajo, Javier Lozano, reco
noció que Grupo México "tuvo la mayor parte
de la responsabilidad, porque estaba obligado
a cumplir con condiciones de seguridad; no voy
a solapar a ningún servidor público ni taparé a
ningún personaje". No hicieron absolutamente
nada.

Y PEÑA NIETO ni siquiera se refirió al homi
cidio industrial, pero, al igual que Fox y Calde
rón, continuó entregando concesiones mineras
a Larrea.

DESDE SU LLEGADA López Obrador se
comprometió a rescatar los restos de los mine
ros. El problema fue que se lo encargó a Luisa
María Alcalde, que nada se logró, hasta que
la Comisión Federal de Electricidad tomó las
riendas. Ahí están los primeros resultados.
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TRES DÍAS, PUES, que se convirtieron en 18
años, siempre con la inclaudicable acción de
los deudos, pero con Larrea aún impune.

Las rebanadas del pastel

EN SUIZA SE presentó la obra teatral "paz
global" para Ucrania y Rusia... sin la participa
ción de esta nación. En realidad, fue una cum
bre de la OTAN para dar el siguiente paso de la
guerra. Por ello, México, Brasil, Colombia y 10
naciones más no firmaron esa farsa.

Twitter: @ccifevegci
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Ocupación y empleo (ler trim. 2024)
DAVID MARQUEZ AYALA

SEGÚN LA ENOE (Encuesta Nacional de Ocu
pación y Empleo) que levanta el Inegi, en el
primer trimestre del año la población total de

México ascendió a 129 millones 714 mil habitantes,
0.53% más que un año atrás; de este total 101.1
millones (78%) tienen 15 años y más (edad laboral
estadística), (gráfico 1) que, según nuestra clasi
ficación (UNITÉ), se subdivide en 65.7 millones
(64.9%) que constituyen la población económica
mente activa (PEA) y 35.5 millones (35.1%) la no
económicamente activa. De esta PEA, 59.1 millo
nes de personas (90%) son población ocupada y 6.5
millones (10%) son población desocupada (2.3%
en desocupación abierta y 7.6% en desocupación
pasiva) (ver nota 2).

DE LA POBLACIÓN ocupada (59.1 m) sólo
23.1 m (39.1%) se pueden considerar con empleo
formal en la medida en que tienen acceso a una
institución pública o privada de salud (ver nota 6),
y supuestamente con ello al ahorro pensionario y
al crédito para vivienda); el resto de la población
ocupada, 36.0 m, 60.9% constituye la ocupación
informal en su gama más amplia.

POR POSICIÓN EN la ocupación, las personas
trabajadoras subordinadas y remuneradas son

69.1%; quienes trabajan por cuenta propia 21.7%,
los empleadores 5.6% y quienes trabajan sin re
muneración (por ej., en negocios familiares) son
3.6%

POR SECTORES, EL primario (agropecuario) ocu
pa a 6.4 millones de personas (casi sin variación),
10.8%; el secundario (industrial) a 14.8 m (con au
mentos marginales), 25%; y el terciario (servicios) a
37.6 millones (con aumentos leves), 63.6% (gráfico
2). En el trimestre, la ocupación agropecuaria cayó
2.93% respecto a igual periodo de 2023, la indus
trial aumentó 0.09%, y la de servicios, 2.21%

POR NIVEL DE ingresos, el fuerte incremento
del salario mínimo en esta administración ha
concentrado en el nivel de hasta un sm de ingre
so a 39.6% de la población ocupada (22.4% en
2020) y en el de +1 a 2 sm a 31.1% (35.7 en 2020);
el nivel de +2 a 3 sm ya es sólo 7.8% (15.6% en
2020); el de +3 a 5 sm es de 2.4% (6.8% en 2020),
y el de más de 5 sm es de 1.1% de la población
ocupada (2.8% en 2020) (gráfico 3). Cabe men
cionar que 13.3% no especificó su ingreso (su

puestamente alto).

EN MAYO LOS trabajadores registrados en el
IMSS empleo formal civil fueron 22 millones
348 mil 999, apenas 486 mil 90 más que en mayo
de 2023 (gráfico 4).
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COMPRA DE DOLLARAMA

Dollarcity prepara su
expansión a México
La cadena de tiendas con pre
cios de uno a cinco dólares,
Dollarcity, llegará a México
en 2026. Esto después de que
una empresa canadiense lla
mada Dollarama adquirió una
participación accionaria adi
cional de 10 por ciento enlalati
noamericana. Ambas tendrán
una participaciónenla porción
mexicana del negocio, aunque
lamayoría será de Dollarama.

AUTOS ELÉCTRICOS
Ford sí reconoce la

competencia china
Para James Farley, CEO
de Ford Motor Company, la
competencia en autos eléctri
cos se basa en la velocidad de

desarrollo, reconociendo que
en China tienen un gran rival
al respecto. En diálogo con el
fondo de inversión AB Berns

tein, reveló que tienen un en
foque en equipos pequeños y
autónomos para generar pro
ductos y servicios disraptivos.

TOCA PUERTAS

Cierra Torruco gira
turística por Japón
El secretario de Turismo, Mi
guel Torrueo, concluyó la gi

ra Operación Toca Puertas
en Japón, con la intención de
traer viajeros de ese país. Re
marcó que estas acciones con
tribuyen a diversificar la lle
gada de visitantes internacio
nales y así detonar la derrama
hacia las270plazas con voca
ción turística de México.

EQUIDAD DE GÉNERO
Otorgan premio por
inclusión femenina

El Instituto Mexicano de Eje
cutivos de Finanzas y la asocia
ción Mujeres en Finanzas en
tregaron por tercer año conse
cutivo el Premio a la Equidad
de Género IMEFMEF. Entre
las firmas que reconocieron
aparecen Banco Santander,
American Express, PwC Mé
xico y S&P Global.

ENEROABRIL

Ocupación hotelera
llega a 61%: Sectur
Entre enero y abril se registró
una ocupación hotelera de 61
por ciento en los 70 destinos
turísticos más importantes
del país, informó la Secre
taría de Turismo. Se detalló
que los destinos de ciudad re
gistraron una ocupación de
52.4 por ciento, mientras que
en los centros de playa fue de
70.4 por ciento.

Fecha: 17/06/2024

Página: 22

Area cm2: 146

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,812

Página 18 de 69 Índice



Nuevos bonos
soberanos por
23 mil mdp
17
¦ 1 \| 1 crédito del Banco Mundial a

i México por mil millones de dóla
—I—I— res aprobado el 3 de junio busca
aprovechar las oportunidades de la relocaliza
ción de empresas con énfasis enfinanzas verdes,
sustentabilidad, mayor participación privaday
de inclusión para mipymes productivas y muj e
res, con mayor actuación de Nacional Financie
ra, FIRA las Afores y el mercado de valores.
Entre los objetivos para 2025 está que

las inversiones a favor del medio ambien

te por parte de las Afores pasen de 100 mil
400 millones de pesos en 2022 a 190 mil
millones, que las emisiones de nuevos bo
nos soberanos sustentables alcancen 23 mil

millones de pesos, que el porcentaje de mi
pymes con acceso al crédito se eleve de 43
a 59 por ciento, que los Almacenes Genera
les de Depósitos aumenten sus préstamos
de 122 mil millones en 2022 a 140 mil mi

llones de pesos.
Asimismo, que el crédito anual de Nafin

a las mipymes con impacto social aumente
de 17 mil 770 millones en 2022 a 20 mil 400

millones, y los bonos sostenibles y sociales
se disparen de 17 mil 100 millones en 2022
a 90 mil millones, que los saldos directos e
inducidos por FIRA a mipymes crezcan de
63 mil 800 millones a 122 mil 200 millo
nes, que el número de mujeres beneficia
rías directas de microcréditos y préstamos
rurales de FIRA pase de un millón 211 mil a
un millón 690 mil.

El Banco Mundial destacó que el poten
cial del México para "evolucionar hacia un
país con una economía más sostenible y pro
ductiva, y aliviar la pobreza y las disparida
des de ingresos, se ve frenado por la limita
da disponibilidad de crédito y mercados de
valores privados poco desarrollados", y que
se requieren mayores inversiones privadas
para "financiar la transición hacia una eco
nomía más sustentable".
Puntualizó que el financiamiento verde

es urgente ante la "ola de oportunidades de
inversión" de cadenas de valor mundiales

que se reposicionan, y que las ventajas de
México "incluyen la proximidad a los prin
cipales mercados, la estabilidad macroeco
nómica, numerosos acuerdos comerciales,
en particular el TMEC, una economía di
versificada y una alta integración de las ca
denas de valor mundiales". Por estos facto
res, agregó, México puede capturar alrede
dor de 60 por ciento del nearshoring. El BID
la estimó en 35 mil 278 millones de dólares
principalmente en manufactura y servicios
relacionados, como logística, servicios públi
cos y finanzas.
Por cierto, el Banco Mundial comentó que

habrá reformas en México para mejorar los
ingresos y hacer frente a crecientes presiones
del gasto por "algunos programas sociales,
pensiones y provisión de infraestructura",
y que la ausencia de mejoras en los ingresos
puede dar lugar a una reducción del gasto pú
blico en prioridades clave como educación e
infraestructura, o mayores déficits fiscales en
el mediano plazo.
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Efecto Lindy
La participación en la política parece una Ion na poderosa de influir en la sociedad, pero en un país
con desigualdad, desempleo y falta de oportunidades, el papel de los emprendedores es crucial

o veo la tele y trato
de leer pocas noti
cias. Consumo inNformación con el

efecto Lindy de Ta
leb, que dice que entre más tiem
po algo ha estado presente en la
sociedad, mayor su calidad y la
posibilidad que siga en el futuro.
Así las noticias que leemos cada
día tienen un efecto Lindy muy
bajo. Los encabezados de hoy se
rán poco relevantes en unos me
ses y ni hablar de cinco o 10 años.
Pero recientemente es difícil no

estar atento a los cambios políti
cos de nuestro país y sus noticias.
¿Qué hacer con todas es

tas noticias políticas y que no
se conviertan en distracción?
¿Cuál es la responsabilidad de
los emprendedores ante los
cambios políticos?
La historia reciente nos ofre

ce ejemplos de emprendedores
que han transitado del mundo
empresarial al político. Donald
Trump, un magnate inmobilia
rio que ascendió a la presidencia
de Estados Unidos. Otro ej emplo
es el de Sebastián Pinera, un
exitoso empresario chileno que
ocupó la presidencia de su país

en dos ocasiones.

Por otro lado, existen empren
dedores que, a pesar de su éxi
to, han optado por mantener
se al margen de la política. Jeff
Bezos, fundador de Amazon, y
ElonMusk, CEO de Teslay Spa
ceX, son ejemplos prominentes.
Aunque han influido indirec
tamente en políticas públicas
a través de sus innovaciones y
contribuciones al desarrollo tec

nológico, han preferido centrar
se en sus empresas.
¿Dónde podemos los empren

dedores generar mayor impacto?
Emprender genera una res

ponsabilidad intrínseca en la so
ciedad que va más allá de la sim
ple creación de riqueza. Al crear
empleos, fomentar la innovación
y ofrecer nuevos productos se
contribuye de manera significa
tiva al desarrollo económico y so
cial. Enunpaís con desafíos como
la desigualdad, el desempleo y la
falta de oportunidades, el papel
de los emprendedores es crucial
para generar un cambio positivo.
La participación directa en la

poli tica puede parecerunaforma
poderosa de influir en la socie
dad, pero los emprendedores de

bemos trabajar, innovar y crear,
independientemente de las con
diciones políticas del país. Enfo
carnos en crear mejores produc
tos, más baratos (o gratis) que
generen valor, ofrecer empleos
bien remunerados y fomentar
una cultura de excelencia.

Los cambios políticos que es
tamos viviendo en México son

profundos y tienen un efecto
Lindyde varias décadas. Ante es
tos cambios e incertidumbre eli

jo trabaj ar más y acelerarla inno
vación. Aumentar lo que inver
timos, pagar bien, entrenar a la
gente y beneficiar a millones de
personas con los productos que
podamos crear. Emprender es de
largo plazo, y el objetivo de este
juego infinito es tener un efecto
Lindy tan largo donde podamos
crecer bajo cualquier ciclo políti
co o económico,

Emprender
genera una
responsabilidad
intrínseca que va
más allá de la simple
creación de riqueza
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Apple Intelligence,
¿segura y ética?
Privada, segura y ética. Así eS como Apple ha calificado su
inteligencia artificial generativa que llegará al iPhone, iPad
y computadoras Mac a partir de este mes, con la actuali
zación de sus sistemas operativos; sin embargo, tengo mis
dudas, ya que su estrategia personalizada y contextuali
zada depende de OpenAI y ChatGPT, lo que significa que,
por defecto, la privacidad, la seguridad y el respeto por la
propiedad intelectual podrían ser un problema por la poca
transparencia con la que opera la empresa que comanda
Sam Altman.

La estrategia de IA generativa de Apple, que no es nueva
como muchos aseguran, se divide en dos partes. En pri
mer lugar —utilizando su propia tecnología de inteligencia
artificial— permitirá a los usuarias realizar innumerables;
tareas de manera más productiva y eficiente directamente
en sus iPhones, iPad y Mac.

Ninguna de esas tareas, como priorizar mensajes y no
tificaciones, requiere asistencia externa de QpenAI o de
cualquier otra IA generativa de Big Tech. Apple Intelligence
estará habilitada de forma predeterminada, lo que signi
fica que los usuarios deben aceptar que sus datus estén
disponibles para la IA de Apple, ya sea directamente en el
dispositivo o aprovechando el poder de su propia nube pri
vada para tareas más complejas. La compañía asegura que
nunca jamás compartirá los datos personales. Si todo eso
es cierto, hasta ahora todo bien. Sin daños a la privacidad
ni a los derechos de autor, ni faltas por alguna infracción.

©
Sin embargo, Apple puede estar haciendo al menos algu
nas cosas por las que OpenAI y otras Big Tech AI, como
Microsoft, han sido legítimamente criticadas. Su modelo
fundamental de IA se entrena tanto con datos autoriza
dos como con "datos disponibles
públicamente recopilados por su
rastreador web, Applebot".
Nuevamente están esas tres

palabras: "datos disponibles pú
blicamente". Por lo general, se
trata de código para obras pro
tegidas por derechos de autor
sin licencia, sin mencionar datos
personales, que se incluyen en
el conjunto de datos de entrena
miento, lo que pone en duda si
Apple Intelligence es completa

dos como con "datos disponibles
públicamente recopilados por su
rastreador web, Applebot".
Nuevamente están esas tres

palabras: "datos disponibles pú
blicamente". Por lo general, se
trata de código para obras pro
tegidas por derechos de autor
sin licencia, sin mencionar datos
personales, que se incluyen en
el conjunto de datos de entrena
miento, lo que pone en duda si
Apple Intelligence es completa

mente "seguro" y "de origen ético". Esa interpretación más
preocupante se ve reforzada por el hecho de que Apple
dice que los editores web "tienen la opción de optar por
no utilizar su contenido web para la capacitación de Apple
Intelligence con un control de uso de datos^^

La noción de IA de "fuente ética" también va más allá de

las legalidades de privacidad y derechos de autor. Da lugar
a consideraciones más amplias de respeto por las personas,
sus obras creativas y su derecho a comercializarlas.
La segunda parte de la estrategia también es proble

mática desde esta perspectiva de "fuente ética". Esto es
cuando los usuarios buscan soluciones de IA generativa
que la propia IA de Apple no puede manejar y, en cambio,
entregan el mensaje correspondiente a OpenAI y ChatGPT
para que hagan el trabajo cuando los usuarios dan permiso
para hacerlo.

Recuerden, ChatGPT recopila "datos disponibles públi
camente", lo que, nuevamente, significa que, hasta cierto
punto, se incluyen datos personales de terceros y obras
protegidas por los derechos de autor sin licencia.

Si el uso por parte de Apple de "datos disponibles pú
blicamente" significa lo que creo que significa, entonces
Apple enfrenta la misma responsabilidad legal potencial
mente significativa que enfrentan OpenAI y otros actores;
de las grandes tecnologías. También puede ser legalmente
responsable cuando entrega su trabajo de IA generativa
al ChatGPT de OpenAI, incluso con el consentimiento del
usuario. El simple hecho de que el CEO Sam Altman y su
Wüd WestgAIng en OpenAI hagan el trabajo, no necesa
riamente exime a Apple de responsabilidad legal.
Las empresas pueden ser responsables secundaria

mente por conductas que infrinjan los derechos de autor
si son conscientes de esas transgresiones, pero las habili
tan y alientan activamente de todos modos. Ciertamente,
al menos podría decirse que ése es el caso de Apple, que
es muy consciente de que OpenAI está acusado de infrac
ción de derechos de autor a gran escala por entrenar sus
modelos de IA en obras protegidas por derechos de autor
sin licencia. De eso se trata el caso del New York Times y
muchos otros similares.

Necesariamente,
los usuarios

deben aceptar
que sus
datos estén

disponibles para
la IA de Apple.
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Reforma judicial, peso y
crecimiento económico
• La volatilidad cambiaría nos dice que sí genera
incertidumbre sobfiésfil clima para las inversioneSi
El tipo de cambio se ha movido por la reforma judicial. El
presidente Andrés Manuel López Obrador ha minimizado
el hecho: "Dejaremos el gobierno con apreciación del tipo
de cambio", recordando que lo tomó cuando estaba por
encima de los 19 pesos por dólar.
VOLATILIDAD CAMBIARIA

¿Cuánto se ha deslizado el peso mexicano desde que se
supo acerca de la mayoría de Morena en el Congresóy.y se
enfatizó que la primera reforma constitucional sería la del
Poder Judicial? El peso ha saltado de los 17 pesos por dólar
a alrededor de los 18.50 pesos por dólar. Una pérdida un
poco mayor a 10 por ciento.

El tipo de cambio ha servidocomo termómetro del clima
de inversiones.

Su volatilidad nos está diciendo que la reforma del Poder
judicial sí genera incertidumbre para el clima de inversión,
en particular la elección popular de jueces de distrito, ma
gistrados de circuito y ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

Elegir a los jueces, magistrados y ministros por voto po
pular corre el riesgo de politizar al Poder Judicial, de que
los partidos políticos (en particular Morena como partido
hegemónico) pueda imponer a los jueces, o el gobierno o,
en el peor de los casos, la delincuencia organizada. Esto ha
originado volatilidad en el tipo de cambio, como un primer
síntoma.
PRONÓSTICOS DE MENOR CRECIMIENTO
Pero viene el segundo problema de empeorar el clima de
inversión: el crecimiento económico.

El ambiente de inversión se puede ver afectado por la
reforma judicial, en caso de hacer que las inversiones se
esperen o tengan pausa hasta contar con la certeza jurídica
que consideran razonable.

De ahí que veamos los primeros pronósticos a la baja de
la economía mexicana.

Citibanamex, en su documento Nuevo escenario políti
co, modifica la perspectiva económica y plantea un menor
crecimiento para 202:4.
El pronóstico de crecimiento baja de 2.1 a 1.9% para

2024,

Y para 2025, el pronóstico de crecimiento también se
reduce de 1.5 a 1.1 por ciento.
Con esto, el primer año del gobierno de Claudia

Sheinbaum entraría con un menor nivel de crecimiento
económico, mientras que la administración del presidente
López Obrador estaría cerrando su sexenio, en promedio,
con tan sólo un crecimiento anual de 0.96& Claramente
muy por debajo del necesario para generar los empleos
requeridos.
SPEI SÍ FUNCIONÓ
El viernes pasado fue quincena, y las transacciones banca
rias para pagos, tanto de nómina como de distintos tipos
de servicios fueron mucho mayores. De repente, algunos
bancos pudieron verse afectados en la lentitud de sus sis
temas, pero en el Banco de México no tuvieron la culpa.

De hecho, el SPEI (Sistema de Pagos Electrónicos Inter
bancarios) funcionó bien. Operó con normalidad. Aunque
algunos bancos sí presentaron saturación de sus siste
mas, que se tradujo en operaciones más lentas. La reco
mendación del Banco de México, gobernado por Victoria
Rodríguez, a los bancos fue seguir invirtiendo en sus sis
temas electrónicos.
ADIÓS, ALONSO ANCIRA
El presidente López Obrador fue claro: el que detenía todo
en Altos Hornos de México era Alonso Ancira. El Presidente
no se anduvo por las ramas al visitar Coahuila. Claudia lo
arreglará, dijo, al dejarle el torito de la acerera más grande
del país. Pero la señal está dada, Alonso Ancira no regresa
rá a Altos Hornos de México ni a la casa matriz de la acerera.
Grupo Acerero del Norte (GAN).
Alonso Ancira había sido hábil. Se acogió a la Ley de

Quiebras y se fue del país debiendo casi 2 mil millones de
dólares a los bancos. Después vino el problema con Agro
nitrogenados, que vendió en sobreprecio a Pemex, cuando
Emilio Lozoya era director general de la paraestatal. De ahí
vinieron los problemas con el presidente López Obrador,
quien consideró que Ancira no quería pagar el monto acor
dado por Agronitrogenados. Llegaron las cosas a tribuna
les. Y ahora vemos el desenlace. El Presidente se refirió a
Ancira con que: "Mucho ayuda el que no estorba". Hoy Altos
Hornos de México tiene nuevos dueños.

El tipo de cambio se ha movido por la reforma judicial. El
presidente Andrés Manuel López Obrador ha minimizado
el hecho: "Dejaremos el gobierno con apreciación del tipo
de cambio", recordando que lo tomó cuando estaba por
encima de los 19 pesos por dólar.
VOLATILIDAD CAMBIARIA

¿Cuánto se ha deslizado el peso mexicano desde que se
supo acerca de la mayoría de Morena en el Congresóy.y se
enfatizó que la primera reforma constitucional sería la del
Poder Judicial? El peso ha saltado de los 17 pesos por dólar
a alrededor de los 18.50 pesos por dólar. Una pérdida un
poco mayor a 10 por ciento.

El tipo de cambio ha servidocomo termómetro del clima
de inversiones.

Su volatilidad nos está diciendo que la reforma del Poder
judicial sí genera incertidumbre para el clima de inversión,
en particular la elección popular de jueces de distrito, ma
gistrados de circuito y ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

Elegir a los jueces, magistrados y ministros por voto po
pular corre el riesgo de politizar al Poder Judicial, de que
los partidos políticos (en particular Morena como partido
hegemónico) pueda imponer a los jueces, o el gobierno o,
en el peor de los casos, la delincuencia organizada. Esto ha
originado volatilidad en el tipo de cambio, como un primer
síntoma.
PRONÓSTICOS DE MENOR CRECIMIENTO
Pero viene el segundo problema de empeorar el clima de
inversión: el crecimiento económico.

El ambiente de inversión se puede ver afectado por la
reforma judicial, en caso de hacer que las inversiones se
esperen o tengan pausa hasta contar con la certeza jurídica
que consideran razonable.

De ahí que veamos los primeros pronósticos a la baja de
la economía mexicana.

Citibanamex, en su documento Nuevo escenario políti
co, modifica la perspectiva económica y plantea un menor
crecimiento para 202:4.
El pronóstico de crecimiento baja de 2.1 a 1.9% para

2024,
Y para 2025, el pronóstico de crecimiento también se

reduce de 1.5 a 1.1 por ciento.
Con esto, el primer año del gobierno de Claudia

Sheinbaum entraría con un menor nivel de crecimiento
económico, mientras que la administración del presidente
López Obrador estaría cerrando su sexenio, en promedio,
con tan sólo un crecimiento anual de 0.96& Claramente
muy por debajo del necesario para generar los empleos
requeridos.
SPEI SÍ FUNCIONÓ
El viernes pasado fue quincena, y las transacciones banca
rias para pagos, tanto de nómina como de distintos tipos
de servicios fueron mucho mayores. De repente, algunos
bancos pudieron verse afectados en la lentitud de sus sis
temas, pero en el Banco de México no tuvieron la culpa.

De hecho, el SPEI (Sistema de Pagos Electrónicos Inter
bancarios) funcionó bien. Operó con normalidad. Aunque
algunos bancos sí presentaron saturación de sus siste
mas, que se tradujo en operaciones más lentas. La reco
mendación del Banco de México, gobernado por Victoria
Rodríguez, a los bancos fue seguir invirtiendo en sus sis
temas electrónicos.
ADIÓS, ALONSO ANCIRA
El presidente López Obrador fue claro: el que detenía todo
en Altos Hornos de México era Alonso Ancira. El Presidente
no se anduvo por las ramas al visitar Coahuila. Claudia lo
arreglará, dijo, al dejarle el torito de la acerera más grande
del país. Pero la señal está dada, Alonso Ancira no regresa
rá a Altos Hornos de México ni a la casa matriz de la acerera.
Grupo Acerero del Norte (GAN).
Alonso Ancira había sido hábil. Se acogió a la Ley de

Quiebras y se fue del país debiendo casi 2 mil millones de
dólares a los bancos. Después vino el problema con Agro
nitrogenados, que vendió en sobreprecio a Pemex, cuando
Emilio Lozoya era director general de la paraestatal. De ahí
vinieron los problemas con el presidente López Obrador,
quien consideró que Ancira no quería pagar el monto acor
dado por Agronitrogenados. Llegaron las cosas a tribuna
les. Y ahora vemos el desenlace. El Presidente se refirió a
Ancira con que: "Mucho ayuda el que no estorba". Hoy Altos
Hornos de México tiene nuevos dueños.
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^ El largo plazo
Edgar Amador
dinero@g¡mm.com.mx

La (contra) Revolución Francesa
• La decisión de convocar a elecciones súbitas ha polarizado al espectro, pues quien
aparece en segundo lugar después de la extrema derecha es la extrema izquierda.

Francia es parte del corazón y de la cabeza de la cultura de
Occidente moderno. A pesar de la abrumadora hegemonía es
tadunidense tras el fin de la Guerra Fría, el canon civilizatorio
que nos rige aún hoy fue, en buena medida, forjado a lo largo
de siglos por la sociedad francesa. El próximo 30 de junio,
en una primera vuelta, y el 7 de julio, en un segundo turno, la
nación gala vivirá unas elecciones parlamentarias anticipadas
que podrían sacudir no nada más a ese país, sino también al
orden económico liberal que ha predominado desde la pos
guerra, poniéndolo en una severa crisis.

La decisión de disolver la Asamblea Nacional fue tomada
por el presidente francés, Emmanuel Macron, desde una po
sición de extrema debilidad, tras ser sepultado por una ava
lancha de votos en favor de la ultraderecha agrupada en el
Rassemblement National (el Frente Nacional), en una propor
ción superior a dos votos a uno.

La apuesta de Macron fue la de confrontar de forma di
recta a los franceses ante dos opciones: el fas
cismo apenas velado del Frente Nacional (el FN),
contra la opción liberal de su agrupación política
(En Marche!), con la intención de que, como ha
ocurrido las últimas tres décadas, en la segun
da vuelta del 7 de julio, todo el arcoíris político
(izquierday derecha tradicionales) acaben resig
nados a votar por la menos mala de las opciones
del centro, en este caso, el partido de Macron.

La apuesta de Macron es todavía más arries
gada: incluso si el FN captura la mayoría en la
Asamblea Nacional, él seguiría siendo presidente,
en medio de una cohabitación con Marine Le

Pen, la cabeza del FN, con el objetivo de repre
sentar el orden en lo que sería un gobierno caótico del FN y
recapturar el control de gobierno en las elecciones presiden
ciales dentro de tres años.

Pero las encuestas más recientes muestran que la apuesta,
como cualquiera con ese grado de riesgo, puede salir terri
blemente mal. Pues Si el FN logra una mayoría por sí solo (y
algunas encuestas lo están mostrando), entonces tendría la
posibilidad de fonnar gobierno, desplazando a Macron.

©
La apuesta de Macron tiene una condición primordial para
ser exitosa, su partido debe de salir al menos segundo en una
cantidad suficiente de distritos para que én la segunda vuel
ta los electores anti FN acaben decidiéndose por él. Pero la
insatisfacción contra Macron supera a la mitad de la pobla
ción francesay la decisión de convocar a elecciones súbitas ha
polarizado al espectro, pues quien aparece en segundo lugar

después de la extrema derecha es la extrema izquierda. Si los
dos extremos son quienes llegan al segundo turno el 7 de julio,
el centro político habrá sido sepultado y dos extremos, que se
tocan, se disputarían el control del Estado francés.

Ya la derecha orilló a la salida del Reino Unido de la Unión

Europea: la misma pugna tiene en vilo desde hace años a Bél
gica: en Alemania la ultraderecha superó al histórico partido
socialdemócrata; en Italia esa filiación es gobierno. Salvo en
las penínsulas escandinava y la ibérica, la ultraderecha es el
factor marcando la pauta a los Estados nacionales.

La ultraderecha se ha opuesto a la Unión Europea desde
sus orígenes, la considera como un diseño artificial hecho por
las élites tecnocráticas para apretar los salarios con el fin de
competir contra Estados Unidos y las potencias asiáticas. Ha
capturado, mejor que la izquierda, el descontento de una so
ciedad cada vez más desigual en una Europa cada vez menos
competitiva contra sus rivales económicos. Ilustra ante la po

blación cómo un puñado de empresas como
Luis Vuitton, Moét Hennessy (LVMH), Nestlé,
L'Oreal, SAP, entre otras se han beneficiado de
la unión económica, sin compartir esijs benefi
cios con una población cada vez menos próspera.

Y es esta última condición, la secularidad de
una sociedad europea cada vez menos afortuna
da económicamente, que ni la socialdemocracia,
ni los demócratas cristianos han podido revertir,
lo que explica el ascenso imparable del extremis
mo de derecha. La democracia europea, incluida
la francesa, a pesar de sus esfuerzos, tampoco ha
sido exitosa en integrar la migración de naciones
menos desarrolladas, especialmente de religión

musulmana.

Pero quizás, en el fondo, la razón de su fracaso para fun
cionar como un modelo de organización viable para la gran
mayoría de sus habitantes se encuentra en su muy bajo creci
miento económico de largo plazo, el cual se ha rezagado no
tablemente en este siglo respecto de Estados Unidos y China,
y en buena medida esto responde a la bajísima incidencia de
Europa en la generación de nuevas tecnologías.

El Viejo Continente fue la cuna de la revolución industrial y
científica qué propulsó al capitalismo. Péró én el último medio
siglo ha caído muy por debajo de sus competidores económi
cos, y se encuentra en un marasmo de innovación en el cual
a lo más que aspira es a adaptar e imitar lo que se genera en
Silicon Valley y Shanghái. Europa se mueve con la lentitud de
un viejo, y ha sido incapaz de integrar a las fuerzas que, en
este momento, amenazan con destruirla. En este sentido la
elección francesa será crucial: o le cierra las puertas a la crisis
política o se las abre de par en par.

En el último

medio siglo,
Europa ha
caído muy por
debajo de sus
competidores
económicos.
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^ Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma 11 .co m

México, segundo en
clubes vacacionales
a nivel mundial

Siempre hay dos o más versiones de una
misma historia y si bien algunos actores
del negocio de los tiempos compartidos
advierten la necesidad de fortalecer las
ventas digitales, las cifras siguen siendo
impresionantes.

Se trata de un negocio turístico, que vale a
nivel mundial 20 mil millones de dólares, de
los cuales 10 mil millones se comercializan
en Estados Unidos, 6 mil millones en México
y en un lejano tercer sitio se encuentra Brasil,
con 2 mil millones de dólares.

Rosario Rodríguez, presidenta de la Aso
ciación Mexicana de Desarro
lladores Turísticos y directora
general de Royal Holiday, dice
que, dependiendo de las carac
terísticas de cada desarrollador,
entre 30 y 3596 de las ventas se
generan dentro de las propias
bases, pero que el resto son en
tre clientes nuevos.

En México, empresarios
como Ernesto Coppel Kelly y
Fernando González Corona
han sido líderes desarrollando
membresías de diferentes cate

gorías para sus clientes.
Los datos de Amdetur también dicen que,

para lograr un negocio próspero en esta es
pecialidad, le deben vender a entre 13 y 158ii
de los clientes potenciales que entran a un
salón como prospectos^

Pero quienes ya tienen su membresía en
un club vacacional son más susceptibles de
comprar otro mejor, por lo que, entonces,
la cifra promedio se eleva hasta el 25 por
ciento.

La de tos tiempos compartidos es una
venta emocional* Sofisticada y que ha sido
perfeccionada durante muchos años; las re
des sociales, por ejemplo, han contribuido
a que sea menos agresiva para presionar al
posible comprador.

Hay encuestas en donde compradores
satisfechos con sus tiempos compartidos o
clubes vacacionales dicen que no están dis
puestas a referir a sus familiares para evitar
les el asedio de una venta.

Por ello, los buenos vendedores han en
contrado otros caminos para cerrar una
operación que también tiene un alto com
ponente de riesgo para la empresa.

©
No sólo porque es muy costoso llevar a la
sala al prospecto, sino porque hay muchos
incentivos asociados al cierre de la opera
ción, hasta el punto de que un vendedor que
falla cuatro o cinco veces seguidas puede
acabar con las ganancias potenciales de una

operación.
Además, no es exacto que

los más jóvenes rechacen es
tas opciones, aunque la edad
promedio del comprador es de
39 años, hay un número impor
tante de millennials y miembros
de la generación Z, que sí han
encontrado cómo ampliar sus
vacaciones a menor precio.

La palabra clave es flexibi
lidad, pues el home office les
abre más semanas para ir a sus
sitios preferidos, para vacacio

nar y también trabajar.
Sin embargo, es un hecho que muchos

jóvenes que no están dispuestos a ir a las
salas de ventas, así es que sigue siendo un
gran reto lograr esa venta emocional desde
el teléfono celular.

Pero el tema de la ciberseguridad es un
reto de proporciones mayúsculas y allí In
terval tiene unas cifras que señalan a Méxicó
como el principal país víctima en ciberata
ques en Latinoamérica en todos los sectores,
con 85 mil millones en 2022.

Esa cifra aumentó 26% el año pasado, con
63%:de incremento por infección de malwci
re, 70% por aumento en phishing y 5(81 en
robos de ataques de identidad.

Uno de los pendientes que tiene Amdetur
es comunicar mejor los detalles e importan
cia de los clubes vacacionales, otro dato es
que los resorts que tienen "propiedad va
cacional" logran, en promedio, 10% de más
ocupación.

Uno de los

pendientes que
tiene Amdetur es

comunicar mejor
la importancia
de los clubes
vacacionales.
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4> Desde el piso de remates
Maricarmen Cortés
milcarmencm@gmall.com

Concanaco impulsa
día de las pymes
y de los solteros

Octavio de la Torre, presidente de la Con
canaco, presentará al equipo de transi
ción de la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, una propuesta para impulsar dos
nuevas fechas para estimular las ventas y el
comercio en México, que serán adicionales
al Buen Fin y a fechas que generan muchas
ventas, como son los días para festejar a las
madres, a los padres, el amor y la amistad, et
cétera en los que hay promociones especiales
en todos los establecimientos.

El primero sería el día de las pymes, aun
que todavía no hay un nombre definido, lo
que se busca es repetir experien
cias de otros países en las que se
fomentan las ventas de los pe
queños comercios. La ONU ya
estableció el 27 de junio como
el Día Mundial de la Pymes y lo
que pretende la Concanaco es
que se institucionalice a partir de
2025 con algün estimuló fiscal,
como podría ser. una reducción
en el IVA.

La otra fecha es para feste
jar a los solteros y solteras, ba
sado, desde luego, en el Single
Day en Estados Unidos, que se celebra el 15
de te®

Hay que recordar que el Buen Fin, en el
que participan la Secretaria de Economía y el
SAT, comenzó en 2011 por una iniciativa de la
Concanaco, basada en el Black Friday de EU.

El propósito de la Concanaco es estimular
el consumo y el comercio formal con estas
dos nuevas fechas y De la Torre confía en
presentarla formalmente al equipo de tran
sición en la Secretaría de Economía porque
Sheinbaum ya informó que esta semana dará
a conocer su gabinete.

©
PROFECO DOBLEGO A TICKETMASTER

El Premio Naranja Dulce es para David
Aguilar, procurador Federal del Consumi
dor, porque presionó a Ticketmaster a reti
rar una advertencia a los consumidores de

que no habría pago de reembolsos en caso

de inasistencias o cancelación de artistas en
festivales.

Ante las múltiples quejas de consumidores
en redes sociales, la Profeco intervino y fijó un
plazo de 48 horas a Ticketmaster para retirar
esta medida por ser violatoria a los derechos
de los consumidores. El año pasado, la Pro
feco ganó una demanda de acción colectiva
contra Ticketmaster por los problemas regis
trados con los boletos en el concierto de Bad

Bunny.

©
JULIO FRENK, RECTOR DE
LAUCLA

Premio Naranja Dulce también
para Julio Frenk, exsecretario
de Salud, porque fue nombrado
rector de la Universidad de Ca

lifornia, en Los Angeles tUCLA),
la universidad pública de mayor
prestigio en Estados Unidos.

Frenk. quien asumirá el car
go en enero de 2025, fue pre
sidente de la Universidad de
Miami y decano de la Facultad

de Salud Pública en la Universidad de Har
vard. Como secretario de Salud, fue el creador
del Seguro Popular y uno de los más severos
críticos de su desaparición y, desde luego, del
pésimo manejo de la pandemia de covid19
en México y del actual sistema de salud.

©
ENCUESTAS SOBRE REFORMA
JUDICIAL: TOTAL OPACIDAD

El Premio Limón Agrio es para Mario
Delgado, presidente de Morena, por la total
opacidad en la que se realizaron las —al pare
cer— tres encuestas nacionales sobre la refor

ma judicial, cuyos resultados dará a conocer
hoy Sheinbaum y que, evidentemente, serán
favorables a que se realice la reforma judicial.

El tache es por la total opacidad. Morena
no ha informado ni el nombre de las encues

tadoras ni divulgado las preguntas ni mucho
menos el costo de estas encuestas.

El propósito
del organismo
es estimular el

consumo y el
comercio formal
con estas dos
nuevas fechas.
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Tendencias financiaraslillLTIVA ® José Arriulfo Rodríguez San Martín
Director de Análisis Económico

TU VIDA TIENE UN BANCO y Financiero de Banco Muitiva

Estados Unidos y México: inflación,
tasas de interés y perspectiva cambiaria
INFLACIÓN EN EU Y TASA DE LA FED
El 12 de junio se publicó la inflación al consumidor de mayó
en Estados Unidos, que fue de 3.3% anual. Esta tasa resultó
inferior ala expectativa del mercado de 3.4%, y menor al dato
de abril que también fue de 3.4%, Por su parte, la inflación
subyacente anual fue de 3.4%, por debajo de 3.6% observado
en abril y del 3.5% esperado por mercado.

En este contexto, la Reserva Federal de Estados Unidos
(Fed) decidió mantener las tasas de interés sin cambios en su
reunión de política monetaria del 12 de junio. Así, la tasa de
referencia se quedó en el rango de 5.25 y 5.50%, la tasa más
alta en, al menos, 23 años. Ésta es la octava ocasión consecu
tiva en que la autoridad monetaria deja las tasas en el rango
actual, mediante una decisión unánime de todos los miem
bros del Comité del Mercado Abierto (FOMC). El
Comité considera que no es apropiado comenzar
los recortes hasta tener más confianza de que la
inflación al consumidor se esté encaminando a su
meta de 2.0 por ciento.

Debido al estancamiento actual de la inflación,
se ha incrementado la expectativa de que el primer
recorte en la tasa referencial podría llegar hasta el
último trimestre de 2024 (4T24). De acuerdo con la
herramienta FedWatchTool del Chicago Mercantile
Exchange (CME), el mercado de futuros sólo es
pera dos recortes en la tasa referencial para este
año 2024, lo que la llevaría al rango comprendido
entre 4.75 y 5.00 por ciento.
Con el descenso de la inflación de mayo, los

operadores del mercado prevén que la Fed podría
tener un mayor margen de acción para comen
zar los recortes en el referencial, lo que opacaría el mensaje
restrictivo que emitió el organismo en su anuncio de política
monetaria.

También es importante tomar en cuenta la proximidad de
las elecciones presidenciales en noviembre. Tradicionalmente,
la Fed evita realizar cambios Significativos en su política mo
netaria cerca de las elecciones, para evitar la percepción de
influencias políticas, lo que aumenta la probabilidad de que
la Fed no inicie un ciclo de recortes de tasas en septiembre.

Con todos estos factores en juego, diciembre parece ser el
momento más probable para él inicio de un ciclo de fléxibi
lización, un escenario que sería consistente con la prudencia
mostrada por la Fed para asegurar que la inflación esté bajo
control antes de suavizar la política monetaria.

INFLACIÓN Y TASA DE REFERENCIA DE BANXICO
En México, la inflación (subyacente) de servicios lleva dos años
por arriba de 52%. Su resistencia a descender pone un piso a la
inflación general, la cual se mantendrá por encima del rango
objetivo del Banco de México (3.0% +/ un punto porcentual)
hasta el cuarto trimestre del 2025. A este problema estructural
se añade la inflación en productos agropecuarios que rebasa
el 8.0% aiiual y la presión póselectoral sobre la paridad cam
biaria pesódólar. En este contexto, es probable que la tasa de
referencia del Banco de México se mantenga en 11.00% hasta

Septiembre y que finalice 2024 en 10 por ciento.

TIPO DE CAMBIO PESODÓLAR
Desde el resultado de las elecciones federales, el valor del
peso mexicano se ha visto erosionado. El 20 de mayo, el tipo
de cambió spotmid cerró en 16.5517 pesos por dólar, para el
11 de junio la paridad subió a 18.50 pesos por dólar: es decir,
un alza de casi dos pesos u IUS¡8 en poco menos de un mes.

La presión alcista sobre el tipo de cambio se explica por la
incertidumbre respecto del paquete de reformas a la Consti
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos, que el Eje
cutivo Federal someterá a la aprobación del nuevo Congreso
emanado de las recientes elecciones federales.

Es posible que en ambas cámaras (Diputados y Senadores!
la coalición gobernante integrada por Morena,
Partido Verde y Partido del Trabajo tenga la ma
yoría calificada {2/3 del totalX y que las reformas
sean aprobadas en el periodo ordinario de se
siones que correrá del 1 de septiembre hasta el
31 de diciembre de 2024.

Sin embargo, en la medida que el nuevo go
bierno envíe señales de prudencia económica, es
posible que en las próximas semanas el tipo de
cambio regrese a niveles cercanos a 18 pesos por
dólar. Lo anterior debido a que nuestra divisa
está respaldada por la solidez de las cuentas ex
ternas consignadas en la balanza de pagos. Entre
los datos más recientes en este sentido destacan:

En abril el flujo por concepto de remesas fue
de 5.4 mil millones de dólares, lo que representa
un nuevo máximo para un cuarto mes del año.

 En abril México mantuvo su lugar como el primer socio
comercial de Estados Unidos con un superávit acumulado en
2024 de 53.4 mil millones de dólares.

 En el primer trimestre de 2024 (1T24) México alcanzó un
nuevo máximo histórico de Inversión Extranjera Directa (IED)
al registrar 20.3 mil millones de dólares, lo que representó un
crecimiento anual de 9.0 por ciento.

Con lo anterior, las reservas internacionales del Banco de
México (Banxico) han alcanzado un nuevo máximo histórico
de 219.3 mil millones de dólares.

Además^ la gobernadora del Banco de México, Victoria
Rodríguez, aseguró que el banco central cuenta con he
rramientas para garantizar la operación adecuada de los
mercados financieros y que seguirá vigilando éste y otros de
terminantes de la inflación ames dé su próximo anuncio de
política monetaria, programado para el 27 de junio, a fin de
que la labor de control de precios no se vea comprometida.
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Lakach, Carso
y el segundo piso de la 4T
Desde 2003, cuando comenzó la declinación acelerada de
Cantarell y la reserva de crudo mexicano, se inició la explo
ración en Pemex de Lakach, un yacimiento que. a finales de
2012, la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), previo
a la reforma de 2013, dictaminó como viable y con capa
cidad de aportar cerca de 1,700 miles de millones de pies
cúbicos de gas (mmmpc) ubicados en el Golfo de México
profundo, frente a la costa de Veracruz.

Algunos expertos sugerían una sobreestimación por su
contraste con un dictamen de viabilidad de 2010, ótroscon
sideraban que podría explotarse 75§> por sus características
y, finalmente, se autorizó su desarrollo (tres años) y explo
tación (diez años contados a partir de 2013).

En una primera fase, 201112, se invirtieron 1,500 mi
llones de dólares con el desarrollo de seis pozos y la in
fraestructura, pero la discusión de la reforma de 2013, la
rebatinga de asignaciones y designaciones petroleras no
priorízó la explotación del yacimiento marino de gas.

Al 2023, México tenía 11,100 mmmpc de gas y, de és
tos, unas 3,600 mmmpc en el Marino, donde se encuentra
Lakach.

El yacimiento tiene capacidad para entregar, al menos
por 10 unos, suficiente gas para ser utilizado por la CFE,
molécula suficiente para cubrir las necesidades para gene
ración termoeléctrica de la empresa y las plantas químicas
centro y sur del país. Fortress quiso trasladar todo el riesgo
del crédito sindicado a Pemex y, la verdad, si el privado in
vierte con Pemex, tiene que asumir riesgos, como en todo
el mundo.

Desde mediados de 2023, Carso, de Carlos Slim, evaluó
el proyecto Lakach con Pemex, pues, considerando que
el 78°é del gas seco y 62% del gas LP que consume el país
—diferente de Pemex— se importa y el 98% viene de EU,
es evidente que el potencial de entrega en México es altó.
Tiene más sentido con la propuesta de la virtual pre

sidenta electa, Claudia Sheinbaum, de desarrollo de las
cuentas del sureste, Golfo y el Pacífico, porque incorpo
ran el potenciar la producción química y petroquímica, la
expansión de la industria automotriz y el desarrollo de la
agroquímica ligada a los nuevos polos de desarrollo que
fueron delineados en su campaña.
Una inversión estimada de 1,500 millones de dólares,

que Pemex no tiene, pueden permitir la recuperación de la
producción de gas aniveles de 2013, justo cuando se detuvo
el proyecto de Lakach.
Carso no construirá una planta in situ, tenderá ductos

marinos para llevar el gas hacia los centros de proceso de
Nuevo Pemex y Cactus, la petrolera gana porque recupera
parte de la inversión enterrada de 1,500 millones de dólares
y, aunque a los expertos de siempre les parezca una sinra
zón, comentan que el costo del transporte se ha vuelto en
un asunto de equilibrio entre importar y producir.

©
DE FONDOS A FONDO

gUbertad... Ya no sorprenden las filtraciones de informa
ción que, se supone, debería subrayar confidencialidad en
procesos de regulación que se encuentran vivos en la CNBV,
que preside Jesús de la Fuente.

La última liga a dos áreas: la supervisión de entidades
populares y la supervisión bursátil en el proceso de autori
zación de obligaciones subordinadas, que tiene más de dos
años en revisión, por la única sofipo nivel IV dél sistema.

Pese a tratarse de una emisión privada, la administra
ción que preside Silvia Lavalle ordenó que se buscara la
mayor transparencia y el cumplimiento legal y regulatorio
de la emisión (tratarla como una emisión pública, esto es,
como si fuera a registrarla en alguna de las bolsas de valo
res) para que los recursos que se capten computen como
capital complementario acorde Con lo que determinan las
reglas de Basileay NIIF para bancos.
¿Se imagina si todas las emisiones que han realizado

los bancos fueran una simulación porque computan para
capital? Este es el caso de Libertad, Servicios Financieros.
Reforzar su solvencia no debería ser un problema.

Por ello llama la atención que una DG, como se acusa
en la filtración, pretenda inducir que dicha emisión "viola
la ley, normas contables y simula un aumento de capital", lo
qué Supone una filtración "intencional y difamatoria" por
que pone en dúdala capacidad del equipo del vp de Super
visión Bursátil, Edson Munguía. quien, dicho sea de paso,
es un abogado capaz y de lo mejor que ha podido rescatar
la supervisión financiera.

Desde 2003, cuando comenzó la declinación acelerada de
Cantarell y la reserva de crudo mexicano, se inició la explo
ración en Pemex de Lakach, un yacimiento que. a finales de
2012, la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), previo
a la reforma de 2013, dictaminó como viable y con capa
cidad de aportar cerca de 1,700 miles de millones de pies
cúbicos de gas (mmmpc) ubicados en el Golfo de México
profundo, frente a la costa de Veracruz.

Algunos expertos sugerían una sobreestimación por su
contraste con un dictamen de viabilidad de 2010, ótroscon
sideraban que podría explotarse 75§> por sus características
y, finalmente, se autorizó su desarrollo (tres años) y explo
tación (diez años contados a partir de 2013).

En una primera fase, 201112, se invirtieron 1,500 mi
llones de dólares con el desarrollo de seis pozos y la in
fraestructura, pero la discusión de la reforma de 2013, la
rebatinga de asignaciones y designaciones petroleras no
priorízó la explotación del yacimiento marino de gas.

Al 2023, México tenía 11,100 mmmpc de gas y, de és
tos, unas 3,600 mmmpc en el Marino, donde se encuentra
Lakach.

El yacimiento tiene capacidad para entregar, al menos
por 10 unos, suficiente gas para ser utilizado por la CFE,
molécula suficiente para cubrir las necesidades para gene
ración termoeléctrica de la empresa y las plantas químicas
centro y sur del país. Fortress quiso trasladar todo el riesgo
del crédito sindicado a Pemex y, la verdad, si el privado in
vierte con Pemex, tiene que asumir riesgos, como en todo
el mundo.

Desde mediados de 2023, Carso, de Carlos Slim, evaluó
el proyecto Lakach con Pemex, pues, considerando que
el 78°é del gas seco y 62% del gas LP que consume el país
—diferente de Pemex— se importa y el 98% viene de EU,
es evidente que el potencial de entrega en México es altó.
Tiene más sentido con la propuesta de la virtual pre

sidenta electa, Claudia Sheinbaum, de desarrollo de las
cuentas del sureste, Golfo y el Pacífico, porque incorpo
ran el potenciar la producción química y petroquímica, la
expansión de la industria automotriz y el desarrollo de la
agroquímica ligada a los nuevos polos de desarrollo que
fueron delineados en su campaña.
Una inversión estimada de 1,500 millones de dólares,

que Pemex no tiene, pueden permitir la recuperación de la
producción de gas aniveles de 2013, justo cuando se detuvo
el proyecto de Lakach.
Carso no construirá una planta in situ, tenderá ductos

marinos para llevar el gas hacia los centros de proceso de
Nuevo Pemex y Cactus, la petrolera gana porque recupera
parte de la inversión enterrada de 1,500 millones de dólares
y, aunque a los expertos de siempre les parezca una sinra
zón, comentan que el costo del transporte se ha vuelto en
un asunto de equilibrio entre importar y producir.

©
DE FONDOS A FONDO

gUbertad... Ya no sorprenden las filtraciones de informa
ción que, se supone, debería subrayar confidencialidad en
procesos de regulación que se encuentran vivos en la CNBV,
que preside Jesús de la Fuente.

La última liga a dos áreas: la supervisión de entidades
populares y la supervisión bursátil en el proceso de autori
zación de obligaciones subordinadas, que tiene más de dos
años en revisión, por la única sofipo nivel IV dél sistema.

Pese a tratarse de una emisión privada, la administra
ción que preside Silvia Lavalle ordenó que se buscara la
mayor transparencia y el cumplimiento legal y regulatorio
de la emisión (tratarla como una emisión pública, esto es,
como si fuera a registrarla en alguna de las bolsas de valo
res) para que los recursos que se capten computen como
capital complementario acorde Con lo que determinan las
reglas de Basileay NIIF para bancos.
¿Se imagina si todas las emisiones que han realizado

los bancos fueran una simulación porque computan para
capital? Este es el caso de Libertad, Servicios Financieros.
Reforzar su solvencia no debería ser un problema.

Por ello llama la atención que una DG, como se acusa
en la filtración, pretenda inducir que dicha emisión "viola
la ley, normas contables y simula un aumento de capital", lo
qué Supone una filtración "intencional y difamatoria" por
que pone en dúdala capacidad del equipo del vp de Super
visión Bursátil, Edson Munguía. quien, dicho sea de paso,
es un abogado capaz y de lo mejor que ha podido rescatar
la supervisión financiera.
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1 Mercado Pago, dirigido en México por
Pedro Rivas, se ha convertido en un

vehículo importante para las personas que
reciben dinero del extranjero. Fue en 2022
cuando incorporó la posibilidad de recibir
remesas en su cuenta digital y tan sólo de
mayo de 2023 a la fecha aumentó en 1958!
la cantidad de personas que usa esta opción
para recibir el dinero, principalmente desde
Estados Unidos. Esto fue posible gracias a
una alianza con Western Union y, en los úl
timos meses, la incorporación de otras em
presas como Xoom, MoneyGram, Remitly
y Monty Global. Actualmente, 5<de los
usuarios recibe dos o más envíos de dinero
al mes, mientras que el monto promedio de
cada recepción es de 240 dólares.

2 El municipio de Lázaro Cárdenas, que
•alberga al principal puerto comercial

del país se ve amenazado ante la inminente
afectación económica y laboral por el con
flicto entre ArcelorMittal México, dirigido
por Víctor M. Cairo, y el sindicato de Napo
león Gómez Urrutia. La siderúrgica local,
que cumple 21 días de estar tomada de ma
nera ilegal debido al incumplimiento en el
procedimiento de huelga, ha dejado de pro
ducir más de 300 mil toneladas de acero, lo
cual ha traído como consecuencia que las
empresas contratistas han tenido que des
pedir hasta 500 empleados por el bloqueo.
Se sabe que los mineros tramitaron un am
paro, lo que parece comprobar la ilegalidad
del conflicto.

3 La recicladora de PET grado alimen
•ticio más grande del mundo, PetStar,

que dirige Jaime Cámara, está por renovar
por tercer año consecutivo la certificación
C2C de su resina Reborn, misma que es in
corporada tanto por Arca Continental, que
preside Jorge Humberto Santos Reyna y
dirige Arturo Gutiérrez Hernández, como
por las demás embotelladoras de la Indus
tria Mexicana de CocaCola en sus em

paques como parte de su compromiso de
incorporar 50% de material reciclado en
promedio en sus nuevas botellas para 2030.
El distintivo Cradle to Cradle es otorgado
exclusivamente a aquellos materiales que
garanticen que no dañan a la salud humana
ni al medio ambiente.

4 Son al menos tres los temas que el
•sector empresarial, liderado por

Francisco Cervantes, busca aterrizar con
la virtual ganadora de las elecciones presi
denciales, Claudia Sheinbaum, así como
con su equipo de trabajo. Entre los que esta
semana llevarán al diálogo son: las inicia
tivas de los órganos autónomos, la refor
ma al Poder judicial, así como la reforma
al Instituto Nacional Electoral. Y es que los
integrantes del Consejo Coordinador Em
presarial mostraron su preocupación por
estas iniciativas que presentó el actual go
bierno y que serán impulsadas por la nue
va administración. Los empresarios insisten
por todos los medios para que sean discuti
das antes de votarse en el Congreso.
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¿Se vana ir de México las inversiones?

Me hicieron esa pregunta
recientemente durante
una entrevista radiofó

nica:

¿Se van a ir las inversiones? La
duda parte de los cambios propues
tos por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, esta iniciativa
de reforma judicial que cambiaría
el modelo de selección de jueces
y de impartición de justicia en
México.

Siempre hay una posibilidad de
que las cosas se descompongan rá
pidamente, en especial, cuando la
soberbia vence a los políticos. Pero

a pregunta expresa, respuesta
corta: no.

El escenario de que mexicanos y
extranjeros cierren sus negocios en
México y dejen de instalar nuevos,
incluso con reforma judicial, es
remota. Bien podría ocurrir lo
contrario.

Vamos por partes. El peso
cae porque mucha gente quiso
venderlos y protegerse en dólares
ante la incertidumbre en el futuro

del poder judicial mexicano. Pero
el tipo de cambio actual es similar
al del final del sexenio de Enrique
Peña Nieto.

Si bien pueden ser las suficien
tes transacciones para mover
el tipo de cambio, no suman las
necesarias para pensar en que se
repitan escenas del pasado.

Si tuviéramos una salida masi
va de capitales en este momento,
tendríamos algo como lo ocurrido
entre 1994y 1995 cuando el dólar
brincó 100 por ciento en menos
de un año. Imaginen el dólar a 36
pesos, hoy.

En este 2024 el país tiene un
Banco de México que toma sus
propias decisiones y casi 220 mil
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millones de dólares en reservas

internacionales bajo su control. En
aquellos viejos días ese número
se acercó a cero, además México
es ahora una economía tres veces

más grande que la de aquellos
días, que suma casi 1.5 billones de
dólares (trillions) de intercambios
anuales y es casi el doble de la de
Suiza y por tanto, un filete para
quien quiera vender algo aquí
mismo a los mexicanos. ¿Para qué
cerrarían sus tiendas Walmart
oelOXXO?

Luego está la producción sin
pagar aranceles en Norteamérica.
Los mexicanos producen a costos
razonables desde piezas Lego y
galletas Oreo, hasta máquinas
y coches eléctricos Ford y piezas
para computadoras.

¿Con qué objetivo cerraría su
fábrica quien exporta todo eso a
Estados Unidos, Canadá, Euro
pa o Japón, sin pagar impuestos
de entrada?

Luego está la perspectiva:
"México está y seguirá estan
do en los próximos años en el
centro de la atención de los
inversionistas internacionales.

Corresponde ahora atraer inver
siones de calidad, que representen
beneficios tangibles para el país y
principalmente para las y los tra

bajadores mexicanos", dice el do
cumento llamado 100 Pasos para
la Transformación, signado por
Claudia Sheinbaum como parte
de su campaña para la Presiden
cia. "Además de ser sostenibles,
las inversiones deben alinearse a

nuestra política industrial y a los
sectores estratégicos en ella defini
da", aclara el texto y agrega: "Hay
que promover, sobre todo, las
industrias de vanguardia que
transfieran al país capacidad
tecnológica y conocimiento. Las
inversiones que lleguen deberán
comprometerse con el medio am
biente y el uso racional y sosteni
ble de los recursos naturales".

Quienes leen esta columna
con frecuencia, recordarán que
este espacio defiende la lógica de
promover negocios de vanguardia
que pagan mejor porque lo que
hacen tiene más valor y son más
ricos. Además, la relevancia de
que la futura presidenta tenga en
mente una "política industrial" es
significativo. Ya regresaremos a
eso, luego.

Hoy las empresas que supe
ran los 3 billones de dólares de
valor (trillions), son Apple y Nvi
dia, fabricante de componentes de
computación. La enorme pero an
tigua Exxon, hasta el viernes valía

489 mil millones de dólares, una
sexta parte del que tienen las dos
anteriores. Ford, 53 mil millones
de dólares; General Motors,
menos de 50 mil millones. Apple
es 60 veces más valiosa. ¿Qué
cadena de proveeduría conviene
más como negocio?

Los márgenes de ganancia de
las empresas de nuevas tecnolo
gías superan el 50 por ciento sobre
cada dólar vendido; los coches en
el mejor de los casos, rondan 10
por ciento.

"Si en los gobiernos neolibera
les lo que más llegaba eran inver
siones en maquila y actividades
extractivas, nosotros fomentare
mos las que traigan consigo sala
rios justos y dignos, conocimiento,
innovación tecnológica y valor
agregado", dice el documento de
Sheinbaum.

Por supuesto que una propues
ta que pretende someter el nom
bramiento de jueces a elección
popular es muy riesgosa y puede
dejarnos en manos de árbitros
cuestionables.

Pero sugiero esperar a las dis
cusiones legislativas para hacer un
juicio definitivo. Si lo que sale de
ahí es razonable, cuidado, porque
en una de esas la economía pega
un salto.

Fecha: 17/06/2024

Página: 25

Area cm2: 380

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruiz

Costo: 99,636

Página 31 de 69 Índice



AT&Ty Duolingo se
alian para impulsar
la educación digital
en México

Una alianza estratégica que
promete revolucionar el acceso
a la educación en México, AT&T
México, liderada por Mónica
Aspe,y. Duolingo han unido
fuerzas pára.beneficiar a 22.5 mi
llones de personas.Este acuerdo
permitirá a los clientes de AT&T
México acceder de forma ilimi

tada y sin consumir sus datos a
más de 40 cursos de idiomas, así
como a los nuevos cursos de ma

temáticas y música disponibles
en la plataforma de Duolingo.

Según la OCDE, el 56 por
ciento de los mexicanos entre

25 y 64 años tiene la educación
primaria o secundaria como su
nivel máximo de estudios, siendo
las vulnerabilidades económicas

una de las principales causas de
abandono escolar. Además, un
estudio de Pearson revela que
solo el 5 por ciento de la pobla
ción mexicana tiene habilidades

para hablar inglés.
La colaboración entre AT&T y

Duolingo representa un avance
significativo hacia la democrati
zación de la educación de calidad

a través de la tecnología. Duo
lingo, la aplicación educativa más
descargada del mundo, ha de

mostrado ofrecer una experiencia"
• de aprendí zaj e efe y basada
en la ciencia. Esta alianza no solo

busca mejorar las competencias
lingüísticas y educativas de los
usuarios, sino también reducir la
brecha digital en el país mediante
una mayor conectividad.

El principio de
la irretroactividad
de la ley en México
El Artículo 14 de la Constitución
Política de los Estados Unidos
Mexicanos establece claramente:

"A ninguna ley se dará efecto re
troactivo en perjuicio de persona
alguna ". Este principio cobra
relevancia en el conflicto entre

ArcelorMittal México y el Sindi
cato Minero, de Napoleón Gómez
Urrutia. El sindicato decidió
ampararse tras la resolución del
Juez de Distrito Especializado en
Materia de Trabajo del Tribunal
Laboral Federal de Asuntos Co

lectivos, quien archivó el em
plazamiento al determinar que
el sindicato no siguió el debido
proceso.

Fuentes cercanas a la side

rúrgica expresan que, aunque el

sindicato se amparó, esta acción
no legitima los bloqueos ilegales
que han mantenido secuestrada
la fuente laboral durante 21 días.

Estos bloqueos afectan grave
mente la seguridad en la planta
de ArcelorMittal, que en México
encabeza Víctor M. Cairo, los
ingresos de contratistas y provee
dores, y el suministro de acero
en México, con una pérdida de
producción de más de 300 mil to
neladas. La ley no es retroactiva,
y este principio constitucional
debe ser respetado.

Impulsan financia
miento sustentable

Scotiabank México, bajo la
dirección de Adrián Otero,
ha lanzado un plan de financia
miento sustentable que incluye
un préstamo y un instrumento
financiero derivado, junto con un
incentivo económico si el recep
tor alcanza metas específicas de
reducción de carbono y equidad
de género.

La Universidad Insurgentes
(UIN), con 29 años de trayec
toria, es la beneficiaría de este
préstamo, comprometiéndose a
reducir sus emisiones de gases de
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efecto invernadero y a empode
rar a las mujeres a través de la
educación.

Para garantizar el cumpli
miento de estos objetivos, una ter
cera parte independiente evaluará
los resultados. Scotiabank México
busca fomentar la adopción de
prácticas sostenibles entre las em
presas, integrando criterios ASG
(Ambiente, Social y Gobernanza)
en sus productos financieros. Si la
UIN logra una reducción signifi
cativa de emisiones y mejora en
equidad de género, se beneficiará
de una tasa de interés reducida.

El banco también implemento
un intercambio de tasas de inte

rés, permitiendo a la universidad
cubrir el riesgo de tasa variable
con una tasa fija, facilitando una
mejor planificación financiera
mientras se cumplen los objetivos
de sostenibilidad.

Luis Aguilar, director gene
ral y cohead de Banca Corpora
tiva de México, destaca que este

avance en créditos vinculados a

la sostenibilidad demuestra que
diversos sectores pueden inte
grarse en estos esquemas, promo
viendo un desarrollo económico

responsable.

El 49% de las empre
sas utilizan IA

La Inteligencia Artificial (IA) se
ha convertido en el aliado de

millones de empresas en México,
quienes ahora utilizan esta tecno
logía para manejar y mejorar la
reputación online de su compañía
con el fin de atraer un mayor
número de clientes.

De acuerdo con un estudio del

proveedor de software Capterra,
actualmente 49 por ciento de las
empresas en México utilizan la
IA en el manejo de la reputación
online, toda vez que una buena
estrategia les permite mejorar
hasta en un 60 por ciento las
ventas de la compañía.

"Muchas empresas han tripli
cado su gasto en herramientas de
IA que les ayudan a desarrollar
su publicidad yuna estrategia
de marketing más completa. A
medida que se vean los resulta
dos de esta tecnología, el gasto
irá aumentando", aseguró Alan
Badillo, CEO de Primitivo.
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El gabinete de Claudia y el fin de los 'floreros'
Tras el discurso del día de la victoria, Claudia

Sheinbaum tendrá la oportunidad de lanzar
otro mensaje de gran relevancia esta semana.

Se trata de la definición de los integrantes de su
gabinete.
Algunos piensan que se aceleró para dar a conocer

a la base de su equipo de trabajo. No es el caso.
Hace seis años, López Obrador dio a conocer su

equipo de trabajo el 15 de diciembre de 2017, siete
meses y medio antes de la elección.

Seis años antes, Enrique Peña siguió con la tradi
ción, y dio a conocer su gabinete el 30 de noviembre
del 2012, apenas unas horas antes de su toma de
posesión.
Y así era en el pasado, los gobiernos entrantes se

daban un margen amplio antes de hacer los nombra
mientos.

López Obrador usó a su equipo como parte de la
campaña.

En el caso de Sheinbaum, la revelación de su
equipo, faltando poco más de tres meses para su
asunción, debe asumirse como parte de su organiza
ción y estilo.
Aunque vaya a acompañar a López Obrador en sus

'giras del adiós', tendrá ya a un grupo de personas
trabajando intensamente en el diseño de su gobierno.

Hay muchas personas que aún no han entendido,
pero Sheinbaum es muy diferente a López Obrador.

La virtual presidenta electa quiere que el 1 de
octubre el nuevo gobierno esté en marcha.
No espera que sus colaboradores empiecen a

entender cómo funcionan sus dependencias y a
preparar sus planes. Claudia tratará de organizar un
equipo que sea plenamente funcional a partir del 1 de
octubre.

Los nombramientos que hará esta semana serán
básicamente del gabinete legal. Se tratará solo de

titulares de secretarías.

No espere, por ejemplo, la designación del director
general de Pemex, por referir un caso muy relevante.

Han circulado listas de gabinete como pan caliente
en los últimos días. La mayor parte de ellas, confec
cionadas por interesados en estar en esas listas o en
quedar bien con ellos.

La realidad es que de manera personal Shein
baum será quien defina esa lista.

La virtual presidenta electa, quizás este mismo fin
de semana hizo el ejercicio de organizar su equipo.

Hay algunos personajes cercanos a ella que sin
duda formarán parte del gabinete. Solo le pongo
como ejemplo a Ornar García Harfuch o a Juan
Ramón de la Fuente, por citar dos casos muy obvios.
Además, desde luego de Rogelio Ramírez de la O. El
único que ya ha sido designado.

Hay otros que han acompañado a Sheinbaum a lo
largo del tiempo y que probablemente pudieran tener
nombramientos, como Andrés Lajous o Rosaura
Ruiz.

Pero, también estarán algunos que darán continui
dad al equipo de López Obrador.

Además del citado caso de Ramírez de la O, no
descarte por ejemplo a Rosa Icela Rodríguez.

Pero, seguramente va a haber sorpresas.
No sería imposible ver en el gabinete a personajes

que nadie espera, pero que pueden contribuir a afian
zar el equipo de la virtual presidenta electa.

Más allá de listas y perfiles, habrá una gran dife
rencia con López Obrador.

El gabinete de Sheinbaum será de personajes que
tienen amplia capacidad técnica y política.

Ya le habíamos comentado. Se acabaron los 'flore
ros', es decir, aquellos cargos que son meramente de
corativos, y tendremos a un equipo que va a operar de
manera inmediata para preparar el nuevo gobierno.
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AMLO y Sheinbaum
En México muchos aseguran

que el poder presidencial
sigue un patrón predecible:

el Presidente entrante asume el

poder, mientras que el saliente
lo pierde rápidamente. Así ha
sido tradicionalmente. Por esta

razón sugieren que con Claudia
Sheinbaum sucederá lo mismo,
aunque AMLO no quiera. Esta idea
está profundamente arraigada
en la historia política del país,
especialmente durante los más de
70 años de dominio del Partido Re
volucionario Institucional (PRI).
Sin embargo, la coyuntura actual
sugiere que este patrón podría no
repetirse con la próxima Presi
denta de México.

La hegemonía del PRI durante
gran parte del siglo XX se caracte
rizó por una marcada instituciona
lidad. El término "institucional" no

solo formaba parte del nombre del
partido, sino que también reflejaba
una estructura política donde el
Presidente saliente se alejaba de
los asuntos del nuevo presidente,
permitiendo una transferencia de

poder relativamente ordenada.
Esta vez, las circunstancias son
diferentes.

AMLO no solo ha mantenido
una fuerte presencia durante su
campaña, también influyó deci
sivamente en la selección de los

nuevos diputados, senadores y go
bernadores. Estos funcionarios no

fueron elegidos por Claudia Shein
baum, sino por López Obrador. De
hecho, vetó algunos que ya habían
sido palomeados por la próxima
presidenta. En consecuencia, su
lealtad está dirigida más hacia
AMLO que a Sheinbaum, lo que
sugiere una continuidad en la
influencia del presidente saliente
sobre el gobierno entrante.

Este nuevo contexto de leal

tades políticas podría alterar la
dinámica del poder presidencial en
México. En lugar de una transfe
rencia de poder donde el Presi
dente saliente pierde rápidamente
su influencia, podríamos estar
ante un escenario donde AMLO

continúe ejerciendo una conside

rable fuerza política a través de
los funcionarios que seleccionó.
Una especie de cogobernanza o, al
menos, una influencia prolongada
de López Obrador en la adminis
tración de Sheinbaum.

Además de las lealtades políti
cas, otro factor crucial que altera el
panorama es un potencial referén
dum a los tres años del mandato

presidencial. Este mecanismo
permite a los ciudadanos decidir
si la presidenta debe continuar
en su cargo. La existencia de este
referéndum introduce una nueva
variable de inestabilidad del

mandato presidencial. Significa
que el Presidente entrante deberá
mantener un alto nivel de apoyo
popular para evitar ser destituido a
mitad de su mandato.

Esto incentivará a Claudia
Sheinbaum a mantener una estre
cha colaboración con AMLO, quien
sigue y seguirá siendo una figura
influyente y muy popular. La nece
sidad de asegurar la continuidad
en el cargo seguramente llevara
a Sheinbaum a buscar el "apoyo
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y el consejo" de López Obrador,
reforzando aún más la influencia

del presidente saliente. De hecho,
hace unos días López Obrador
fue muy claro al indicar que: "sólo
atendería yo a un llamado de mi
presidenta, también haciendo uso
a mi derecho de disentir". Al buen

entendedor, pocas palabras.
También se deben evaluar las

significativas diferencias estruc
turales que existen entre el PRI y
Morena. Estas influirán, sin lugar

a duda, en la dinámica del poder
presidencial. El PRI operaba bajo
una estructura piramidal bien
definida, donde la autoridad fluía
de arriba hacia abajo, asegurando
una disciplina y control internos
robustos. En contraste, Morena
está compuesto por diversas
facciones, comúnmente deno
minadas "tribus", que pueden
levantarse y desafiar la autoridad
central en cualquier momento.

Las "tribus" morenistas im

plican que Claudia Sheinbaum
tendrá que navegar un paisaje
político interno mucho más com
plejo y potencialmente volátil que
el que enfrentaron los presidentes
del PRI. La cohesión interna del

partido no está garantizada, y
las lealtades pueden ser fluidas
y sujetas a cambios según los
intereses y alianzas de cada grupo.
Aunque hay muchos incrédulos, el
contexto ya cambió. Se avecinan
grandes cambios.
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Rocío Nahle, el cambio en Veracruz

Veracruz será gobernado próximamente
por Rocío Nahle, quien durante todo el
proceso electoral aguantó los embates de
todo tipo; hoy como gobernadora electa,
está ya en proceso de integrar su gabine

te, el que ha ido presentado poco a poco, y que ha
generado altas expectativas por los perfiles elegidos.
En la entidad se logró una participación ciudadana

de 59.3 por ciento, ligeramente menor a la nacional,
pero Rocío Nahle García se alzó con la victoria
con más de 2 millones 124 mil votos, superando por
casi un millón de sufragios al priista José Yunes, can

didato de la coalición opositora, con lo que llega a ser
la primera mujer gobernadora del estado.
Pero lo importante es el trabajo que se espera en

materia de fortalecimiento económico, ya que Nahle
quiere fomentar las inversiones en el estado, así
como fortalecer las actividades económicas tradi

cionales de la entidad, como agricultura, ganadería,
pesca, entre otras, además de promover la marca
"Hecho en Veracruz".
Y ahí, será clave el Corredor Interoceánico, del

cual a Veracruz le corresponden cinco polos indus
triales. Si se piensa en Coatzacoalcos y Veracruz, se
debe trabajar en hacer más eficiente la gestión del
sistema portuario, por lo que toca al gobierno de
Veracruz en ese proyecto.
De hecho, la gobernadora electa por Veracruz,

Nahle García, ya anunció que el senador Ernesto
Pérez Astorga será el titular de la Secretaría
de Desarrollo Económico y Portuario (Se
decop) que se encargará de ese tema del sistema
portuario.
No podía faltar la relación de Nahle con Pemex,

ahí en donde afianzó su nexo, buscará una alianza
para impulsar el complejo de amoniaco y urea en
Poza Rica, para la producción de fertilizantes, lo que
de lograrse, se traducirá en creación de más empleos
en la zona.

Mientras que en materia de infraestructura,
se ha comprometido a la mejora de carreteras; la
construcción de puentes en varios municipios, entre
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ellos Martínez de la Torre, Boca del Río, así como
ampliar el puente Coatzacoalcos I y un distribui
dor vial para el Puerto de Veracruz, que ha crecido
y necesita mejorar sus vialidades.
En el proceso de nuevos nombramientos, se

prepara ya para asumir el cargo acompañada de
su coordinador de campaña y muñí cipe de Martí
nez de la Torre, Rodrigo Calderón Salas, para
encabezar el proceso de transición con el gobierno
saliente de Cuitláhuac García, pero también
será el próximo secretario de Desarrollo Agro
pecuario, Rural y Pesca (Sedarpa).
El empresario Ricardo Ahued Bardahuil,

alcalde de Xalapa, será su secretario de Gobierno
y María Xóchitl Molina González será la
titular de la Secretaría de Cultura del estado. El
equipo se está armando, y todo indica que por el
bien de Veracruz, los cambios están en marcha.

Sigue en stand by reforma bursátil
El camino no ha sido fácil, pese a las negocia
ciones que se han venido realizando desde hace

tiempo, siguen sin salir las dis
posiciones secundarias de la
reforma a la Ley del Mercado
de Valores, al seguir alargán
dose el tiempo estimado para
que estén listas.
La Comisión Nacional

Bancaria y de Valores
(CNBV), que preside Jesús
de la Fuente, ha preferido

seguir dialogando con todos los involucrados
antes de tomar la decisión unilateral, sin usar sus
mayorías, buscando una opinión unánime para
las disposiciones secundarias.
Para poner en marcha los cambios, se esperan

dos propuestas de la Comisión Nacional del
Sistema de Ahorro para el Retiro (Con
sar) para que estén listas estas disposiciones
secundarias.

La Ley del Mercado de Valores contempla
emisiones simplificadas en las que solo podrán
participar inversionistas institucionales (como
las Afores) y aquellos calificados y se aprobó a
finales de 2023. Mientras que la publicación de
las disposiciones secundarias se han recorrido de
marzo a junio; sin embargo, el regulador recordó
que tienen nueve meses para darlas a conocer y lo
harán antes de que finalice este plazo.

Inclusión financiera vía Tuiio

Son varias las iniciativas del sector financiero y
fintech para incrementar la inclusión financiera en

México, igual muchos han op
tado por el camino de bancos o
programas especiales enfoca
dos para atender a la llamada
base de la pirámide y uno de
ellos es Tuiio, que lleva Norma
Castro, con el cual Banco
Santander México, que dirige
Felipe García, ha sumado a
la fecha a más de 527 personas

Las historias de cambio de vida de las personas
que han tenido acceso a este programa de financia
miento realmente son en muchos casos ejemplos
de cómo la combinación de educación e inclusión

financiera puede hacer mucho con un crédito.
En los siete años desde que inició operaciones,

Tuiio ha otorgado ya más de un millón de créditos,
principalmente para mujeres, que han impulsado
con estos recursos sus negocios dedicados a gene
rar ingresos para la economía familiar.
Lo interesante es que también se han incorpo

rado productos digitales a su oferta de servicios
financieros, con lo que esperan crecer más rápido
sobretodo para cubrir créditos para actividades
productivas.

Banco verde y transición energética
Tener un banco verde es uno de los objetivos para
el futuro del Banco de Desarrollo de Amé

rica Latina y el Caribe
(CAF), que dirige Sergio
DíazGranados, y para ello
hay varios frentes en los que se
tiene que trabajar para lograr
que al menos, el 40 por ciento
de las aprobaciones de créditos
sean para financiar proyectos
verdes que ayuden a impulsar
la transición energética.

hacer algunos cambios, ya
Latinoamérica enfrenta diversos
hacia la descarbonización, pues

el 68 por ciento de las emisiones de la región provi
nieron de fuentes fósiles, y en caso de no disminuir
las emisiones fósiles, al mundo le quedan 28 años
para limitar el incremento de la temperatura a 2
°C respecto a la era preindustrial y tan solo nueve
años para limitarlo a 1.5 °C.
Más vale todos a ponerse al día para empezar a

recibir créditos verdes.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Reestructura de la deuda pública reduce
riesgos de las aberraciones políticas
Hace ocho días expresaba

en este espacio que las
reformas que pretenden

aprobarse iniciando el primer
periodo de ordinario de la nueva
legislatura, debilitan claramente
el marco institucional y pueden
influir en una degradación de las
calificaciones de la deuda sobe
rana. Si los inversionistas finan

cieros globales perciben el riesgo
de perder el grado de inversión
en la deuda soberana mexicana,
los recursos invertidos en bonos

mexicanos (por más de 100 mil
millones de dólares) pueden
salir en fracciones de segundo a
vender sus títulos, con lo que ve
ríamos un alza impresionante de
las tasas de interés, ante la caída
en el valor. Los inversionistas re

cibirían sus pesos, que tendrían
que pasar a dólares de manera
inmediata. En un escenario así,

con una estampida financiera,
y una demanda extraordinaria
de dólares, el tipo de cambio
pudiera subir a 25 o 30 pesos
por dólar. Pasada la tormenta
el peso podría estabilizarse más
abajo, pero difícilmente llegaría
de nuevo debajo de 17 pesos por
dólar.

Pero lo más grave es que para
el mediano plazo, no contar
con el grado de inversión nos
metería en un círculo perverso,
como el que lleva a cuestas Brasil
que perdió el Grado de Inver
sión desde el 2015, que implica
menores flujos de inversión
directa y financiera; un mayor
costo del dinero para toda la
sociedad; mayor déficit fiscal;
mayor endeudamiento y menor
crecimiento. Para el 2025 ten
dríamos, sin Grado de Inversión,
una profunda estanflación

(recesión con inflación), en
donde, como siempre, quienes
más sufrirían serían los más po
bres. Y el sueño del nearshoring
quedaría durmiendo "el sueño
de los justos". Esto es lo que está
en riesgo con las reformas que el
presidente AMLO quiere aprobar
en septiembre.

Por eso es sumamente

relevante la estrategia que ya
han concretado el secretario

Rogelio Ramírez de la O y el
subsecretario Gabriel Yorio, al
reestructurar los vencimien

tos de la deuda pública, tanto
externa como doméstica para los
próximos años. Si algo sabemos
hacer los mexicanos, mejor que
nadie, es la administración de la
deuda pública. Ya en noviembre
del 2020 se había logrado una
reestructura por 6,600 millones
de dólares. En la pasada Conven
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ción Bancaria de abril el subse

cretario Yorio había platicado
sobre la estrategia para recibir
al siguiente sexenio. Recorde
mos que esta Administración
se apropió y se gastó una serie
de reservas líquidas con que el
Estado Mexicano contaba ante

diversas contingencias.
En este año se han concertado

cinco operaciones para minimi
zar los vencimientos de la deuda

pública, para los años 2025 a
2027. De estas, tres son de deuda
externa. En total se negociaron 3
mil 852 millones de dólares que
de inicio estaban proyectados
para pagar el año entrante.

De lado de la deuda en

pesos, el viernes se concretaron
operaciones en el mercado local
refinanciando 181,754 millo
nes de pesos (9,840 millones
de dólares) extendiendo los
vencimientos a plazos de hasta
30 años.

La reestructura total no solo

permite reducir las amortizacio
nes de los próximos años, sino
que mejora las condiciones de
operación y beneficia la liquidez
de los instrumentos mexicanos
en el mercado secundario. Tam

bién es conveniente resaltar que
en esta administración la propor
ción de la deuda externa sobre
la deuda total se ha reducido del
21% al 16%.

En el sexenio, el Saldo His
tórico de los Requerimientos
Financieros del Sector Público
(SHRFSP) la medida más am
plia de la deuda gubernamental
pasó de 10.5 billones de pesos en
diciembre de 2018 a 17.5 billo
nes de pesos aprobados para este
año, de acuerdo con lo revelado
en los PreCriterios del próximo
año. Con esto Hacienda espera
dejar el SHRFSP en 50.2% como
proporción del PIB, más de seis
puntos porcentuales encima del
43.6% que se tenía al inicio de

esta administración. El déficit

público de este año se calcula
en 5.9% del PIB, de acuerdo al
documento de los PreCriterios
para el 2025.

En adición a las reformas,
hay otros enormes desafíos por
resolver, como es lograr reducir
el déficit fiscal sin generar una
recesión, resolver el grave pro
blema de Pemex en su conjunto,
proporcionar energía eléctrica a
costos eficientes y en capacidad
suficiente, en el mismo sentido
impulsar las energías renovables,
resolver la insuficiencia de agua,
la inseguridad, la ausencia del
Estado de derecho, la deficiente
preparación de los jóvenes,
disminuir la economía informal,
incrementar la profundidad y
la eficiencia de nuestro sistema
financiero. Todos estos factores

juegan para la competitividad y
el atractivo de la inversión, y la
calificación del Riesgo País.
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Investigación en México y la
falta de ética en las autorías

Urgen comités que vigilen que la producción// científica de los investigadores sea verídica
y que realmente no existan conflictos de
interés. Es una vergüenza para la comuni
dad científica en general que algunos de

los investigadores 'mejor calificados' o más eficientes' sean
aquellos que más artículos producen, aunque algunos de
éstos sean basura. Lo perjudicial de estas prácticas es que los
buenos artículos quedan perdidos entre tantos malos; o que
la información de calidad, pero de relevancia local, quede
inmersa entre cientos de artículos publicados en determinada
revista por su alto impacto".
Esta frase entrecomillada es la conclusión de la Dra. Veró

nica Jiménez Rojas en una nota publicada en la edición
número 36 del Boletín del Sindicato Independiente de los
Trabajadores de Ciencias de la Salud (SITIC) cuyo lema es
Ciencia y Salud con visión social. Su portada lleva como
tema central: Cuestionamientos y vicisitudes sobre la investi
gación científica en el HIMFG. Se refiere al Hospital Infantil
de México Federico Gómez que se ubica como el de mayor
productividad en este renglón. Con 50 investigadores, saca
400 publicaciones al año, pero ese ronqueo no considera
que el HIMFG tiene unos 26 investigadores que formalmente
no trabajan en el hospital ¡no tienen plaza laboral); su ingreso
es el que les da Conacyt por pertenecer al Sistema Nacional
de Investigadores (SNI). La mayoría son médicos jóvenes,
alumnos de los directivos que les apoyaron para hacer curri
cula y obtener la beca del SNI; laboran con niveles de alta
exigencia, sin derechos y con trato de esclavos porque al no
tener contrato están obligados no sólo a publicar práctica
mente a destajo, sino a incluir a "sus jefes" como autores de
los artículos en revistas científicas.

Esta práctica se ha vuelto común y genera un círculo vicioso
avalado implícitamente por Conahcyt porque entre los requi
sitos que este Consejo pide a un investigador para incluirlo
al SNI, está demostrar su adscripción a un hospital que hace

investigación pero sin exigirle a éste que lo tenga contratado.
La nota central del boletín que da nombre a la portada

es de la Dra. Leticia Eligió García, otra investigadora del
HIMFG, quien dice que debido a la necesidad de mantener
un número específico de publicaciones para evaluación, se
ha desatado una competencia brutal para generar resulta
dos relevantes con el mínimo de tiempo y recursos. Y ello
ha generado tensiones entre autoridades e investigadores.
De hecho hay enojo con la directora de Investigación del
HIMFG, la Dra. Mara Medeiros, porque en los resultados
de la convocatoria para financiar proyectos de investigación
con fondos federales 2025, volvió a la práctgica de siempre:
incluir directivos allegados a los mandos superiores y a otros
que no hacen investigación, sino que incluyen sus nombres
como autores sin serlo, lo que se llama falsas autorías.

En el boletín del SITIC se habla de un aumento en las falsas

autorías. Entre las prácticas más usuales están: 1) el derecho
de piso que obliga a mencionar como autores sin serlo a
los jefes que ayudan a obtener datos o a cubrir el costo de
publicar en las revistas científicas, 2) el denominado "cucha
reo" que consiste en manipular, falsear u obligar a los datos
obtenidos para que encajen con los resultados deseados, 3)
la táctica de "salami slicing", donde el autor divide un estudio
para obtener varias publicaciones con menor información, 4)
duplicidad de artículos, mejor conocida como "refrito", donde
realizan pequeños cambios en el contenido, pero visibles en
el título, y son enviados a diferentes revistas, 5) invitación de
autores de reconocimiento, quienes no colaboraron en el
trabajo, pero cuyo nombre será muy tomado en cuenta a la
hora de la revisión por pares, ó) la "red de amistades"; en
donde el "yo te pongo y tú me pones" o el "yo te cito y tú me
citas", lo explican todo.
Definitivamente la investigación científica es un mundo

aparte que debe explorarse más por quienes reportamos
sobre temas de salud. Y es claro que en México hay mucho
que hacer para poner orden.
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Golpe a la Corte,
decretan amparo de salva

El viernes 14 de junio de este 2024, se concretó un fuerte golpe en contra
del Poderjudicial.
Ocurre en vísperas del golpe definitivo que recibirá la Corte, en su

autonomía, el próximo mes de septiembre.
Esa expectativa es la que ha mantenido con incertidumbre y volatili

dad a los mercados cambiarlo y de capitales.
En septiembre próximo iniciará la nueva legislatura e inexorablemente apro

bará como han dicho el presidente Andrés Manuel López Obrador y la virtual
presidenta electa, Claudia Sheimbaum la reforma judicial para que los jueces,
ministros y magistrados sean electos por votación popular.

La reforma judicial, coinciden los expertos en materia legal, eliminará el último
contrapeso que tiene el Poder Ejecutivo y tendrá severas consecuencias políticas
y económicas.

Pero no hay que esperar a septiembre para que la Corte registre obuses desde
el Ejecutivo.
Al final de la semana pasada (del 10 al 14 de junio), en la edición vespertina

del Diario Oficial de la Federación se registró el albazo.
Se publicó el decreto por el que se reforma la Ley de Amparo.
Ordena que no se dicte la suspensión con efectos generales en amparos cuan

do se reclame la inconstitucionalidad de normas generales.
La intención clara del partido oficial es que no se puedan suspender leyes que

violen la Constitución y así permanezcan activas por años hasta que se resuelvan
los juicios.
El 24 de abril de este año, la Cámara de Diputados avaló la reforma de los

artículos 129 y 148 de la Ley de Amparo, Reglamentaria de los Artículos 103 y
107 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de
suspensión del acto reclamado e inconstitucionalidad de normas generales.
Justo en la antesala de la inexorable reforma judicial, que marcará un par

teaguas en la vida institucional de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el
Ejecutivo Federal difundió, en la publicación oficial, el decreto que modifica la
Ley de Amparo.
Previamente, el 24 de abril de este año, la Cámara de Diputados avaló cambios

a la Ley de Amparo.
Los cambios prohiben las suspensiones con efectos generales contra leyes.
Esto significa que los jueces no podrán detener obras o normas de forma cau

telar ante posibles violaciones a la Constitución, hasta que la norma modificada
se declare inconstitucional.

Esta reforma fue aprobada primero por el Senado, luego por la Cámara de
Diputados y ésta lo envió a la Secretaría de Gobernación para su publicación en
el Diario Oficial de la Federación y entre en vigor.

Las modificaciones derogan el artículo 129 y modifican el 148, para establecer:
"Tratándose de juicios de amparo que resuelvan la inconstitucionalidad de normas
generales, en ningún caso las suspensiones que se dicten fijarán efectos generales".

El principal argumento del partido en el poder para la reforma es que en los
últimos años, la Corte ha "adoptado" criterios que rige el juicio de amparo y "han

Fecha: 17/06/2024

Página: 26

Area cm2: 344

1 / 2

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 278,223

Página 43 de 69 Índice



concebido suspensiones con efectos generales contra de leyes expedidas por el
Poder Legislativo".
Básicamente acusan, que la SCJN ha frenado obras del presidente Andrés

Manuel López Obrador, como el Tren Maya, y leyes como la de la Industria
Eléctrica o el Plan B de Morena en materia electoral
Morena alega que la Corte ha incurrido en "una intrusión indebida en las com

petencias del Congreso y una infracción al principio de separación de poderes".
Presuntamente la reforma busca de acuerdo con los promoventes equilibrar

las relaciones entre el Poderjudicial y Legislativo y evitar que uno esté encima de
otro.

Los partidos de oposición denuncian que la reforma limita el contrapeso que
representan los jueces de amparo.
Consideran que la reforma a la Ley de Amparo es una reacción a los frenos que

le ha puesto el Poderjudicial al gobierno de Morena, al suspender leyes y normas
generales, como el decretazo que declaraba todas las obras como de seguridad
nacional para ocultar información.
Con su publicación en el Diario Oficial de la Federación, lo más seguro es que

sea impugnada por los partidos de oposición como ya lo han anunciado e incluso
podrían presentar una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

Por lo que se observa, la reforma a la Ley de Amparo es el primer paso de
la reforma judicial que busca concretar el gobierno lopezobradorista, en cuya
consecución, se ven pocas posibilidades de evitarlo.

Los mercados han mostrado incertidumbre, nerviosismo y volatilidad por los
cambios al marco legal de México. Desde el gobierno se minimizan estos efectos,
que podrían recrudecer.

Veremos lo que viene. Al tiempo.
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¿Una ingenua
última esperanza?

Cuando el Presidente sa
liente se montó en una

mayoría legislativa que
no le pertenece para sa
car adelante sus reformas

constitucionales vengativas, en especial
las modificaciones que propone al Po
der Judicial, la respuesta de la virtual
Presidenta electa fue recordar que en
la Secretaría de Hacienda se quedaba
Rogelio Ramírez de la O.
Hasta antes del hecho de que Andrés

Manuel López Obrador usaría la even
tual mayoría calificada para desarticular
¡a fuerza autónoma del Poder Judicial,
efectivamente, el tema en los mercados
era quién se encargaría y de qué forma
de desactivar la bomba financiera que
el excesivo gasto y endeudamiento del
último año de este gobierno había en
cendido.

Hasta ahí era impecable la lógica de
dejar para apagar el incendio al que reci
bió la instrucción de provocarlo.
Pero la preocupación de los mercados

ya va mucho más allá de los desequili
brios fiscales, incluso de la delicada situa
ción financiera de Petróleos Mexicanos y
de la eventualidad de una degradación
crediticia de México por esos problemas
que heredará la administración de López
Obrador.

Repentinamente se volvió real la ame
naza autocrática del régimen de López
Obrador que no tenía las herramientas
legales para acabar de mandar al diablo
a las instituciones.

Es un hecho que la campaña fue suya,
la estrategia de usar los recursos del Esta
do, presupuesto y propaganda, son de
su hechura, pero los votos fueron para su
candidato Claudia Sheinbaum.
Esta semana, cuando la virtual Presi

denta electa presente a su gabinete, po
drá quedar más claro si tiene realmente
planes de tomar el poder y ejercerlo con
su estilo o si no podrá en ningún momento
zafarse de su papel de corcholata.
Por lo pronto, la atención real de los

mercados, de Estados Unidos, de los in
versionistas de todos los tamaños, estará
en el proceso legislativo de la reforma
constitucional del Poder Judicial.
Las encuestas pagadas por Morena,

los foros que son sólo para oír no para
debatir, el diálogo "de mucha apertura"
en el Congreso de la Unión que anuncian
los legisladores oficialistas son más de lo
mismo que ya conocemos en las discusio
nes de las iniciativas de López Obrador.
Al final no se les cambia ni una coma.
La única expectativa es que específi

camente esta iniciativa de cambio cons

titucional que afectará al poder Judicial
pueda contar con la visión del equipo

que llega para que matice los rencores
ahí plasmados de quien debe entregar la
banda presidencial en 105 días.
Puede ser solamente una ciega, in

genua, última esperanza de que, a pesar
de que se trata de una continuidad del
régimen actual, sí haya diferencias en
las motivaciones y en las percepciones
entre los dos Presidentes, el que se va y
la que llega.
Puede ser por eso que la virtual Presi

denta electa mantenga su ruta de planea
ción fiscal y energética como si la reforma
constitucional que viene para el Poder
Judicial pudiera resultar no tan destructiva
como la planea López Obrador.
O simplemente es mantener la visión

de que en los mercados sólo hay un cón
clave de chantajistas que quieren impedir
la transformación, y la reforma al Poder
Judicial va al costo que sea con el aval de
los dos Presidentes.
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Cemex pagará 0.12 pesos de dividendo

Cementos Mexicanos pagará la primera exhibi
ción de un dividendo equivalente a 0.01 2fll 2 pesos por ac
ción el próximo 1 8 de junio, contra entrega del cupón 151.

"Los tenedore^taCi®fi(®( '.i3uFícipaciórBBliñarios
("CPOs") deCemeHBfefeirán 0Q381 36 pesos mexicanos
póf CPO ¡equivalentes a USD 0,0020§rjpor CPO) y las i
nedores :de American Depositar/ Shares ("ADiSs") de Cemex
recibirán 0.381 360 pesos mexicanos por ADS (equivalentes
a USD 0.020670 por ADS) en la primera exhibición del d¡
vldendósSn Asfo, respectivamente", anunció la cementera
regiofnontana.

La empresa dijo q«g en total pagará 30 millones de dóla
.re&en esta primera exhibición aplicando un tipo de cambio
de 1 8.4512 pesos mexicanos;por dólar, de acuerdo con lo
determinado por el Banco de México el día 14 de junio de
2024.

Goonder, una aplicación argentina que ofrece la posibili
dad de invertirán acciones^ fondos y carteras en Estados Uni
dos, está relanzando la plataforma para los distintos mercados
en los que opera, entre ellos el mexicano,

La gmpresg busca impulsar la aplicación en MéxicBap
esa segunda versión, cuyo proceso arrancó en el paísHen
otros de Apenca Latina.

Consiste en cambios de diseño y funcionamiento, al tiempo
en que añadióOportunidades Sn la plataforma relacionadas
con tipo de activos y plazos.

Anytime Fitness, una cadena de gimnasios de origen es
tadounidense, anyncióisus planes de expansión en México
que contemplan la aperturade 102 clubes durante los próxi
mos años.

La compañía inició operaciones en México en 2009 a tra
vés de un servicio de gimnasios de 24 horas los 365 días al
año y actualmente tiene presencia en 27 estados del país.

Anytime Fitness opera en'42 países, en siete continentes, lo
d^Rfleja su liderazgcBn una ¡Bustria valuada en rn^Be
1,500 millones de dólares anuales.

Doctoralia, una plataforma que conecta a profesionales
de la salud con pacientes, integró el servicio de "Reserva con
Google" para que los pacientes Sn México puedan registrar
sus citas médicas de manera digital.

Con esta: integración, los pacientes pueden reservar una
consulta con un médiaodel catálogo de Doctoralia directo
desde el buscador y su aplicación de Google Maps.

Herdez, una empresa mexicana dedicada al sector de la
elaboración de alimentos, extendió por un año más el/contrato
que tiene con BTG Pactual Casa de Bolsa para que este último
actúe como formador de mercado, Con el objetivare promo
ver liquidez y bursatilidad ajstís áctí©?|es.

El nuevo contrato con BTG Pactual entrará eBT/igor el 17
cHjunicBnediaiffl ksMBja S i o ríBJifioJfe
rio al acuerdo inicial, publicadcBi mayo de 2023.
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En abril pasado, el empresario Oscar Herrejón fue
detenido por presuntamente violar a una empleada;

no obstante, un juez determinó no vincularlo a proceso.

Con esa seguridad el también exalto
ejecutivo de la banca viajó a Italia, para
asistir a la boda de su hijo, el director
ejecutivo de Masari Casa de Bolsa,
entidad financiera que, por cierto, se
encuentra en espera de que la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, de Jesús
De la Fuente, le autorice la solicitud que
ingresó para operar como banco. Manuel
Herrejón Suárez, quien aseguran es
cercano a Alito Moreno, se organizó una
lujosa celebración del 3 al 13 de junio en
aquel país para casarse con Valentina
Valderrama; sin embargo, el 14 de junio,
un día después de la boda su padre fue
aprehendido por la Interpol acusado del
mismo delito ahora en perjuicio de otra
víctima. Una vez que sea extraditado a
México, Oscar Herrejón será trasladado
a Almoloya de Juárez donde deberá
esperar a que se determine su situación
legal.

Renueva PetStar. Para certeza de sus

accionistas como Arca Continental, que
preside Jorge Humberto Santos Reyna,
y dirige Arturo Gutiérrez Hernández y
demás embotelladoras de la Industria

Mexicana de CocaCola, la recicladora de
PET grado alimenticio más grande del
mundo, PetStar, que dirige Jaime Cámara,
estará próxima a renovar, por tercer año
consecutivo, la certificación C2C (de
la cuna a la cuna), en su llamada resina
Reborn, la cual avala su compromiso con
la circularidad, la salud del material, la
energía y el carbono, y la justicia social. La

resina PetStar Rebom es la primera y única
resina plástica reciclada en el mundo que
cuenta con la certificación C2C.

Para obtenerla se debe garantizar que
el material no sea dañino para la salud
humana o el medioambiente, debe ser
diseñado para ser reutilizado o reciclado,
usar un mínimo de consumo de agua y en
su producción debe haber condiciones de
trabajo justas y seguras y haber utilizado
enervas limpias. Esta resina reciclada es la
que incorpora AC en sus empaques como
parte de su compromiso de incorporar

50% de resina reciclada en promedio en
sus nuevas botellas para 2030.

Voz en off. La situación de Marko
Cortés refleja serios problemas de
liderazgo y confianza interna en el PAN.
Las revelaciones de Xóchitl Gálvez,
quien afirmó que Cortés le gritó en dos
ocasiones durante la campaña electoral,
ponen en duda su capacidad para liderar
el grupo parlamentario del PAN en
el Senado, y no sólo tropiezos, malas
decisiones, resultados vergonzosos, y
más aún, señalamientos de recursos
económicos no aclarados. Estas acciones

no sólo revelan una falta de control

emocional también, sino también una
gestión conflictiva de las relaciones
internas, lo que puede erosionar la
confianza entre los miembros del partido
y dificultar la cohesión. Los ciudadanos ya
no confían en este personaje minúsculo,
nada emblemático para la historia de

un partido que llegó a tener las mínimas
aspiraciones de regresar a la presidencia
de México. De continuar al frente de

esta institución política tiene un gran
impacto en la imagen del PAN. Para Cortés
Mendoza, su único refugio de cortesía
será el Senado de la República, pero
pensar en que aún tiene futuro incluso
en el liderazgo del PAN de la cámara alta,
podría resultar en develar más su falta de
capacidad para tener una bancada que ya
no lo respeta y mucho menos confía en él.
Su incapacidad para negociar y conciliar,
podría resultar en debilitar más a Acción
Nacional. Y más aún, porque las divisiones
sobre un futuro liderazgo de ese partido,
podrían por terminar por debilitar más
a Marko Cortés, poniéndolo en los libros
de historia del PAN, de un episodio de
nunca debió suceder. Deleznable además,
la esperada renuncia de este líder que
entregó penosos resultados, y que ahora
se atreve a criticar la reforma al Poder

Judicial, y que se atreve también a pensar
que con una comida se pueden disculpar
y olvidar sus exabmptos justificados.

Eso sí, pensar que de este partido saldrá
la solución a sus enormes problemas, y
un fuerte liderazgo, es desproporcionado,
ni siquiera pensarlo, porque entre los
interesados hay señalamientos de ser
aliados de impulsar la corrupción. ¿Qué
pensaría Manuel Clouthier, de ver en lo
que han convertido a este partido político?
Así llega Marko Cortés, a una semana más
siendo aún llamado por algunos "líder",
pero también "perdedor y mediocre"...
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El problema venía creciendo de tiempo atrás y parecía
ser un caso aislado; sin embargo, se fue replicando en

varios estados hasta encender las alarmas.

Y ya la semana pasada llegó a la
conferencia mañanera de Andrés Manuel

López Obrador. Es un tema que involucra
la existencia de contratos por servicios
fallidos y para muchos hasta con alientos
que rayan en la posibilidad del fraude.

Las miradas están puestas sobre la
empresa Placas y Señalamientos Mexicanos,
contratada en Hidalgo, Querétaro, Veracruz
y en el Estado de México, para efectuar
programas de reemplacamiento. El
problema es que una vez acometidos
las láminas que se proveen, y que para
efectos de reordenamiento deben tener las

matrículas claras, en este caso a las primeras
asoleadas o mojaditas ¡se despintan!
Apenas en mayo del año pasado, a

causa de este problema, diversas áreas de
Gobierno de las entidades involucradas

tuvieron que sustituir gratuitamente las
placas. Es el caso de Veracruz, donde los
automovilistas afectados debieron acudir a

las oficinas de Hacienda del estado con un

formulario previamente llenado a reclamar
láminas nuevas.

En su momento se trató de minimizar

los casos, pero funcionarios que se dedican
a la fiscalización y sobre todo ciudadanos
levantaron la ceja al enterarse que en esa
entidad el pago a la referida empresa fue de
111 millones 871 mil 500 pesos de acuerdo
con diversos reportes periodísticos.

Otra entidad que se vio obligada a

establecer mecanismos de reemplazo de
las placas fue Querétaro, donde se informó
que la Secretaría de Finanzas dio vista a
la Contraloría para realizar el deslinde de
responsabilidades y aplicar las sanciones
correspondientes. Ahí se calculó que más
de cinco mil juegos de placas tuvieron
pintura chafa.

En Querétaro la inversión por las placas
ascendió a 243 millones 569 mil 693 pesos

y hasta marzo pasado se había reportado
que había 4 mil 400 placas despintadas y
habían sido reemplazadas por el proveedor.

No es la primera vez; sin embargo,
que esta empresa se encuentra bajo el
escrutinio de la autoridad, pues antes se
conoció que fue objeto de una denuncia
ante la Comisión Federal de Competencia
Económica que encabeza Andrea
Marván, en la cual además de Placas y
Señalamientos Mexicanos se incluyó a
Accesos Holográficos, Zeitek Soluciones y
AppliK, vinculadas a José Ramón Bautista
Pérez Salazar y Rafael Artasánchez Bautista.

En los casos más graves expertos
del sector presumen que no cumplió a
cabalidad el apartado 5.3.6 de la Norma
Oficial Mexicana NOM001SCT22016,
la cual señala que la pintura utilizada en
los caracteres y línea perimetral, debe ser
químicamente compatible con la textura
reflejante y transparente (excepto blanco
y negro).

Dice a la letra: "La pintura debe
hornearse de manera tal, que garantice
la adherencia permanente de las tintas
a la superficie de la textura reflejante
y mantenga sus características (brillo,
color y apariencia) de día y de noche en
cualquier condición climatológica, durante
un periodo no menor de tres años, sin
presentar desvanecimiento, cuarteaduras
o desprendimientos".

Se brincaron la norma, pues. Y en la
mañanera donde brincó el asunto, López
Obrador fue breve pero claro en favor de
"mejorar la calidad de las placas".

Con lo anterior, las entidades que
ya contrataron a las firmas señaladas de
esta deficiencia tendrán que estar muy
pendientes de un tema que no quedará en
un jalón de orejas.

Alessandra firme; báscula a Montoya.
La que no se amilana es la alcaldesa electa
de la Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la
Vega, quien rechaza la absurda tesis del
autoatentado durante su campaña electoral
que han intentado deslizar la Fiscalía
de Justicia y la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de México.

Es por ello que José Luis Nassar,
abogado de la alcaldesa electa, solicitó a
tales autoridades "respetar el sigilo que
debería guiar a una investigación", ya que
aún están en una etapa temprana para
aventurar conclusión alguna.

El litigante expuso que desde el día de
los hechos han encontrado atrocidades

que no sólo constituyen actos violentos de
género y revictimización, sino que también
son violatorios a derechos humanos

protegidos por la Constitución y Tratados
Internacionales.

Por ejemplo, Nassar Peters lamentó
que el pasado 10 de junio, en medios de
comunicación se difundiera un video en

donde el encargado de la Fiscalía capitalina
sostiene que el hecho que puso en peligro
la vida de la entonces candidata se trataba

de un "autoatentado"; acusaciones por
demás graves que no tienen ningún
sustento dentro de sus propias líneas
de investigación y que conllevan "a una
enorme irresponsabilidad en el servicio
público a su cargo".

El representante legal de Rojo de la
Vega lamentó que la fiscalía capitalina
invierta tiempo y recursos para intentar
distorsionar a la opinión pública en vez de
investigar con seriedad los delitos que a
diario se comenten en la capital.
Y tal vez no se trate sólo de un

exabrupto de quienes fueron derrotados
en las elecciones de "la capital de la capital".

Hay algo más, pues el equipo de la
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alcaldesa electa ya conoce y empieza a
realizar pesquisas: la manera en que el
alcalde sustituto, Raúl Ortega, recontrató
a Diego Montoya Mayén como director
de recursos materiales y servicios
auxiliares pese a tener procedimientos
de inhabilitación por adquisiciones "a

modo" con moche incluido y separado
del cargo por usar el nombre de Sandra
Cuevas cuando fue alcaldesa para
"pasar la charola". Hoy, con un presupuesto
de 120 millones de pesos a su disposición,
Montoya está bajo la lupa.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Tarde o temprano, y más vale tem
prano que tarde, antes de que se

acumulen más presiones sobre las fi
nanzas gubernamentales, con las re
percusiones negativas que se tendrían
sobre la economía en su conjunto, será
necesaria una reforma fiscal.

La principal causa es el nivel de la deuda total del sector
público federal y del déficit presupuestario, en ambos
casos como porcentaje del Producto Interno Bruto, PIB,
que es el ingreso generado en la economía.

En 2018, último año del gobierno de Peña Nieto,
la deuda total del sector público federal fue de
$10,829,906,600,000 ($10.8 billones), y equivalió al
43.10% del PIB. En 2024, último año del primer piso
de la 4T, será de $16,593,192,700,000 ($16.6 billones),
y equivaldrá al 48.94% (suponiendo para este año un
crecimiento del PIB del 2.06%, según el promedio de las
respuestas recibidas por el Banco de México en la encuesta
de mayo a los economistas del sector privado), 5.84 puntos
porcentuales más, el 13.55%.

En el actual gobierno la deuda total del sector público
federal aumentó$5,763,286,100,000 ($5.8 billones), 53.2%
en términos nominales y 20.7% en reales, descontada la
inflación (proyectando para este año una inflación del
4.27%, de acuerdo con la media de las respuestas recibidas
por el banco central en la encuesta citada).

En 2018 el déficit presupuestario del sector
público federal fue de $494,981,900,000 ($495 mil
millones), y equivalió al 2.0% del PIB. En 2024 será de
$1,661,368,633,595 ($1.7 billones), y equivaldrá al 4.9% del
PIB, 2.9 puntos porcentuales más, el 145.00%.

En la administración actual el déficit presupuestario del
sector público federal se incrementó en $1,166,386,733,595
($1.2 billones), 235.64% en términos nominales, 203.14%
en reales, descontada la inflación.

El desorden, por llamarlo de alguna manera, comenzó
en 2024. Entre 2019 y 2023, el crecimiento promedio
anual de la deuda fue 6.56%; en 2024 será 11.69%, 5.13
puntos porcentuales más, el 78.20%. En el mismo período
el crecimiento promedio anual del déficit fue 2.74%; en
2024 será 4.90%, 2.16 puntos porcentuales más, el 78.20%.

Lo más preocupante está relacionado con el balance
primario, del que se excluyen los pagos de la deuda. Si es
superavitario quiere decir que no se pide prestado para
pagar lo que se debe, lo cual es bueno. Si es deficitario
quiere decir que sí se pide prestado para pagar lo debido,
lo cual es malo. En 2019 y 2020, como porcentaje del
PIB, fue superavitario por 1.0 y 0.1. En 2021 y 2022 fue
deficitario por 0.3 y 0.5. En 2023 fue superavitario por 0.1
y en 2024 será deficitario por 1.2, el mayor déficit primario
del sexenio. Entre 2019 y 2023 el balance presupuestario
fue, en promedio anual, superavitario en 0.04% del PIB.
En2024 será deficitario en 1.2% del PIB,

Entre 2019 y2023 se mantuvo, si por ello entendemos
crecimientos moderados tanto en deuda (6.56% promedio
anual), como en déficit (2.74% en promedio anual), y un
balance presupuestario ligeramente superavitario (0.04%
del PIB en promedio anual), una cierta disciplina en
materia de finanzas gubernamentales, misma que, ¡año
electoral al final de cuentas!, se relajó considerablemente
en 2024, por lo que, por prudencia, se recomienda una
reforma fiscal. Sí, ¿pero en qué sentido? Esta es la pregunta.

Continuará.

Fecha: 17/06/2024

Página: 17

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm

Arturo Damm Arnal

Costo: 33,547

Página 50 de 69 Índice



Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

La llegada de Claudia
Sheinbaum al poder presenta
un panorama optimista para
la industria del autotransporte
en México, representada por la
Asociación Nacional de Produc

tores de Autobuses Camiones y
Tractocamiones.

Este sector, que contribuye
con el 4.7 por ciento del Produc
to Interno Bruto nacional y atrae
una gran cantidad de inversión
extranjera directa, espera que la
nueva administración fomente

oportunidades de colabora
ción que permitan mantener y
ampliar el liderazgo global de la
industria automotriz mexicana.

Uno de los retos más grandes
que enfrenta esta industria es la
renovación de la flota vehicular.

Con una antigüedad prome
dio de 19 años, los camiones y
tractocamiones que circulan por
las carreteras y ciudades mexi
canas necesitan ser reemplaza
dos urgentemente.

Actualmente, hay más de 250
mil vehículos pesados que re
quieren ser renovados, una tarea
que no solo mejoraría la eficien
cia operativa sino también la
seguridad vial y la reducción de
emisiones contaminantes.

En cuanto a las innovacio

nes para el cuidado medioam
biental, el sector necesita un

impulso significativo hacia la
descarbonización. Esto impli
ca la adopción de tecnologías
limpias, el desarrollo de in
fraestructura de recarga para
vehículos eléctricos y políticas
públicas que promuevan el uso
de energía limpia.

Es crucial destacar el creci

miento de los vehículos eléc

tricos e híbridos en el merca

do mexicano y redoblar los
esfuerzos para incrementar su
participación. El acceso a ener
gía limpia y renovable es otro de

safío que la próxima administra
ción debe abordar. La industria

automotriz y del autotransporte
requiere que al menos el 30 por
ciento de sus nuevas inver

siones estén alimentadas por
fuentes renovables.

Esto no solo ayudaría a cum
plir con los objetivos medioam
bientales, sino que también
fortalecería la competitividad
del sector en el ámbito global.

La situación de la impor
tación de unidades usadas

también es preocupante. El
aumento del 379.7 por ciento en
la entrada de vehículos pesados
usados entre enero y abril de
2024, en comparación con el
mismo periodo de 2022, afecta
negativamente las ventas de
vehículos nuevos y presiona a la
baja el mercado secundario, por
lo que resulta urgente actuali
zar el Acuerdo Ambiental de

la Secretaría de Economía y la
Secretaría del Medio Ambiente

y Recursos Naturales, vigente
desde 2004, para evitar la en
trada de vehículos chatarra con

tecnologías obsoletas y contami
nantes.

Para asegurar un futuro
sostenible, la industria necesita
políticas públicas que promue
van su integración en la región
de Norteamérica.

Esto incluye incentivos
financieros que faciliten la
renovación del parque vehicular
y fomenten la innovación y la
inversión. Además, la seguridad
pública y jurídica es funda
mental para atraer y mantener
nuevas inversiones en el sector

automotor.

La administración de Claudia

Sheinbaum tiene la oportunidad
de marcar una diferencia signifi
cativa en la industria automotriz

y del autotransporte. Con un
enfoque en la renovación de flo
tas, la adopción de tecnologías
limpias, y la implementación de
políticas públicas efectivas, el
sector puede mantenerse como
un pilar fundamental de la eco
nomía mexicana y un ejemplo
de sostenibilidad y eficiencia a
nivel global.

Ayudas alimenticias

Al menos 10 mil afanadores

cuentan con significativos aho
rros como resultado del apoyo
alimenticio que la Unión Nacio
nal Independiente de Trabajado
res y Empleados de Limpieza ha
puesto en marcha.
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A poco más de un año de
su arranque, los beneficiarios
pueden ahorrar quincenalmente
alrededor del 20 por ciento de
sus ingresos, ya que al cumplir
sin retrasos o faltas sus jornadas,
acceden a cinco comidas gratis
cada quince días, sin olvidar que
la ayuda puede ampliarse por
cada peso utilizado.

A la fecha, se puede elegir en
tre mil 400 fondas, loncherías y
otros negocios capitalinos cerca
nos a las áreas laborales, debido
a que la organización que lleva
Marco Reyes Saldívar realizó una
alianza con una aplicación inteli
gente para que los integrantes del
gremio puedan ubicar fácilmente
los locales participantes.

Demandan a Volaris

El reciente caso del fallecimiento

de un hombre en una aeronave

de Volaris, que encabeza Enrique
Beltranena, no solo ha provocado

el enojo e indignación de viajeros
respecto a las regulaciones sobre
el transporte de dispositivos y
sobre todo los que tiene que ver
con oxígeno en aviones.

La aerolínea enfrenta una

demanda por la muerte de José
Francisco Ramírez, a quien pre
suntamente no le fue permitido
abordar con un tanque de oxíge
no hace cinco años.

Este incidente ha llevado a

cuestionar qué tipos de aparatos
de oxígeno están permitidos a
bordo de un avión. Por supuesto
aquí será un duelo de aboga
dos sobre las especificaciones
sobre lo permitido, pero tenga
la seguridad que ninguno de los
que ganen este proceso legal
podrán reparar la pérdida del ser
querido.

Debe dejarse claro más allá de
lo autorizado o no, la integridad
de una vida, y tener claridad en
lo aprobado para un vuelo, siem
pre que se cumplan los requisitos
de la aerolínea y se notifique con
anticipación.

La ignorancia y la falta de
claridad en requerimientos para
tomar un vuelo han cobrado

una vida que quizá pudo ser
salvada si se tuviera claridad en

los procedimientos, en los que
por supuesto se defenderán que

están ahí plasmados pero que no
es la primera vez en que Volaris
se ve metido en un penoso pro

blema legal.

Vozenoff

El Instituto Federal de Teleco

municaciones (IFT) ha enviado
una invitación formal a la virtual

presidenta Claudia Sheinbaum
para iniciar un diálogo y hacerle
saber los beneficios del modelo

institucional de autonomía como

órgano regulador.
Lo que se sabe es que esta

invitación fue enviada a través

de los canales institucionales es

tablecidos y tiene como objetivo
mostrar cómo el modelo actual

de independencia y autonomía
ha funcionado mejor que otros
modelos.

Se habla del fortalecimiento

de acceso a internet, el aumen
to en el número de canales de

televisión disponibles para los
usuarios y, en general, la mejora
en los servicios de telecomunica

ciones en el país.
La invitación busca asegu

rar que el próximo gobierno
entienda y valore los beneficios
que la independencia del IFT ha
aportado al sector de las teleco
municaciones en México...
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?EMBAJADOR EMERITO Y EXSUBSECRETARIO

DE RELACIONES EXTERIORES

La IA está transformando sociedades ij economías,
prometiendo generar aumentos de productividad,
mejorar el bienestar ij contribuir a abordar desafíos

• LAS IMPLICACIONES

A LARGO PLAZO DEL

RÁPIDO AVANCE DE
LOS SISTEMAS DE

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

SON EN GRAN MEDIDA

INCIERTAS Y DEBATIDAS.

EXPERTOS PLANTEAN

UNA SERIE DE POSIBLES

RIESGOS FUTUROS

DERIVADOS DE LA IA

La Organización para la
Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE) publi
có recientemente un estudio

multiclisciplinario intitulado
"Perspectivas de la economía
digital 2024". El documento
proporciona valiosa informa
ción sobre las tecnologías
que sustentan la transforma
ción digital y sus impactos en
la economía y la sociedad,
incluyendo un interesante
capítulo sobre el futuro de la
Inteligencia Artificial (lAj.

Desde esta perspectiva,
la IA está transformando sociedades y economías, prometiendo
generar aumentos de productividad, mejorar el bienestary contribuir
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a abordar desafíos globales como el cambio climático, la escasez
de recursos y las crisis sanitarias. Sin embargo, su adopción global
plantea cuestiones relacionadas con la confianza en los sistemas,
la equidad, la privacidad, la seguridad y la responsabilidad, entre
otras. La IA avanzada suscita, además, un gran debate sobre el
futuro del trabajo, el ocio y la sociedad.

El estudio examina los desarrollos tecnológicos actualesyespe
raclos de la IA; reflexiona sobre las oportunidades y riesgos que se
anticipany proporciona una panorámicadecómolospaísesestán
implementando los Principios de IA de la OCDE, que se han vuelto
referencia obligada en las discusiones multilaterales.

El documento detalla cómo se han multiplicado las inversiones
en torno a la IA generativa que pasó de 1.3 billones de USD en 2022 a
17.8 en 2023. Los adelantos técnicos han permitido una IA generativa
tan avanzada que los usuarios pueden ser incapaces de distinguir
entre contenido humanoy contenido generado por IA.

Las investigacionesy las opiniones de expertos sugieren que los
impactos futuros de la IA podrían variar amplia mente, prometiendo
beneficios socioeconómicos considerables, pero también riesgos
sustanciales que deben abordarse con urgencia en la comunidad
internacional. Los beneficiosy riesgos de la IA tienen alcance global,
lo que hace que la cooperación internacional sea fundamental para
garantizar que las políticas y leyes de IA sean complementarias,
efectivas e interoperables. El acceso a los datos es crucial para la
IA, ya que su disponibilidad y recopilación plantean importantes
desafíos de política pública, especialmente cuando contienen
información de identificación personal o material protegido, [vb.
gr. software, texto, imágenes, auclio o video).

Las implicaciones a largo plazo del rápido avance de los siste
mas ele lAson en gran medida inciertas y debatidas. Los expertos
plantean una serie de posibles riesgos futuros derivados de la IA,
algunos ya se manifiestan de diversas maneras. Se espera que la
IA proporcione beneficios significativos o incluso revolucionarios.

La gran pregunta que a mi juicio no alcanza a responder el estu
dio, es si el mundo está listo para aprovechar los beneficios de la IA.

Lamentablemente la respuesta es porahora negativa,ya í ueel
desarrollo de la IA se da en el marco una exacerbada competencia
por espacios de poder e influencia, en un torno geopolítico dónde
priva la rivalidad, desconfianza y confrontación entre unas cuan
tas potencias que tienen el monopolio en la generación de estos
avances tecnológicos.
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CON \ALOR Y
CON VERDAD

DELA FUENTE
EBRARDHARFUCH

Este triángulo político
está decidido y al mismo
tiempo lanzará un mensaje
a nuestro principal socio
comercial, con quien
tenemos firmado (junto con
Canadá) un tratado de Libre
Comercio

I artículo 89 de la Constitución habla de

las facultades del Presidente: nombrar

y remover libremente a los secretarios deE estado, remover embajadores, cónsules
genera les y empleados superiores de Ha
cienda; y nombrar y remover libremente
a los demás empleados de la Unión, cuyo

nombramiento o remoción no esté determinado de otro modo

en la Constitución o las leyes.
Sheinbaum mañana hará uso de esas facultades por

adelantado, y de esa manera lanzará un mensaje de tran
quilidad. También, todos los que sirven en el extranjero, están
esperando instrucciones. Se acabará la incertidumbre y
las especulaciones; adiós a las listas apócrifas. También la
proveedores del Gobierno tendrán un respiro.
Ebrard será el secretario de Economía; De la Fuente

el canciller y García Harfuch el encargado ele Seguridad.
Este triángulo político está decidido y al mismo tiempo

lanzará un mensaje a nuestro principal socio comercial, con
quien tenemos firmado (junto con Canadá) un tratado de Libre
Comercio. El TMEC estará en breve en revisión por las tres
naciones y Marcelo (excanciller) es
ampliamente conocido en la Casa
Blanca. Los negociadores ameri
canos saben de las habilidades de

Ebrard. Ya trabajaron con él.
El nuevo titular de la SRE es un

médico psiquiatra que fungió como
representante permanente ante la
ONU y de la misma manera, es am
pliamente conocido en la Unión Ame

ricana. La virtual presidenta ele México lo sigue viendo con muy
buenos ojos para dirigir la Secretaría de Gobernación, pero
sabe que el Tratado es fundamental. El exrector de la UNAM,
se va como jefe ele la diplomacia mexicana.

García Harfuch ya fue presentado formalmente ante Eli
zabeth SherwoodRandall, asesora del presidente Biden
para temas de seguridad interna, y después de los trámites
legales, sustituirá a Rosa Ícela Rodríguez.

Por otra parte,ya tienen su carta de renuncia firmada: la cón
sul en Barcelona (Pavlovich) y los embajadores en España
(Ordaz); República Dominicana (Aysa) Canadá (Joaquín)
y Noruega (Fayad). De la misma manera, la escritora Laura
Esquivel, quien funge como embajadora en Brasil.

La primera Presidenta ya no tendrá el compromiso po
lítico que adquirió su antecesor, y todo indica que volverán
los miembros del servicio exterior de carrera.

Sorprenderá el Gabinete. Vienen caras nuevasy otros que
vienen ele una lucha de hace 40 años.

COLOFÓN: +¿ Vi vira en Palacio y continuará
con las mañaneras?

+¿Más mujeres que hombres? ¿Será varán el titular
cJeSegob?

+¿Una diputada mujer quien le entregará la banda
presidencial?

Vienen caras

nuevas y otros
que vienen

de una lucha de

hace 40 años
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DE LLENO EN LA
ELECTROMOVILIDAD

a industria automotriz sigue observando
en nuestro país diversas oportunidades de
inversión, además, la alta competencia de
otras marcas que concentran su modelo
de negocios en la electróniqvíI'k at. hace
necesario continuarfortaleciendolasestra

tegias de mercado, tal es el caso de General
Motors, al mando de Paco Garza, que recientemente eligió
a Ramos Arizpe, Coahuila, como el lugar donde se manufac
turará su primera SUV eléctrica, la Chevrolet Equinox 2024.

El Complejo Ramos Arizpe, que lleva Alicia del Valle, em
plea a más de 10 mil personasy será la sede en México para
la fabricación de este vehículo. No perdamos de vista que, en
2021, la planta recibió una inversión de mil millones de dólares
y en 2023 inició la producción de Chevrolet Blazer, que forma
parte de la cartera de electromovilidad de la empresa. Aunque
la planta originalmente exportaba su producción a Estados
Unidos, este año los vehículos eléctricos que ahí se fabrican
entrarán ai mercado mexicano. A nivel nacional, General
Motors es líder en la producción de vehículos de combustión
interna y eléctricos al cierre de 2023, y en lo que va de 2024.
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En 2021, la
planta recibió
una inversión
de mil millones
de dólares

CONVIVENCIA DEPORTIVA

Como parte de su estrategia de sostenibilidacl y sustenta
biliclacl Grupo Omnilife anunció su Primer Torneo de fútbol
relámpago (categorías de hombrey mujer) que se celebrará
el domingo 30 de junio en las instalaciones de Verde Valle.
Amaury Vergara, presidente de Grupo Omnilife informó que
"esta actividad es completamente gratuita y tiene el objetivo
de generar un espacio de convivencia entre los diferentes
medios de información de Jalisco, rodeado de un ambiente
familiar; como parte de nuestra estrategia de sustentabiliclad
y sostenibilidacl"!

Grupo Omnilifey diferentes patrocinadores como Novapro
mo, Gioro y Sabrositos (entre otros que se siguen sumando]
se encargarán de brindar: kit de inicio de torneo (playeras),
hidratación, premiación (trofeosy medallas), mampara para
medios, pago de arbitraje y comida al cierre clel torneo.

Azucena Cervantes, gerente de Relaciones Institucionales
y Medios de Presidencia de Grupo Omnilife nos comenta que
"como parte de la filosofía de gente que cuida a la gente. Para
Amaury y Kenya Vergara ios medios de información son
uno de los públicos más importantes ya que son el puente
de comunicación con nuestra afición".

Con este tipo de actividades se fortalece la estrategia de
sustentabiliclad y sostenibilidacl clel grupo de cara a una de
las competencias más importantes clel mundo, como es el
mundial de fútbol.

La manufactura de esos vehículos

se suma a los esfuerzos de la firma

para impulsare! mercado de la elec
tromovilidad, y complementan los
recientes anuncios de la marca en

París, donde se dio a conocer que
Cadillac lanzaría OPTIQ, un vehículo
eléctrico que también se producirá
en el Complejo Ramos Arizpe, en el
último trimestre clel año.
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UN MONTON
DE PLATA"

México está rezagado. Si uno busca en el portal del
Gobierno información sobre IA, lo que aparece es
un post viejo, del gobierno de Enrique Peña

o es clara la estrategia que está toman
do México en relación con la Inteligencia
Artificial (IA).

En las políticas públicas del gobierno
actual prácticamente no se menciona;
escaseó en las promesas electorales;y la
referencia más notoria de la virtual presi

denta electa Claudia Sheinbaum al respecto fue la suplan
tación de su voz para crear un audio falso en la campaña con
esa tecnología.

La semana pasada escuché a Ana Paula Jiménez, la
directora general de la firma PwC, hablar extensamente de
la gran transformación que están viviendo las empresas en
México, y de la importancia de incorporarla lAen esa transfor
mación. Pero también escuché a empresarios medianos urgir
a empresas grandes a encauzar la ruta para que las Pymes
sean incluidas en esta tendencia tecnológica.

Lo cierto es que estamos en un limbo. Sabemos que las
grandes empresas mexicanas, los bancos, las operadoras de
telefonía o las grandes cadenas de logística ya están operando
con esa tecnología. Pero falta mucho para que la promesa
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de eficiencia y productividad de la IA
llegue a todo el sistema de negocios.

Poresoesencomiableel reciente

anuncio de Intel, que recién lanzó su
iniciativa Acelerando México con In

teligencia Artificial, que incrementará
el entusiasmo de las empresas para
abrazar esta tecnología a través de
apoyos a la comunidad académica
de las universidades públicas y pri

vadas para "acelerar el desarrollo cíe pruebas de concepto".
El programa busca que se demuestren resultados especí

ficos de cada desarrolloy acelerará la conexión de las pruebas
de concepto con el sistema tecnológico. Intel capacitará ini
cial mente a 100 profesores y a mil estudiantes en 17 centros
de su red de laboratorios.

México está rezagado. Si uno busca en el portal del Gobier
no información sobre IA, lo que aparece es un post viejo, del
gobierno de Enrique Peña, que señala que esa tecnología
"ocupa un lugar prepone!erante para encauzar las ventajas ele
su uso a fin de generar un mayor valor a cada mexicano". Rollo.

Hace un mes la senadora Alejandra Lagunes presentó la
Agenda Nacional de Inteligencia Artificial para México 2024
2030. Eso ocurrió antes de la elección presidencial. Ojalá la
euforia de los morenistas ganadores no deseche este primer
esfuerzo, y ojalá también la presidenta Sheinbaum observe
el entusiasmo de la industria, porque así como Intel, son las
empresas privadas las que realmente están en la frontera de
ese futuro tecnológico.

No es clara ¡a

estrategia que
esta tomando
México en

relación con la IA

SANOFI

Emily Morris será la nueva directora general de la farma
céutica Sanofi para México y América Latina, así como de la
división farma de la región. La empresa buscará concentrar
sus esfuerzos en inmunología y hará de México su país ancla
de la región. En la división vacunas se nombró como cabeza a
ChristiánPodlesker,también para MéxicoyAmérica Latina.
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CORPORATIVO

PetStcir que es parte de Arca Continental avanza
en ¡a utilización de su resina Reborn en las nuevas

botellas PET de sus diferentes bebidas

n sector que anticipa movimientos antes
que inicie la próxima administración es el
del gas natural.

Por lo pronto, Partners Group, el gigante
suizo de gestión de activos en mercados
privados que liclera Alfred Gantner, y actual
accionista mayoritario de Esentía Energy

Systems, (antes Fermaca) eligió con enorme tino justo es
tos días de alta volatilidad y nerviosismo en los mercados
financieros, la fecha límite para fijar posibles interesados en
capitalizar la empresa de gasoductos para que entregaran
sus propuestas indicativas en el marco del proceso que en
cargaron a Goldman Sachs, de Manuel Camacho

Se dice que el proceso despertó poco interés lo cual se
reflejó en la recepción de escasas dos propuestas, poco
atractivas y sujetas a múltiples condicionantes, entre ellas,
la obvia ejecución cíe un proceso de due dilígence del que se
ve difícil que la empresa salga bien librada ya que, se dice, la
gestión cíe Fernando Tovar, ha sido muy pobre.

Basta ver como actualmente Sempra antes lenova, TC
Energy, antes Transí ianacía, y Carso lograron limarasperezas
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con la GFE cíe Manuel Bartlett Díaz

y desarrollar nuevos proyectos junto
con la todavía Empresa Productiva
del Estado, en tanto cíe Esentia, ni sus
luces. Habrá que ver en que acaba
este proceso cíe capitalización, que
cíe continuar como va, posiblemente
acabe en un naufragio. Al tiempo.

LA RUTA DEL DINERO

En línea con su compromiso con la economía circular la planta
cíe reciclaje cíe PET grado alimenticio más grande cíel mundo,
PetStar, que lleva Jaime Cámara está por renovar portercer
ano consecutivo la certificación C2C (cíe la cuna a la cuna), en
su llamada resina Reborn, la primera en su tipo en garantizar
que ese material no es dañino para la salud humana y el medio
ambiente, y que sirve para ser reutilizada o reciclacla.ya que
en su proceso utiliza un mínimo cíe consumo cíe agua y en su
producción existen condiciones cíe trabajo justas y seguras.
Esa resina es la que incorpora Arca Continental, que preside
Jorge Humberto Santos Reyna y demás embotelladoras
cíe la Industria Mexicana cíe CocaCola en sus empaques
como parte cíe su compromiso cíe incorporar 50 por ciento
cíe material reciclacío en sus nuevas botellas para 2030...
La Secretaría cíe Agricultura y Desarrollo Rural, cíe Víctor
Villalobos, y la Cervecería Cuauhtémoc Moctezuma, que es
parte cíe Heineken cíe México, que lleva Guillaume Duverdier,
firmaron un convenio orientado al desarrollo cíe investigación
y tecnologías en el manejo cíe variedades e híbridos cíe gramí
neas (trigo y cebada), técnicas agronómicas y capacitación
en prácticas agrícolas sostenibles en diferentes regiones
cíel país. En el evento, el secretario Villalobos subrayó que la
agroincíustria cíe la cerveza se desempeña con principios cíe
sustentabilidad, y comentó la optimización cíel recurso agua,
que con tecnología cíe punta logra que porcada litro cíe cer
veza producida se utilice sólo 1.8 litros cíel vital líquido, como
lo hace ya la cervecera en su planta cíe Meoqui, Chihuahua.

¦ ¦

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA

Sempra, TC
Energy yCarso
lograron limar
asperezas
con la CFE
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BBVA, seguirán anclados
fundamentales de México

Vale la pena destacar las propuestas de BBVA para afron
tar los retos fiscales y lograr un mayor crecimiento po
tencial de la economía mexicana. El primero, y no neces
ariamente en orden de importancia, es reducir el uso de
efectivo y promover una mayor digitalización para dis
minuir la informalidad; relanzar la figura de Asociación
Público Privada (APP) con mayor transparencia, y dirigir
los crecientes flujos de las Afores hacia infraestructura
productiva ante la ausencia de espacio fiscal para magnos
proyectos; reactivar los permisos a generadores privados
y aumentar inversión de CFE en transmisión y distribu
ción para asegurar una oferta de electricidad suficiente,
confiable y verde; y mejorar la política social continuan
do con los aumentos al salario mínimo y más gasto en
salud y educación.

Además, que la meta del déficit de 3% para 2025 re
queriría recortes de entre 2.5% y 3% del PIB o nuevos
Ingreso, porque recortar de manera acelerada podría pro
vocar una recesión; sobre Pemex, un elemento clave para
las perspectivas fiscales y la calificación soberana del
país, es necesario cambiar el modelo de negocios dismi
nuir la carga de deuda mediante permutas, afrontar pro
blemas de fuerza laboral inflada, mala gobernanza y co
rrupción.

Se menciona la necesidad de una reforma fiscal para
aumentar los ingresos y enfrentar las crecientes necesi
dades de gasto; y potenciar las oportunidades del
nearshoring cubriendo las necesidades de infraestructu
ra, generación de electricidad, integración de cadenas de
valor con Estados Unidos y locales para aumentar la in
versión y el empleo.

Y es que en la edición 13 de Foro de Emisoras de la BM V
que dirige Jorge Alegría, el Economista jefe de BBVA Mé
xico, Carlos Serrano, explicó que, si bien durante el sexe
nio de Andrés Manuel López Obrador se disminuyó la po
breza laboral, por mayor población ocupada en el sector
formal y la ganancia real al salario mínimo, aumentó la
carencia por acceso a servicios de salud.

Además, está por concluir el sexenio con el menor cre
cimiento promedio desde 1994 cuando finalizó la admi
nistración de Carlos Salinas de Gortari, con apenas 1%; y
además el PIB per cápita tendrá su más bajo crecimiento
desde el año 2000 cuando finalizó el sexenio de Ernesto

Zedillo, con apenas 01%.
Y sobre la coyuntura financiera y económica que pa

dece México desde el resultado de las elecciones, BBVA
explicó que aunque la prima de riesgo del país aumentó;
que el tipo de cambio potencialmente podría resentir un
regreso de hasta 20% desde el nivel de 17 pesos por dólar
previo a las elecciones; las tasas locales están subiendo y
habría otros activos financieros padecerían por la incerti
dumbre de la agenda política nacional; y la economía en
general se está desacelerando; los fundamentales ma
croeconómicos del país como la autonomía del Banco de
México, y un tipo de cambio flexible; prudencia y respon
sabilidad fiscal; consolidación de México como el princi
pal exportador a Estados Unidos que impulsará los efec
tos del nearshoring; y un bajo déficit de cuenta corriente
financiado con Inversión Extranjera Directa, continuarán
bien anclados.

@robertoah
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Banpay 12 años, con Peibo va por un banco, y Ortiz
plan en Coparmex CDMX y servicio el puntal

Recién se presentaron las propuestas de
los dos candidatos que buscan sustituir a
Armando Zúfliga en Coparmex CDMX, esto
en una asamblea a realizarse el 26 de junio.

No fue una reunión tersa. Especialmente
Leovigildo Chávez formuló señalamientos
personales, no así Adalberto Ortiz Avalos
más enfocado en explicar su estrategia
orientada a modernizar esa confederación.

Tras una gestión en donde Zúñiga ha he
cho brillar a Coparmex CDMX, amén de que
heredará un excelente balance financiero,
Ortiz busca que el organismo sea capaz de
dar servicio 24 por 7 a sus afiliados.

De 34 años tiene a favor su expertis digi
tal. Junto con Fernando Ibarra ex IXE fundó
la firma financiera Peibo, especialista en
transmisión de dinero para tesorerías a em
presas. Fue la fintech 54 autorizada.

Ya presentó su solicitud para un banco a
CNBV de Jesús de la Fuente.
Peibo es subsidiaria de BanPay con 12

años en el mercado y que se ha orientado
más al ámbito internacional con operacio
nes en EU (Texas), Canadá (Ontario), GB
(Londres) y España (Madrid).
Con un flujo operativo cercano a 12,000

mdp diarios, su fortaleza está en la eficien
cia operativa, disponibilidad inmediata y
bajo costo. En un par de meses Peibo incur
sionará en el segmento de consumo. Apro
vechará las 4 millones de personas interre
lacionadas entre empleados y clientes.

De ahí que entre sus propuestas en Co
parmex este dar capacitación para encajar

mejor en el nearshoring. Elay que reforzar.
explica Ortiz, el aspecto de prevención de
lavado de dinero y sustentabilidad.

La otra arista es inteligencia artificial. Se
habla mucho, pero pocos la aprovechan.
Ortiz remarca que Coparmex debe ser líder
con esa herramienta que a la postre hará
diferencia. Falta avanzar también en la re

gulación.
Respecto al nerviosismo de la coyuntu

ra, Ortiz parafrasea a Ibarra su socio: en la
incertidumbre y el caos se puede encontrar
la prosperidad, y para él, hay que ser flexi
bles y adaptarse.
Ortiz está también por dirigentes em

presariales apartidistas orientados a sus
compañías. Ellos si pueden levantar la ma
no y esa es la historia y el legado de Copar
mex. Asi que firme en la actual contienda.

RIESGO DE RECESIÓN, PEMEX UN
LASTRE Y DÉFICIT COMPLEJO
Acotar el déficit fiscal sin una reforma de

fondo y con un gasto asistencial al alza no
será nada sencillo.

Esta además la presión de Pemex de Oc
tavio Romero. El viernes en Cancún Carlos

Serrano economista en jefe del BBVA. en
fatizó en el mayor riesgo para el desbalance
fiscal que pueda significar la petrolera. Ya
es el 1.5% del PIB y un mayor soporte será
insostenible. De facto advirtió que se corre
el riesgo de entrar en una recesión. Y tiene
razón máxime el impacto de la reforma ju
dicial en la inversión futura.

FIRMA FINSUS CON SANTIAGO
GIMÉNEZ PARA REPRESENTAR
LA MARCA

Resulta que la firma financiera Finsus
de Carlos Marmolejo y que tiene su fo
co en las pymes, acaba de concretar un
acuerdo con el futbolista Santiago Gi
ménez para que se convierta en emba
jador de la marca. El ex de Cruz Azul es
muy querido por la afición y su colabo
ración se logró en la víspera de la Copa
América que inicia el 20 de junio en
EU.

MEXICANOS FATALISTAS ANTE
CAMBIO CLIMÁTICO:
BARÓMETRO DE VEOLIA
La francesa Veolia que dirige aquí Ar
naud Penverne concluyó su 2° edición
del Barómetro de Transformación Eco

lógica. Se dará a conocer esta semana.
Se realiza vía encuestas en 26 países.
Un 66% de la población del orbe está
convencida que la inacción frente al
cambio climático resultará más costo

sa que la implementación de solucio
nes. Aquí 78% de los encuestados se
percibe vulnerable y 26% se muestra
fatalista respecto a la capacidad de re
vertir la situación. Vaya 11% estima que
ya es demasiado tarde.

(Saguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Incertidumbre en la industria: ¿qué vivienda se construirá?

on el cambio de gobiernoChay muchas expectativas,
pero por hoy persiste la
iiicerliflumbre.

Hay quienes Son pesi
mistas por el antecedente
en donde a ¡á industria sé

le prestó poca atención en el gobierno
que está por concluir y al con ira rio por
la esligmatización de los empresarios*
lo que en realidad desalentó la. cons
trucción. Bueno, fue un elemento más
además de la cancelación fié los subsi
dios, argumentando que se beneficiaba
más a los empresarios que a las personas
que solicitaban créditos para comprar
su vivienda.
Hoy hay también quienes son opti

mistas y que están buscando más opor
l unidades para construir la vivienda que
se necesita en México, aunque definili
vamente est,á es la más económica, pero
sin duda, si no hay ayuda y participación,
por ejemplo, én la dotación fie l ierra y
de infraestructura, difícilmente se po
drá incentivar su producción. Qué en la
Ciudad de México se demanden 200 mil

viviendas, se tengan autorizados 90 mil
créditos fie Infonavil y apenas se cons

trujan 712, es un reflejo de cómo está
la industria.

Por ejemplo, hay buena expectativa
de que Clara Bragada, Jefa de Gobierno
electa, ofreció emprender 200 mil accio
nes de vivienda, entre otras, para renta,
para jóvenesy adultos mayores, etcétera.

Y en el lisiado dé México se están mo
viendo motores para facilitar la construc
ción, por lo menos más que en la CDMX.
Por hoy las incógnitas llevan a

preguntarse si el millón de viviendas
qué propuso el gobierno dé Claudia
Sheinbaum en campaña, así como el
proyecto qué ha trascendido fie edi
ficar vivienda en el sureste serán sus

objetivos cent rales én ésta industria
que se colocó prácticamente en un
tercer plano en el gobierno que está
por terminar.
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POR CIERTO
Por otra parle, la predominancia de Mo
rena en el Legislativo provocó la caída de
los Hincados, la afectación a importado
res, a inversionistas y, sobre lodo, la gran
incerlidumbre por lo que pasará con el
esiado fie derecho ante los cambios en
el Poder J udicial.

Péro además sé observa que la inicia
l ¡va fiel presidente act ual podrá aprobar
secón esa mayoría para que él Infonavil
retornea ser constructor.

No se sabe cómo lo liará ni con quién,
pero siendo optimistas, los desarrollado
resSe tienen que poner las pilas para ser
ellos los que las construyan.

Se requiere que definan
el esquema de renta con
opción a compra, es decir, los
mecanismos; que "aterricen"
quién construirá, dónde,
con qué financiamiento
y si lo tendrán: también
quién administrará esas
viviendas en renta hasta

que puedan ser compradas

por los trabajadores, tras
10 años de habitarlas.

Cuestiones que falla definir,

Hay una gran necesidad fie vivienda,
pero el insumo principal es la tierra, si
Sé logra definir fie dónde saldrá y todo
el reglamento con los cómos, se hará
una realidad en septiembre, cuando sé
prevé lo apruebe la mayoría, que es por
supuesto dé Morena.

PREGUNTA
Opiiiii:
¿Conoces dóude propone construir

vivienda Cíautlia Sheinbaum?

Escríbeme

Ivvil ler ¡gMarielZuniga_
Sigúenos en Coñtrareplicaen #yout ti

be y en todas sus plataformas
niarié}i5|grupoecoticrei o.com

•Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.
Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de
Grupo En Concreto

mariel@grupoenconcreto.com
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#BarEmprende

El novato que se convirtió en
el mejor bartender de México
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Empezó con una tabla de madera preparando margaritas
afuera de su casa. Tres años después, Isra Barón ganó el
premio al mejor bartender de México de 2023y fue elegido
para preparar sus creaciones en la gala de los premios Oscar

Desde niño destapaba refrescos y to
maba órdenes de tacos en el puesto
de barbacoa de sus papás. Israel Ba
rón (que en 2023 ganó el título al Me
jor Bartender del Año en World Class
México y se llevó el tercer lugar a es
cala mundial), dice que ahí nació su
amor por el servicio.

De familia humilde, Isra, como le
gusta que le digan, tuvo grandes sue
ños. Primero quiso ser futbolista profe
sional y estuvo en las fuerzas básicas del
Club Deportivo Toluca, pero no pudo se
guir porque no alcanzó el dinero.

Sus papás y su tía Eva le enseñaron
el valor del trabajo duro y de la disci
plina. Por eso nunca se detuvo. Cui
dó vacas y borregos, cargó y descargó
camiones en una empresa de cárni
cos, trabajó en agencias de viajes y se
fue a hacer prácticas a restaurantes
de España y Mil án. Hasta que llegó la
pandemia y todo se detuvo.

Su historia le ha dado la vuelta al

mundo porque, en plena contingencia
sanitaria, mientras estudiaba adminis
tración de empresas turísticas, acomo
dó un tablón afuera de su casa y empezó
a preparar margaritas y mojitos "de a 50
pesos" para conseguir algo de dinero.

Ante el creciente éxito de sus tragos,
limpió y arregló una vieja bodega de su
papá en Capulhuac, en el Estado de Mé
xico, donde abrió un espacio con algu
nos muebles usados, donde preparaba
cócteles clásicos para su familia y ami
gos. Como a él lo conocían como El Po
llo, le llamaron "Pollito's Bar".
Además de encontrar una forma

de ganar algo de dinero, encontró su

pasión. Compró libros de coctelería,
herramientas, cristalería y practicó
mucho, hasta que llegó a la Universi
dad Mexicana de Mixología.

Mientras seguía aprendiendo de
drinks, empezó a conocer muchos ba
res en la Ciudad de México, donde sa
caba su libretita y apuntaba todo lo que
le llamaba la atención. Y volvió a so
ñar. Ahora su meta era entrar a traba

jar a uno de esos lugares que admira
ba, como Fifty Mills o Hanky Panky.

"He sido una persona perseverante
y con mucha fe. Nunca me he desespe
rado. Siempre visualizo un futuro en el
que las cosas van a suceder", afirma.

Todo ocurre
en mayo
Para Isra mayo es un mes con magia,
donde todo lo bueno ocurre. "Tengo
algo muy especial con mayo porque
es un mes en el que me han sucedi
do muchas cosas muy lindas", dice.

No fue aceptado en ninguno de
los míticos bares donde anhelaba
trabajar. No se rindió y logró que le
dejaran hacer prácticas en uno que
estaba por abrir: Casa Prunes, don
de empezó desde abajo, limpiando y
ayudando, en mayo de 2021.

Después de cinco meses (sin suel
do ni propinas), Mica Rousseau, bar
tender en jefe de Casa Prunes, pre
mió su entrega y lo contrató.

Su hambre de aprender y crecer
lo llevó a estudiar inglés y a conse
guir que lo seleccionaran para Tales
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of the Cocktail, un festival que reúne
a los mejores bartenders del mundo
en New Orleans. Luego logró una be
ca para el programa de coctelería Bar
Five Day en New York.

Con apenas dos años en un bar
profesional, soñó de nuevo con ser
uno de los mejores y ganar el pres
tigioso World Class México, que or
ganiza y promueve Diageo. Se sentía
motivado, pues apenas en mayo de
2023 lo habían nombrado head bar
tender de Casa Prunes. Con el apo
yo de su compañero Jimmy Morales,
quien había ganado el World Class
un año antes, logró convertirse en el
Mej or Bartender del Año en México

con la responsabilidad de represen
tar al país en la competencia global.

"Ahí me di cuenta de que ya no
era sólo Isra de Casa Prunes, sino que
ya era el representante de la indus
tria mexicana", dice emocionado.

En Sao Paulo, Brasil, compitió en
las Olimpiadas de los bartenders,
contra los mejores de 60 países. Des
pués de meses de estudio, entrena
miento, nervios y malpasadas, que
dó en tercer lugar de la final mundial
de World Class, algo que ningún otro
mexicano había logrado antes.

"Al no escuchar mi nombre como
ganador tuve un momento de duelo,
muy doloroso, de tristeza. Quería es
tar solo. Me fui a mi habitación y me

la pasé llorando hasta que me quedé
dormido", recuerda.

Pero la vida le tenía nuevas sor
presas y, gracias a su talento y a ese
tercer lugar, en 2024 fue elegido por
Tequila Don Julio, junto al mítico
mixólogo Charles Joly, para preparar
las bebidas en la gala de los Oscar en
Hollywood y deleitar a las estrellas.
¿A sus 29 años se detendrá Isra

Barón y dejará de soñar en grande?
Su respuesta no deja lugar a dudas.
"No quiero ser uno más de la bola.
Seguiré con el enfoque y la respon
sabilidad que me han distinguido",
dice. "He aprendido que uno mismo
pone sus límites. ^
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/¿HABRÁ PLANTÓN?

eleccionesLas

Jalisco'estuvieronen

plagadas de
irregularidades
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